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 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  शिवराज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 वास  समिति

 श्री  उ०  sto  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो

 श्री  माणिक लाल  मगनलाल  गांघी

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  खुद वक्त  राय

 श्रीमती  पावती
 कृष्णन

 श्रीमती  मजीदा  अहमद

 राज/झूवर  पटेल ष्ष्  दि

 श्री  जगन्नाथ राव

 श्री  स०  य्य्  सामन्त

 श्री  सिंहासन  सिह

 लाभ वद  सम्बन्धी  dara  समिति

 लोक-सभा

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन--सभापति

 डा०  ATo  श्री०  ग्नू

 शी  TAX

 श्री  की ०
 न्र

 मेनन



 (q)

 श्री  मुरारका

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  उमा  नेहरु

 श्री  रामेश्वर  साहू

 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  रिदट्नंज'पा

 राज्य  सभा

 दीवानु
 चमन  लाल

 श्री  टी०  एस०  श्रविनाथलिंगम  चेट्टियार

 श्री  एम०  गोविन्द  ज्

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  faz

 पंसद  सदस्यों  के  बतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिह--सभापति

 श्री  बैरो

 AT  चपला कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रैदास  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  म

 श्री  Fo

 )

 रा०

 श्री  जीत  सिह  सरहदी

 श्री  सिंहासन  सिंह

 श्री  टैंकर  SEES  यम

 राज्य  सभा

 श्री  जग साथ  कौवाल

 श्री  अ्रवधेदवर  प्रताप  सिंह

 को  रोहित  एम०  दवे

 श्रीमती  gear  रेही

 डा०  डब्ल्यू  एस०  वालियों

 नियम  समिति

 श्री  म०  अ्नन्तणयनम्  प्रियंका  TTA

 सरदार  हुक्म  सिंह



 (<)

 नियम  समिति

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भगवा

 क  ४  ह  ह  ॥ श्री  नासिर  दि  दि  द

 Ser
 श्रीम

 1a 8)  रेण  नच्त्ऋव  ती

 श्री  मु०  सु०  सुनहरी

 wil  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोतीलाल  मालवीय

 श्री  चनइयाम  लाल  श्रोता

 श्री  Jo  ०  पटेल

 श्री  चे०  राम  पट्टा शिरा मन

 श्री  दोहराया

 श्री  राधा  मोहन  सिह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 मना  उन



 भारत  सरकार

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य
 Eta 24

 प्रधान  मंत्री
 तथा

 वैदेशिक-काय  मंत्री  तथा  ayaa  विभाग  के  भार-साधक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल
 नेहरू

 Ts  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  मंत्री--श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  प्र  रोजगार  तथा  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथ  संचार  मंत्री--डा ०  Fo  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री--श्री  ञ्ुतठ  Fo  सेन

 खान  इंधन  मंत्री--सरदार  स्वर्ण  fag

 सिचाई  ar  विद्युत्  मंत्री--हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  स०  का०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री--श्री  व०  Fo  कृष्ण  मेनन

 श्रीवास  और  संभरण  मंत्री--डा०  Fo  गोपाल  रेड्डी

 राज्य  मंत्री

 संसद-कार्य  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री--श्री  द्०  Fo  कर मरकर

 कृषि  मंत्री--डा  पंजाबराव  शा  o 2aHa vw

 खान  झ्र ौर  तेल  मंत्री--थी  केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  ख़न्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादूर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  ब०  ना०  दातार

 उपयोग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री--श्री  सुरेन्द्र  कुमार  डे

 दिक्षा  मंत्री--डा  क ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांगीतिक-किये  मंत्री--श्री  हमायसून  कबीर



 उपमंत्री

 भ्रातृजा  रस रतार ARES  a पित  सिंह  मजीठिया

 प्रम  उपमंत्री  ——aly  झ्राबिद  wey

 आवास  ai  संभरण  उपमंत्री--श्री  अनित  कु  ०
 चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  Alo  झूठ  कृष्ण प्पा

 सिंचाई  ak  fag  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लाल  लाल वंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--अश्रि  राजीव  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इं याम नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपमंत्री--श्री  go  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  DTA  कौर
 सरित

 गय
 उप मंत्र
 उपमंत्री--डा  ०.  मनमोहन  दासਂ

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  बाहनत्राज़

 aq  उपमंत्री--श्री  सें०

 व  देडि।कन्काय  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 गह-कायें  उपमंत्री--धनमती  वायलेट  अलावा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता

 uta उ  इयन  उपमंत्री--श्री  मुही उद्दीन

 CUES]  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  fo  Ho  थामस

 पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  प०  दो ०

 fafa  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री--श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  यमंत्री  sty  qo  Yo  मुर्ति

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 वैदेशिक-कराये  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  wet  खां

 वैदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  alo  ato  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  फतहरसिहराबव  प्रताप सिहरा वं  गायकवाड़

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  ०  चं०  जोशी

 खान  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  दयानगर  मिश्र



 तोक  सभा  वाद  विवाद  eee
 Sa

 खंड  ५६]  दूसरी  सभा  के  ae  सत्र  का  पहला  दिन  १

 —  ——$—<——  ाााातयल्एल्ं

 लोक-सभा

 O  LE
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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 द्वारा  शपथ  ग्रहण

 {mea  महोदय  :  सचिव  उन  सदस्यों  के  नाम  पुकारें  जो  संविधान  के  भ्र घिन  नाथ  लेने  रोक

 प्रतिष्ठान  रने  राय  |

 श्री  रमेश  प्रसाद  सिंह ।

 सिंदु-कार्य
 मंत्री  सत्य  नारायण

 :
 श्रश्यक्ष  मुझे  श्री  रमेश  प्रसाद  सिंह  का

 जो  श्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह
 के

 त्यागपत्र के  कारण  हुए  उच्च  नाव  में  बिहार  > Mal’  औरंगाबाद  संसदीय

 निर्वाचन  क्षेत्र  से  निर्वाचित  हुए  है  ,  सभा  से  ae  AY  से  परिचय  कराने  में  बड़ा  हम  है  ।

 रमेश  प्रसाद  सिंह  ने ने  तव  अ्रंग्रेजी  में  ars  ली  कौर  सभा  में  अपना  स्थान  ग्रहण  किया )

 श्री  गनपत  सहाय  ।

 अध्यक्ष  भेस  श्री  गनपत  सहाय  जो  पंडित  गोविन्द श्री  सत्य  नारायण  सिह

 मालवीय  के
 निधन

 के  कारण  उपचनाव  में  उत्तर  प्रदेश  के  सुत  पुर  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  से

 वा  उप  3) निर्वाचित  हुए  सभा  से  श्र  arg  से  परिचय  कराने में  ब  इ
 a  बहन  ह

 गनपत  सहाय  ने  तब  अंग्रेजी  में  ray  ली  गरारे  सभा  में  अपना  स्थान  ग्रहण  कियया

 श्री  ग्रसित  त्रिपाठी  गर्मा  ।

 श्री  सत्य  नारायण  सिह  :  अध्यक्ष  म  श्री  श्रान्त  त्रिपाठी  शर्मा  जो  श्री  उमा

 चरण  पटनायक
 के

 जीवन
 के  कारण  हुए  उपचुनाव  में  छत्रपुर-गंजन  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  से  निर्वाचित

 हुए  राजा  से  कौर  ग्रुप  से  परिचय  कराने  में  बड बड़ा  हर्ष  है  ।

 ara  त्रिपाठी
 शर्मा  ने  तव  अंग्रेजी में  शपथ ली  कौर  सभा  स्थान  ग्रहण  किया )

 नििएएएएएलाणाणानत

 मूल ६  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 वाशिंगटन  में  भारत  विरोधी  परिपत्र

 +

 (  श्री  नाथ  पाई

 |  jt  न०  रण  सु नित् वामो
 |

 श्री
 प०

 श्र०  मेहदी
 :

 |  att  इद्रीस  गुप्त  :

 1१,  <  श्रीमती  रेग का  राय  :

 |  श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 थी  प्र०  गे  देव  :

 श्यो  यादव  नारायण  जाघव  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  सरकार  ने  श्रभी  हाल  में  वाशिंगटन  में  बड़ी  संख्या  में  जारी  किये  गये  भारत  विरोधी

 परिजनों  की  ओर  ध्यान  दिया

 (¥ )  क्या  सरकार ने  यह  मालूम  करने
 की

 कोई  कोशिश  की  कि  ग्रे  पत्र  कट्टों  से  निकलते

 उर

 इन  पत्रों  में  कही  गयी  रातों  का  खंडन  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  staat  लक्ष्मी  :  जी  gi

 ~
 (a)  किसी  हमनाम  संस्था  द्वारा  ये  परिपत्र  जारी  किये  ग  थे  |

 वॉर्दिंगटन  स्थित  हमारे  दूतावास  ने  इस  परिपत्र  की  झोर  राज्य  विभाग  का  ध्यान

 दिलाया  था  t  हमारे  दूतावास  ने  क्यूबा  के  संबंध  में  भारतीय  नीति  के  विषय  में  ठीक-ठीक  बातें

 बताने  बाली  एक  विशेष  विज्ञिप्त  भी  जारी  की  थी  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  वाशिंगटन  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  इन  परिजनों  का  उदगम  मालूम

 करने  की  कोई  कोशिश  की  थी  शौर  प्रचार  का  खंडन  करने  के  किए  क्या  पार्वती  की  गयी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  उस  पर  न  कोई  न  किसी  संगठन  का  पता  या  मुद्रक  का

 नाम  ही  था  ate  इस  कारण  यह  पता  लगाना  कठिन  था  कि  वह  परिपत्र  कहां  से  निकला  हमने

 जो  कुछ  किया  वह  मूल  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया जा  सका  क्यूबा के  मामले  मे  २२  चय अप  को

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  कही  गयी  बातों  तथा  अखिल  भारतीय  निर्माता  संगठन  के  सामने  उनके  भाषण  की

 बातों  का  पूरा-पूरा  विवरण  देने  वाली  एक  विज्ञप्ति  हमने  जारी  की  है  शौर  उसमें  क्यूबा  के  मामले

 में  भारतीय  नीति  का  स्पष्ट  विवेचन  किया  गया  यह  विज्ञप्ति  चारों ओर  प्रसारित  की  गयी  थी

 गौर  उस  पर  प्रशंसात्मक  टिप्पणियां  हुई  |

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  भारतीयों  के  मुकाबले  में  इस  हानिकारक  परिपत्र  श्रमिक
 की

 लोगों  पर
 क्या  प्रभाव

 पड़ा
 झर

 हमारे
 दूतावास  से

 ह
 क्या  समाचार  प्राप्त

 अंग्रेजी  में
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 प्राचीन  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो
 (att  जवाहरलाल

 :  मुझे  खेद  है  कि  में

 अमरीकी  लोगों  की  ate से  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  में  समझता हूं
 ह

 कि  कोई  बहुत  प्रतीक  प्रभाव  नहीं

 पड़ा I

 fait  इन्द्रजीत  गप्त  :  यह  कहा  गया  था  कि  इन  परिजनों  का  उद्देश्य  भारत  को  सहायता  दिये

 जाने  के  विरुद्ध  झ्र मरी का  में  जनम  त  तैयार  करना  था  शर  वह  भी  इस  कथित  आधार  पर  कि  क्यूबा

 के  बारे  मुं  भारत  की  नीति  भ्रम रिकी  सरकार  की  नीति  के  विरुद्ध  उपमंत्री  ने  प्रभी  ah  बताय

 fe  वाशिंगटन  स्थित  हमारे  दूतावास  ने  यह  स्पष्ट  बता  दिया  है  कि  ऐसा  नहीं  है  ।  क्या  इसका

 यह  प्रथ  है  कि  दूतावास ने  यह  समझाने की  कोशिश की  कि  क्यूबा के  मामले में  हमारी  नीति  वही है

 जो  सरकार  की  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमने  वही  परिचालित  किया  है  जो  मैंने  उस  बारे  में  कहा

 हूँ  ।
 यह  स्पष्ट  है  कि  वह  नीति  अमरीकी  सरकार  की  नीति  से  भिन्न  है  ।

 शी  प्र०  रं०  देव  :  क्या  अमरीकी  कांग्रेस  के  सदस्यों  को  विश्वास  दिलाने  के  लिए  उनसे

 सम्पक  स्थापित  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  था
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  जी  नही ं।  ग्राम  तौर  से  वह  नहीं  किया  जाता
 ।

 छोटी  मोटर  गाड़ियों  का  निर्माण

 पृ०  द्वार  नाठ  तिवारी

 श्री  दी०  च०  दास

 श्री  प्र०  गे  देव
 |

 श्री  रामकृष्ण  गीत

 श्री  चली  लाल

 |
 श्री  इन्द्रजीत  ग  प्त

 |  श्री  प्र०्चं०  बरुआ

 |  श्रीमती  agar  सुलतान

 [  श्री  कोडियान

 श्री  प्र्  म०  तारिक
 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 att  जीत  सिह  सरहदी

 |
 श्री  सुबोध  हंसना

 |  श्री  स०  च०  सामन्त :

 |  हों  सुरैया

 न  1  श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन :

 |

 att  पुलिस

 श्री  मे०  Fo  कुमारन

 श्री  afar  घोषाल

 |
 श्री  आचार

 |  थी  दामानी

 मल  म्रंग्रजी  में

 798  (01  ,512--3
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 |  श्री  मुरारका :

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 |

 |  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 |
 att  वॉरियर

 |  at  हेम  agent :

 |  श्री  श्रजुंन  सिह  भदौरिया :

 |  थ्री  न०  स०  देव :

 |  महाराज  कुमार  विजय  श्रांनत्द

 [at  सुबिमन  घोष
 :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  ११  १६६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १४३४  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  सरकारी  क्षेत्र
 मे ंकिस  ढंग  की  मोटरकार  तैयार  की  इस  वारे  में  क्या  विदोषज्ञ

 समिति  ने  अपनी
 अंतिम  रिपोर्ट  Gar  कर  दी

 यदि  तो  रिपोर्ट
 की  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  ak

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 ate  सरकार  की  छानबीन  कर  रही है  ।  रिपोर्ट  मुख्य-मुख्य

 सिफ़ारिशों  कौर  उन  पर  सरकार  के  निर्णय  यथाशीघ्र  घोषित  कर  दिये  जायेंगे  ।

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :  कया  रिपोर्ट  में  मोटरगाड़ी  की  कीमत  ४५,०००  रुपये  से  बढ़ाकर

 ६,०००  या  ७,००० रुपये  कर  दी  गयी  है  ;

 श्री  सनभा  शाह  :  जी  नहीं  ।  सबसे  पहले  ६,५००  रुपये  कीमत
 रखी  गयी  थी  ।  उत्पादन

 लागत के  लिए  ५,०००  रुपये  की  कीमत  श्रब  भी  वही  है  ।

 गयी  दौ०  फार्मा  :  क्या  यह  तय  हो  चुका है  कि  छोटी  गाड़ी  बनाने  वाला  कारखाना

 कहां  होगा  और  क्या  इसके  लिए  झ्रावश्यक  निधि  निर्धारित  की  जा  चुकी  है
 ?

 श्री  सुभाष  शाह :  जैसाकि  प्रश्न के  भाग  ale  के  उत्तर
 में  में

 ने  बताया

 इन  सभी  मामलों  पर  विचार  हो  रहा  है  कौर  उन  पर  सरकार  का  अंतिम  निर्णय  यथाशीघ्र  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  जायगा I

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :  क्या  निर्माण  का  स्थान  निर्धारित  fear  जा
 चुका

 है  या

 वह  रिपोर्ट  में  बताया  जा  चुका  है  ?

 गयी  सुभाष  शाह  समिति  ने  ऐसी  परियोजना  के  किये  उपयुक्त  चार  स्थूल  क्षेत्रों
 का

 उल्लेख

 किया है

 पंथी  कासलीवाल  :  क्या  नामक  मोटर  गाड़ी  बनाने  के  लिये  फ्रांसीसी  फर्म  के  साथ

 कोई  अ्रस्थायी  करार हनना  है  ?

 pat  सुभाष  बहुत  सक्रिय  बातचीत  चल  रही  है  लेकिन  कोई  अन्तिम  फैसला  कभी  नहीं

 हुमा  है
 वहू  सब  सरकार  के  निर्णय

 यान  में रख  कर  किया

 meat  OO
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 श्री  साधन  गुप्त  :  इस  बात  को  देखते उन हो कि  जनता  की  मोट  गाड़ी  बनाने  की  बात  वहुत
 ्य

 समय  से  चल  रही  क्या  सरकारे ने  कम  से  ba  =  कल्पना  की  है  कि  वह  मोटर  गाड़ी  कस

 समय  तक  बाजार  में  ्र  जाएगी  ?

 a
 शी  मनु भाई  काहु  में  माननीय  सदस्य  की  उत्सुकता  को  समझता  हूं  र  हमें  राणा

 है

 कि  ४  ६  हफ्ते के  भ्रमर  हम  प्रति  निर्णय  कर  सकेंगे
 ।

 े  को  इन्द्रजीत  गुप्त :  समाचारपत्रों  में  कहा  गया  था  कि  कभी  तक  की

 रेनाल्ट  गाड़ी  पर  सब  से  afin  ध्यान  केन्द्रित  किया  जा  रहा है  कौर  हमें  मालूम  हुमा  है  कि  फ्रांस

 के  लिये  यह  एक  पूराना  ae  चलन  से  हटा  हम्ना  मंडल  है  ।  क्या  मुझे  यह  श्रीनिवासन  मिल  सकता  है

 कि  कोई  पूराना  मॉडल  नहीं  ले  लिया  जायगा  ?

 fat  मतुभाई  दाह  :  वह  डॉफिनॉइज  नहीं है
 ।  पहले  मैंने  अपने  उत्तर  में  वही  बताया  था

 कि  वह  रेनाल्ट  का  डॉफिन  माडल है  जो  कभी  प्रचलित  है  मशीन  बिलकूल  नयी  होगी  ।  वह  भी

 एक  पार्टी  है  जिसने  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 fat  प्राचार  :  छोटी  गाड़ी  के  इस  मामल ेने  काफी  समय  ले  लिया  है
 ।

 हम  कब  तक
 इस

 गाड़ी  के  तैयार  हो  जाने  की  आशा  कर  सकत  हैं
 ?

 आ  मनु भाई  दाह  :  मैं  उन्हें  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  हम  किसी  संबंधित  जनता  से  अधिक

 san  हैं  कौर  हमें  श्रादया है  कि  बहत  site  ही  इस  मंझले  आकार  की  परियोजना  के  बारे में

 gq  प्रति  निर्णय  हो  जायगा  ।

 क्या  सरकारी  प्रयास  के  ऑ्रतिरिक्त  किन्हीं  गेर-सरकारी  निर्माताओं  ने  भी श्री  रंगा

 टी  मोटरगाड़ी  बनाने  के  लिये  वदन  पत्र  दिया है
 ?  उस  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार

 का  विचार है  ?

 श्री  मनु भाई  ज्ञान  :  सरकार  ने  ऐसे  सभी  प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  कर  दिये  सरकारी  क्षेत्र  में

 पेटी  मोटरगाड़ी  का  प्रश्न  अरव  भी  कायम  है  ग्रोवर  उस  पर  सरकार  यथासंभव  अ्रधिक  ध्यान  दे

 रही  है  ।  में  बता  चका  हं  कि  ४  से  ६  हफ्ते  के  wae  में  सरकार  का  निर्णय  सभा  सामने

 रख  सकता  |

 श्री  ants  लिए  तभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  इस  तरह  के  चार  क्षेत्र

 धीन  हैं  जहां  पर  ऐसे  प्लांट  लगाये  जायेंगे  ।  क्या  में  जान  सकता  ह  कि  उन  क्षेत्रों में  एक  उत्तर  प्रदेश

 भी  है  ्र  उत्तर  प्रदेश  में  भी  झ्रागरे को  चना  जा  रहा  है
 ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  यह  मैं  अभी  नहीं  बतला  सकता  |

 श्री हेम  प्रश्न  संख्या  ८३  का  उत्तर भी  प्रश्न  संख्या  ३  के  साथ दे  दिया  जाये  |

 न
 ||  अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उनका  उत्तर  एक  साथ  दिया  जा  सकता है

 ?

 लि
 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली

 :  जी  हां a

 मल  अग्रेजी  में
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 श्रीलंका  में  भारतीय

 -1-

 (aa  हेम  बर्रा :

 श्री  रामकृष्ण  गीत
 |  गोमती  इला  पाल चौधरी

 नष्ट  शना  दी०  चल  शर्मा

 |
 भी

 श्रीधर
 श्री

 |  श्री  डामर

 प्रधान
 मंत्री  १५  १९६१  के  तारांकित  get  संख्या  ४६  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री  के  साथ थ  श्रीलंका  में  भारतीयों  की  समस्या  पर  ak

 आगे  बातचीत  की  गयी  थी  :
 रोक

 )  यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ?

 facie  कार्य  मंत्री
 के

 सभा  सचिव  सादत  चली  कौर  श्रीलंका

 में  भारतीयों  की
 समस्या

 पर
 श्रीलंका

 के  प्रधान  मंत्री  के  साथ  और  ant  कोई  बातचीत  नहीं

 हुई  है
 !

 भारी-लंका  वार्ता

 i

 bo  हेम  बुरा

 |  श्री  महम्मद  इलियास
 |  श्री  प्र०  गे  देव

 1८३.  <  थी  रामकृष्ण  गुप्त

 att  भजन  सिंह  भदौरिया

 शा  नं०  रा०  सनिस्वारसी

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर

 कया  प्रधान  मात्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लंका  की  सरकार  का  विचार  सरकारी  स्तर  पर  भारत  सरकार

 के  साथ  बातचीत  करने के  लिये  दिन  ही  एक  सम्मेलन  zara  का  है  जिसमे  लंका  स्थित

 तीय  की  नागरिकता  का  प्रश्न  उठाया  जायेगा  ?

 यदि  तो  उस  सम्मेलन में  किन  मल  बातों
 पर  विचार

 किया
 क्या  उस

 सम्मेलन  में  लंका  स्थित  भारतीय  नागरिकों  के  साथर  जो  भेदभाव ए  वर्ताव  किया  गया  है  उस  यारे

 में  भी  विचार  किया  जायेगा  :  भ्र ौर  a

 मिल  झ्र ग्र जी  म
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 यदि  भाग  का  उत्तर  पिछले
 भाग  का  उत्तर

 नकारात्मक  हो  तो
 इस

 सम्मेलन

 के  कार्यक्षम  में  इस  समस्या  के  शामिल  न  करने  के  मुख्य  कारण  कया  हैं  ?

 ata  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  at)
 श्रीलंका  की  सरकार

 eq  विषय  में  भारत  सरकार  के  सामने  कभी  तक  कोई  प्रस्ताव नहीं  रखा  है  ।  श्रीलंका के  गवर्नर

 जनरल ने  १३  १९६१  को  श्रीलंका  की  संसद  के  उद्घाटन  के  समय  अपने  भाषण  में  बताया

 था  कि  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री  श्रीलंका  में  रहने  वाले  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  aq  की

 छानबीन  कर  रहे  हैं  कौर  निकट  भविष्य में  भारतीय  प्रधान  मंत्री के  साथ  बातचीत  करने

 उनका  विचार  है  ।

 we  सम्मेलन  बुलाने  का  सवाल  कभी  नहीं  उठाया  गया
 है

 कौर  न  ही  कोई

 कार्यसूची  तैयार  की  गयी  है  ।

 श्री  हेम  व्या  निवास-कर  तथा  व्यापार-कर  के  बोझ  के  कारण  श्रीलंका  में  भारतीय

 राष्ट्र जनों  की  वर्तमान  कठिनाइयां  ax  अधिक  बढ़  गयी  हैं  और  यदि  तो  क्या  इस  पहलू  की

 कौर  श्रीलंका  की  सरकार  का  ध्यान  दिलाने  का  सरकार का  विचार  है
 ?

 श्रीलंका  अस्थायी  निकालकर  विधेयक  संसद  ने  FEQo  में श्री  सादत  watt  खां

 पारित  किया  था  ।  इस  विषय  की  arc  हमने  श्रीलंका  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  था  कौर

 बताया  गया  था  कि  १०  EU  के  बाद  भारत के  नागरिक  के  तौर  पर  पंजीकृत  व्यक्तियों

 को  मुक्त  रखते  हुये  यह  विधान  लागू  किया  जायगा  कौर  बाद में  उन्हें  कुछ  कौर  भी
 कट

 दी
 जायगी  ।

 हेम  क्या  राज्य  विहीन  व्यक्तियों  की  समस्या  wat  हल  नहीं  हुई  है  कौर  यदि  हां

 तो  उन  व्यक्तियों  को  गैर-राष्टीय  जन  मानने  का  श्रीलंका  सरकार  का  निर्णय  निराधार  नहीं  है

 ate  यदि  तो  क्या  इस  भ्रांत  श्रीलंका  की  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया

 raat  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  इस  प्रश्न  का  अभी  इस

 माने में  निबटारा नहीं  हुम  है  कि  श्रीलंका  सरकार के  दृष्टिकोण  से  तभी  भ्रत्तिम  रूप से  इर

 निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  जहां  तक  हमारा  संबंध  हम  समझते हैं  कि  ये  तथाकथित  राज्य

 विहीन  व्यक्ति  श्रीलंका  के  राष्ट्र जन हैं  या  होने  चाहिये  ।

 तंगामणि  :  माननीय  सचिव  ने  बताया कि  जिन  भारतीय  निवासियों  पर  seared

 निवास  करारोपण  विधेयक  का  प्रभाव  पड़ा  है  उन्हीं को  we  दी  जायेगी ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाया गया  है  कि  श्रीलंका में  भारतीय  नागरिकों पर

 भ्र पना  व्यापार  चलाने  के  लिये  विशेष कर  लगाये  जात  हैं  यदि  तो  किस  प्रकार का

 वेदन  किया  गया  है  प्रौढ़
 श्रीलंका  सरकार  से  क्या  उत्तर  प्राप्त हुसना

 जवाहरलाल नहरू  :  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  किस  विशिष्ट  कर  का
 उल्लेख  कर  रहे  हैं

 ।  जहां  तक  भारतीय  नागरिकों  का  संबंघ  वे  उन  तथाकथित  राज्य  विहीन

 व्यक्तियों  जो  हमारी  घारणा  के  अनुसार  श्रीलंका  के  राष्ट्र जन
 बिलकुल

 अलग  जब

 कभी  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  हितों  के  विरूद्ध  कोई  बात  होती है
 तब

 ह्म |  समय  समय  पर  श्रीलंका
 सरकार  का  ध्यान  श्रीकृष्ण

 करते  हैं
 और  उस  विषय  पर  फिरसे  विचार  कराने  की  कोशिश

 करते

 tom  अंग्रेजी  में
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 यदि  हम  समय  समय  पर  करते  है  ।  मैं  इस  विशिष्ट  मामले  के  बारे  में  उत्तर  नहीं दे  सकता

 कि  क्या  अभ्यावेदन गया  है
 ।

 श्री  हेम  नया  क्या  यह  व्यापार  कर  लगाना  नेहरू-कोटलावाला  करार  की  भावना  के

 विरूद्ध  नही ंहै  कौर  यदि  हां  तो  क्या  इस  जोर  श्रीलंका  सरकार का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ?

 पत्नी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पहले  गये  किसी  करार  पर  सावधानी से  विचार  किप  बर्र

 में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  वह  उस  करार  के  विरुद्ध  है  या  लेकिन  जेसा  कि  बताया गया  है

 ऐसे  मामलों  की  प्रोर  समय  समय  पर  ध्यान  दिलाया  जाता  है  |

 श्री  to  राठ  मुनि स्वामी  :  जब  तक  कि  ये  लोग  भारतीय  उद्भव  के  सरकार  इस  लम्बे

 झगड़े  को  निबटाने  में  क्यों  नहीं  wpa  बनती
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रशन  उद्भव  का  नहीं  है  बल्कि  उनकी adam  वैध  संवैधानिक

 स्थिति का  है  ।  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  बारे में  बात  नहीं  कर  रही  मैं  दूसरों  के  बारे  में  कह

 रहा हूं  ।  हमने  इस  विषय  पर  कई  बार  चर्चा
 की

 है  लेकिन कोई
 शभ्रन्तिम  समझौता  नहीं हो  सका  ।

 यदि  श्रीलंका  सरकार  चा  हे  तो  हम  फिर  बातचीत  करेंगे  ।  लेकिन  श्रीलंका  के  aoa  नागरिकों

 के  संबंध में  श्रीलंका  सरकार को  ही  श्रगुप्ापन  लेना  न  कि  हमें  ।

 fort  तंगामणि :  क्या  सरकरा के  पास  भारतीय  उद्भव  के
 उन  राज्य  विहीन  व्यक्तियों

 के  सबसे  ताने  आंकड़े  जिन्हें  श्रीलंका  की  नागरिकता  अभी  तक  नहीं  प्रदान  की  गयी

 है  ?

 श्री  सादत  चली  खां  :
 मेरे  पास  कुछ  हैं  जिनसे  वह स्पष्ट हो  जायमा  ।

 श्रमी  तक़  हमारे  पास  उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  भारतीय  नागरिक  या  श्रीलंका

 के  नागरिक  फे  रूप  में  पंजीकृत  व्यक्तियों  .  की  संख्या  इस  प्रकार

 १९६०  कमेन्ट  तक  भारतीय  नागरिक  .  34,  FRR

 १९६०  के  मस्त  तक  श्रीलंका  के  नागरिक  8,0, 2k

 हमारी  जानकारी  के  श्रतुसार  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  जिनके  भारतीय  नागरिकता

 are  श्रीलंका  की  नागरिकता  के  लिए  आवेदन  पत्र  रह
 कर

 दिये  गये
 इस

 प्रकार

 Reqo  के  अन्त  तक  भारतीय  नागरिकता  20,688

 ५ि,€  8,8 h EKO  के  ग्रस्त  तक  श्रीलंका  की  नागरिकता

 tot  त्यागी
 :

 मैं
 राज्य  विहीन  व्यक्तियों  की  परिभाषा जानता  चाहता  हुं  ।

 क्या  ये

 व्यक्ति  राज्य  विद्वान  इस  कारण  हैं  कि  उन्होंने  नागरिकता  प्राप्त  करना  नहीं  चाहा  या  वे
 ५

 परिस्थितियों  के  कारण  राज्य  विहीन  रहने  के  लिए  बाध्य
 हुए  हैं

 !

 tot  जवाहरलाल नेहरू  :
 वे  भ्र पने  किसी  दोष के  कारण  राज्य  विहीन  नहीं  हैं

 बल्कि  इस  कारण  हैकि  वें  संबंधित  राज्यो ंकी
 विभिन्न  रायों  के  जाल  में  फंस  गये

 भरा  भारत  सरकार  की  राय  के  झ्तुसार  वे  श्रीलंका  के  राष्ट्र जन  हैं  या
 होने  चाहिये  ।

 श्रीलंका

 सरकार  उन्हें  मान्यता  नहीं देती  इसलिए  वे  बीच  में  ही  पड़े
 इस

 प्रकार

 राज्य  विहीन  व्यक्तियों
 '  ने

 दोनों  सरकारों  को  या  एक  को

 Ly Alaet

 दिया है  ।

 कुछ  लोगों

 के

 का

 गले  अंग्रेजी
 में
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 maar  पत्र  मंजूर  किये  जाते  हैं  कौर कुछ  लोगों के  रद  कर
 दिये  जाते  जिनके  आवेदन  पत्र

 मंजूर  होते  वे
 तो  भारतीय  राष्ट्रजन  हो  जाते  हैं  या  श्रीलंका  के  हो  जाते  हैं  ।

 जिनके  झावेदन-पत्र  भ्रंस्वीकृत  होते  हैं  वे  किसी  भी  श्रेणी  में  नहीं  ते  |

 रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रीलंका  में  नागरिकता  या  अधिवास  कानून  नहीं  है

 जिसमें  उँन  परिस्थितियों  को  गिनाया  गया  हो  जिनके  oer  वहाँ  किसी  निश्चित  अवधि  तक

 रहने  वाला  कोई  व्यक्ति  उस  देवा  नागरिकता  प्राप्त
 कर

 सकता

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जी  वहां  मुझे  ठीक  ठीक  मालूम  नहीं  लेकिन

 निचय  ही  वहां  कुछ  ऐसी  विधियां  या  नियम  शादी  हैं  जो  इन  बातों  का  नियंत्रित  करते हैं
 ।

 इन्हीं  नियमों  के  अनुसार  ही  वे  इन  भ्रावेदन  पत्रों
 पर

 विचार  करते  उन्हें  स्वीकार  या
 ईस्वी  कार

 करते  vile  हमारा  कहना  यह  है
 किं  बाहरी  परिस्थितियों  पर  विवार  किया  ख़ाता  है

 या  उनके  पंजीकरण  में  बहुत  छोटी-छोटी  बातें  लायी  जाती हैं
 ।

 श्री  रंगा  :  हमने  पिछली  बार  कक  श्रीलंका  सरकार  के  साथ  इस  मामलें  पर  चर्चा  की

 ay ?

 जवाहरलाल  नेहरु
 :  मुझे  तारीख  याद  नहीं  है  लेकिन  वह

 दौरा Ql  at
 para

 साल  या

 उससे  पहले  था

 yo  रंगा  :  क्या हम  यह  समझें  कि  तब  से  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया गया  है
 या  ate  अधिक

 प्रगति  करने के  लिए  इस  मामले  पर  कुछ  चर्चा  प्रारंभ  करना  भारत  सरकार  ने  श्रावक

 नहीं  समझा  ?

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  भारत  सरकार ने  कोई  विशिष्ट  प्रयत्न  नहीं  किये  हैं  लेकिन

 भारत  सरकार  के  स्थित  प्रतिनिधि  ने  समय  समय  पर  इसकी  चर्चा  की  फिर

 भी  मैं  चाहता  हूं  कि  सभा  यह  याद  रखे कि  इस  मामले  में  प्राथमिक  उत्तरदायित्व  श्रीलंका

 सरकार  का  यह  बात  अलग  है  कि  भावनात्मक  दृष्टि से  हमें  इसमें  दिलचस्पी  है  शहरों  वह

 इसलिए  है  कि  उनका  मूलस्थान  भारत  था  लेकिन  राजनैतिक  ate  संवैधानिक  दृष्टि  से

 उत्तरदायित्व  श्रीलंका  सरकार  का  हम  चर्चा  करने  के  लिए  सदा  तैयार  हैं  क्योंकि
 क

 श्रीलंका  सरकार  के  साथ  हमारी  मैत्री  है  ।  लेकिन
 वे  हमारे  राष्ट्र जन  नहीं

 हमारी  राय  के

 अनारकली  वे  श्रीलंका  के  राष्ट्र जन हैं
 |

 श्री  ही०  ना०  मुकदमों  :  क्या  भारत  ग्रोवर  श्रीलंका के  जो  दोनों  ही  राष्ट्रमंडल

 के
 सदस्य  राष्ट्रमंडल  की

 श्र  खला
 के  कारण  श्रीलंका  में  रहने  वाले  भारतीयों  को  कुछ

 सुविधाएं  प्राप्त  नहीं  क्या  उन्हें  पुरी  तरह  राज्य  विहीन  तथा  सामान्य  अधिकारों

 से  विद्वान  समझे  जाने  से  ~ auaa cat रखने  वाली  कोई  बात  नहीं है  ?

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  नहीं  ।  राष्ट्रमंडल  की श्र खला  से  इस  मामले में  बहुत

 प्रतीक  सहायता  नहीं  मिलती  क्यों  कि  ये  मामले  द्विपक्षीय  करारों  से  प्रशासित  होते

 श्रीलंका  ह  यदि  इंग्लैंड  या  भारतीय  राष्ट्र जन  इंग्लैंड  wa  तो  उनके  मामले  इससे

 प्रशासित  होंगे  लेकिन  श्रीलंका  कौर  भारत  के  बीच  के  मामले  हमार  द्विपक्षीय  करारों

 सेही  प्रवासित  होंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी



 १०  मौखिक  उत्तर
 !

 ७  १९६१

 डा०  साठ
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 जब  लंका  की  प्रधान  मंत्री  पिछली  बार  यहां  are  हुई  थीं  तो
 क्यो  यह  उन  मामलों  में  शामिल

 नहीं  था  जिन  पर  भारत  तथा  लंका के  प्रधान  मंत्रियों के  बीच
 भ्रनौपचारिक  चर्चा  हुई

 शि  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसਂ  की  चर्चा  नहीं  की  लंका  सके  प्रधान  मन्नी  विभिन्न
 बौद्ध  केन्द्रों  की  यात्रा  के  लिये  भारत  भाई  थीं  कौर  चूंकि  उनका  यात्रा  का  वह  मुख्य  उद्देश्य
 था  इसलिये  इन  राजनैतिक  मामलों  की  चर्चा  नहीं  की  गई

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती
 :

 यदि  कोई  व्यक्ति  विशेष  हाल  ही  में  ही  भारत  से  गया
 तो  बात  समझ  में

 श्री  सकती  परन्तु  क्या  कोई  water  सीमा  नहीं  है  अ्रथत्  पांच  या  वर्ष
 की  जिसके  पहचान  यदि वे  वहां  रहते  तो  वे  अधिवास  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दे  सकते

 हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  एसी  कोई  श्रवंधि  सीमा  नहीं  वास्तव  में  मोटे  तौर  पर

 वहां  पिछले  बहुत  से  दस  या  पन्द्रह  वर्षों  से--मुझे  इस  समय  ठीक  अवधि  याद

 बहुत  वर्षो ंसे  कोई  व्यक्ति  वहां  नहीं  गया  समस्या  उन  लोगों  की  है  जो  वहां  लगभग

 एक
 पीढ़ी  या

 भ्रमित  समय  पहले  से  वहां  गये  हुए  हैं  ।

 शी  हेम  qe:  क्या  यह  सच  है  कि  गैर-निवासी  वीजा  लंका  सरकार  द्वारा  राज्य

 विहीन  लोगों  को  भारी  वीजा  फीस  देने  के  बाद  जारी  किਂ  जाते

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  में प्रदनਂ  को

 समझ  नहीं  पाया

 च्िध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  सच
 है  कि

 उनके  पंजीबद्ध  होने  के  बावजूद  उनको

 निवासी  वीजा  दिये  जाते  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इसका  सही  उत्तर  नही ंदे  सकता  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  लंका

 सरकार
 उनको  भारत  रात  के  लिये  वीजा  या यात्रा

 पत्र  देने  के  लिये  सहमत है  ।  उनमें
 से

 अधिकांश  लोग  भारत  में  केवल  सांस्कृतिक  मेल  मिलाप  के  कारण  अथवा  यहां  उनके  दूर

 के  संबंधियों  क॑  होने  के  कारण  या  यात्रा  के  लिये  जाना  चाहते  परन्तु  वे  लोग

 तथा  उनको  लेने  को  तैयार  नहीं  क्योंकि  यदि  एक  बार  वे  उन्हें  लेते  sak  aka  भारत

 श्री  जाते  हैं  तो  उन्हें  वापिस  art  नहीं  दिया  इसलिये  वे  उनको  नहीं  लेते  wag

 भारत  में  बहुत  कम  प्रात

 कोयला  खानों  में  मारी  ढांचा

 श्री  गोरे

 pie  श्री  रामकृष्ण गीत

 थी  पाटेकर

 प्र०  चे  बहुधा  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३ क

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 कोयला  लान

 संबंधी  औद्योगिक  समिति  ने  खानों  में  मजूरी  ढांचे में

 परिवर्तन  करने के  प्रदान  बातचीत  की  है
 ;

 hy

 मल  अंग्रेजी  में
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 (a)  at,  तो  उसकी  क्या  सिफारिशें  रोक

 क्या  सरकार  ने  उस  समिति  की  सिफारिशें  मान
 ली  हैं

 !

 टीम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  नौ  :  _ \ oc}  हां  ।

 समिति  का  यह  मत  था  कि  कोयला  खनन  उद्योग  में  मजूरी  संशोधन  के  मामले

 के  सब  पहलु प्र ों  पर  मालिकों  कौर  मजदूरों  की  एक  द्विपक्षीय  समिति  द्वारा  विचार  किया  जाना

 चाहिये  ।  दोनों  पक्ष  मिल  वर्तमान  मूल्य  स्तर  के  इन्दर  मजूरी  निर्धारित  करने  at

 संभाव्यता  पर  विचार  करेंगे  ।

 सरकार  ने  मजदूरों  कौर  मालिकों  के  संगठनों  को  कहा है  कि  वे  प्रस्तावित

 द्विपक्षीय  समिति  के  लिये  भ्रपने  अपने  प्रतिनिधि  नामांकित  कर  दें  ।  कुछ  संघों  से  कभी  उत्तर

 नहीं  जाए हैं  ।

 श्री  कया  सरकार  ने  कोई  अवधि  सीमा  रखी  है  जिसके  eee  कायला  खानों  के

 मालिकों  को  अपने  विचार  बताने  होंगे  शर  यदि  वे  उसका  पालन  नहीं  करते  तो  क्या  सरकार

 स्वयं  कारवाई  करेंगी  ?

 शी  आबिद  जैसा  मेंने  पहले  कहा  है  मजदूरों  के  प्रतिनिधि भी  इस  समिति

 में  थे  ।  यदि  वे  प्रगति  से  संतुष्ट  नहीं  यह  प्रचार्य  करते  हैं  कि  समझौता  होना  awa

 नहीं  तो  वे  भ्र ग्रे तर  कार्रवाई  के  लिये  हमें  कह  सकते हैं  ।

 शो  ao  qo  fara  राव  क्या  इस  समिति के  सदस्यों की  संख्या  निश्चित  की  गई  है

 ग्र ौर यदि  stat  मालिकों  के  संघों  के  कितने  प्रतिनिधि  हैं  तथा  केन्द्रीय  कामिक  संघों  के  कितने

 प्रतिनिधि  हैं
 ?

 श्री  श्रांबिद  अर्ली  हमने  कर्मचारियों  के  तीन  केन्द्रीय  संघों  को  बुलाया  2,

 कराई एन  टी  यू  ए  आईटी  यूसी
 ak  एच एम

 कि
 वे

 अपने  मजदूरो ंके
 प्रतिनिधि  भेजें

 मालिकों  के  संघों  में  से  भाई एम  कराई एम  एफ  ग्रोवर  एन  सी  डी  सी  तथा  मध्य  प्रदेश  के  दो  ak

 संघों  प्रजाति  मध्य  प्रदेश  खनन  संघ  तथा  भारतीय  कोयला  खान  मालिक  संघ  की  प्रत्येक  को

 एक  एक  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  कहा  गया  है
 ।

 fait  स०  मो०  बनो  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  एक  द्विपक्षीय  सम्मेलन  करने  का

 प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  यदि  उस  सम्मेलन  में  कोई  समझौता  न  हो  तो  क्या  सरकार  इस

 मामले  में  हस्तक्षेप करेगी  ?

 श्रांबिद  चली
 :

 इस
 द्विपक्षीय  समिति

 में
 निर्णय

 होने  या  निर्णय  होने  हम

 उचित  कार्रवाई  करेंगे  ।

 i

 परं ग्रेजी  में



 १२
 मौखिक  उत्तर  ७  १९६१

 गधी

 मुहम्मद  इलियास  :  इस  समिति  को  भ्रनुसचिवीय  कर्मचारी  देने  का  प्रबन्ध  कौन

 आबिद  चली  :
 मैं  नहीं  समझता कि  इसके

 लिये  स्थायी  सचिवालय  की  कोई  आवश्यकता
 होगी ,  परन्तु  यदि  झ्रावश्यकता  पड़ी  तो  हम  सहायता  करेंगे  |

 |  त०  ब०  fags  राव  :
 क्या  सरकार इस  समिति  में  कोई  दिलचस्पी

 नहीं  लेगी
 ?

 peat  safe  हमें  इसमें  बहुत  दिलचस्पी  परन्तु  यह  स्वीकार  किया  गया  था
 कि

 मजदूरों  श्र  मालिकों  के  प्रतिनिधि  इस  समिति  में  होंगे  कौर  समझौता करेंगे  site  ज

 ग्रा वश्य कता  होगी  तो  हम  भी  सहायता  देंगे  |

 लागोस  सम्बन्धी  श्रंतर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग  को  ऋण

 —L

 |  श्री  दी०  sis  wat
 |

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्रीਂ  रांधा  प्रण  : Fy.

 |  att  इन्द्रजीत  गुप्त

 | st  विभूति  मिश्र

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  लाझोस  सम्बन्धी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग  को  कभी  हाल  में

 भारत  से  रवाना  होते  समय  २  अरब  डालर  का  कजे  दिया  था  ;  ak

 यदि  तो  भारत  सरकार  को  उस  रकम  की  वापसी  के  लिए  आयोग  ने  क्या
 ?

 व्यवस्था की  है

 कार्प-मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  श्रली  श्रीमान्  |

 इस  मामले  के  बारे  में  stat  सम्मेलन  के
 दो

 सह-सभापतियों  को  कहा  गया  है

 शर  प्रार्थना की  गई  है
 कि

 भारत  सरकार  द्वारा  व्यय  की  गई  राशि  भारत  सरकार  को

 दे  दें  ।

 शी  दो०  चे  शर्मा
 :

 कया  अभी  तक  वहां  से  कोई  उत्तर  पाया  है
 ?

 शची  सादत  wet  जी  हां  ।

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :

 उन  संबद्ध  देशों में  से

 कुछ  ने  कुछ  राद  देना  स्वीकार  कर  लिया  है
 ।

 उदाहरणार्थ  सोवियत  संघ  कौर

 अमरीका ने  are  आयोग  के  लिये  १  30,000  अमरीकी  डालर  देना  मान  लिया  है  ।

 हिन्द-चीन  में  दूसरे  आयोगों  के  बारे  में  कुछ  हिसाब  निलम्बित  है

 इंगलैंड

 तथा  रूस  कुछ  देंगे  |

 पमंप्रेजी  में
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 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  ने  भारत  सरकार  से  शौर  कुछ  ऋण  मांगा  है

 शर  यदि  तो  कितनी  राशि  का  ?

 पृश्नी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 ऋण  लेने
 का

 प्रश्न  नहीं  है  ;  वें  उनके  कथनानुसार  प्रति  मास

 ६५,०००  पौंड  खड़े  कर  रहे  हैं  जो  काफी  राशि है  ।  कौर  वे  लगातार  इस  राशि  की
 मांग  कर

 रहे  हैं
 ।

 पानी  श्रीनारायण दास  :
 भारत  सरकार

 को  यह  देने  के  लिये  कौन  से  देश

 दायी  हैं  ?

 क  ध
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेंने  कुछ  देशों के  नाम  वे  सब  इसमें  sera

 द्ग  ।

 श्री  विभूति
 मिश्र

 :  पहले  भारत  सरकार  रुपया  दे  देती  है  कौर  उसके  बाद  इन  देशों

 से  बाद  में  लेती है  ।  में  जानना  चाहता  हू ंकि  क्या  कोई  ऐसा  कायदा  नहीं  है  कि  कमीदान के

 लिए  सभी  देश  एक  साथ  भारत  सरकार  को  रुपया  भेज  दिया  करे ं?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  यह  कायदे  कानून  की  बातें नहीं  हैं यह  तो  कुछ  इंतजाम की

 बातें  चूंकि  कमीशन  का  चेयरमैन  भारत  का  कुछ  जिम्मेदारी उसकी  काम  चलानें  की

 बढ़  जाती  है  जब  उसके  पास  पैसे  की  कमी  होती  है  तो  हम  से  मांगते  हम  उन्हैं  देते

 गये  हैं  ak  अन्य  मुल्कों  से  लेते  हैं  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 इस  भ्रायोग  के  व्यय  में  भारत  सरकार  का  कितना  ars

 भारत  सरकार  नें  इस  आयोग  के  व्यय  के  लिये  att  तक  कुल  कितनी  पाथि  दी  है
 ?

 Tal
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  हो  सकता  हैकि  इस  में  शुद्धि  की  जरूरत  भारत  सरकार

 कुछ  नहीं  ak  केवल  वहां  स्थित  भारतीय  कर्मचारियों  का  वेतन  देती  है  ।  परन्तु
 सब

 खर्च  दूसरे  संबद्ध  देशों  का  है  ।  भारत  सरकार  देती  है  जब  जरूरत  होती  है  कौर
 wy  देशों  से  उसे  लेती  है  ।

 fat  हरिहरन  माथुर
 :

 यह  आयोग  वहां  पहले  भी  था  ate  इसके  वित्तीय  मामले  पहले

 ही  तय  हो  चुके  होंगे
 ।

 इस  आयोग  का  खर्चे  कसे  चलता  है
 ?

 tat  जवाहरलाल  age:  में  समझता हूं  कि  ये  विभिन्न देशों  के  समान  खर्च  करते

 वास्तविक  राशि  व्यय  पर  निसार  होती  है  ।  किसी  नियत  राशि  केबीच  उनको  अपनों  बजट

 नहीं  पड़ता
 ।'

 कभी  यह  प्रतीक  होती  है  ak  यह  ट

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  राजद वर  दयाल  का  त्यागपत्र

 yo  ग०  देव  :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  चुनीलाल  :

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर :
 श्री  इद जीत  गुप्त  :

 |  शी  स०  मो०  बनों  :

 |  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :

 T*e  श्री  मे०  क०  कुमारन

 बलराज  :

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 शो  बि०  दास  गुप्त  :

 श्री  atlas  घोषाल  :

 श्री  AAT :

 महाराज कुमार  विजय  :

 att  विभूति  मिश्र  :
 |

 |
 श्री  वाजपेयी :

 |  श्री  हेम  बुरा  :

 श्री  डामर  :

 तंगा मणि  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्री  राजेश्वर  दयाल  ने  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पद  से  इस्तीफा  दे
 दिया  है  ;

 यदि  तो
 उस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  श्री  राजेश्वर  दयाल  ने  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  |से  प्रार्थना  की  है
 कि

 उन्हें  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की  सेवा  से  मुक्त  कर

 दिया  जाए  कौर  महा  सचिव  ने  उनकी  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  है  ।  श्री  दयाल  को  वहां  की

 सेवा  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है  कौर  वह  पाकिस्तान  मेंਂ  हमारे  उच्च  आयुक्त  के  रूप  में  नियुक्त

 कर  दिये  हैं  ।

 सरकार  को  खुशी  है  कि  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  ने  श्री  दयाल  की  सेवायों  की  सराहना

 की  है  ।  सरकार  महासचिव  के  इस  वक्तव्य  से  सहमत  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  लिये

 श्री  दयाल  ने  विशेष  के  रूप  में  जो  काम  किया  है  वह  सर्वोत्तम  योग्यता  ak  उच्च

 स्तर  के  साथ  किया  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  उद्देश्यों  के  प्रतिਂ  उनकी  पूर्ण  स्वामिभक्ति

 iia
 है  एवं

 उन्होंन  अडिग
 निष्ठा का परिचय  दिया  है

 मल  wash  में
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 tof  प्र  to  देव  :  FAT  श्री  दयाल  का  पदत्याग  करने  का  ag  कारण
 कि  कांगो

 में  पश्चिमी  राजनयिकों ने  दबाव  डाला  था  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  पदत्याग  aT  TT  नहीं  है  ।  उन्होंने  महासचिव  से  प्रार्थना  की

 कि  उन्हें  कार्यभार
 से  मुक्त  कर  दिया  जाए  ।  वह  प्रार्थना  मान

 ली  गई
 कौर

 वह
 स्वदेश

 लौट  sta  ।  यहां  पदत्याग  दाऊद  उचित  नहीं  है
 ।

 पत्नी  नाथ  पाई  :  इस  बात  को  व्यक्त  करने  के  लिये
 कोमल  दाऊद

 प्रतीत  होता

 हैकि  बहुत  समय  से  महासचिव  पर  क्रमबद्ध  दबाव  डाला  जा  रहा
 था  कि

 श्री  दयाल  को

 हरा  दिया  जाये  ।  oa  एक  निर्विवाद  सचाई  सभा  से  छिपाई  जा  रही है  ।  हो  सकता है

 प्राविधिक रूप  से  पदत्याग  न  हो  ।  परन्तु  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र संघ

 कुछ  देशों  विशेष  कर  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  स्वतंत्र  रवैये  के  कारण  इस  दवाब  के  सामने

 झक  गया था  ॥

 ब्राउन  मंत्री  तथा  aa fara  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  में  समझता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  सही  है
 कि  संयुक्त  राष्ट्र  संकर  पर

 विभिन्न  पक्षों
 की  कौर

 से

 पर्याप्त  दबाव  डाला  जा  रहा  था  |  परन्तु  हम  कैसे  यह  कह  सकते  हैं  कि  कितनी  मात्रा  तक

 उस  दबाव  का  अन्य  कार्रवाइयों  पर  प्रभाव  पड़ा  ?  कई  कारणों  से  स्थिति  ऐसी

 हो  अंदात: इस कारण इस  कारण  कि  कांगो  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हो  गया  था  अंशतः

 इस  कारण कि  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  कुछ  व्यक्तिगत  कारण  इसलिये  उन्होंने  ग्र नभ वच्  किया

 कि  वहां  उनका  उपयोग  सीमित  हो  रहा  उन्होंनें  उस  पद  को  छोड़कर  भारत

 लौटने  का  फैसला  किया
 ।

 विभिन्न  साधनों  से  पता  लगाना
 प्रो

 इन  सब  बातों  संतुलन

 करना  माननीय  सदस्यों  का  काम  है  |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  त्यागपत्र  से

 यह  सिद्ध  होता  है  कि  सुरक्षा  परिषद्  के  ढांचे  में  कुछ  इस  प्रकार  की दुर्बलताएं  उत्पन्न  हो  गयी

 थीं  कि  जिन  से  श्री  राजेश्वर  दयाल  जैसे  गंभीर  कार्यकर्ता  को  अपना  त्यागपत्र  देना  पड़ा ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  उन  ai  त्यागपत्र  से  तो  यह  बात  कोई  निकलती  नहीं  है  लेकिन

 वाकयात  से  अलबत्ता कुछ
 जरूर  निकलती  है  |

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  प्रधान  मंत्री  ने  कभी  कहा  है  कि  कुछ  राष्ट्रों  के कुछ  राजनयिकों

 ने  काफी  दबाव  डाला  था  कि  श्री  दयाल  को  हटा  दिया  जाये ।  वे  राष्ट्र  कौन  से  हैं  ?

 11.0  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  नहीं  समझता  कि  यह  गुप्त  बात  परन्तु मैं  उन  राष्ट्रों  के नाम

 बताना  उचित  नहीं  समझता  ।  परन्तु  यह  बता  सकता  हूं  कि  जिन  राष्ट्रों  के  प्रतिनिधियों ने  इस

 प्रकार का  दबाव  डाला  उन्हें  स्वयं  कांगो  से  हटा  दिया गया  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 संयुक्त  राष्ट्र  सभा  में  माननीय  मंत्री  द्वारा  व्यक्त  विभिन्न  कार्य

 श्र
 नीतियां  सभी  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  स्वीकार  कर

 ली  गई  हैं
 भ्र  कांगो

 में  उनका
 प्रयोग

 किया  जा  रहा  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  ag  कैसी  बात  है  कि  कांगो  की  सरकार  रोक  कुछ  Ta  राष्ट्र

 हमारे  प्रतिनिधि  को  नहीं  चाहते  थे  जो  उन्हीं  नीतियों  को  वहां  कार्यान्वित  करता  जो  संयुक्त

 me  संघ
 ara

 स्वीकार  की गई  थीं
 ? ——

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नहरू
 :
 अनुमान है  कि  वे  संबद्ध  राष्ट्र  उन  नीतियों  के  पक्ष  में  नहीं

 श्री ही०  ना०  मकान
 :

 प्रधान  मत्रा  ने  जो  कुछ  हमें  बताया है
 उसको  ध्यान  में  रखते

 कि  राजेश्वर  दयाल
 को  9.0  राष्ट्र सघ ढी संघ

 में  उन
 के

 पद
 से  हटानेके

 लि
 ये  दबाव  डाला

 सरकार

 ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  यह  बताने  के  लिये  क्या  किया  है  कि  हमारे  राष्ट्र जनों की  सेवायों  को

 संयुक्त  राष्ट्र  के
 लिय  देना  ठीक  नहीं  है  यदि  अत्यधिक  सन्देहास्पद

 कारणों
 से

 उनको  निष्ठा  के  पथ

 से  हटाने  के
 प्रयत्न

 क्य  जाते  हैं  जिस  पर
 कि

 इस  मामले  में  श्री  दयाल  att  सब  योग्यताश्रों के

 साथ  चलने  का  प्रयत्न कर  रहे  थ
 ?

 इस  प्रकार  के  फरेब  नहीं  करने  दिये  जायेंगे  agar  राष्ट्र को

 यह  बतासे  के  लिये  भारत  सरकार ने  इस  मामले में  क्या  कारवाई की

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  का  यह  मामला  अत्यधिक पेचीदा  था  ।  जहां  स्थिति  दिन

 प्रतिदिन  बदलती  थी
 a

 जहां  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण पहलू  यह  था  कि  स्थानीय

 स्थिति  क्या है  ।  बाहर  को
 कितना  भी

 दबाव  हो  वह  औपचारिक  रूप
 से  ज्यादा  अन्तर

 पदा
 नहीं

 कर  श्री  तक  कि  इसका  स्थानीय  स्थिति  पर  प्रभाव  न  पड़े  ।  वहां  ऐसा  ही  होता  रहा  है
 ।

 हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्राधिकारियों  को  aaa  लोगों  के  द्वारा  सुचित  करते  रहे  हैं  कि
 उस  स्थिति

 में  हमारे  क्या  विचार  थ  |

 पाकिस्तान  में भारतीय  व्यापारी  कम

 +

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्रीमती  इला  पालंचोधरों

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 में  कुछ  भारतीय  व्यावसायिक
 क्या  यह  सच  है

 कि  पाकिस्तान  सरकार ने  arf

 को  बिना  मुआवजा  दिये  अपने  अधिकार
 में  ले  लिया  है

 यह  भी  सच  है  कि  भारतीय  व्यापारियों
 को  ait  aa

 का  घन
 भी  भारत

 नहीं  लाने  दिया  जाता  ;

 एसी  फर्मों
 की  संख्या  कितनी है  उनमें

 कितना धन  लगा  सुग्रा  है  ;

 भारत  सरकार  ने  इस  संबंध  में
 अरब

 तक
 क्या  किया  है

 ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  के सभा  सचिव  सादत  चली
 :  हां

 ।

 भारत  सरकार  के  ध्यान  में  ऐसे  कई
 मामले  ara हैं  जिनमें  भारतीय  फर्मों को

 पाकिस्तान में  कमाया  gar  *लाभ धन भेजने धन  भेजने  में  कठिनाइयों  का  सामना
 करना  पड़  रहा  है

 |

 पाकिस्तान मूं  लगभग ६०  बड़ी  भारतीय  फर्में
 हैं  ।  a

 मल  अंग्रेजी  में



 १७
 १६  १८८३  (  )

 रिजर्व  बैंक  साफ़  इंडिया  ने  विदेशों  में  भारत  की  देहातों  श्र  परिसंपत्तियों

 टीम  एण्ड  का  जो  पता  लगया  उसके  अत सार  शरारत  की  पाकिस्तान  में  लगी  हुई

 प्राइवेट  पंजी  BP—2L-LENY AY BT को  इस  प्रकार थी

 रु०

 (१)  भारतीय  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनियों  द्वारा  पाकिस्तानी  शेयरों

 डिबेंचर ों  कौर  सिक्योर  चीटियों  में  लगाई  गई  पूंजी  १७.५६

 (२)  भारत  में  रहने  वाले  लोगों  ae  भारतीय  साझेदारी  फर्मों
 को

 area  जो  बैंकिंग  कम्पनियां नामजद  बजट  या  संरक्षक

 )  बनकर काम  करती
 उनके

 हारा  पाकिस्तानी ,  दूसरों  प्र  डिबेंचर ों  में  लगाई  गई  पूंजी
 0°  २७

 es  ee  a  cee

 कुल  १७.  परे

 कॉटनਂ

 इन  आंकड़ों  में  वह  पूंजी  शामिल  नहीं  है  जो  भारत
 में

 रहने  वाले
 लोगों  दौर  भारतीय

 दारी  फर्मों  ने  सीधे  लगाई  है  ।  उक्त  तारीख  के  बाद की  जानकारी  सुलभ  नहीं  है  क्योंकि  बैंक
 ने

 उसके  any  सर्वेक्षण नहीं  किया  ।  लेकिन  बैंक  ने  यह  बताया है  कि  इस  संबंध  में  उसके
 पास  जो

 सूचना  उसके  saan  स्थिति  में  कोई  खास  परिवहन नहीं  हुजरा  है

 भारतीय  फर्मों  को  जिन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  उनसे  संबद्ध

 सभी  मामलों  पर  पाकिस्तानी  अधिकारियों  के  साथ  लिखा-पढ़ी की  जा  रही  है  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  यह  सच  नहीं  ह  कि  पाकिस्तान  ने  जो  रुकावट  लगाई  हैं

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  की  मंत्रणा  के  प्रतिकूल  हैं  जिसे  दोनों  पक्ष लेत ेहैं  जबकि  पाकिस्तान

 कौर  भारत  दोनों  उस  निधि  के  सदस्य  हैं
 ?  क्या  ये  विनिमय  नियंत्रण  नियमों  के  भी  प्रतिकूल  नहीं  है

 जो  इन  देशों  द्वारा  पारस्परिक  arene पर  बनाये  गये  थे  ?  मैं  समझती हूं  कि  यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  निधि  तथा  विदेशी  मुद्रा  नियंत्रण  दोनों  के  नियमों  के  प्रतिकूल  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  कुछ  नियमों  के  प्रतिकूल  पाकिस्तान

 सरकार  जो  कार्रवाइयां  करती  रही
 है  इस  बारे  में  जो  प्रश्न  है  उसका  उत्तर  देना  मेरे  लिये  कठिन

 मेरा  विश्वास है  उनमें  से  कुछ  कार्रवाइयां उन  नियमों  के
 विपरीत  में  यह  नहीं  जानता कि

 आया  माननीय सदस्य  क  इस  का  उत्तर  दिया  जाना  संभव  है  ।  यदि  वह  चाहती  हैं  तो  हमें

 बता  द॑  हम  सुचना दे  दम

 partaat  इला  पॉल चौ धरों  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  ने  जिन  फर्मों  को  ले

 लिया है  उन्हें  पाकिस्तान  में  किसी  विधिगत  उपचार  का  भी  अधिकार  नहीं  दिया  गया  जो

 प्रत्येक  का  सामान्य  अधिकार  होता  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्या  यह  भूलती  हैं  कि  पन  में  सैनिक  बिधि

 सैनिक  fa
 aft

 के  अन्तर्गत
 कोई  साधारण

 fafana पानीपत
 उपचार  नहीं

 र्ा  करता  |

 मृत
 अंग्रेजी  में
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 श्र
 श्र०

 चे
 पाकिस्तान  में  ऐसी  कितनी  राशि  रुकी  हुई  हैजो  यहां  भेजी  जानी

 चाहियें  थी  ate  क्या  वहां  भारतीय  लोगों की  कोई  वाणिज्यिक  या  औद्योगिक  फर्मो  पाकिस्तान

 सरकार  द्वारा  लगाई गई  इन  या  अन्य  रुकावटों
 के  कारण  वास्तव में  ही  बन्द हो  गई

 fat
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 हो  सकता  है  कुछ  बन्द  हो  गई  परन्तु  एक  विशष  मामले  में

 बहुत  ज्यादती
 हुई  जो

 चितरंजन
 रूई  मिलों का

 क्योंकि  वह  विभाजन से  पहले  से  एक  बड़ी  फर्म

 है  जिसका  मुख्यालय  कलकत्ता  में  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  ने  उन  मिलों  पर  पिछलें
 दिसम्बर

 में  कर  लिया  कौर  इस  बहाने  कि  उन  मिलों  का  लोकहित  की  दृष्टि  से  उचित  प्रबन्ध

 नहीं  होता  कोई  प्रतिकर भी  नहीं  दिया  ।  हमने कई  बार  इस  जोर  उस  सरकार का  ध्यान

 ग्रा कर्षित  करवाया  है  क्योंकि  हम  समझते  हें  कि  यह  उस  फर्म  के  साथ  अन्यार  झ ठ्झ्ा  ।

 fat mo
 do

 गुह
 :

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  कुछ  लोगों  को  जो  इन  फर्मों  की  व्यवस्था करते
 १०  से  लेकर  १५  वर्ष  तक  के  लम्बे  कारावास  का  दंड  दिया  गया  है  कौर  उनकी  समस्त  सम्पत्ति

 जब्त  कर  ली  गई  है  ?

 मंत्री  :
 मुझें  एक  मामले  का  पता है  जिसमें  प्रबन्धक  को

 लगभग  ५  वर्ष  कारावास  का  दंड  दिया  गया  परन्तु  अब  वहू  हटा  दिया  गया  है  ।

 पत्नी  श्ठ्  चं०  गुह  :  दूसरा  मामला  भी  था

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  |

 महेन्द्र  प्रताप
 :

 जब  ५  खां  ने  संयुक्त  राष्ट्र  प्रतिरक्षा का  प्रस्ताव किया  है  तो

 कठिनाई कहां  है  ?  श्राप  उसे  स्वीकार  क्यों  नहीं  कर  लेते
 ?  क्योंकि  उससे  सब  प्रश्न  हल  हो  जाते  हैं

 are  पाकिस्तान  से  मिलने  वाली  धमकियां  बन्द  हो  जायेंगी ?

 श्री  भा  Fo  गायकवाड़  भारतीय  वाणिज्यिक  फर्मों को  प्रतिकर न  देने  के  लिये

 पाकिस्तान  सरकार  ने  क्या  कारण  दिया है  ?
 क्या  भारत  में  भारत  सरकार  ने  किसी  मुसलमान

 फर्म  पर  बिना  प्रतिकर  दिये  कब्जा  किया है  कौर  यदि  तो  भारत  सरकार  कैसे  इन  बातों को

 aaa कर  रही  है  ?

 भारत  सरकार  हिन्दू  फर्मों  ale  मुसलमान
 फर्मों

 के
 साथ  नहीं fat  जवाहरलाल

 अपितु  राष्ट्र जनों  की  फर्मों  से  संबंध  रखती है  चाहे  वे  कोई  भी  कौर
 जो  राष्ट्र जन  नहीं

 उनके  साथ  उस  आधार  पर  बर्ताव  करती  है  ।

 ait  sata  ate  शास्त्री  :  जिन  भारतीय  फर्मों  का विवरण  दिया  गया  जिनको  पाकिस्तान

 सरकार  ने  बिना  aaa  दिये  हुये  अपने  अधिकार  में  कर  लिया  क्या
 वे

 फर्मे  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  या  उनमें  से  कुछ  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  भी  इस  प्रकार  के  कितने  कन सन्ज़  पाकिस्तान

 में  जिनको  पाकिस्तान  सरकार  ने  अभी  अपने  ग्रन्थकार  में  नहीं  लिया  है
 और  उनकी  सुरक्षा

 के  लिये  भारत  सरकार  क्या  व्यवस्था  कर  रही है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ये  सवाल  तो  ज्यादातर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  उठे  हैं  ।  मैं  यकायक

 नहीं  कह  सकता  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  ऐसे  कैसी  ga  हैं  या  नहीं  ।  ग़ालिबन  कुमार  होंगे  लेकिन

 मेरे  पास  तफसील  नहीं  है

 fat  प्र ०  त्र०  गह  :  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि  उनको  पांच  वर्ष  के  कारावास

 का  एक  मामला  मालूम  मैं
 सरकार

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  उन  मामलों  की
 जति

 wait  में



 मौखिक  उत्तर  re दू  oak

 fay  वित्तीय  ढंग  के  सौदों में  भारतीय  राष्ट्र जनों को  दीर्घकालीन  कारावास का  दंड

 fear गया  ai उस
 जांच

 कां  परिणाम  सभा
 पटल  पर

 रखें
 ?

 ‘fott  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हम  निश्चय  ही  इस  मामले  में
 जांच  करेंगे

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  नक्शे  में  काश्मीर  का  स्थान

 +

 [  श्री  हेमराज  :

 ८  2
 श्री  रॉम  gem  गुप्त  :

 | at
 दी०  Ho

 क्या  प्रदान  मन्त्री  १६  PERL  के  तारांकित  प्रश्न  १७  के  उत्तर के  संबंध

 में यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के  ननदो ंमें  काश्मीर का  स्थान  गलत
 दिखाये  जाने

 के
 संबंध

 में  सरकार को  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  सचिवालय  से  इस  बीच  कोई  उत्तर  मिला

 यदि  तो  क्या  उत्तर  मिला
 ?

 पारदेशिक  क्य  उपमंत्री  (atteratt  लक्ष्मी  :  बहुत  से  भ्रनुस्मारकों

 के  बावजूद  कोई  औपचारिक  उत्तर  नहीं  १५  जून  को  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  में  हमारे  स्थायी

 श्तिनिधि  ने  महा  सचिव  से  बातचीत  की  उन्होंने मामले  की  जांच  करने  की

 की  ।  भ्र ग्र तर  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 श्री  पहला  अभ्यावेदन  कब  किया  गया  था  कौर  यह  मामला  कब  से

 धीन  है  ?

 frat  लक्ष्मी  मेनन  :  पहला  अभ्यावेदन  १७  @kus  को  किया  गया  था  ate

 अंतिम  २६  १?€  ६०  को

 श्री  श्र०  मं ०  तारिक  :  अ्रक़वामे  मुत्तहिदा  ने  यह  सलत  नक्शा  छाप  कर  एक  तरीके  से

 स्तान  के  ग़लत  मुतालबे  को  तस्लीम  किया  मैँ  हुकूमत  हिन्द  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  अपने

 aw  जो  कि  दुरुस्त  मनवाने के  लिये  कौर  इस  aa  को  तब्दील  करवाने  के  लिये  हम  कितने

 साल  से  कोशिश  कर
 रहे  है  कौर  नगर  इस  सिलसिले  में  कोई  खसो-किताबत  हुई  तो  क्या  वजीरे

 अजम  उस  ख़तो-किताबत  को  इस  हाउस  के  सामने  रखेंगे  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :
 ज़ाहिर  हैकि

 जब  ऐसे  सवाल
 किये  जाते

 जिनके
 जवाब  देने

 में  परेशानी  या  दिक्कत तो  उनके  जवाब  भ्रासानी  से  नहीं  मिलते  हैं  ।  और  जब  वह  एक

 ७  सवाल  जिसमें  दो  मुल्कों  के  वापस  में  बहस  में  पड़ने  की  बात  तो  कोशिश  की  जाती  है

 कि  जहां  तक  बन  जवाब  न  क्योंकि  जो  भी  जवाब वे  तो  परेशानियां  होती  हैं  ।  इसमें

 कोई  ताज्जुब  नहीं  हम  उनको  याद  दिला  सकते  हैं  ौर  अपनी  जगह  साफ़  रखना  चाहते

 कौर
 कोई  जरिया  नजर  नहीं  ara

 कि
 हम  किस  तरह  यूनाइटिड  ग

 में
 इस  सवाल  को

 उठायें  |

 काणा  ि  व

 मूल  अंग्रेजी  ं
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 श्री  नागपाल :.  चूंकि  हमें  यह  कड़वी  शिक्षा  मिली है  कि  नक्शों  की  गलतियां  बहुत  महंगी

 सिद्ध  हो
 सकती  है  जैसा  कि

 चीन
 के  मामले  में  हुमा

 क्या  हम  राष्ट्रसंघ  में  इस  बात  के  लिए  अ्रधिक

 निश्चित  वं
 प्रभावपूर्ण

 कदम  उठायेंगे  कि  इस  गलती  को  तुरन्त  सुधारा  जाय भ्र ौर  केवल  इतने

 से  ही  सन्तुष्ट  न  रहें  कि  विरोध  प्रकट  किया  जा  चका  है  क्योंकि  विरोध  तो  हमने  चीन  से  भी  प्रकट

 शा  परन्तु  हमने  देखा  कि  उसका  क्या  परिणाम  हमा  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  में  समझता हं  कि  यह  मामला  काश्मीर  से  संबंधित है  |  मे

 नहीं  समझता  कि  हम  राष्ट्रसंघ  के  सम्बन्ध  में  बार  बार  उनका  ध्यान  भ्राकर्षित करने  के  अतिरिक्त

 भ्र ौर  क्या  कर  सकते  हैं
 ?

 पकी  नाथपा  राष्ट्रसंघ के  साथ  सहयोग कर  रहे  हैं  ।  भारत  सरकार  का  इस  बात

 पर  जोर  देना  होगा  कि  काश्मीर  हमारे  लिए  इतना  महत्व  रखता  ह  कि  इस  निकाय  को  ऐसे  नके

 नहीं  बनाने  दिया  सकता  जो  भारत  के  हितों  का  गलत  चित्रण  करते  हों  ।  ग्रुप  राष्ट् संघ के

 प्रत्येक  कार्य  में  बहुत  ईमानदारी  से  सहयोग  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  वह
 जो

 मत  प्रकट  कर  रहे  हैं  उससे  सहमत  हो  सकता  हूं  परन्तु

 हो  सकता  है  कि  राष्ट्रसंघ  उनके  मेरे  मत  से  सहमत न्  हो  ।  हम  इसके  सम्बन्ध में

 mr  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  भ्र ति रिक्त  ate  कया  कर  सकते  हैं
 ?

 वरी  ही०  ना  मुकर्जी  यह  प्रश्न  राष्ट्रसंघ  की  हमारे  साथ  सहमति  ग्रीवा  अ्रसहमति  कह

 नहीं है  ।  हमारा  देश  पूर्ण  स्वतंत्र  है  प्रौढ़  इसी  अधार पर पर  हम  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  हैं  ग्रोवर

 जानते  हैं  कि  हमारी  सीमायें  क्या  हैं  ।  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  हमारी  वात  जानी

 चाहिय े।  का  उससे
 कोई  सरोकार  नहीं  है  परन्तु  वे  काश्मीर  की  सीमाओं  के

 क्या  हम  इस  प्रकार  की  चीज ़फें  सामन AH  जायेंगे  |  ae सम्बन्ध  में  विवाद खड़ा  कर  रहे  हैं  ।

 तीन  तीन  साल  बाद  पत्र  लिखने  और  उत्तर  भी  न  पाने  के  अतिरिक्त कौर  क्या  करने  जा  रहे  हैं
 ?

 ची  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  इसके  सम्बन्ध  में  क्या

 करने के  लिए  क्रह रहे  हैं  ।  हम  सिवाय  अपन  दृष्टिकोण  पर  जोर  देने  के  ग्रोवर  कर  ही  क्या

 सकते  हैं  ?

 fart  रंगा  :  क्या  वह  नक्शा  अभी  भी  परिचालित  किया  जा  रहा  है  अथवा  राष्ट्रसंघ  ने  उसे

 वापस  ले  लिया है  ?

 श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन  :.  राष्ट्रसंघ  के  समस्त  प्रकाशनों  में  काश्मीर  की  स्थिति  को  अंकित

 करने के  लिये  टूटी  हुई  रागों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  दमन  इस  मामले के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रसंघ

 को  विस्तारपूर्वक  लिखा  &  जिसमें  यह  संकेत  किया  गया  है  कि  उनके  कानूनी  सलाहकार--भारत  कौर

 पाकिस्तान  के  लिए  राष्ट्संपीय  श्रीयाल---ने  यह  संकेत  किया  है  कि  काश्मीर  का  भारत  में  प्रवेश

 विधिवत था  ।  इसलिये  हमने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  ये  टूटी  हुई  रेखायें  सही  स्थिति  नहीं  दिखाती

 पर्त  महासचिव  के  कार्यकारी  सहायक  aye  एण्ट्रबॉथ्यिर  ने  sah उधर  में  Ana

 Tat w  अंग्रजी  में
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 में  रह  कहा  है  कि  चूंकि
 यह

 मामला  सुरक्षा  परिषद्  के  न्यायाधीश  है
 इसलिये  यह  प्राथना  स्वीकार

 नहीं  की  जा  सकती  ।  महासचिव  के  सहायक  ने  यह  उत्तर  दिया  है  ।

 कु  माननीय  सदस्य  लठ

 पंश्नच्यक्ष  महोदय :
 शांति

 क्या  माननीय  सदस्य
 इस  मामले

 का
 निर्णय  इस  प्रदान

 के  सम्बन्ध  में  करना  चाहते  हैं
 ?  मुझे  विश्वास है

 कि  माननीय  सदस्यों  को  इस  बार  भी

 सम्बन्धों  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  मिलेगा  कौर  तब  वें  यह  बता  सकते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री
 को

 क्या  करना  चाहिये  ।  प्रश्नों  के  घण्टे  में  हम  इसका  निपटारा  नहीं कर  सकते  हैं  ।  समस्त  उपलब्ध

 सुचना  यहां  wr  कर  दी
 गई  है

 ।

 पथी  नागपाल  वह  भ्रामक  नहीं  होनी  चाहिये  ।  न्यायाधीश  कया  है  ?  क्या  प्रवेश

 बीन
 +  ?

 श्रिया  महोदय  उपमंत्री  महोदया  का  मत  नहीं  है
 ।  उन्हें  उत्तर  मिला है  कि

 यह  मामला  न्यायाधीश है  ।  यह  उनका मत  है  ।

 porta  चक्रवर्ती :  कया  माननीय  मंत्री  राज्यसंघ से  प्राप्त  उस  पत्र  की  एक  प्रति

 सभा  के  पटल  पर  रखेंगी  ताकि हम  उसे देख  ?

 प  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  वह  कोई  पत्र  नहीं है  वरन्  श्री  एण्ड्रकॉडियर  द्वारा  दिया  गया
 वक्तव्य

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मे  उसे  पढ़
 कर

 सुना  सकती  हूं
 ।

 fama  महोदय  वह  पत्र  के  रूप  में  ही  होगा  ॥

 उनसे  कोई  उत्तर  नहीं  प्राप्त  हदर  है  ।  उन्होंने  एक  प्रेस  वक्तव्य पेश्नीमती  लक्ष्म  मेनन

 दिया  था  जो  इस  प्रकार है

 छह  सप्ताह बाद  १६  CELE  को  इस  विषय  पर  महासचिव  के  कार्यकारी

 सहायक  द्वारा  एक  प्रेस  कान्फ्रेंस  में  एक  धथतव्य  दिया  गया  था  जो  निम्न  प्रकार  है

 इस  मामले  में  राष्ट्रसंघ  सचिवालय  का  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका  |  में  समझता  हू

 राष्ट् संघ के कि  उसके  निर्वचन  के  सम्बन्ध  में  बहुत  गलतफहमी रही  है  ।

 नक्शे  में  जम्म  तथा  काश्मीर  को  पाकिस्तान  के  भाग  के  रूप  में  नहीं  दिखाया

 गया  है  ।  में  दोनों  देशों  के  बीच  सीमान्त  राज्यक्षेत्र  में  टटी  हई  रेखा  है  ।

 वह  इस  बात  की  द्योतक  है  कि  काश्मीर  का  समस्त  विषय  न्यायाधीश है  कौर

 सचिवालय  को  वास्तव  में  वहीं  रेखा  मानना  चाहिये  ।
 जो  सुरक्षा

 मानी  जाये  ।  हमारे  लिए  वसा  करते  रहने  के  अ्रतिरिवत  अन्य

 कोई
 विकल्प  नहीं  है  ।

 1.0

 faa  भ्र ग्रेजी  में
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 भारी  ढांचे  ate  जलपोत  परियोजनाएं

 a

 (ott  पांगरकर  :

 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :

 थी  सुबोध  सदा  :
 |

 श्री  नेकराम  नेगी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संस्था  SEY ५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  भारी  ढांचे  ्र  परियोजनाएं  स्थापित  करने  के  लिये

 परियों  जातीं
 are  स्थान  के  वारे  में  इस  बीच  कोई  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया है  ;  अर

 उनके  लिए  कौन  कौन  से  स्थान  चने  गये  हैं  ?

 fear  मन्त्री  मनु भाई  :  नहीं  श्रीमान  ।

 शौर  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 fort  सुबोध  सरकार  को  अंतिम  निर्णय  पर  पहुंचने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्र  सुभाष  शाहू  निर्णय  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।  ब्रिटिश  दल  यहां  पाया  था  कौर  करार

 की  समस्त  मदों  पर  अंतिम  निर्णय  किया  जा  चुका  वास्तविक  स्थान  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  बहुत

 शीघ्र  कर  लिया  जायेगा  i

 fart  चिन्तामणि  पाणिप्रही  इस  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  कौन  कौन  से  राज्यों  ने  प्रस्ताव

 पेदा  किए  re

 श्री  मदुराई  शाह  :  वर्तमान  स्थिति  में  उसके  महाराष्ट्र  में  वर्षों  स्थापित  किए  जाने  की

 संभावना है  ।

 fat  चिस्त/मरणि  पाणि प्र हो  :  में  अरन्य  राज्यों  के  नाम  जानना  चाहता  हुं  जिन्होंने  इस

 संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  भारत  सरकार  से  अ्रभ्यावेदन  किया  है  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  वास्तव  में  इन  विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  यह

 में  सभा  को संकेत  करता  रहा  है  कि  प्रत्येक  परियोजना  उस  क्षेत्र  स्थापित  की  जानी  चाहिये  |

 यह  प्रशासन  दे  चुका  हूं  कि  सरकार  की  यह  नीति है  कि  औद्योगिक  दृष्टि  से  घने  क्षेत्रों  को  छोड़ते

 हुए  प्रत्येक  राज्य  को  हमारे  सरकारी  क्षेत्र  के  ak  इंजीनिरर्यारिंग  उद्योगों  का  लाभ  प्राप्त  हो

 सके

 महोदय  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  यह  अनुरोध  क्रिया  है  कि  wet  ५८

 को  लिया  जाना  चाहिये
 ee  oe  eee  कान

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  रघुनाथ  fag  मैंने  प्रदान  संख्या  ro  के  लिये  जाने का  नोटिस दिया  है  जो  संयुक्त  राज्य

 ढारा  पाकिस्तान  को  दी  गई  शस्त्रास्त्र  सहायता  के  सम्बन्ध  में  है  |

 शो  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  seq  संख्या  ४४  भी  लिया  जाना  चाहिये  |

 अध्यक्ष  महोदय  में  प्रश्न  oY  लेता  हुं  ।

 अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  दास्त्रास्त्र  की  सहायता

 काज

 (  श्री  डांसर

 |  ary  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 डा०  रॉम  सुलग  सिंह

 श्री  नं०  tho  मुनि स्वामी
 |  शप  रामकृष्ण  गुप्त :

 |  श्वा  प्रकाश  वीर  शास्त्री :

 1४४  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 |

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर

 श्री  ४," हू०  Ao  तारिक

 |  att  हरिश्चन्द्र  माथुर

 |  श्री  रघुनाथ  fag

 sty  साधन  गीत

 |
 श्री  कालिका  सिह

 श्री
 वाजपेयी

 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कता  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रेसिडेण्ट  अय्यूब  की  श्रमरीकी  यात्रा  के  दौरान  पाकिस्तान के  प्रेसीडे  ण्

 ्  खां
 के  प्रेसिडेण्ट  केनेडी

 की
 उस  संयुक्त  विज्ञप्ति  का  अध्ययन  कर  लिया  है  जो

 दोनों  की  हाल  की  वार्ता  के  सम्बन्ध  में  जारी  की  गई  थी  ;

 क्या  यह  सच
 है  कि

 झ्र मरी की  सरकार  ने  पाकिस्तान  को
 आधुनिक  शस्त्रास्त्र की

 ग्रसित  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है

 क्या  अमरीकी  सरकार  का  काश्मीर  के  मामले  में  मध्यस्थता करने  का  कोई  इरादा

 कौर

 यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 facies  काय  मन्त्री  के  सभा-सचिव  सादत  weil  खा ं)  सरकार  ने  वह

 विज्ञात  देखी  है  ।

 हमें  निश्चित नहीं  मालूम
 परन्तु

 हमारी  जानकारी
 के  अनुसार

 हाल
 में  कुछ  आधुनिक

 विमान  पाकी
 स्तान

 कों  दिये  गये  हैं  ।
 a  णणाणाणाणणाणाय  लगाएं  yr

 मल  fist  में
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 जहां तक  हमारी  जानकारी  है  नहीं

 पाकिस्तान  के
 भारत

 के  प्रति  शत्रुतापूर्ण  रवैये  की  दुष्टि  से
 पाकिस्तान  कों

 दी
 गई  काई  भी  सेनिक  सहायता  भारत क  लिए  चिन्ता  का  विषय

 fat  बाजपेयी  :  चूंकि  पाकिस्तान  के  प्रेसिडेण्ट  ने  काश्मीर  में  सैनिक  कार्यवाही  को

 धमकी  दी
 है  ,  कया  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 से  इस  प्रकार  का
 निश्चित  ग्रा श्वा सन  प्रापत  करने  का

 प्रयत्न  किया गया  है  कि  भ्र मे रिकी  दास्त्रास्त्र  का  प्रयोग  भारत के  विरुद्ध  नहीं  किया  जायेगा  शौर

 क्या  प्रधान  मंत्री  के  संग्रक्तराज्य  अमे रिका  जाने  के  पुर्व  इस  प्रकार  का  श्रीनिवासन  प्राप्त

 क्या
 जायेगा  ?

 श्वान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मन्त्री  जवाहरलाल  मैं  माननीय  सदस्य

 का  ध्यान  संयुक्त  राज्य  अमरीकी  सरकार  के  राज्य  अवर  सचिव  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की

 ae  झ्राकर्षित  जो  ग्राम  के  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  sat  है  ।

 पत्नी  वाजपेयी :  क्या  श्री  नोल्स  का  वक्तव्य  संयुक्त  राज्य  wafer  की  सरकार  का

 श्रीनिवासन  समझा  जा  रहा है  ?

 fait  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  की  सरकार  के  सदस्य  हैं  ।

 पश्चिमी  रेण  चक्रवातों  :  उस  वक्तव्य  में  उन्होंने  यह  कहा है  कि  भारत  पर  आक्रमण

 होने  स्थिति  में  wafer  भारत  की  सहायता  करेगा  इसका  मतलब  यह  है  कि

 जहां तक  अमेरिका at  पाकिस्तान  का  संबंध  है  प्राइजनहोवर  का  2eUY FT का  सिद्धान्त  कौर

 तथा  ह लिब क सेन्टो  मुत प्राय  है ं?

 पत्नी  जवाहरलाल  नेहरू
 :  मुझे  खत्म  हैकि  में  प्रश्न  समझ  नहीं  सका ।

 श्री  नोल्स  के  वक्तव्य  में  कहा  गया  हैकि  भारत  पर  कोई श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :

 भ्राक्रमण  होने की
 स्थिति  में  संयुक्त  राज्य  अ्रमेरिका

 भारत
 की  सहायता  करेगा

 ।  यदि  ऐसा  है

 तो  क्या  हम  यह  समझें  कि  पाकिस्तान  श्रौर'श्रमेरिका  के  बीच  PEYv AT HUT का  करार  दौर

 तथा  मृतप्राय  हो  गये  हैं  जहां तक  पाकिस्तान  और  agar  राज्य  wafer  का  संबंध

 श्री  जवाहरलाल  नहरू
 :  य  मामले  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  ak  पाकिस्तान  के  बीच

 के  भारत  का  उनसे  कोई  संबंध  नहीं  सिवाय  इसकें  कि  कुछ  ऐसी  होती  हैं  जिनके

 भयंकर  परिणाम  हमारे  सामने  aide  म  समझता  हँ  कि  हमें  श्री  चेस्टर  नोल्स  war

 ATT  राज्य  अमेरिकी  सरकार  के  अन्य  प्रभु  सदस्य  द्वारा  अरपन  इरादे  के संत्र॑ंघ
 में  कहीं  गई

 बातों  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  यह  उनका  विचार  प्रौढ़  इरादा  है  ।  कठिनाई

 यह  है  कि  उनके  विचार  mer  पक्ष  पर  बाध्य  न  हों  ।  वास्तविक  .  .

 जायें  )

 fren  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ऐसी  बातों  की  पूर्व  कल्पना  क्यों  करते  हैं  ?

 श्री  वाजपेयी  :  पाकिस्तान  द्वारा  अफगान  राष्ट्र जनों  के  विरुद्ध  gaia

 शस्त्रों  का  प्रयोग  क्य  जा  रहा  है
 ।

 मूल  watt  में
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 जरिए
 किं  महोदय :  मैं  उन्हें  दो  प्रश्नों  की  अनुमति दे र  चुका बहु

 श्री  श्रीधर  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  पाकिस्तान  क्यो  अमे  रिक  सत्रों  सहायता

 के  विस्तार  फे  परिणामस्वरूप  भारत  रोक  पाकिस्तान  के  बीच  अत्यधिक  सेनिक  असंतुलन  उत्पन्न

 हो  गधा  हैश्नौर  यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 39

 feat  जवाहरलाल  नेहरू  :  प्रतिरक्षा  के  मामलों  की  चर्चा  इस  प्रकार  नहीं  की  जाती है

 जाहिर है  कि  यदि  पाकिस्तान  को  नवीनतम  टाइप  के  सुपरसोनिक  विमान  नाद  मिलते  हैं

 तो  पाकिस्तान  की  स्थिति  कुछ  ऊंची  हो  जाती है  परतु  हमें  सम्पूर्ण  स्थिति  देखनी  चाहिये

 ae  हमारे  लिये  चिन्ता  का  विषय  है  अपने  ऊपर  होने  वाले  आक्रमण  का  सामना  करने

 के  लिए  हमें  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 श्री  नाथपाई  :  जब  किसी  पक्ष  को  शस्त्र  दिये  जात ेहैं  उनके
 ठ

 प्रयोग  का

 निर्णय  वहीं  पक्ष  करता  क  अन्तर्गत  फ्रांस  ग्रौरपु्वगाल
 को

 गस्तर
 संभरण  किया  गया

 TMeqey  महोदय  :  घुरन  क्या  है  ?

 श्री  नाथ पाई  :  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया है
 ?  फ्रांस  कौर  पुतंगाल  दोनों  उनका

 उन  लोगों  के  विरुद्ध  कर  रहे  है ंजो  स्वतंत्रता  के  लिये  लड़  हमें  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  की  सरकार  से  यह  गारंटी  मिली  हैकि  वे  उनका  प्रयोग  हमारे  विरुद्ध  नहीं  करेंगे  ।

 करै  जानना  चाहता हँ  कि  सरकार  की प्रतिक्रिया  क्या  क्या  भारत  सरकार  इस  श्राइवासन

 से  संतुष्ट

 श्री जवाहरलाल  नेहरू  :
 हमारे  संतोष  अथवा  गारंटी  मांगने

 का
 कोई  प्रश्न  नहीं

 जेसा  कि  मैं  कह  चु  हूं संसार  की  समस्त  गारण्टियां  यह  गारंटी  नहीं  करती  है  कि  अन्य  पक्ष

 ढाका  कार्य  करਂ  tt  हमें  स्थिति  का  सामना  होगा  श्र  उसके  लिए  भरसक  तैयार

 रहना  होगा  ।

 fat  हेम बरुग्रा  चूंकि  ava  विज्ञप्ति  में  प्राप्त  विस्तृत  सहायता

 थाब्दों  के  बारे  में  बहत  विवाद  है  ग्रोवर  प्रोफेसर  गालब्रेथ  ने  यह  कहा  है  कि

 इन  teat  का  area  पाकिस्तान  को  अ्रघिक  सेनिक  सहायता  नहीं  FAT  भारत  सरकार

 ने  संयुक्त  राज्य  अमरिकी  सरकार  से  यह  मालम  किया  है  कि  पाकिस्तान  के  विस्तृत  सैनिक

 सहा  मिलिटेरी  एड  पाकिस्तान )  शब्दों  का  क्या  तात्पय  है
 ?

 श्वा  जवाहरलाल  जब  संयुक्त  राज्य  अमरिका  की  सरकार के  प्रतिनिधि  कोई  बात

 कहते  हैं  तो  हमें  उसे  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  की  सरकार  के  मत  के  रूप  में  ही  स्वीकार

 करना  चाहियें  ।  यह  मत  केवल  यहां  के  अमरीकी  राजदूर  कौर  संयुक्त  राज्य  अमरीकी  सरकार

 कें  राज्य  प्रवर  सचिव ने  ही  व्यक्त  नहीं  किया है  वरन्  वाशिंगटन  में  भी  wea  व्यक्तियों  द्वारा

 सत  व्यक्त  किया गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  संयुक्त  राज्य  maha  की  सरकार  के  इरादे

 कौर  प्रयोजन  से  समस्त
 खतरे  दूर  नहीं  हो  जाते  हैं  क्योंकि  पक्ष  भी  है  ai  उसी  का

 निष्य
 होगा  |

 en  ee

 —  ast
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 tat  वाजपेयी :  पाकिस्तान  के  इरादों को  देखते  हुए  संयुक्त  राज्य  भ्रमेरिका  की  सरकार
 a

 से  यह  क्यों  नहीं  कहा  गया
 कि  पकिस्तान  को  शास्त्र  देना  भारत के  प्रति  मित्रतापूर्ण  कार्य

 समझा  जायेगा  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हम  इन
 मामलों

 के
 संबंध

 में
 थिरक

 बार  चर्चा
 कर  चुके हैं

 जबसे
 सं  वक्त  राज्य  भ्र मे रिका  द्वारा  पाकिस्तान को  ag  सैनिक  सहायता  दी  गई  गत  कुछ

 वर्षों  में  हमने  हरनेक  बार  उनका  ध्यान  इसकी  ओर  प्रा कर्षित  किया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 का  तात्पर्य  यह  है  कि  हम  संयुक्त  राज्य  wafer  की  सरकार  को  किसी  प्रकार की  चेतावनी

 दें तो बसा  हमने  नहीं  किया है  कौर  वैसा  करने  का  हमारा  विचार  भी  नहीं  परन्तु

 अपनी  स्थिति  हमने  उनको  सवेरा  स्पष्ट  कर  दी  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 सूती  वस्त्र  की  कीमतें

 1१०.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ६  १६६१  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १३७६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  प्रफुल्ल  ग्रा योग  सूती  वस्त्र
 की

 उत्पादन  लागत  दौर  कीमतों  के  बारे  में

 wr  जांच  पूरी  कर  ली

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  मिली  कौर

 यदि  तो  उसका
 क्या  ब्यौरा है  ?

 मन्त्री  :
 ।.

 ग्र  ver  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 मं  था नोल  संयंत्र  सुन्दरी

 श्री  नेकराम  नेगी  :

 T2e.
 श्री  रास कृष्ण गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २७  १९६१  तारांकित  प्रश्न  संख्या  REET

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  सुन्दरी  में  मेथानोल  संयंत्र  की  बिक्री  के  लिए  प्राप्त  प्रस्तावों
 पर

 विचार  किया  कौर

 यदि  तो  उसका क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सतीदा  :  श्रीमान ।

 वे  प्रस्ताव
 े  पाएं

 जाने  के  कारण  नामंजूर कर  दिए  गए
 a  —  ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 स्टीटयदादन  क्लब

 (  श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  राधा  रमण

 नन्  श्री  अमजद  चली

 ।  श्री  ताथ पाई

 या  श्रावास  शौर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कस् टी ट्यूशन  हाउस  नामक  सरकारी  होस्टल  में  बुरी  हालत  के  बारे  मे  करई

 शिकायतें  प्राप्त  हुई
 a र  ह

 वास्तव  में  शिकायतें  क्या  हैं  ;

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गयी  है

 यदि  तो  उस  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 आवास  शर  सम् भरण  मन्त्री
 बे०

 गोपाल  कौर
 (@).

 नलों

 कौर  छतों  के  खिड़कियों  अर  पेटिंग  श्रीदेवी  बारे  में

 सामान्य

 शिकायतें  होस्टल  से

 संबद्ध  केन्द्रीय  लोक  विभाग के के  पुछताछ  के  दफ्तर  में  प्राप्त होती  ।  इसी  प्रकार  भोजन

 व्यवस्था  के  सम्बन्ध  H  भी  कुछ  छोटी  मोटी  दिकायर्तें  प्राप्त  ee

 al  |

 केन्द्रीय  लोक  at  विभाग  के  पुछताछ  के  दफ्तर  मे  प्राप्त  शिकायतों
 की  तुरन्त

 कार्यवाही  की  गई  थी  ।  भोजन  व्यवस्थापक  को  भविष्य  में  सावधान  रहने  की  चेतावनी  “2

 दी  गई  x  ॥

 सरकारो  कमंचारी  संगठनों  के  साथ  बातचीत

 |  श्री  श्रमजद  चली
 :

 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 1*१३-
 थी

 श्री  चुनी लाल :

 lst  राजेंद्र  सिह

 बया  श्री  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्यो  सच  है  कि  सरकार ने  सरकारी  कर्मचारी  संगठनों  क  प्रतिनिधियों

 के  साथ  सरकार  तथा  उसके  कर्मचारियों  के  बीच  संभवत  परामर्दा  तथा  मध्यस्थ  निर्णय के  लिए

 एक  प्रणाली  कायम  करने  के  प्रस्तावों  पर  बातचीत  की  है

 (a)  यदि  नो  उन  प्रस्तावों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  कितने  कर्मचारी  संगठनों  को

 sq  किया  गया  था  श्र  वे  कौन  कौन  से  संगठन  थे  शर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  बया  अन्तिम  निर्णय  किया  है
 ?

 1  श्रम  श्र  रोजगार  तथा  योजना  उप मन्त्री  ल०  ना०
 (#  से  श्रम  मंत्री

 ने  केन्द्रीय  सरकार  शौर  उसके  कमंचारियों  के  बीच  संयुक्त  परम  ौर  विवाचन के  लिये

 e

 ik  iat  में



 Qs  लिखत  उत्तर  ७  १९६१

 यंत्र  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  F  ga  सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ  भ्रनौपचारिक

 चर्चा  की  थी  !  इस  प्रस्ताव फे  स Tq  में  यवाश = AY  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 |  है  द  ह  लि yatta सहायता  प्राप्त  श्रीवास  योजना

 गोमती  इला  पाल चो धर

 1१४  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 |  चनो लाल

 ५
 कया  श्रीवास  प्रौर  सम् भरण  मंत्री  ८  गच  vece  तारांकित  प्रदान  संख्या  eye

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  सहायता  प्राप्त  श्रौद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  उद्योगों  की  स्थापना

 के  समग्र  से  ही  उन  उगा  के  कर्मचारियों  को  रहने  की  जगह  देना  अनिवार्य  बनाने  के  प्रस्ताव

 प  स  श्री  योजना  आयोग  के  साथ  चर्चा  की  गयी  है

 यदि  हां  ,  तो  किस  प्रकार  की  चर्चा हुई  अर  उसका  क्या  are  ;  कौर

 (7)  सका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 निर्माण  श्रीवास  ate  सम्भरण  उप मन्त्री  प्रतीत  go  से  प्रस्ताव

 के  विभिन्न  पहलुश्नों  का  विस्तृत  sere  किया  जा  रहा  है  ate  उसके  सम्बन्ध  में  योजना

 way  के  साथ  चर्चा  कुछ  समय  बाद  की  जा  सकेगी ॥

 परसन  के  माल  निर्यात

 स्  roa
 1१५.  थी  इद्रीस  गुप्त  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  असल  १९६१  के

 तारांकित  ey  संख्या  PUR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पटसन  के  माल  के  निर्यात  में  कमो  जनवरी-जून  १९६१  में  भी  जारी  रही ;

 ग्रोवर

 TBA  TAA  at Sy  oy)  wer  ae
 घटाने  के  लिए  द्  ग्रवधि  में  क्या  कार्यवाही पटसन  के  माल  क

 की  गयी  ?

 भी  उग
 वाणिज्य  wat  कानूनगो )  *  (®)

 a निशान  ।  १९६१  के  eq  तक  के

 निर्वात  आंकडों  के  अधार  पर  |

 कच्चे  पटसन  के  मूल्य  को  देखते  हुए  उद्योग  से  स्वेन  से  मलय  स्तर  को  स्थिर

 रखने  के  लिए  भ्रनुरोध  करने  के
 अतिरिक्त  पटसन

 तथा  arta  प्रस्थापित

 किया  गया  था  पटसन  के  माल  के  मूल्य  स्टाक
 को  AIS  का

 उपबन्ध  था  चंकी  मुल्य
 गिरने  सगे  ह

 sq
 लिए

 कर
 प्रति

 कदम
 ने
 नहीं  उठाए  गए  ।

 ———

 fia  अंग्रेजी  में
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 कोयला  खान  मदीन  दुर्गापुर

 S att  कुदरत
 fees

 at
 को  qo  ब्०  fazaacra

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोयला  खनन  मशीन  दुर्गापुर  में  उत्पादन  कब  प्रारम्भ  होगा

 प्रारम्भिक  ग्रवस्थाश्मों  में  किस  प्रकार  के  उपकरण  तेयार  fear  जायेंगे  र

 ?
 बाइंडिंग  इंजन  कब  तक  तैयार  किये  जा

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  VETS  के  तरन्त तक  |

 डायरेक्ट  एण्डलैस  मेन  एक्सियन सेन्ट्रीप्यूगल

 डस्टर  स्पेयर  चेन  कन्वेयर  कौर  बल्द  कन्वेयर  |

 बाइंडिंग  इंजनों  के  वर्ष  १६६५  में  निर्माण  किए  जाने  की  संभावना  है  ।

 समुद्री  सीन  क्षेत्रों  लिये  उपकरण

 1१७  श्री  कौडियाल  :  कया  वाण्ज्यि तथा  उद्योग  २१  मोच  १९६१  के  य्रतारांकित

 रन  संख्या  २००४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 समुद्री मीन  क्षेत्रों  के  लिए  उन्नत  ढंग  के  उपकरण  देश  में  तैयार  करने  के  विषय पर

 विचार  करने के  लिए  नियुक्त  समिति  ने  सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ;

 यदि  हां  ,  तो  उस  प्रस्ताव  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार ने
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया

 है  कौर

 ?
 (a)  यदि  at,  तो  ल्  क्या

 उद्योग  wat  (at  सुभाष  दाह )  से  (7)  कभी  तक  नही ं।

 कृत्रिम  रबड़  का  बरेली

 न्यूट  श्री  भवत  दर्शन  :  क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  नवम्बर  १६६८  के

 ग्र तारांकित  प्रथम  संख्या
 ५३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेली

 ww  का  कारखाना  स्थापित  करने  में में  कृत्रिम  र  बीच  क्या  प्रगति  हुई

 ि
 ग

 मंत्री (  श्री  मनुसाई  एक  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 बरेली  प्रदेश )  में  कृत्रिम  कारखाने  की
 सम्पूर्ण

 रूप-रेखा  यतीम  रूप  से

 तयार  की  जा  चुकी  है  यह  कारखाना  मेससे  सिने  उस
 '

 ड  केमिकल्स  बम्बई

 द्वारा  अमरीका  के
 va

 फारस्टोन  के  AZT  से  स्थापित
 किया  जा  रहा  है  ।  रहने की  बस्ती

 मूल  ् ५ अग्रेजी में
 में
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 बन  कर  तैयार  हो  जाने  वाली  है  ie  रेल  की  लगभग  ४  मील  लम्बी  बड़ी  लाइन  बिछाई

 |  कारखाना  बनाने  तथा  रहने  की  बस्ती  दोनों  के  लीटर  बिजली  कौर  पानी  का जा  चकी  है

 mage  प्रबन्ध  पहले  ही  किया  जा  चुका  है  ।  परियोजना  के  लिये  प्रमुख  कच्चा  माल  sag

 भ्रत्कोट्ल  पर्याप्त  परिमाण  में  प्राप्त  करने  के  लिये  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 कम्पनी  ने  १००  ध्येय  वाले  ¥jY0,000  साधारण  दायर  जारी  किये  हैं  त्र  उनकी

 पूरी  राशि  प्राप्त  कर  ली  गयी  है  ।

 रायात  किये  जाने  वाले  संयंत्र  तौर  महीनों  का  लगभग  एक-चौथाई  भाग  चुका

 जो  कारखाने  की  जगह  को  भेजा  जा  रहा  कारखाने  की  नींव  रखी  जा  रही

 है  उपकरणों  का  हिस्सा  देश  में  लिया  जाने  वाला  आर  उसके  झ्राडर  दिये  जा  चुके हैं  ।

 कारखानें  के  निर्माण  का  काम  एक  करार  के  yalTs  मेसर्स  लिनूस  लन्दन  को

 सौंपा  गया  अपेक्षित  संख्या  में  विदेशी  टेक्नीशियनों  के  सेवा-संवादों  के  लिये  स्वीकृति

 दी
 जा

 चुकी  है
 ।

 इनमे  मे  लगभग  एक  दर्जन  भारत  में  पहुंच  भी  गये है  ak  वे  परियोजना

 का  काम  कर  रहे हैं  ।  वर्षा  ऋतु  समाप्त  हो  जाने  के  पश्चात  आशा  है  निर्माण का  काम  कौर

 भी  तेजी  से  हो  सकेगा
 ।

 संयंत्र  के  चीफ  इंजीनियर  की  नियुक्ति  की  जा  चुकी  है  ।
 वे  एक

 भारतीय  हैं  ate  इस  समय  शारीरिक  में  प्रशिक्षण ले  रहे  हैं  ।

 बारी  से  बाहर  मकान  दिया  जाना

 श्री  स०  मो०
 पट

 ‘Lat
 ato  चं०  शर्मा

 क्या  श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सामान्य  3  ata  [१०  प्रतिशत  मकान  बारी  से  बाहर  आवंटन

 )
 के  लिए  हैं  ;

 क्या  यह  प्रतिशतता  इस  jar yo  प्रतिशत  तक  बढ़ा दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  :  ्र

 इस  बात  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जाती  है  कि  सामान्य  रूप  से  अपनी  बारी  में

 प्रतीक्षा  करने  वालों  इसका  बुरा  प्रभाव  न  पड़ |

 द्यांवास  तर  संभरण  मंत्री  ब्०  गोपाल  रेड्डी  )  :  से  स्थिति

 की  व्याख्या  करने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  ठ्

 विवरण

 सामान्य  पुल  में  बारी  से  बाहर  मकान  के  आवंटन  के  लिए  कोई  निर्दिष्ट  कोटा  निर्धारित

 नहीं  है  ।  सामान्य  भ्रावंटन  प्रतीक्षा  सुची  के  अनुसार  किए  जातें  3  जो  योग्य  ग्र धि कारियों  की

 पूर्ववतिता  तारीखों  के  ara  पर  रखी  जाती  है  ।  बारी  के  बाहर  आवंटन  सिद्ध  कठिनाई
 के

 व्यक्तिगत  मामलों  में  किए  ora हैं
 ।

 मूल  wast  में
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 वर्तमान  बस्तियों  में  वैकल्पिक  रिक्तता यें  उन  भ्र धि कारियों  को  मिलती  हैं  जिन्हें

 बारी  के  बाहर  आवंटन  मंजूर  किये  जाते  हैं  ।  परन्तु  चूंकि  इस  प्रकार  की  रिक्तता यें  बहुत  कम  होती

 उनका  उन  बस्तियो ंके  मकानों  की  कुल  संख्या  के  संबंध में  प्रतिशत  अत्यन्त  नगण्य  नई

 बनने  वाली  बस्तियों  में  जब  नये  क्वार्टर  तैयार  हो  जाते हैंतो  बारी  के  बाहर  अ्रावंटन  के  लिये

 उपलब्ध  किये  जाने  वाले  एककों  की  संख्या  एसे  लोगों  की  प्रतीक्षा  सूची  के  आकार  के  आधार

 पर  निश्चिंत  की  जाती  यह  निर्णय  ऐसे  लोगों  की  मंजूरी  मिलने  के  बाद  प्रतीक्षा  करने  की

 अवधि  और  उनकी  कठिनाइयों  के  ऑ्राधार  पर  किया  जाता

 घड़ियों  का  कारखाना

 ei  सुबोध  हंसना  :

 श्री  नेकराम  नेगी  :
 TRO.

 श्री  स०  च०  सामन्त :

 1  श्री  अरविद  घोषाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  में  घड़ियों  के  कारखाने  का  काम  संभालने  के  लिये  जापानी  विशेषज्ञ
 हैं

 ea  ौर

 क्या  परियोजना  के  निर्माण  के
 लिये  सभी  मशीनें  प्राप्त  हो  चुकी  है ं?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  बंगलौर  के  एच०  एम०  टी०  घड़ी

 कारखाने में

 अरार  कि  कुछ  उपकरण शीघ्र  ही  पहुंचने  शुरू  हो  जायेंगे  शौर  संयंत्र  कार्यक्रम

 के  ग्र नू सार  पहुंच  जायेगा  ।

 मिटटी
 के  ते  न  से  चलने  वाली  मोटर  गाड़ो

 |  श्री  ल०  शराब  सिह  :

 |  aff  दी०  च  फार्मा :

 २१.  श्री  यादव  नरायण  जवाब  :

 att  प्रवीण  घोषाल  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  आविष्कार  संवर्धन  ars  ने  मिट्टी
 के

 तेल से  मोटर  गाड़ी  चलाने

 की  कोई  युक्ति  मंजूर  की  ak

 क्या  इस  afar  का  लाभदायक  ढंग  से  उपयोग  किया  जा  सकता है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  आविष्कार  संवर्धन  बोर्ड  ने  एक  व्यक्ति  को

 सहायता  मंजूर  की  है  जिसने  एक  ऐसी  युक्ति  निकाली  है  जिससे  oa  बातों  के  साथ  मोटरगाड़ी

 का  इंजन  मिट्टी  के  तेल से  चलाया जा  सकेगा  ।

 इस  आविष्कार
 का

 लाभदायक  ढंग
 से  उपयोग इस  युक्ति  से  चलने  वाली  मोटर

 गाड़ी  के
 वास्तविक

 कार्यकरण
 संबंधी

 अग्र
 तर

 के  नतीजों
 '
 पर  निर्भर  करेगा

 पाल  अ्रंग्रे जी  में
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 पाकिस्तान-प्रधिकृत  काश्मीर  से  जम्म  शौर  काश्मीर  में  अतिक्रमण

 श्री  बलराज  मधोक :
 ११२२

 at  राजेन्द्र  सिह :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  पाकिस्तान  कौर  काश्मीर  के  पाकिस्तान  शभ्रधिक़त  क्षेत्रों  से

 कितने  आदमी  जम्म प्रा  काइमीर  राज्य  में  भर

 इस  afar को  रोकने  के  लिये  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  ी

 विदेदिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभा-प्रचीन  (  श्री  सादत  चली  खां  )  :
 पिछले  पांच  वर्षों  में

 पाकिस्तान ate  पाकिस्तान  द्वारा  अधिकृत
 काश्मीर  के  क्षेत्रों  से  अनधिकृत  प्रवेश  करने  वाले

 ११९२ २  व्यक्ति  गिरफ्तार किये  गये  हैं  ।

 उनके  प्रवेश को  रोकने  के  लिये  समस्त  आवश्यक  म  उठाय गये  हैं  श्रौर यह यह
 गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  से  स्पष्ट

 प्राकृतिक  संसाधनों  का  सब क्षण

 न०  to  मुनि स्वामी
 1२३

 at
 थी  सरजू  पांडेय  :

 क्या  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  शझ्रायोग देव  के  सभी  प्राकृतिक  संसाधनों  का  निरन्तर  समन्वित  कौर

 व्यापक  सर्वेक्षण के  लिये  एक  संगठन  की  स्थापना  पर  विचार  कर-रहा है

 एसे  संगठन  के  प्रस्तावित  काय  क्या  होंग े;

 wit  फिलहाल जो
 संस्थायें  राष्ट्र के  प्राकृतिक  संसाधनों

 का
 सर्वेक्षण  करती हैं

 उनसे यह  Tea fea sare fits किस  प्रकार  भिन्न  होगा ?

 पोज  उपमंत्री (  श्री  ठप्पा  नंद  मिश्र
 ):  से  (7).  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 में  स्थापित  किया जा प्राकृतिक  संसाधनों  के  लिये  एक  एकक  योजना  war

 चका है  ।

 एकक  का  प्रयोजन  देश  के  प्राकृतिक  संसाधनों  के  निर्धारण ate  विकास  संबंधी

 समस्याओं का  अध्ययन  करना  है  ।

 प्राकृतिक  संसाधनों  के  सर्वेक्षण के  लिये  जिम्मेदार  ग्न्य  जसे  भारतीय  कृषि

 गवेषणा  जल  तथा  विद्युत  वैज्ञानिक  तथा  «प्रौद्योगिक  गवेषणा  परिषद

 भ्रणशक्ति  भारत  का  भतत्वीय़  वन  गवेषणा  संस्था  जो  विशिष्ठ  क्षेत्रों

 मिल  wast  |  |
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 के
 विशेष  श्रव्य यन में  लगे  हुये

 से  भिन्न  यह
 एकक

 समन्वय  अभिकरण होगा  ।  अन्य

 संगठनों  के  साथ  सहयोग से  वह  समन्वित  अध्ययन  को  TACT  वर्तमान  सूचना  की

 कमियों  का  संकेत  विशेषकर  दीर्घकालीन  आयोजन  की  दृष्टि  दौर  उपयुवत  नीतियों

 तथा  के  सुझाव  देगा  जिनसे  प्राकृतिक  संसाधनों  का  संतुलित  वकास  श्र  संरक्षण हो

 सके

 संबंधी  सम्मेलन

 श्वेता  ममता  सुल्तान

 श्री  जीत  सिह  सरहद
 |  श्री  मुहम्मद  इलियास

 श्री  प्र०  ग०  देव किर
 थ

 श्री  manage  भदौरिया

 इन्द्रजीत  गप्त

 क्या  जवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  प्रेसिडेंट casa  ने  उन  सभी  .  देशों  के  प्रतिनिधियों की  बैठक  का  सुझाव

 है  जिन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  कमान  के  अधीन  कांगो में  अ्रपनी  सेनायें भेजी  थीं  ;

 यदि  हां  ,  तो  इस  बैठक
 में

 किन  किन
 पर  विचार

 किया  जाने
 वाला

 है  ;

 और

 संबंध  में  भारत  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण है
 ?

 काय  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  (#)  (7)
 न  ।  मई

 के  आरम्भ  में  घाना  के  प्रेसिडेंट  ने  सुझाव  दिया  था  कि  कांगो  में  जिस  देशों
 की  सेनायें

 झकरा  अथवा  अरन्य  कहीं  पर  एक  सम्मेलन किया  जाये  जिसमें  कांगो  की  संसद् को  शीघ्र  बुलाने

 के  लिये  कांगो  के  भ्र धि कारियों की  सहायता  करने  के  तरीकों  पर  विचार  किया  जाये  ।  बाद  में

 कांगो  की  स्थिति में  परिवर्तन  श्री  जाने  के  कारण  कांगो  की

 _

 समंदर  की  बैठक  के  आवाहन  के

 कारण
 घना

 के
 प्रेसिडेंट

 के  कहने पर  ही  सम्मेलन  करने  का  बिचार  रह  कर
 दिया

 गया
 था  ।

 अभ्रक  का  निर्वात  बाजार

 J  थी  अरविद  घोषाल
 1२५  Ery  जी + att दां  we

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कता  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  मंडी  में  भारतीय  sep  का  निर्यात  व्यापार  EKO  में  कम  हो

 यदि  तो  किस  हद  तक  ;  कौर

 उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 .

 tam  अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (sft  adie  से  यद्यपि  Pe goR में
 RENE

 की  तुलना  में  कम  मूल्य  का  निर्यात  हम्ना  परन्तु  फिर
 भी  १९५८  से  अधिक है  ।  भंडार

 इकट्ठ  करने  की  खरीददारी  को  रोक  देने  के  कारण  यद्यपि  अमरीका  को  निर्यात  पर्याप्त
 मात्रा

 में
 कम

 हो  गया  है  परन्तु  कुल  बिक्री  श्रमिक  ही  हुई  है  ।  अन्य  देशों  को  निर्यात  बढ़ाने  दिये
 जाने

 के  कारण  इस  कमी  को  पूरा  कर  दिया गया  था  |

 सीमेट  की  कमो

 (at  यादव  नारायण  जाधव :

 |  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 श्री  कौडियाल  :

 1२६.  थी  अनि  चन्दन  :

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़

 श्री  :

 |  श्री  जीत  fag  सरहदी :

 ii  सोमजी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देवा  में  सीमेंट  की  भारी कमी  है  ;

 क्या  सीमेंट  काले  बाजार  में  १२  रुपये  से  लेकर  १४  रु०  की  बोरी  के  भाव  से  बिक

 विभिन्न  राज्यों  को  किस  झ्राधार पर  सीमेंट  का  कोटा  दिया  जाता  है  तौर  वर्ष

 RE Ko—KL  में  राज्यवार यह  कितना  था  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के  लिये  चालू  निर्माण  कार्यों

 तथा
 भ्रमण  कार्यों  के  लिये  कितना

 दिया  जाता  है  ;

 क्या  सीमेंट  का  उत्पादन  मांग से  कम  है  ;  ग्रोवर

 देश
 की  मांग  पूरी  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है

 ?

 चे  )  ay q  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  (  /  *  एन

 है  ।  लिये  परिशिष्ट  १,  झतुबंध  संख्या  १]  |

 ट्रैक्टरों  अर्थात

 TRY.  श्री  त्यागी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  पोलैंड  से  ट्रैक्टरों  का  आयात  कर  रही है

 यदि  तो  कितने  ट्रैक्टर  मंगाये  जायेंगे  प्रौढ़  किस  लागत  पर  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कुल  कितनी  कीमत
 के  ट्रैक्टर  मंगाये  गये ;

 क  की  र  तैयार  द न  ९६  t  ताने  ma की aie  |  यंत्र  q  '  लागतਂ  कितनी  होगी  ? भारत
 में  क

 मल  Bash  में
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 वाणिज्य मंत्री  (  श्री  कानूनगो  )
 :  पोलैंड

 से  ट्रैक्टरों का  ara  करने  की  अनुमति

 १९६१  के  लिये दी  जा  रही  है
 ।

 want  है
 कि  पुर्जों  समेत  लाभ  rie |  ह  SYo  पूरा  TD  AIMIT a G rarT  का

 होगा  कौर  लगभग

 '४०  लाख  रुपये  की  लागत  होगी  |

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि में  सभी  साधनों  से  ३३, ४६  करोड़  रुपये के  ट्रैक्टरों

 का  किया  गया  था  ।

 साला जे कारखाने  का  ढलाई अनुमान  बताना  बड़ा  कठिन है  क्योंकि  यह  बनने  वाले

 करने  वाले
 भ्रौजारों

 का
 तथा  कारखाने

 के
 अन्य  पुर्जों  के  उत्पादन

 के
 तरीकों  शादी

 पर
 arate होता  है  ।

 ara  बागान  क्मचाशियों  की  मजूरी

 ११२८.  श्री  दशरथ  देख  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  क़सम  में  कछार के  चाय  बागान  मजदूरों की  में  कोई  परिवर्तन  किया

 गया है  ;

 यदि  तो  उसका  अ्राधार  क्या  है  ;  और

 क्या  त्रिपुरा  के
 चाय

 बागान  मजदूरों  के  लिये  भी  मजूरी में  इसी  प्रकार  का

 वर्तन  किया  जाने  वाला  है  ?

 faq  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  जी  हां  ।

 न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  mite  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अनुसार  मजूरी  में

 वर्तन  किया  जाता  है  |

 चाय  उद्योग के  लिये  स्थापित  मजूरी  बोर्ड  इस  पर  विचार  करेगा

 स्विस  फर्म  के  साथ  वस्तु-विनिमय  करार

 FRE.  att  मुरारका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 व्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  कपड़ा  तथा  कुछ  दूसरी  चीजों  के  निर्यात  के  बदले

 में  स्वचालित  करघों  के  ara  के  लिए  एक  स्विस  फर्म  के  साथ  वस्त-विनिमय  करार  किया

 है
 ;  शौर

 यदि  a.  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  जी  हों

 समझौते  के  प्रसार  दो  वर्ष  तक  कपड़े  तथा  अन्य  भारतीय  उत्पादों  के  विरुद्ध

 ३  करोड़  रुपये
 स्वचालित

 करघों  का  श्रायात  करने  की  व्यवस्था  है  ।

 प  अंग्रेजी  में

 798  (Ai)



 रे  लिखित  उसर  ७  F&RR

 नरेला में  तेल  तथा  सामान्य  मिलें

 ्रो  राम  गरीब  :

 ९०  श्री  बाजपेयी  :

 कया  श्रम  श्योर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नरेला  संघ  में  विभिन्न  तैल  तथा

 सामान्य  मिलों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  मिल  मालिक  उनके  उचित  अधिकार  नहीं «  दे

 रहे  हैं  ;

 मिलों  में  काम  का  समय  क्या  है  ;

 क्या  मजदूरों  को  उचित  प्रकार  से  मजूरी  दी  जा  रही  है  :

 व्या  योग्य  भ्र धि कारियों  ने  इन  मिलों  का  निरीक्षण  किया  है  ;  शौर

 (=)  यदि  तो  wa  कौर  पिछले  दो  वर्षों  में  किन  किन  तारीखों  पर  ?

 aa  उप-मंत्री  (  श्री  afar  चली  )
 :  जी  नहीं  ।

 (a)  मिलें  प्रति  दिन  तीन  पालियों  में  चलती  हैं  ।  एक  पाली  ae  घंटे  की  होती

 हैं  ।

 जी  हां  |

 जी  हां  ।

 (
 ्
 Ne  )  BRHGHUR,  Va—  Rho,  §&—32-Ko,  २२-७-६०  शौर  को  ।

 परिचय  बंगाल  के  farlarzt  में  wae  के  निष्क्रमणार्थो

 श्रीमती  रेणुका  राय 1
 1३१  ी  श्री  स०  मो ०  बनों  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिम  बंगाल  के  शिविरों  में  भ्रम  निष्क्रिमणाधियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 है

 शिविर उठा  लिये  जाने  के  बाद  उनमें  से  कितने  क़सम
 लौट

 गये  हैं  कौर

 कितने  wa  भी  पश्चिम  बंगाल  में  हैं  ;

 इन  दीवारों  पर  कुल  कितना  खर्च  gar  कौर  वह  कहां  से  किया  गया
 ?

 पुनर्वास  उप-मंत्री  (  श्री  qo  दो
 ०  2&, 990  व्यक्ति  |

 परिचित  बंगाल  सरकार  द्वारा  सरकारी  तौर  पर  शिविरों  के  बन्द कर  दिए

 जाने  के  बाद  १  2g 2  को  २६,७४५  व्यक्ति  इन  शिविरों  को  छोड़  कर  चले  गये  थे  ।

 इसके  बाद  १२  जुलाई  PEE2  को  P2Ek  व्यक्ति  aaa  लौट
 ७

 ।  दोष  ACES  व्यक्ति

 संभवतया  92-09-62 BT को  पश्चिम  ama  में  ही  थे  |
 a

 stash  में
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 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  बताया  है  कि  इन  दीवारों  पर  wa  किए  गए

 घन को  afar रूप  से  नहीं  बताया  गया  है  ।  परन्तु  भारत  सरकार  ने  राज्य  रारकार

 द्वारा  किए  गए  का  ५०  प्रतिशत  लगभग  २०  लाख  रूपया  देनी  स्वीकार  कर  लिया  है  !

 तिब्बत  मं  चोरी  से  अनाज  ले  जाना

 श्री  रजत  सिह  सरहदी
 :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री प्र०  चे
 शर

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  हेम

 |  att
 प्र०  गे  देख्र

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  में  अकाल  पड़ने
 तथा

 चीन  में
 फसल  न

 होने

 के  कारण  सिक्किम-भूटान-तिब्बत  सीमा  पर  चीनियों  मदद  से  काफी  बड़े  पैमाने

 पर  अनाज  शरर  निर्वाचित  वस्तुएं  चोरी  छिपे  तिब्बत  में  लायी  जा  रही  हैं  my

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  जो०  ato  हजारिका )  (#)  ौर

 सरकार  को  भारत  से  तिब्बत  में  बड़े  पैमाने  पर  चोरी  छिपे  माल  ले  जाने की  जानकारी

 नहीं है  परन्तु  भारत-तिब्बत  सीमा  पर  way  व्यापार  रोकने  के  लिए  सावधानी  बरती

 जा  रही है  ।

 कांगो  a  भारतीय  पदाधिकारी  की  शिरियारी

 श्री  चा जपे पी  :

 |  मतों  इता  पाल चो चरी  :

 |  श्री  दं।०  च ०  दार्मा :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 |

 श्री  कालिका सिंह  :

 1३३.  ५  श्री  सुगन्धि

 शो  a  fear  :

 att  :

 |
 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 प्र०  गे  देव  :

 |
 शो  att  सिह  भदौरिया

 La  सावन  गुप्त

 कया  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अभी  हाल  में  लियोपोल्ड विल  में  कांगोई

 कारियों  ने  भारतीय  दूतावास  के  एक  पदाधिकारी  को  गिरफ्तार  किया  है  कौर  हिरासत

 में  रखा है  ;

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  air  क्या  है  ate  उस  पदाधिकारी  की  गिरफ्तारी  atk

 उसे  रोक  रखने  के  क्या  कारण  है  ौर

 उसकी  रिहाई  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 वैदेशिक-कार्य  vq-Aay  (  लक्ष्मी  मेनन  )  :  से  जी  हां  ।

 लियोपोल्ड विल  के  भारतीय  राजदूतावास  के  एक  अधिकारी  श्री  वेंकटरामन  को  १३

 १९६१  को  €-४४५  म०  Jo  कांगो ली  पुलिस  ने  उनको  उनके  होटल  के  कमरे  से  बाहर

 बुला  कर  गिरफ्तार  किया  ।  सुचना  मिलने  के  तुरंत  बाद  दूतावास  के  द्वितीय  सचिव

 स्थानीय  पुलिस  अधिकारी  के  पास  स्वयं  गए  ate  उन्होंने  श्री  वेंकटरामन  की  गिरफ्तारी

 का  जोरदार  दादों  में  विरोध  किया  ate  उनको  उसी  दिन  22-84  म०  Jo  रिहा  कराया  |

 भारतीय  दूतावास  के  प्रभारी  दूत  ने  कांगो ली  विदेश  कार्यालय  को  विरोध  पत्र  भेजा  ।

 aint  के  ety  मंत्री  ने  भारतीय  ga  को  टेलीफोन  किया  तथा  माफी  मांगी  |

 श्री  वेंकटरामन  की  गिरफ्तारी  मांगों  की  संसद  बुलाने  के  संबंध  में  लियोपोल्ड विल

 अधिकारियों  द्वारा  की  गई  गिरफ्तारियों  में  से  एक  थी  ।

 कोयला  धोने  का  कारखाना

 थ्री  नारायणन  ale  सेना
 pe.

 {  शी  इन्द्रजीत  गुप्त :

 क्या  बाशणिज्य  तथा  प्रयोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ०७७
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भारत  में  कोयला  धोने  कौर  तैयार  करने

 का  कारखाना  बनाने  के  लिए  ब्रिटिश  फर्म  का  एक  प्रस्ताव  मान  लिया है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ६०  प्रतिशत  हिस्से  फर्म  होंगे  ak  शेष  पूंजी  भारतीय

 जनता  दे  सकेगी  :  श्र

 यदि  तो  शौर  दूसरी  शर्तें  कौन  कौन  सी  हैं  जिनके  oar  पर
 ब्रिटिश  फर्मे

 को  यह  कारखाना  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  गयी  है  ?

 उधोग  मंत्रों  (  श्री  was  दाह  )  :  से  जी  नहीं  ।  टीटाघर

 में  स्थित  एक  भारतीय  इंजीनियरिंग  कम्पनी  को  विमान  कारखाने  में  ही  कोयला

 धोने  तथा  तैयार  करने  का  कारखाना  उद्योग  तथा  REY

 के  अधीन  लाइसेंस  दिया  गया  था  ।  इस  कम्पनी  ने  सरकार  को  बताया  है  कि  इन  कारखानों

 के  निर्माण  के  लिए  उनका  विचार  एक  ब्रिटिश  साथ  से  प्राविधिक  समझौता  करने  का  है  ।

 संबंधित  पक्षों  में  समझौते  की  शर्तों  पर  हो  रही  है  ।

 भारत  त्र  बर्मा  ५  बाच  सीमा  स्तम्भ

 २५.  श्री  प्र०्चं०  बरपा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  ग्रोवर  चिन  स्पेशल  डिवीजन  के  बीच  afc

 सीमा  स्तम्भ
 इस

 ay  जून  में  हटा  दि
 हैं  ;

 see  ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  किसने  ये  स्तम्भ  हटाये  ;

 इस  मामले  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 कार्य  उप-मंत्री  लक्ष्मी  से  (7). हम  अन्तिम

 जानकारी  मालूम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 attend  मंत्रालय  का  पुनर्गठन

 (ati

 ्
 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 1३६  ty  श्रीनारायण  दास  :

 Geil  हेम  बर्रा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  के  पुनर्गठन  के  निमित  सिफारिशें  करने

 के  लिए  विस्थापित  grist  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  wie

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 जे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  (stint  लक्ष्मी  मेनन )  पुनर्गठन

 समिति  ने  at  अरपना  पूरा  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  है  ।  प्रस्तुत  विषयों  पर  सरकार  सक्रिय

 रुप  में  विचार  कर  रही
 >
 @  |

 वाराणसी  में  fet  केन्द्र

 Sat  कालिका

 १३७.
 att  विभूति  faq  :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाराणसी  में  रिले  ट्रांस मिटिंग  स्टेशन  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  हो

 रहा  है  ;

 वह  केन्द्र कब  तक  काम  करने  लगेगा ;

 ट्रांस मिटिंग स्टेशन  के  ate  अधिक  विस्तार की  क्या  योजना

 (7)  वाराणसी  में  स्टूडियो  सहित  हाई  पावर  ट्रांस मिटिंग  स्टेशन  स्थापित  करने  की  कौनसी

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 सुचना  शौर  प्रतारण  :
 जी  हां

 ।  वाराणसी में  १०

 वाट  मीडियम  aa  रिले  ट्रांसमीटर  लगाया  जा  रहा  है  ।

 pee
 यदि  भवन  निर्माण  कार्य  "ERY  तक  मनु

 ara
 ‘A  40  चाय  स

 as  गया  तो  स्टेशन  P&EQ

 में  चालू  हो  जायेगा  |

 यह  लखनऊ  का  रिले  सेंटर  होगा । कौर  जी
 नहीं

 ।

 अंग्रेजी  में
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 नई  दिल्लो  में  पम्प  हाउस

 1*३८.  थी  मुहम्मद  इलियास  :
 क्या

 ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे कि

 कया  नई  दिल्ली  में  बनाये  गये  पम्प  हाउसों  की  उंचाई  कम  करते  का  निश्चय  किया  गया

 (=)  यदि  तो  उनकी  विंमान  ऊंचाई  कितनी  है  ae  कम  करते  के  बाद  ऊंचाई  कितनी

 होंगी

 उसमें  कितना  खर्च  होगा  ग्रोवर  ऊंचाई  कम  करने  का  उद्देश्य  क्या  है  ;

 किस  अधिकारी  के  ara  से  इतने  ऊंचे  पम्प  हाउस  बनाये  गये  थे  ?

 प्राचीन
 शर  सं  भरण

 उप-मंत्रो  अनिल  go  जहां  ।  परन्तु

 महत्वपूर्ण  सड़कों  पर  स्थित  २०  पम्प  हाउसों  के  बारे  में  ।

 (a)  विमान  ऊंचाई  ज़मीन  से  ee"  २०  पम्प  हाउसों  ay  यह  ऊंचाई

 कर  दी  जायेंगी  |

 Yooo  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान है  |  महत्वपूर्ण  सड़कों  पर  स्थित  पम्प  हाउसों  का

 भट्टा पन  कम  करने  का  विचार  है  ।

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  द्वारा  बनायें  गये  नकलों  के  अनुसार  पम्प  हाउस  बनायें

 जायेंगे  |

 कहवा  बोर्ड  वे  मुख्य  पदाधिकारी

 T¥IE  श्री
 झूलन  जिह  :  क्या  वा  शिष्य  तथा  उद्यम  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कहवा  बोर्ड  के  मुख्य  विपणन  पदाधिकारी  को  बोर्डे  के  अध्यक्ष  का

 काम  सौंपा  गया  है  were  की  अ्रनुपस्थिति  में  तथा  उपाध्यक्ष  की  बजाय  उसे  बैठकों  मे  सभापति

 पद  का  भार  भी  सौंपा  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  मुख्य  विपणन  पदाधिकारी  बोल  का  एक  कर्मचारी  मात्र है  और

 वह  उसका  सदस्य  नहीं  कौर

 क्या  इस  ग्रसंगति  की  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  इसे  दूर  करने के

 लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गचिशिज्य  मंजी  (  थी
 कालू

 :  से
 ऐसी  स्थाई  व्यवस्था  नहीं  है

 कि  कहवा

 बोर्ड  के  सभापति  की  श्रनुपस्थितिं  में  मुख्य  विपणन  अधिकारी  सभापति  का  कार्य  करेगा  तथा  बोर्ड

 की  बैठकों  में  सभापतित्व करेगा  ॥  PEYE  में  थोड़ी  अवधि  के  लिए  सभापति  के  छुट्टी  पर  होने  पर

 तथा  १९६०  में  सभापति  का  स्थान  रिक्त  होने पर  तद  व्यवस्था  की
 गई  थी

 जिसके  अनुसार

 मुख्य  विपणन  श्रष्िकारी को  ace  काम  के  साथ  साथ
 सभापति

 का  काम
 भी

 सौंप  दिया  गया
 था

 वही  बोर्ड  के  सभापति  के  बाद  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  ।  इसी  शारवती  में  उन्होंने  एक  बार

 सभापतित्व  किया  ari  कानूनी  श्रापत्तियां  उठाये  जाने  के  कारण  भविष्य  में  इसका  श्यान  रखा

 जायेगा  ।

 ्
 नट  गा एए  ह य  अ

 जी  में चग  ari +a  wa
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 कागज  मिलें

 (at  ada  fag  भदौरिया  :

 डा०  राम  सुलग  fag  : #0,

 महाराजकुम(र  विजय  ware  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  स्थापित  की  जाने  वाली  नई  कागज  मिलों  के  सम्बन्ध  में  श्रपनी

 नीति  बदल दी  है  ;:

 यदि  तो  उसका  कारण  क्या  है  ;

 जून  2Ee2  तक  कितनी  मिलों  को  लाइसेंस  दिया  गया  कौर  उनकी  स्वीकृत  क्षमता

 कितनी है  ?

 उद्योग  मंत्रो  (  श्री  मनुष्य  :  से  (7).  एक  विवरण
 सभा

 पटल
 पर

 रखा  जाता

 है  |

 बिंद्रा

 कौर
 कागज़  बनाने  की  पर्याप्त  क्षमता  का  लाइसेंस  दे  दिया  गया  है  |  इसलिये

 सरकार  अब  निर्णय  कर  लिया  है  कि  कागज़
 लुगदी  तथा  रेयन  की  लुगदी  बनाने  की

 किसी  योजना  के  लिये  एक  वर्ष  तक  लाइसेंस  न  दिया  जाये  ।

 ३०  १९६१  तक  १२.२  लाख  टन  वार्षिक की  क्षमता  वाली  १४०  को

 लाइसेंस दिए  जा  चके  हैं  ।

 तीसरी  योजना  शौर  उड़ीसा

 (at  सुरेन्द्र  नथ  feat:

 ४१.  थ्री  सुधार  :

 श्री  चिंतामणि  पाणिय्रहो  :

 क्या  योजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  योजना  आयोग  ने  उड़ीसा  राज्य  में  नये  कांग्रेसी  मंत्रिमंडल  के  सत्तारूढ़  होने  के  बाद

 उस  राज्य के  संबंध  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  योजना  प्राक्कलनों  में  परिवर्तन  करना  मंजर  कर

 तर

 क्या  भारत  सरकार  उस  राज्य  में  पंचायत  समिति  उद्योग  चालू  करने  के  लिये  उड़ीसा

 के  नये  मुख्य  मंत्री  की  योजनाओं  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  वर्तमान रकम  की  अपेक्षा  ३०  करोड़

 रुपये  प्रतीक  देने  के  लिये  तेयार  है  ?

 14  जना  BARA,  इयां  नं०  :  जी  नहीं  ।  इस  मामलें  पर  कोई  चर्चा

 नहीं हुई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मल  sitet  में
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 शक् रमण कारों

 (sto  राम  सिंह

 |  श्री  प्रथम  देख :

 महाराज कुमार  विजया  ware

 1४२.  श्री  प्र०्चं०  :

 |

 श्री  रघुनाथ
 |  श्री  रामजी  वर्मा

 Lana qo  च०  मल्लिक

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  क्या  नागा  प्राधिकारियो ंने  १  १९६ १  को ध्वज  सम्मान  समारोह में  दो  छात्रों

 को  मार  डाला

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  नागा  श्राक्रमणकारियों ने  हाल  में  मानो  में  असम  राइफल  यूनिट  पर  भी  हमला

 किया था  ;  कौर

 (a)  क्या  नागालैंड  की  स्थापना  के  बाद  नागा  श्राक्षरमणकारियों  की  कार्यवाइयां  किसी हद  तक

 कम  हुई ह  ?

 मंत्री  के
 सभा  सचिव  (  थी  जो०  ला  शौर

 १  PEEe HT को  नागा  श्राक्षमणकारियों  के  एक  छोटे  से  दल  ने  चूचूयिनलांग  गांववासियो ंके  एक

 दल  पर  ३००  गज  की दूरी से  गोली  चलाई  जो  उस  गांव  में  आआ  रहे  एक्जीक्यूटिव  कौंसिलों  की

 अरग़वानी  करने
 के  लिये  एकत्रित हुए  थे  |  मालूम  gare  fe  उनका  इरादा  एक्जीक्यूटिव  काउंसिलरों

 पर  गोली  चलाने का  था  ।  गोलियों से  दो  विद्यार्थी मारे  गये  ।  गोलियां  २  मिनट  तक  ही  चलीं

 उसके  बाद  आक्रमणकारी  बच  कर  भाग  गये  ।  हमारी  सुरक्षा पुलिस  ने  उस  स्थान  की  तुरन्त ही

 छानबीन की  उनको  ७  खाली  गोलियां  मिलीं  |

 भाव  में  ऐसी  कोई  घटना  नहीं  हुई  परन्तु ६  १९६१ को  १००

 a  ने  डिबियापुर-इम्फाल  रोड  पर  पुलिस  दल  पर  गोलियां  चलाई  थीं  ।  १  ४  मिनट  तक

 दोनों
 भ्रांत  से  गोली  चली

 ।
 एक  श्राक्रमणकारी  पकड़ा  गया  तथा  श्रासाम  राइफल्स का  एक  सैनिक

 घायल हो  गया

 इस  प्रकार की  घटनायें  परब  कम  हो  गई  हैं  ।  अगस्त  ce  PEER  तक

 mata  की  तुलना  में  यह  घटनायें  ३३  प्रतिशत कम  हो  गई  हैं  |

 सरकार  में  विश्वास  का  पता  इस  से  भी  लगता  है  कि  जनता  श्री  श्राक्रमणकारियों  के  बारे  में

 जानकारी देने  पाने  लगी  है  ।
 tre

 faa  अंग्रजी  में
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 ada  पंचवर्षीय  योजना

 [  महारॉजिकुमार  विजय  ara

 डा०  राम  सुलग  fag tee

 {  थ्रो  रूस  देव

 नया  सुचना  र  प्रसारण  मंत्री  यह  बतान  की  BIT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  का  सूचना  विभाग  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  विभिन्न

 CECA  का  प्रकाशन  समाचारपत्रों  में  करा  रहा  है  ;

 यदि  at,  तो  योजना  के  संसद्  के  सामने  प्रस्तुत  किये  जाने  के  पहले  ही  उसका  प्रकाशन  क्यों

 किया जा  रहा  है  ?

 शोर  प्रसारण  मंत्री  :  और  प्रेस  सुचना  विभाग
 ने

 तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  की  रूपरेखा  के  बारे  में  कुछ  सामग्री  समाचारपत्रों  को  दी  हैरत  उसने

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  से  संबंधित  कोई  लेख  अन्तिम  रूप  से  प्रकाशित  नहीं  किया  है  ।  योजना

 भ्रायोग  के  परामर्श  से  ततीय  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रारूप  भी  प्रकाशित  किया  गया  है  ।

 भारत-चान  सीस-विवाद

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :
 ६2.4.  श्री  हेम  बरुआ

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  सीमा  विवाद  के  संबंध  में  चीन  को  सबसे  हाल  में  नोट  भेजा गया  है

 क्या  उसका  उत्तर  है  ;  यदि  तो  क्या
 ?

 पोशाक-कार्य  उप-मंत्री  (itera  लक्ष्मी  मेनन )  सीमा-विवाद के  संबंध में  हमारा

 भ्रन्तिम नोट  बर्मा  तथा  चीन  की  सीमाओं के  मिलने  के  स्थान  के  बारे  में  है  ।

 भारत  तथा  चीन  के  बीच  are  गए  पांच  पत्रों  की  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैँ  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एवं  eo  ३०१३  /  ६१]  ।  १६  जन  PER  के  हमारे

 नोट  बाद  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है  ।

 केरल  के  लिये  सिमट

 हि.।|  मणि पं गाडन

 |  श्र  मे०  Fo  कुमारन

 थ्री  Yo  कण  गोपालन

 श्री  कौडियाल

 1४६

 थ

 i  कुन्दन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  की  फंचवर्षीय योजना में सम्मिलित योजना  में  सम्मिलित

 जल-विद्या  योजनाओं  के  काय  संचालन के  लिये  भ्रपेक्षित  सीमेंट  की  वार्षिक  या  त्रैमासिक  झ्रावइ्यकता

 की  मात्रा  के  बारे  में  सुचित  किया  है

 अंग्रेजी  में
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 कितनी  मात्रा  अपेक्षित है  ;

 क्या  श्रावश्यकतानुसार पूरी  मात्रा  का  संभरण  किया  जा  रहा  है

 यदि
 तो

 कितने  सिमेंट  का  संभरण  किया  जा  रहा  है  ;

 wafers  मात्रा  का  पूरा  पूरा  संभरण  न  कर  पाने के  क्या  कारण

 उद्योग मंत्र  (  श्री  सुई
 :

 से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 पांच  वर्षों  में  पन-बिजली  योजनाओं  के  लिये  केरल  राज्य  सरकार  की  सीमेंट  की  वार्षिक

 कता  नीचे  दी  जाती  है  :--

 ह  कि  कवक तक  विकि  तक  अवि  वि  विवि  विवि  वि  व  क  ि  VY  _  विधवा

 PERL—-KR  ३०,०००

 १९६२-६३  Y,000

 १६६३६  9¥,000

 १६६४-६५  9५,०००

 RY,e00
 FEQU—KE  ge

 एक  करोड़  रुपये  परियोजनाओं  )  से  रिक  की  परियोजनाओं  की  श्रावश्यकताओओं  की  पूरी

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा  तथा  अन्य  परियोजना ग्र ों  )
 की  आ्रावस्यकताश्ं की

 त  राज्य  सरकार  द्वारा की  जाती  है  ।  उनके  लिय  तीन  मदीने  का  इकट्ठा  ated किया  जाता है

 यह  विभिन्न  परियोजनाओं  अथवा  उपभोक्ताओं  में  इस  प्रकार  वितरण  करते  हैं  जिस
 से  श्रावक

 प्रावव्यकताश्ों को  कोई  हानि  न  पहुंचे  ।

 पर्वों  पर्त  हस्तिन  नर  बारातियों  का  पुनर्वास

 श्रीमती  रेग  चक्रवातों  :  क्या  पुनर्वास  तथा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  कई  शिविर-दवरणार्थी  wet  जीविका  चलाने

 के
 लिये

 सरकारी  सहायता  की  राशि  के  कुछ  ate  काम
 भी

 करते  हैं

 क्या  कई  खेतिहर  परिवारों  ने  परिस्थितियों से  विवश  होकर  अपनी  जीविका  का  ढंग

 ही  बदल  दिया  है  ;

 (7)  यदि  तो  क्या  इन  परिवारों  को  अपनी  व्यावसायिक  श्रेणी  बदल  कर  छोट
 व्यापारियों

 eee की  सुविधायें  प्राप्त
 करनें  की  अनुमति  दी  जा  सकती है  ;

 ग

 tax  wast  में
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 क्या  उन  परिवारों को  जो  अपने  प्रयत्नों  से  श्रद्ध-पुनर्वासित हो  चुके
 दण्डकारण्य

 जाना  पड़ेगा  ?

 पुनर्वास  उप-मंत्री  qo  ato  ९--२  १४  पूर्व ेदीवारों की  जांच  करने

 पर  पता  लगा  था  कि  उनमें  से  लगभग  ७०  प्रतिशत  व्यक्तियों  को  झपने  प्राय के  साधन  हैं  ।

 झर  (7)  जी  हां  ।  प्रत्येक मामले  के  हिताहित  पर  विचार  करके  ।  परन्तु  शिविर

 के  किसी  भी  परिवार  शिविर  से  पुनर्वास  का  नोटिस  दिये  जाने  पर  व्यवसाय  बदलने  की  नितिन

 tet  दी  गई  ।

 उनका  वहां  जाना  स्वैच्छिक है
 ।  यदि  कोई  परिवार  दण्डकारण्य  नहीं  जाना

 चाहता  है  तो  उसको  महीने  की  अग्रिम  सहायता  दे  कर  शिविर  से  हटा  दिया  जाता  है
 |

 कर्ष-मानित  कर्मचारियों  के  लिये  प्रतिकर-भत्ता

 1४८.  थो  तंगॉमिणि  क्या  आघात  श्र  संभरण  मंत्री  २४  १९६१  को

 पता  रोहित  संख्या  २२३०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  |

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कार्य-भारित  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध में  पासीघाट

 के  हवाई  बाद  पर  तैनात  केवल  तृतीय  श्रेंणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  प्रतिकर-भत्ता मंजूर  किया  गया

 है  ;

 यदि  तो  इस  विभेद  के  कया  कारण  हैं
 ?

 were  शौर  संभरण  उप-त्री  अ्रनिल  Fo  जी
 *

 नहीं  ।

 तृती य
 तथा  चतुर्थ  दोनों  श्रेणियों  के  नियमित  कर्मचारियों  को  मिलने  बला  प्रतिकर-भत्ता  ही

 भारित  कर्मचारियों  के  लिये  स्वीकार किया  गया  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पुन  प्रसारण  केन्द्र  द्वारा  बाढ़  सम्बन्धी  चेतावनी

 pee.  श्री  सोचने  :  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  अह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूना  प्रसारण  केन्द्र  ने  खड़कवासला  में  पांचेट  बांध  के  टूटने  के  कारण  मूथा  नदी  में

 भाई  बाढ़  फे  सम्बन्ध में  १२  १९६१  को  जनता  को  पहले  से  कोई  चेतावनी  दी  थी  ;

 यदि  तो  ठीक  ठीक  किस  समय  और

 यदि  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शर  प्रसारण  मंत्रो  :  से  अकाश  वाणी  के  पूना  केन्द्र

 ने  १२  28h2 Fl को  १२.३०  Ho  To,  RX. Ko  म०  १.००  Ho  १,  Ro  Ho  प०

 तथा  २.००  म०  प०  पांचेट बांध  के  टूट  जाने  के  बारे  में  तथा  खड़गवासला  बांध  के  ऊपर  पानी  a

 जाने  के  बारे  में  विषय  प्रसारण  किये  थे  ।  इस  के  पहिले  जानकारी  न  होने  के  कारण  कोई  प्रसा  रण  नहीं

 किया  जा  सका  था  |  तथ्यों  की  जांच  के  लिये  पूना  कलक्ट्रेट  के  असिस्टेंट
 स्टेशन  डाइरेक्टर  ढारा  किये

 गये  व्यक्तिगत  दौरे  के  बाद  ही  प्रसारण  करना  संभव हो
 सका  था  ।

 मूल
 अ्रंग्रेजी  मे



 द  ७  FERQ

 lative  उत्पादन  को  ama

 (  sti  हेम  arent  :
 |

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त ५०.

 {  श्री  पाटेकर  :

 क्या  वाणिज्य  ale  उद्योग  मंत्री  १५  PERR  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  औद्योगिक  उत्पादन  की  ऊंची  लागत  की  परीक्षा  करने के  लिये  एक  अध्ययन  दल

 की  स्थापना  के  प्रस्ताव  को  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्  ने  अरब  अंतिम  रूप
 दे

 दिया  है  ;

 यदि
 तो

 अध्ययन  दल  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 दल  ने  यदि  कोई  सिफारिशें  की  तो  वे  क्या

 क्या
 सरकार  ने

 उन  सिफारिशों  को  स्वीकार कर  लिया है  ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  राष्ट्रीय  उत्पादकता
 परिषद् ने  पांच  चुने  हुये  उद्योगों

 में  ग्रध्ययन  कराने  के  लिये  पांच  उत्पादकता  प्रत्यय  दल  बनाने  का  निर्णय  किया  है  ।

 परिषद्  ने  (१)  (२)  (३)  (४)  साइकिल  तथा  बिजली  के

 मोटर  ग्रोवर  ट्रांसफार्मर  के  लिये  उत्पादकता  तथा  लागत  अध्ययन  दल  में  शामिल  होने  वाले

 व्यक्तियों  की  राय  मांगी  है  ।  राय  मिल  जाने  पर  अ्रध्ययन  दल  का  संगठन  किया  जायेगा  ।

 (7)  बौर  ग्रध्ययन  दलों  ने  प्रभी  काम  आरम्भ  नहीं  किया  है  ।

 टेलीविजन  यूनिट  द्वारा  सामाजिक  दिक्षा  कार्यक्रम  साला

 1५१.  थो  गोरे  :  क्या  सुनता  ake  प्रसारण  मंत्री  १५  १९६१  के
 तारांकित

 संख्या

 ११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टेलीविजन  यूनिट  द्वारा  प्रसारित
 सामाजिक  दिक्षा  माला के  ania  TT  १२

 क्रमों  का  प्रसारण किया  जा  चुका है  ;

 यदि  तो  उस  पर  जनता  की  क्या  प्रतिक्रिया  सरकार  ने  उसकी  सफलता

 का  क्या  मूल्यांकन  किया  है  ?

 ate  प्रसारण  मंत्री  :  हां  ।

 इन  कार्यक्रमों  के  बारे  में  राष्ट्रीय  सारभूत  शिक्षा  संस्था  ate  भा रतीय  प्रौढ़  शिक्षा  संस्था

 द्वारा  सामाजिक  रूप  से  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  उनका  प्रतिवेदन  कुछ  महीनों  बाद  उपलब्ध  होगा

 शर  उस  से  विचारकों  की  प्रतिक्रिया  का  वैज्ञानिक  मूल्यांकन  पता  लगेगा  ।

 ६६  Tat l-Faat  से  आकाश  वाणी  को  प्राप्त  साप्ताहिक  रिपोर्टों  से
 पता  चलता  है  कि  इन

 कार्यक्रमों  से  विचारकों  की  जानकारी  में  शुद्धि  हुई  कौर  इससे  उन  में  निहित  कुछ  सदस्यों

 के  प्रति
 ठोस

 कार्य  में  प्रगति हुई  है  ।

 मूल  wast  में
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 ततैया  देਂ  fers  निर्वात  लक्ष्य

 श्री  दीः०  Wo  दर्स

 इला  पाल चो वरी

 1५२  श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  चनो  लाल

 |  थ्रो  कौडियाल

 क्या  योजना  मंत्रो  यर टल  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  निर्यात  लक्ष्य  में  ३००  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  की  गई

 है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;
 कौर

 इस  बढ़े  हुये  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव है  ?

 उपमंत्री  रुका  नं  ०  (7)  तृतीय  योजना  की  प्रारूप  रेखा

 में  नाट्य  योजना  काल  में  कुल  निर्यात  से  प्राप्त  रुपये  BLO  करोड़ लिये  गये  हैं  ।  उसके  बाद  तृतीय

 योजना  में  उत्पादन  आन्तरिक  खपत  कौर  विश्व  व्यापार  के  रवैये  का  उचित  ध्यान  रखते  हुये

 भारत  के  निर्यात  व्यापार  में  भराने  वाली  विभिन्न  विस्तारों  कौर  उत्पादों  का  विस्तृत  अ्रध्ययन  किया

 गया  ।  इत  अध्ययन  के  परिणामों  से  पता  चला  यदि  उचित  रूप  से  प्रयत्न  किये  जायें  ततीय  योजना

 के  पांच  वर्षो  में  ३७००  करोड़  रुपयों  के  निर्यात  का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  सम्भव  हो  सकेगा  |  तदनुसार

 तीय  योजना  के  दौरान  कुल  भुगतान  अन्तर  बन  ते  समय  निर्यात  करने  पर  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा  को

 ३७००  करोड़  रुपये  लिया  गया  है  ।  इतना  निर्यात  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिये  भ्रपेक्षित  पग  कई  प्रकार

 के  होंगें  ग्रोवर
 वे

 प्रत्येक  वस्तु  पर  भिन्न  होंगें  ।  इनमें  उत्पादन  लक्ष्य  की  सस्ते  मूल्य  पर

 निर्वात  के  लियें  अपेक्षित
 फालतू

 सामान  बढ़ाना  शर  विपणन  गवेषणा  पौर  ठीक  विपणन  जानकारी

 पर  झ्राधारित  विक्रय  संवर्धन  शामिल  है  |

 भसुर  मंगनी  कौर  लौह  wary

 वर्ग  देव :

 THR.  2  महाराज कुमार  विजय

 wrt  :

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  age  में  मैंगनीज़  शर  लौह  वयस्क  का  स्टाक  काफी  भ्रमित  जमा  हो  गया  है

 यदि हां  तो  क्या  मै  पुर  सरकार  उसके  अबाध  निर्यात  की  अनुमति  चाहती  है  ;

 यदि हां [,  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 (ett  जी  नहीं  ।

 ऐसी  कोई
 प्रार्थना

 प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कण  i e

 मल  sit  में में
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 प्रादेशिक  क्लास

 ( att  रामकृष्ण  गुप्त  :

 |  श्री  दी०  चं०
 |

 i |
 att  चुनो  लाल

 :  4
 '

 श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  हेम  राज  :

 1५४.  श्री  जीत  सिह  सरहदी :

 |  को  विद्याचरण  शुक्ल :

 |  थ्री  गाड़ी  :

 श्री  सुगन्धि  :

 |  डा०  सामंत  सिहर

 |  att  कठ  गोपालन  :

 क्या  योजना  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  प्रादेशिक  विकास  की  सदस्यों  सम्बन्धी  कार्यवाही  दल  का

 वेदन  मिल  गया  है

 यदि  तो  उसमें  क्या  मुख्य  सिफारिशें  को  गयी  हैं  ;

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  हैं  ;

 क्या  कार्यकारी  दल  ने  पिछड़े  पन  को  कसौटी  को  पारिभाषित  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  व्होरा  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  न०  :  से  (=) -«  प्रादेशिक  विकास  की  समस्याओं

 पर  कार्यकारी
 दल

 का  श्रष्ययन  एक  निरंतर  कार्य  है
 ।

 सभा  में  रखो  जा  रही  तृतीय  योजना के

 प्रतिवेदन  में  सन्तुलित  जोशी  विकास  के  बारे  में  एक  चैप्टर  है  शौर  उसमें  ब  तक  उपलब्ध  अध्ययन

 के  परिणाम  बताये  गये  हैं  ।

 इंगलैण्ड  में  भारतीय  बालक  के  साथ  दुर्व्यवहार

 नेकराम  नेगी  :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  न्र ०  मु०  तारिक
 :

 |
 थी

 FAT  प्रभाव  मंत्री  २  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इंगलैंड  में  भारतीय  बालक  के  साथ  किये  गये  दुर्व्यवहार  किनारों  की  जांच

 करली  है  ;

 यदि  तो
 उसका

 क्या  परिणाम  निकला  ?

 मूल  ah  में
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 गजे दे शिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली
 हां  ।

 जांच  करने पर  पता  चला कि  नौकर  चन्द  द्वारा  लगाये  गये

 धार  हैं  श्र  इस  लिये  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  |

 नेपाल  के  मंत्री  का  भारत  विरोधी  वक्तव्य

 श्रीनारायण  दात  :

 |  पंडित  ato  ato  तिवारी  :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 चुनी  लाल
 |

 श्रीमती  ष््ठे नमना ६  सुल्तान :

 THUR.  2
 श्री  बाजपेयी

 :

 |  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 |  श्री  विभूति  मिश्र  :
 |

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 |  थ्री
 भ्रमित  fag  सरहदी

 क्या  प्रात  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  शापने  राजनयिक  स्रोतों  द्वारा  नेपाल  के  राष्ट्रीय  पथ  प्रदर्शन

 मंत्री  के  उस  भाषण  के  स्पष्टीकरण  के  लिये  लिखा  है  जो  उन्होंने  पिछले  मई  महीने  में  वीरगंज  में  दिया

 झ्र  जिसमें  भारत  सरकार  पर  कुछ  आरोप  लगाये  गये  थे  कि  भारत  ने  नेपाल  के  घरेलू  मामलों

 में  हस्तक्षेप  किया  ak  भारत  में  नेपाल-विरोधी  कार्यवाहियों  को
 छट

 कौर

 यदि  तो  उत्तर  में  क्या  कहा  गया  है
 ?

 प  जेदेशिव-कार्ष  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  welt  खां  )
 :  ग्रोवर  जी  हां  |

 तीय  राजदूत  ने  श्री  विश्व  बन्ध  थापा  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  नैपाल  सरकार  का  ध्यान  दिलाया

 स्पष्टीकरण मांगा  |  उनकों  झ्राइवासन  दिया  गया  कि  इस  वक्तव्य से  नैपाल  सरकार  के

 विचारों पर  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ा  ।  वे  श्री  थापा  के  व्यक्तिगत  विचार  थे  ।

 श्रीराम  में  इं
 गा  ग्रस्त  व्यक्तियों  की  सहायता  शौर  पुनर्वास

 Satta  इला  पॉल चौधरी  :

 +
 *

 थी  प्र०  do  awa  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  भ्रल्पसंख्यक-कर्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रिसाव  में  गत  वर्ष  दंगों  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  सहायता

 पुनर्वास  पर  होने  वाले  व्यय  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  है  कि  भारत  सरकार  उसमें  संबंधित

 सरकारों  के  साथ  साथ  बढ़ायें  ;

 यदि  हां  तो  उसका  पुरा  ब्योरा  क्या  है  ;  ai

 उसे  कब  तक  ian  रूप  मिलने  की  तराशा  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु  5-1 ०  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 1
 मूल

 प्रंग्रेजी  में
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 विवरण

 भारत  सरकार  ने  श्रीराम  में  भाषा  सम्बन्धी  दंगों  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  सहायता  देने

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रंश दान  के  तौर  पर  सरकार  को  २४५  लाख  रुपये  प्रौढ़  पश्चिम  बंगाल

 सरकार को  २०  लाख  रुपये  के  चन्  मंजूर  किये  हैं  ।  उपरोक्त  धन  राशि  के  भीतर  भारत  सरकार
 का  अंश  राज्य  सरकार  द्वारा  किये  गये  वास्तविक  व्यय  के  ५०  प्रतिशत तक  सीमित  होगा  ।

 भारत  सरकार ने  सरकार  को राज्य  में  भाषा  सम्बधी दंगे  में  पीड़ित  व्यक्तियों  को

 पुनर्वास  ऋण  देने  के  लिये  ७४५  लाख  रुपये  का  ऋण  भी  मंजूर  किया  है  ।  इस  मामले  में  भी  दिये  जाने

 वाले  ऋण  को  रकम  राज्य  द्वारा  उपरोक्त  धन  राशि  में  दिये  गये  वास्तविक  ऋण  के  yo  प्रतिशत  तंक

 सीमित  होगी  ।

 भारत  सरकार  ने  उस  प्रत्येक  परिवार  के  जो  भाषा  सम्बन्धी  दंगे  के  कारण

 से  परिचय  बंगाल  के  शिविरों  में  भराये  ate  जिन्हें  वापस  जाने  पर  a  सरकार  की  योजना

 के  अधीन  कोई  सहायक  सहायता  नहीं  मिली  क्योंकि  दंगे  के  दौरान  उन्हें  कोई  भौतिक

 हानि नहीं  हुई  २००  रुपये  की  दर  से  अनुदान  मंजूर  किया  है
 ।

 इस  योजना  के  अधीन

 ३१  १९६१  तक  केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  ४०७१  परिवारों  को  ८,  V¥,Roo  रुपये

 दिये  जाਂ  चुके हैं  ।

 तटस्थ  देशों  सम्मेलन

 (  श्री  इकजोत  गुप्त  :

 |  श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री  राधा  रमण  :

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान  :

 |  श्रीमती  पावं तो

 |  शी  नारायण त प््छ  कुट्टी
 मेनन

 :

 श्री  पुन्नू सक :

 श्री मे०  Fo  कुमारन

 sit  विभूति  मिश्र
 :

 ५८.  थी  जीत  सिह  सरहदी  «

 श्री  fain  सिंह  :

 श्री  प्र०  पत्र

 att  कालिका सिंह

 |  श्री  वाजपेयी
 |

 श्री  मुहम्मद  इलियास :

 श्री  प्र०  ग०  देव  :

 |  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 थी  हेम  :

 श्री  डामर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अन्य  देशों  की
 झर  से

 तटस्थ  देशों  का  एक  सम्मेलन
 करने  का  कोई

 प्रस्ताव  कराया

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
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 यदि  ,  तो  प्रस्ताव  किन  देशों  ने  भेजा  है  कौर  उससे  उनका  seq  क्या  है

 पोर

 भारत  सरकार  की  उस  पर  a  प्रतिक्रिया

 facing  ara  मंत्री  के  सभा  सचिव  (  श्री  सादत  अरली  खा ं)  इस  ag

 अप्रेल  मास  में  संभवत  wea  गणराज्य  कौर  यूगोस्लाविया  के  राष्ट्रपतियों  ने  सम्बद्ध  राज्यों  के

 राज्याध्यक्षों  अ्रथवा  सरकारों  का  एक  सम्मेलन  बुलाने  का  प्रस्ताव  रखा  |
 वाद  में  इन्डोनेशिया

 कै राष्ट्रपति  भी  उस  mam  में  शामिल  हो  गये  कौर  भारत  के  प्रधान  मंत्री  प्रस्तावित
 सम्मेलन

 सम्बन्धी  विभिन्न  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिये  काहिरा  में  बुलाई  गयी  एक  पुर्व  बैठक  (

 रोटरी  को  गये  निमंत्रणों  से  सम्बद्ध  श्रे  ।

 पूर्व  don  में  किये  गये  निर्णय  के  सम्मेलन  बड़ी  विश्व

 राष्ट्रीय  तनाव  की  बढ़ने  से  रोकना  कौर  इस  वात  की  जांच  करने  कि  किस  प्रकार  अन्तराष्ट्रीय
 9

 तनाव  कम  किया  जा  सकता  पर  विचार  करने के  लिये  mid  म्बर  से  यूगोस्लाविया  में  प्रारम्भ

 होगा

 भारत  सर  कार  ने  द  au क्य  बैरक  में  भाग चन  लिया
 2

 ्य  या  था  गौर  अब  वह  सम्मेलन  मे  भाग  लेने  के

 पर  विचार  कर  रही  है  ।

 काहिरा  में  चाय  घर

 Tue
 श्री  प्र०्  च  बरुआ  :

 कोडियान

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने
 चाय

 की
 खपत  बढ़ाने  की  दुष्टि  से  काहिरा  में  हाल  ही  में  एक

 भारतीय  चाय  घर  खोला

 तो  कितनी  लागत  कौर (a)  यदि

 इस  नये  may  की  क्या  मुख्य  विशेषतायें  है
 ?

 वाणिज्य  उतथा  उद्योग  उपमंत्री  (  श्री  सतीश  चन्द्र )  जी

 चाय  बो  के
 खाते  में  अरब

 तक  १५  लाख  रपये का  व्यय  लिखा जा  चूका  है  ।

 कुल  व्यय  का  अभी  कोई  पता  नहीं है  ।

 चाय  केन्द्र  का  उद्देश्य  संयुक्त  अरव  गणराज्य  में  भारतीय  चाय  के  लिये  संवद्धनात्मक

 केन्द्र
 के  रूप  में

 कार्य  करने का  है  ।
 भारतीय

 चाय  कौर  जलपान  देने  के  ग्र ति रिक्त केन्द्र  में  एक

 सुचना  ौर  प्रदान  काउन्टर  कौर  विशेष  श्रभ्यागतों के  लिये  स्थान भी  है  ।
 टाटा

 धूमल  मंंग्रेजी  में

 (Ai)
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 पांडिचेरी  को  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन

 गोमती  मैमूना  सुल्तान  :

 1६०.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 att  प्रयास  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  १९६१  के  आरम्भ  में  पांडिचेरी  के  पार्षदों  का  एक  दल  राज्य  प्रतिनिधि

 सभा  को  अधिक  व्यापक  शक्तियां  प्रदान  करने  का  अनुरोध  करने  के  लिये  उनसे  दिल्ली  में  मिला
 तौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  सम्बन्ध  में  बया  निर्णय  किया है  ?

 विदेशी  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  हां  ।  अखिल  भारतीय

 कांग्रेस  कमेटी  की  बैठक  के  लिये  दुर्गापुर  aa  पांडिचेरी  के  पार्षदों  का  एक  दल  पांडिचेरी  के

 सम्बन्ध  में  विशिष्ट  सदस्यों  पर  विचार  करने  के  लिये  दिल्ली  ar  ।

 भारत  सरकार  विधि  सम्मत  हस्तान्तरण  होने  तक  प्रतिनिधि  सभा  की  ofr

 में  कोई  औपचारिक  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहती  ॥

 संयुक्त  प्रबन्ध  परिषद्

 श्री  कौडियाल  :

 ६१.  श्री  म०  लाज  feadt  :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 {
 \  क्या  सरकार  ने  प्रबन्ध  में  मजदूरों  के  सहयोग  की  योजना  आरम्भ  सोने  के  बाद  से

 औद्योगिक  उपक्रमों  में  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों  के  कार्य  का  पुनरीक्षण  किया

 यदि  तो  उसका  व्या  परिणाम  कौर

 क्या  उस  पूर्वावलोकन  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 पश्म  ale  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  (aki  ल०  ना०  जिन  उपायों

 में  यह  लागू  की  गयी  थी  उनमें  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों  के  कोप  का  १९६०  में  हुए  श्रम  प्रबन्ध

 निगम  के  दूसरे  सत्र  में  विस्तार  से  पुनर्विलोकन  किया  गया  |

 ate  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 मूल्य  नीति

 (  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 श्री
 दि  च०  फार्मा  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मूल्यों  को  स्थिर  करने  के  लिये  चरागे  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  या
 की  जा  रही

 1
 कौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सभी  राजनीतिक  दलों  से  सुझाव  मांगे  गय  ty  ?

 मूल  प्रंग्रेजो  सें
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 पश्म  रोजगार तथा  योजना  उपमंत्री  (  श्री
 ल०  ना०  सरकार  मूल्य

 स्थिति  पर  निरन्तर  निगरानी  रखती  है  कौर  समय  समय  पर  श्रावक  उपाय  fer  जाते  हैं  । थि

 set  उतन्न  नहीं  होता ।

 पटसन  का  वायदा  व्यापार

 ह
 श्री

 कुन्दन  :

 || |  श्री  इद्रीस  गुप्त  :

 ६३  ~
 श्रीधर  च०७  बन रु प्रा  :

 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 vat  यह  सच  है  कि  वायदा
 बाजार

 आयोग
 ने  सरकार  को  सुझाव  दिया  है

 कि

 ईस्ट  इण्डिया  जूट  wis  हेसियन  एक्सचेंज  को  कच्चे  पटसन  शौर  पटसन  के  तैयार  माल  का  वायदा

 व्यापार  फिर  दुरू  करने  दिया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसको  AqCHIgd  कर  दिया  ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  कथा  ब्योरा है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  से  वायदा  बाजार  आयोग  को  ईस्ट  इण्डिया

 जूट  एण्ड  हैसियन  एक्सचेंज  कलकत्ता  से  १४  १९६१  से  कच्चे  पटसन  पटसन

 की  वस्तु झ्र ों  के  वायदा  व्यापार  को  शुरू  करने  की  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थी  जिस  पर  श्रायरेग

 ने  अपनी  सहमति  प्रदान  कर  दी  ।

 इतनी  में  दारगाथियों  के  लिये  मकान  बनाना

 नेंप्द्  श्री  बलराज  नया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली में  पुनर्वास  मंत्रालय  की  ate  से  कुल  कितने  मकान  बनाये  (  १)  उनमें  से

 कितने  पूरी  कीमत  लेकर  बेचे  गये  भ्र ौर  (२)  कितने  किस्तों  पर  बेचे

 दिल्ली  में  mit  ऐसे  कित  ।  शरणार्थी  परिवार  हैं  जिन्हें  कभी  तक  कोई  मकान  या

 दुकान  नहीं  दी  गयी  कौर

 उन्हें  बसाने  की  क्या  योजना है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पक्ष  दो०  :  लगभग  ३८,०००  जिनमें  से  29, Koo

 पूरी  कीमत  पर  बेचे  गये  हैं  तौर  शेष  किस्तों  पर  ।

 2E¥R  तक  ३०,०००  दारणार्थी  परिवार  लोक  तथा  निजी  भूमि  पर  झनधघिवास

 कर  रहे  थे  ।  उनमें  से  ग्र धि कतर  व्यक्तियों  को  पहले ही  वैकल्पिक
 रिहायशी  मकान  दिये  जा  चुके

 शरणार्थी  परिवार
 जिनको  ऐसा  वासस्थान  नहीं  दिया  गया  है  उनकी  वास्तविक  संख्या  ज्ञात

 नहीं है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पुनर्वास  मंत्रालय  ma  कोई  ऐसी  योजना  नहीं  बना
 रहा  है  ।  शेष  शअनधिवासियों

 की  समस्या  ae  दिल्ली  की  करती  भीड़  वाली  तथा  गन्दी  बस्तियों  के  निष्कासन  की  समस्त  समस्या

 के  साथ  ही  हल  की  जायेगी  ।

 त्रिपुरा  के  मोटर  परिवहन  कर्मचारी

 1*६५  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  त्रिपुरा  के

 मोटर  परिवहन  कर्मचारियों को  सेवा  की  सुरक्षा  तथा

 ra  सवेतन  वार्षिक  भविष्य  निधि  का  लाभ  प्राप्त  नहीं
 हैं

 (  ञ  )  यदि  तो  सेवा की  इन  शर्तों  को  लागू करने  के  लिये  सरकार ने  क्या

 वाही  की
 है

 ?

 fart  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  श्री )  कौर  मोटर  परिवहन  कर्मचारी  अधि

 १९६१  मोटर  परिवहन  कर्मचारियों  के  लिये  कल्याण  सुविधाओं  कौर  काम  के  घंटों  कौर

 gr
 शादी  को  नियमित  करने

 के
 लिये  cae  में

 बनाया
 गया  था

 कौर  यह  भ्र धि नियम

 त्रिपुरा
 प्रशासन  समेत  सभी  राज्यों में  ३१  १९६२ तक  लागू  किया  जाना  है  ।  राज्य

 सरकारों  से  ग्रनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  नियत  तिथि  से  पुर्व  यथा  सम्भव  शीघ्र  इसको  लागू  करें
 ।

 त्रिपुरा  में  मोटर  परिवहन  उद्योग  पर  कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  और  औद्योगिक

 विवाद  शझ्धिनियम  भी  लागू  होते हैं  ।

 पॉलीप्रोपिलीन  का  निर्माण

 1६६.  थ्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  पॉलीप्रोपिलीन  का  निर्माण  करने  के  लिये  मैसर्स  मोटी  मैटिनी  नामक

 इटली  की  फर्म  से  बातचीत  पुरी  हो  गयी

 यदि  तो  उस  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  कौर

 यह  संयंत्र  कब  ate  कहां  लगाया  जायेगा  1

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बर्मा-भा  त  सोमा  पर  अनधिकृत  यात्रा

 श्री  अजित  सिह  सरहदों  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  तथा  बर्मा  सरकार  के  बीच  भारत-बर्मा  सीमा  पर  श्रनधिक्ृत  यात्रा  को

 रोकने
 के

 लिये  प्रशासन  सम्बन्धी  समस्या  पर  कोई  बातचीत  हुई  शौर

 यदि  तो
 उसका

 सार  क्या  है  तथा  क्या  परिणाम

 विदेशी  कार्य
 मंत्री  के

 सभा  सचिव  जो०  ato
 :

 कौर  इस  प्रश्न

 पर
 दोनों  सरकारों  के  बीच  हाल  में

 कोई
 बातचीत

 नहीं  हुई
 है

 ——  पका

 मल  झ्रंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  राज्य  के  लिये  अतिरिकत  रश् जस् तर

 1६८.  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  पूर्ति  के  लिये  उड़ीसा  को  कितना  अतिरिक्त

 राजस्व  एकत्रित  करना

 क्या  सरकार  को  उड़ीसा  के  नये  मुख्य  मंत्री  की  उस  की  जानकारी

 हे  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  जनता  पर  नये  अतिरिक्त  कर  नहीं  लगाये

 क्या  उन्होंने  राज्य  के  लिये  राजस्व  के  कोई  अतिरिकत  साधन  बताये
 हें  कौर  क्या

 उन  प्रस्तावों  से  योजना  सहमत  हो  गया  है
 ?

 form  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  :  उड़ीसा  की  तीसरी

 योजना  में  धन  लगाने  के  लिये  २३  करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त  कर  लगाये  गये  हैं
 ।

 नहीं  ।

 योजना  झ्रायोग  से  ऐसी  कोई  वार्ता  नहीं  हुई  है
 ।

 श्रम  विधियों  को  लागू  करने  के  लिये  agar  झभिक्ररण

 [  डा०  राम  gum  सिंह  :

 1६८४.  श्री  प्र०  गे  देव

 महाराजकुमार  विजय  ata :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  श्रम  विधियों  के  अधीन  सामाजिक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 कोई  संयुक्त  अभिकरण  बनाने  का  विचार  कौर

 यदि  at,  तो  यह  कब  से  क्रियान्वित होगा  ?

 सिम  उपमंत्री  (at  आबिद  चली  )
 :  ae  इस  बारे  में  सामाजिक  सुरक्षा  सम्बन्धी

 mag  दल  ने  एक  सिफारिश  की  है  ।  यह  प्रस्ताव  है  कि  इस  मामले  पर  Regs  में  होने

 वाले  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  सत्र  में  विचार  किया  जाये  ।

 भारत-संयुक्त  अरब  गणराज्य  का  संयुक्त  फिल्म  निर्माण

 महा रज कुमार  विजय  अनन्द  :

 डा०  राम  सुलग  fag  :

 श्रीधर  to  देव

 क्या  सूचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-संयुक्त अरब  गणराज्य  के  संयुक्त  फिल्म  निर्माण  की  कोई  योजना

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  योजना  का  अनुमोदन  कर  दिया है  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  :  स्तर  पर  ऐसी

 किसी  संयुक्त  फिल्म  निर्माण की  कोई  योजना  नहीं  है
 ।

 नहलाना

 रप मल [क  भ्रंग्रेजी  में
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 नेहरू  वार्ता

 173१
 Sasa  gto  ato  तिवारी :

 sit  to  ग०७  देव

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 पाकिस्तान

 के  नेता  श्री  के ०  एम०  दोख  ने  प्रधान  मन्त्री  से  जुलाई  aE  में  मेंट

 की

 ्
 )

 यदि  तो  क्या  उस  वार्ता  के  दौरान  में  काश्मीर  के  बारे  में  भी  बातचीत  हुई

 क्या  काश्मीर  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  कोई  नया  प्रस्ताव  रखा  गया

 कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री
 के

 सभा-सचिव  सादत  wat  at)  हां  ।

 वार्ता  के  दौरान  जनरल  शेख  ने  काश्मीर  का  मामला  भी  उठाया  था  1

 नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्राम रिका  में  ट्यूब  के  भारत  विरोधी  wat

 प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 i  at  रणजीत  fag  सरहदी :

 |  भी  स०  मो०  बनर्जी  :
 ।

 थी  दी०  Wo  फार्मा :

 डा०  राम  सुलग  सिंह | *i92,

 }  श्री  तू  रा०  मुनि स्वामी  :

 | ef  राम  कृष्ण  गुप्त :

 |
 बी  चितामणि  पाणिग्रहण  :

 |  श्री  मा०
 ब्७  ठाकुर  :

 श्री  ई  तारिक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  wae  खां  द्वारा  अमरीका  में  दिए  गए  भारत-विरोधी

 वक्तव्यों  के  विरुद्ध  सरकार  ने  कोई  विरोध  पत्र  भेजा

 क्या  उस  समय  भारतीय  दूतावास  ने  काश्मीर  के  बारे  में  वास्तविक  स्थिति  बताने  के

 लिए  कोई  पुस्तिका  प्रकाशित  की

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  विदेशों  में  भारतीय  पक्ष  को  गलत  रूप  में

 पेश  करने  के  लिए  सुयोजित  ढंग  से  प्रचार  कर  रही  रोक

 यदि  हां  तो
 इस  प्रचार  का  खण्डन  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 अग्रेंजी  में



 ह  ६  १८८३  लिखित  उत्तर  ys

 बरदेशिक-काय  उप मंत्रों  (  कीमतों  लक्ष्मी  मेनन  )  :

 जी  नहीं  |

 हां  ।

 ate  विदेशों  में  पाकिस्तानी  मिशन  अवश्य ही  भारत-विरोधी  प्रचार  करते  हैं  ।

 हमारे  विदेश-स्थित  मिशनों  को  इस  सम्बन्ध  में  नियमित  रूप  से  परामर्श  दिया  जाता  है  कौर  वें  ऐसे

 प्रचार  का  निराकरण  करने  के  लिए  सभा  घार पत्रों  के  संपादकों  रोक  संवाददा  तारों  कों  वास्तविक

 तथ्यों  का  परिचय  देते  रेडियो  ate  टेलीविज़न  पर  वक्तव्य  देने  के  मौक़े  निकालते  पैम्फलेट  कौर

 बतक  जारी  करते  तथा  मिशनों  द्वारा  प्रकाशित  पत्रकारों  में  पाकिस्तानी  आरोपों

 का  उत्तर देते  हैं  ।

 रेयन  तथा  कृत्रिम  रेशम  के  धागे  का  हाथ करघा  बुनकरों  को  संभरण

 T* oR.  श्री  तंगामणि  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  रेयन  तथा  कृत्रिम  रेशम  के  धागे  का  संभरण  हस्तकरघा  बुनकरों  को  किया  जा

 रहा

 यदि  तो  मद्रास  राज्य  में  apace  बुनकरों  को  इसका  वितरण  किस  ढंग  सें
 «ि  ला

 x
 जायगा 5

 (a)  कया  वास्तविक  उपभोक्ताओं  का  निर्णय  करने  का  भी  कोई  मापदण्ड  र

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९६१  से  शुरू  होने  वाली  छमाही  के  लिए  संभरण

 में  कमी  करदी  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (  थी  :  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  श्रौर.प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 भारत  के  लिये  शांति  सेना

 (  श्री  गोरे

 थ्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  श्रीनारायण दाप  :

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 थ्रो  कार्डियो  :

 <4  श्री  नारायण त  कारमेन

 श्री  पुन्नू

 |  ati
 प्रतीत  fag  सरहदी

 भी  प्र ०  गठ  देव

 डा०  सुलग  सिंह  :

 |  मद राजकुमार  विजय  श्रीनगर :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमरीकी  शांति  सेना  के  उपयोग  करने  का  कोई  विचार

 (a)  यदि  at,  तो  किस  प्रकार  उसका  उपयोग  किया  श्र

 नननणा नाय  क्या  इसी  प्रकार
 की

 सेना  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  विचार  सरकार  का  है
 ?

 So

 मूल  saa  में
 १]१८8४८०६  Corps.
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 f
 वैदेशिक  कार्य  sata  |  भ्रान्ति  लक्ष्मी  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  प्रयोगात्मक  ara पर  वालण्टियरों की  शान्ति  सेना  के  प्रयोग  की

 योजना  आरम्भ  करने  का  फैसला  किया  है  ।  प्रारम्भ  में  यह  पत्ता  लगाने  के  लिए  प्रयत्न  होगा  कि

 इस  कार्यक्रम  को  किस  प्रकार  लागू  किया  जाये  ताकि  उससे  भ्र धिक तम  लाभ  उठाया  जा  सके  ।

 वालण्टियरों  की  शान्ति  सेना  की  निश्चित  कार्यों  के  जिनके  लिये  उन्हें  वर्तमान  संस्थाओं  में

 प्रशिक्षित  किया  गया  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 नहीं
 ।

 ग्यान्तसे  में  भारतीय  व्यापार  अभिकरण

 मोदी do  चे  शर्मा :

 at.
 '

 श्री  रामकृष्ण  गीत  :

 |  श्री  हेमराज  :

 211.0  भक्त

 क्या  प्रधान  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६६० के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 arta  में  भारतीय  व्यापार  रण  का  भवन  बनाने  के  लिए

 पटुवे  पर  भूमि  घीं  करार  पर  हर  पोप  करने  कैमरे  में  बातचीत  पूरी  हो  गयी  है  शौर

 यदि  तो  भवन  निर्माण  क  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  नही ं।
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 air  MART

 थी  प्र०  do  देव

 सारांश  कुमा
 ९  विज

 ती  श्रीनारायण  दास

 श्री

 श्री  ख़ुशवन्त  रप

 +,  9%.  थी  बाजपेयी

 |
 श्री  Fo  |." हू०  sa  :

 थी  पांगरकर

 |  को
 दी

 चे  stat  :

 [edad

 Lazer  कान  fas  e च

 क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे कि  :

 क्या
 १६६१

 के  बाद  से  चीनियों  ने  भारतीय  drat  क्षेत्र
 का

 अतिक्रमण  किया

 कौर

 यदि  तो
 उन ा  विस्तृत

 व्यौरा  क्या  है  ?
 लि

 मल ५  dat  में



 xe १६  १८८३  )

 मंत्री  के  सभ-पचीस  सादत  wet  खां  )  जी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रूस  द्वारा  बनाया  गया  भारत  का  मानचित्र

 |  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  हेम  राज  : ७७.

 थी  विभूति  मिश्र  :

 कया  प्रधान  मंत्री  १६  ,  १९६१  के  तारांकित संख्या  ८९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 क्या  भारत  सर  गर  को  रूस  की  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई  उत्तर  मिला  हे

 उन्होंने  झपने
 मानचित्रों

 में
 सिक्किम  तथा  भूटान को

 स्वतन्त्र  राज्य  बताया  शौर

 यदि  तो  वह  उत्तर  क्या  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-पचीस  (  श्री  सादत  चली  :  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बेरूवाड़ी  का  हस्तान्तरण

 शशि  स०  सो ०  बुर्जों  :

 |  BF  <THE  गुप्त

 दा०  Wo  दार्मा  :

 थो  विभूति  tray

 1७८.  श्री  मऊ  ला०  द्िजेदी
 |  श्री  रघुनाथ  fag  :

 श्री  ०  सलिक

 Late
 Yo  लाल  बारूपाल

 कया  प्रधान  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  €०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया बेस्बाड़ी  के  हस्तान्तरण  के  लिये  सीमांकन  रेखा  के  बारे  में निश्चय  कर  लिया  गया

 नि

 इस  क्षेत्र  फे  हस्तान्तरण का  लगभग  कितने  परिवारों पर  प्रभाव  भ्र

 उन  के  पुनर्वास  के  लिये  कया  कार्यवाही की  जायेगी ?

 satire  कार्य  मंत्री  के  asia  जो०  साथ  सीमांकन  की  निश्चित

 रेखा  तय  करने  के  लिये  २०  TATE,  LER  को  पश्चिम  बंगाल  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  fae

 निदेशकों  की  बैठक  हुई  ।  उनका  प्रतिवेदन  प्रतीक्षित  है  ।

 सीमांकन  की  निश्चित  रेखा  तय  होने  कौर  उस  को  लगाये  जाने  के  बाद  ही  इस  का  पता

 लगेगा ॥

 staat  में
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 ये  विचाराधीन  हैं  ।

 नवाज  में  भारत  व्यापारियों  a  sara

 (  :

 ।  श्री  भ्रजुरगिह  मदारिया

 1७६.  4  डा०  रॉम  सुलग  सिंह  :

 |  प्र०  गज  देव

 ti  राज-द  सिह  (1

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  भारत  सरकार  सें  यह  निवेदन  किया  है  कि  वह

 भारतीय  ब्या यारियों  को  नवाल  में  उद्योगों  की  स्थापना  करने  को  अनुमति

 यदि  तो  इस  की  विस्तृत  बातें  क्या  कौर

 इस  बारे
 में

 भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया कया  है
 ?

 क्ष  मंत्रा  दे  सभा-पीव  श्व  सादत  चली  :  नहीं  ।  कोई  सरकारी

 नहीं  किया  गया है  तथा  नेपाल  सरकार  भारतीय  उद्योगपतियों  को  निमंत्रण  भेज  सकती  है  ।

 ग्रोवर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 ६: है  इन्द्रजीत  गुप्त
 ८०.  थ्रो  तंगा मणि  :

 क्या  कप  झोर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  १९  वें

 श्रधिवेदान  की  प्रस्तावित  कार्यक्रम  एवं  स्थान  कया  है  ?

 faq  उपमंत्री  6: 1|  alae  बंगलौर में  €  शौर  १०  १९६१  को  कार्यक्रम

 की  प्रमुख  बातों  में  सामाजिक  सुरक्षा  और  ठेका  श्रम  पद्धति  सम्बन्धी  श्रव्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  शामिल

 है ~  ।

 चाय  उत्पादन  का  लक्ष्य

 (  श्री  Jo  चे  बहु  ब्रा

 1  थी  सरजू  पांडेय

 श्री  atta  fag  सरहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कोई  ऐसा  समेकित  कार्यक्रम  है  कि  चाय  उद्योग  को  फिर  से  ठीक  किया

 उसे  बढ़ाया  जाये  तथा  उस॑  आधुनिकीकरण  किया
 जाय  जिस  से  कि  तीसरी  योजना

 के
 अन्तर्गत  E000  पाउन्ड

 चाय  उत्पादन  करने  के  लक्ष्य की  ति  हो  जाये

 नाथा

 कमल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  योजना  यर  कितना  व्यय  होगा  कौर  उसकी  विस्तृत  बातें  कया  कौर

 सरकार  ने  इस  बारे  में  निर्णय  किये  हैं  ?

 वाणिज्य
 मंत्री

 कानूनगो
 )॥

 से  (१)
 चाय  बोड

 द्वारा  चाय  वागानों  को  ऋण

 देने  की  एक  योजना  सरकार  के  विचाराधीन है
 वें  तृतीय  योजना  काल  में  पौधे

 लगाने  का  कार्यक्रम  चालू  रख  सकें  |

 (२)  चाय  बोड़े  ने  किसी  एक  चाय  बागान  azar  कारखाने  के  लिये  अधिकतम  २  लाख  रुपये

 चाय  मशीनें  श्रौर/प्रथवा  उपकरण  चाय  बागानों  को  क्रयावक्रय  अधार  पर  देने  के  लिये  २  करोड़

 स्वयं  के  खर्चे  से  एक  चाय  मशीनरी-क्रयावक्र्य  योजना  की  है  ।

 राष्ट्रीय  बचत  के  लिये  राज्यों  में  अ्रभिकरण

 श्री  किसान

 सिए
 Lat

 प्र०  बुरा

 बया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  प्रयोग  तथा  सरकार
 ने  राष्ट्रीय  बचत  स्मिति

 के  उस  gers  की  जांच  करली

 है  जिस  में  कहा  गया  था  कि  प्रत्येक  राज्य  में  वहां  के
 विभिन्न  विभागों  के

 काम  का
 समन्वय  एवं  उस  का

 मुल्यांकन  करने  के  लिये  एक  योजना  aha  की  स्थापना  की  जाये  ;  गौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 उपमंत्री  इया०  न०  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  द्वारा
 स्थापित

 की

 गयी  बचत  समिति  इस  ait  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  गई
 है  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा  गोलाबारी

 राम  gan  सिह  :

 |  पंडित  gio  ato  तिवारी

 श्री  So  to  देव

 |  श्री  प्र७  च  बुरा
 |

 श्री  स०  Alo  बीजों  :

 न  oS  श्र  प्रयास

 ।  श्रीमती  मजीदा  अहमद :
 |  श्री  ग्रा चार
 |

 श्री  अजित  fag  सरहदी  :

 शी बे०  च०  सलिक  :

 श्री
 राजेन्द्र  fag  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काश्मीर  क्षेत्र  के  मेघा  नामक  स्थान  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  भा  रतीय  पुलिस  पर

 २६  जून  के
 वाद

 से
 गोली  चलाई  ~_—

 मूल  ०५ अंग्रेजी  में
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 २०  १९६१ से  ले  कर  तक  पाकिस्तानी  सैनिकों ने  कितनी  बार  गोली

 (7)  इन  दुर्घटनाओं  में  कितनी  क्षति  कौर

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  के
 सभा-सचिव

 सादत  चली  शौर  (a)  २०  मई  और

 २५  ge  के
 बीच

 ८४
 जिन

 में  मेंधार  क्षेत्र  में
 था किस् तानो  सैनिकों  ara  पुलिस

 चौकियों  अथवा  अन्यों  पर  गोली  चलाने  की  रिपोर्ट  की  गयी

 एक  भारतीय  कौर  एक  पाकिस्तानी मारा  गया  झर  चार  भारतीय श्र  एक  पाकिस्तानी

 घायल  हुए  ।

 es an  | जहां  श्रावक  समझा  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  प्रे  पदाना ों  को  युद्ध-विराम  अतिक्रम  शिकायतें

 भेज  दी  गयीं  ।

 राज्य  व्यापार  रींगस

 रामकृष्ण  गुप्त

 Te.  भी  जीत  fae  सरहदी
 चकी पांगरकर

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १८११  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  लि०  के  अधिनियमों  में  संशोधन  कर  के  प्रदान  इस

 बीच  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  हो  गया  तौर

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  att  मामला  कभी  विचाराधीन है  ।

 बम्बई  में  टेलिविजन  केन्द्र

 श्री  रामकृष्ण  गप्त : 3  सुचना  श्र  प्रसारण मंत्री  १६  REC  के
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १८३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  टेलीविजन  केन्द्र  खोलने  की  योजना  का  ब्यौरा  निश्चित हो  गया

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 सुचना श्रौर प्रसारण शौर  प्रसारग  मंत्री  फंसकर )
 :

 site
 बम्बई

 में
 टेलीविजन  केन्द्र

 खोलने  की  योजना  का  ब्यौरा  तैयार  नहीं  sat  है  क्योंकि  परियोजना  की  कार्यान्विति  विदेशी  मुद्रा  की

 उपलब्धता  पर  निर्भर  है  श्र  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मध्य  तरंग  के
 विस्तार  को

 पूर्ववर्तिता  दी  जा  रही  है  ।  फिर  टेल  जन  जैसे  कुछ  प्राविधिक
 की  जांच  हो  रही

 है  ।
 ध

 ८

 मल  ग्र ग्रेजी  में



 १६  १८८३  लिखित  उत्तर  दरे

 कोयला  खान  मजदूरों  को  स्थायी  बनाने  की  योजना

 73.0  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार
 मंत्री  २१  १६६१  के  तारांकित

 प्रश्न

 संख्या  १०१४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  कोयला  खान  मजदूरों  को  स्थायी  बनाने  की  योजना  पर  विचार  कर  लिया

 शौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 way  उपमंत्री  आबिद  कौर  को  स्थायी  बनाने
 की

 योजना  के

 बारे  में  राज्य  सरकारों के  मत  मांगे गये  हैं
 ।  धन

 के  प्राप्त  होने  पर  निश्चय  किया  जायेगा
 |

 सरकारी  कर्मचारियों  क  लिये  are  मंजिल  वाले  मकान

 श्री  शाम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  ग्रा वास  सौर  संभरण  मंत्री  २१  १९६१  के

 कित  प्रश्न  संख्या  २०३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क़ता  करेंगे  कि  क्या  उपलब्ध  भूमि

 का  सघन  प्रयोग  करने  की  दृष्टि  से  सरकार  ने  अपन  कर्मचारियों  के  लिये  चार  मंजिल  के  मकान  बनाने

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  ?

 प्रस्ताव  अभी श्रीवास  श्र  संभरण  उपसंत्री  wet  कु०

 विचाराधीन  है  |

 पाकिस्तान  में  पवित्र  तीथस्थान

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 Ty.  att  ग्रसित  सिह  सरहदी  :

 इकबाल  सिंह

 क्या प्रधान मंत्री  १  €  PERL  के  तारांकित  श्वेत  संख्या  १६१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान में  रह  गये  पं चित्र  तीर्थ स्थानों  की  पवित्रता  बनाये

 रखने  अ्रौर  उन  की  सम्पत्ति  की  रक्षा  करने  का  प्रश्न  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  तय  में

 आगे  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 जवान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  जवाहरलाल  भारत  कौर  पाकिस्तान  के

 पुनर्वास  मंत्रियों  की  बैठक  ५  कौर  ६  १९६१  को  कलकत्ता  में  हुई  थी  ।  उन्हों  ने  अपने  अपने

 देवा  में  श्रत्पसं  यकों  के  धार्मिक  तीर्थ स्थानों  की  सुरक्षा  तथा  रख  रखाव  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  विनिमय

 किया  था  |

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  की  cast  समिति  बैठक
 छी  बुलाने

 के  औचित्य  पर  जोर  दिया  ।  इस  समिति  की  पिछली  बैठक  कराची  में  १९५८  में  हुई

 afaRecarase  पुनर्वास  श्री  लेफ्टिनेन्ट  जनरल  देख  ने  हमारे  मंत्रीजी  को  बताया  कि  उनकी  सकार

 संयुक्त  समिति  की  बैठक  सितम्बर  या  भझ्रक्तूबर में  बुलाने  से  सहमत है  ।  इस  बीच
 हमें  सुचित  किया  गया

 है  कि  यदि  बैठक  PER  के  बाद  वे  पसन्द  करेंगे  |

 अरब  हम  दूसरी  बैठक
 नई  दिल्ल गी  में  करने  का  प्रबन्ध  कर  रहे

 मल  staat  में
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 तोक लाई  में प्रतुसंघान  तथा  aaa  केन्द्र

 1६  शी  रानी  गुप्त  :  पया  बाशी  तथा  उद्योग  मन्त्री  १६  १९६१  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १६१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  तोकलाई  में  अनुसन्धान  तथा  वैज्ञानिक  केन्द्र  के  लिए  वित्तीय

 सहायता  के  बारे  में  भारतीय  चाय  संस्था  की  प्रार्थना  पर  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 मंत्र  (eth  कानूनगो )  :  शौर  ।  भारतीय  चाय  संस्था  के

 चाय  बोर्ड  की  निधि  से  १  ५  लाख  रु०  का  श्रनावर्त्तक  कौर  2.9  लाख  रु०  का  भ्रनुदान

 देने  का  विचार  है  ताकि  तोकलाई  केन्द्र  अपना  विद्यमान  अनुसन्धान  प्रोग्राम  जारी  रख  सके  कौर

 अपनी  परामर्शदात्री  सेवा  बनाये  रहे  ।

 भविष्य  निधि  के  अंशदान  कं  दर

 रामकृष्ण  गुप्त
 l  श्री  स०  सो  लब नज़ा

 1७. 1
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 L  श्री  सोमानी  :

 क्या  श्रम  ग्रोवर  रोजगार मन्त्री  १९  2&ai  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १६२८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भविष्य  निधि  का  अ्रंगदान  ६/५ से बढ़ा कर से  बढ़ा  कर  ८*/  प्रतिशत  कर  देने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  प्राविधिक  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  समिति  का  क्या  विचार  शौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 अम  उपन्  रहे  आबिद  हां  ।  समिति  ने  निम्नलिखित  चार  उद्योगों के
 बारे

 में  अपनी  रिपोर्ट दे  दी  है
 :  (१)  (२)  (  ३)  मानिनी या  सामान्य

 नियरी का  ate  (४)  लोहा  कौर  इस्पात  ।

 रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जा  रही है  ।

 रिपोर्ट  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पंजाब  rt  बारे  में  दत्त  चल  चित्र

 द
 Soft  रामकृष्ण  गुप्त  :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या सु  बना  तर  प्रसारण  मंत्री  rg  28S 2 १  के  भरता रांकित  प्रश्न  संख्या  ३५२१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  के  बारे  में  वृत्त  चल  चित्र  बनाने  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  Ra)  :  १९६१
 में  किसी

 समय  चल  चित्र

 बनाना  न्या रम्भ  करने  विचार  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पटसन  की  वस्तु  का  निर्यात

 क्या  बा(ागज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि Te  stl  पांगरकर

 PERO-KN  में  सऊदी  wea  को  कितनी  कौर  कितने

 मूल्य  की  पटसन  की  वस्तु  का  निर्यात
 कौर

 क्या  उपरोक्त  ae  में  निर्यात  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 faifnsy  aa  i  (avi  फनूनगो  )  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 FEXE—Fo

 देव का  नाम  मलय  मलय

 Qeo°0  Go  000०  द्०

 ईराक
 on 8 cs  मं ६७४०  EUG  Pevy

 अ्रफगानिस्तान  ६१२  Rory  yc

 सऊदी  Qa  SR  &c
 —_———

 सह  ग्राथिक  परामर्शदाता  के  कार्यालय  ने

 श्रीमान  ।  केवल  सऊदी  wea  को  होने  वाले  नियति  में  कुछ  वृद्धि हुई  है  ।

 छाट  पठान  उद्यागों  के  faa  निगम

 flo.  ८ ह  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  सद्य  ग  मन्त्री  २३  PER?  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या SUE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शेष  राज्यों  में  छोटे  पैमाने के

 उद्योगों  के  लिए  निगम  बनाने  में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मं  मदुराई  एक  विवरण  संलग्न है  |

 विवरण

 दोष  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिए  निगम  बनाने  में  इस  बीच  निम्नलिखित  प्रगति

 हुई है

 १.  राजस्थान  राजस्थान लघ  उद्योग  निगम  जयपुर  स्थापित  हो  गया  है  ।  इसका

 उदघाटन  २६  १९६१ को  SA  था  ।

 २.  केरल  :  राज्य  सरकार  ने  प्रस्ताव  की  जांच  की  है  प्रौढ़  यह  इच्छा  व्यक्त  की  थी  कि
 यदि

 भारत  सरकार  उसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ही  सम्मिलित  कर  सके  तो  वह  उस  पर  १९६०-६१

 में  कार्यवाही  करेगी  |  सरकार  धन  के  के  कारण  इ  से  द्वितीय  योजना  में  सम्मिलित  न  कर  सकी  ।

 ३.  पजाब  राज्य  सरकार  ने  एक  ऐसे  लग  उद्योग  विपणन  तथा  विकास  निगम  की  स्थापना

 के  जिसकी  प्रदत्त  पूंजी  ५०  लाख रु०  as  Bo-F 9  में  एक  योजना  बनाई  थी  आशा है कि कि

 निगम  चालू  ay  में  काम  प्रारम्भ  कर  देगा  ।

 qa  अग्रेज़ी  में



 &&  लि  खित  उत्  ७  FRR2

 ४.  मद्रास  :  मद्रास ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  oy ३ ७
 लाश

 के  उपबन्ध  के  निगम
 बनाने  की  योजना  सम्मिलित

 की
 हैं  ।

 ५.
 उड़ीसा

 :
 उड़ीसा  सरकार  ने  भी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निगम  बनाने  का  प्रस्ताव

 किया  था  क्योंकि  द्वितीय  योजना  में  धन  उपलब्ध
 न

 था
 ।
 उन्होंने  ब्यौरा  तैयार  करने  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त की  थी  ।

 ६,  ७,  ग्रोवर  €  :
 गुजरात  कौर  जम्म  तथा  काश्मीर

 मामला  कभी  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 महाराष्ट्र  के  farfatar  बेरोजगार  व्यक्ति

 1११.  श्री  पांगरकर  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2 h0—% 0 A Agree में  महाराष्ट्र
 ट्र  में  कितने  व्यक्तियों  ने  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  नाम  लिखाये

 ;

 उपरोक्त  अवधि  में  कितने  कितने  इण्टर  ae  मैट्रिक  व्यक्ति  बेरोजगार

 कौर

 कितने  पंजीवद्ध  बेकार  व्यक्तियों को  काम  मिला  ?

 fos}  opis
 अम  उपमंत्री  yt  ह  VjVVB, RZ I

 स्नातकोत्तर  oe  LAC)

 3,945

 मैट्रिक  ६८,३३७

 सटा  पटपट

 योग  9G, VER

 लारटरेटीीटॉटीारॉटॉटीटीीीीीटीीा A  ES A

 (7)  स्नातकोत्तर  20,920

 yw G

 मैटिंग  R,94%

 अन्य  2%  Yu

 caer  ee  ro  डाट

 योग  RE, SEV

 एना क  वि  ि य

 महाराष्ट्र  में  कार्य  तथा  अनीति  ज्ञान  केन्द्र

 1१२.  थी  क्य  धमकी  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  में  कार्य  तथा  झनुस्थिति  ज्ञान  केन्द्र  कितने  atc

 क्या  P&H L—-ER  में  केन्द्रों की  संख्या  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 faqs  (  थ्ी.ग्ाबिद  नागपुर  a

 पूना

 में  एक  एक  |

 नहीं
 वि  य नन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मज़दूर  दिक्षा  az

 लागा  प्रगत
 शदे  श्र  कया  श्रम  शर  रोजगार  मन्त्री  यह बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEQWHZ  में  महाराष्ट्र में  मजदूर  शिक्षा  केन्द्रों  की  संख्या  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 wit

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है
 ?

 fara  उपमंत्री  (  श्री  अधिक  चली )
 यदि  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  क्षेत्रीय

 मजदूर शिक्षा  केन्द्रों  से
 तो

 उत्तर  नकारात्मक है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  Tio,  भोपाल

 1१४.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स लि  ०,  भोपाल  में  भरती  के  काम  के  लिये  स्थायी तथा  विशेष  एतदर्थ

 समितियों  सहित  कितनी  संवरण  समितियां  बनाई  गई  थीं ;  कौर

 )  इन  में  से  कितनी  समितियो ंमें  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि  नियमपूर्वक  सम्मिलित  किय

 गय े?

 मंत्रों  सुभाष  अर  दस  ।  इन  सब  समितियों में  राज्य

 कार  का  एक  प्रतिनिधि है  ।

 कपिल  तथा  तार  निर्माता

 1१४५.  श्री  मुरारका  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  केबिल  तथा  तार  निर्माताओं  से  कहा  है  कि  वे  aga  उद्योग  में  तांबे  के

 स्थान  पर  अल्युमीनियम  का  प्रयोग  ग्रोवर

 यदि  तो  इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  बचने  की  तराशा  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  मनु भाई  श्रीमान्  ।

 aren है  कि  अमानत  लगभग  १६०  लाख  रु०  की  विदेशी  मुद्रा  की  वार्षिक  बचत

 होगी  |

 गंधक  तेजाब  का  निर्माण

 कृपा  करेंगे  कि 1१६.  धी  मुरारका  :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 क्या  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  गंधक  के  तेजाब  के  निर्माण  की  नई  क्षमताभ्ों के  लिए

 खद  के  प्रयोग  के  लिए  छोडकर  लाईसेन्स  न  दिया  श्र

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जहां  तक  ग्रा यात  होने  वाले  गंधक  से  बनने  वाले
 > तेजाब  क  उत्पादन  का  सम्बन्ध  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।

 (a)  क्योंकि
 तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिए  निर्धारित  क्षमता  में  से  afar  के

 लिए  लाईसेन्स  दिये  जा
 चुके  हैं

 ।

 मल  33 ग्राम म
 wa  =

 798(Ai)
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 कांगो  के  faa  भारतीयों  को  पासपोर्ट

 1१७  श्री  प्  ०  च०  कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 महीनों  में  कितने  भारतीयों  को  कांगो  जाने के  लिए  पासपोर्ट  दिये  गये

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  )  जवाहरलाल  पिछले  तीन  महीनों  में

 कांगो  जाने  के  लिए  7cy  भारतीय  नागरिकों  को  पासपोर्ट  दिये  गये  ।

 रेडियो  धर्मिता

 1१८  दी०  Wo  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १  १९६१  को  देश में  रेडियो-धर्मिता के  उच्चतम  दल  में  कोई  परिवर्तन

 हुआ  कौर

 यदि  हां  /  तो  कया  इससे  लोक-स्वास्थ्य  के  लिए  कोई  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  ?

 घान  मंत्री  तवा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  :  (  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कांगो  2  faq  संयुक्त  राष्ट  निधि

 1१९.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह हू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  ने  कांगो  के  लियें  दी  जाने  बाली  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  में  प्रभी  तक  कुल  कितना

 किया

 wat  के  निर्धारण  के  लिये  क्या  आधार  रखा  गया  है

 (7)  क्या  भारत
 उसमें  अभी  भ्र  अंशदान  भी  AK

 क्या  झंददाता  देशों  का  निधि  के  बंटवारे  पर  भी  कोई  नियंत्रण  रहत

 ह

 ?

 frat  मंत्री  और  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  €
 '

 ३€  लाख

 रुपय  ||
 |  |

 वर्ष  १९६१  में में  कांगों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  मे  विभिन्न  देवों  की  भ्रांत  से  किये

 जाने  वाले  श्रंगादानों का  निर्धारण  महासभा  ता रा  २२  अपघन  PER 2  को  पास  किये  गयें  संकल्प  के

 आघार  पर  किया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबस्थ  संख्या  २]  उस  संकल्प  के  पैरा

 ८  के  सदस्य-राज्यों  को  संयुक्त  राष्ट्र  के  नियमित  ऑ्रायव्ययक  के  लिये  निर्धारित  अपने

 ध्रंदादान-स्तर के  भ्रनुरुप  ही  इस  निधि  में  अंशदान  करना  लेकिन  उसमें कुछ  छट  भी  दी  जाती है  |

 इस  प्रकार  संयुक्त  राष्ट  के  सियासत  AT TAF  के  लिये  fea  सदस्य-राज्यों  अंशदान-स्तर

 १  २६  प्रतिशत या  इस  से  ऊंचा  उनको  ४०  प्रतिशत छट  मिल  सकती  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 नियमित  शिरास-व्यस्क  के  लिये  हमारा  अंशदान  स्तर  २
 .  ४६  प्रतिशत  इसलिये  हमें  ५०  प्रतिशत

 छुट  मिलती  है  ।  इस  लखने  के  जनवरी  से  श्रीबर  2 R2  तक  के  लिये  हमारा  war

 ५८.०२  लाख  रुपये  बैठता  है

 st  कोई  are  म्रंशादान  नहीं  गया है  ।

 संयुक्तराष्ट्र  संघ  के  न्यूयॉर्क-स्थित  भारतीय  स्थायी  मिशन
 री  यह  सूचना  मांगी  गई  है

 we  प्राप्त  पर  सभा-पटल  पर  रखदी  जायेंगी  ।

 निनित निरिटककन  ee >

 मूल  wast में
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 कुभाषी  न्  द को  Farot
 <  कक  द  का  प्रशिक्षण

 २०.  क०  Wo  मालवीय  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  जो  दुभाषिये  हैं  क्या  उन्हें  हिन्दी  की  शिक्षा  देने  की  कोई  योजना

 बनाई  गई  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  +? ट

 प्रबाव  गंज  तथा  जदेशिक-कार्य  मंत्री  (  थ्री  जवाहरलाल  :  जी

 दुभाषिए  हिन्दी  सीखने  की  उन  सुविधाओं  का  उपयोग  कर  सकते  है  जिनका  प्रबन्ध

 गृह  मंत्रालय  ने  भारत  सरकार  के  अफसरों  ate  कर्मचारियों  के  लिए  कर  रखा  है  ag  जरूरी

 नहीं  समझा  गया है  कि  उन्हें  हिन्दी  सिखाने  के  लिए  कोई  अलग
 योजना

 बनाई  जाये  ॥

 भारतीय  दूतावासों  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 २१.  श्री  क०  भर  मालवीय  क क  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विदेश  स्थित  भारतीय  दूतावासों  में  हिन्दी  का  अधिकाधिक

 प्रयोग  करने  के  कोई  कार्यवाही की

 यदि  at  उसका  स्वरूप  क्या  ak

 यदि  ऊपर  के  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  कब  तक  करने  का

 विचार  है  ?

 9  ॥
 प्रवान

 संतरी
 जे

 देदी-का  मंत्री  (  थी  ज्धघाहरलाल  श्र  जी

 नहीं  |

 विदेश  स्थित  भारतीय  निदानों  में  हिन्दी  के  उत्तरोत्तर  प्रयोग  का  सवाल  तब  उठेगा

 जबकि  इस  मंत्रालय  में  हिन्दी  का  प्रयोग  काफी  ae  जायगा  ।

 हिन्दी  में  पत्र  व्यवहार

 ak  कर  से  ०  मॉल जी यप
 ः  *  ग

 घी  प्रकाशा
 उर  ate  di

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार उन
 देशों  के  साथ

 भी  प्रंग्रेजी  में  पत्र  व्यवहार  करती

 है  जिनकी  राज  भाषा  म्रंग्रेजी  नहीं

 यदि  हां )  ,  तो  ऐसे  देशों  के  साथ  हिन्दी  मे  पत्र-व्यवहार  करने  में  बया  कठिनाइयां
 झर

 यदि  कोई  कठिनाई  नहीं  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक'श्रादेश  दिये  जायेंगे  ?

 प्रवाल  AT
 जै

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  यह  बात  उन
 देवों  के  व्यवहार  निर्भर  करती  है  ।  उनके  नाथ  पत्र-व्यावहार  अंग्रेजी  में  होता  है  या  स्थानीय

 भाषा  में  ।



 ५०  लिखित  उत्तर  ७  WNT,  १९६१

 we  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  हिन्दी  जानने  वाले  योग्य  कर्मचारियों  की

 att  है  क्योंकि  उन  देशों  के  निदेश  कार्यालयों  में  हिन्दी  कोई  नहीं  जानता  ।  इसलिए

 भारतीय  fact  को  इन  देवों  की  सरकारों  के  साथ  या  तो  भ्रंग्रेजी  में  पत्र-व्यवहार  करना  पड़ता
 इक
 म  । है  या  स्थानीय  भाषा

 नई  दिल्ल  में  मुरारका  गांव  के  पास  बनाये  गय  क्वाटर

 ह
 |  श्र  Ro  भगण  माल  पान अश  +

 द
 २३../  ध  स०  लाज  द्विवेदी  >

 रास  गरब

 क्या  mata  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्त  है  कि  नई  दिल्ली  में  मुनी सका  गांव  के  पास  लगभग  पांच  हजार  सरकारी

 मकान  बन  कर  तैयार

 यदि  तो  उनका  अलाटमेंट  wa  तक  क्यों  नहीं  किया  जा

 \= ?  न  क्वार्टरों  के  न  दिये  जाने  से  इन  ल
 न्य  बनने  साझे  तक  सरकार  को  किराये  की }

 लगभग  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी
 है  कौर

 उनकी  marsh  करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  तथा  उन्हें  जल्दी  ही  दूर  करने  के  लिये

 सरकार  क्या  कदम  उठा  रही है  ?

 नका
 mate  तथा  संभरण  उप  अनिल  कु०  (

 से
 (a)  4200.0

 एकड़  वाले  क्षेत्र  में  गांव  के  ४२२०  मकानों  का  निर्माण  हो  रहा  है  कौर  भी  तक ्

 ये  मकान  सब  प्रकार  से  पूरे  नहीं  बने  हैं  ।  लकड़ी  का  भ्रान्त रिक  पानी  कौर  बिजली

 की  व्यवस्था  करने  सड़कें  बनाने  का  काम  इस  समय  हो  रहा  है  ।  बस्ती  से  बाहर  जाने  बाली

 मल  निकास  नाली  atte  बिजली  की  व्यवस्था  करने  का  काम  भी  दिल्ली  नगर  निगम  ने  शुरू  कर

 दिया है  ।  इस  प्रकार  welt  तक  थे  मकान  निवास  के  लिए  तैयार  नहीं  हुए  हैं  ।  इनके  नियतन

 )  में  विलम्ब  ae  उसके  फलस्वरूप  होने  वाली  हानि  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 हिन्दी  में  क्रांतियों  वे  पारपत्र

 V8  श्री  क्०  भगण  मालवीय  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कूटनीतिज्ञों  के  पारपत्र  पासपोर्ट  )
 इरादी  दल

 अंग्रेजी  में  ही  छापे  जाते

 क्या  भविष्य  में  इस  पर  अंग्रेज़ी  के  साथ-साथ  हिन्दी  भी  छापी  जायेगी

 यदि  तो  यह  व्यवस्था  कब  तक  कर  दी  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 है

 ?

 प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  नहीं  ।  वर्तमान

 पासपोर्ट ग्रेजी  में  हैं  दौर  री  के  निजी  ब्यौरे  a  पासपोर्ट  के  नम्बर  से  संबद्ध  मद  भ्रंप्रेजी

 अझर  Braet ——arat  भाषियों  में,है  ।

 fant जी  हां  ।  यह  Mal  जा  रहा है
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 उम्मीद  है  कि  इस  वर्ष  के  खत्म  होते  से  पहले  ही  नये  पासपोर्ट  स्प  जायेंगे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  के  लिये  सं/मेन्ट

 ह  ३  ्
 शीचित/वजगि  पाणि  प्र्

 सतवन्त  बिहार  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  salt  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पिछले  कई  महीनों  के  दौरान  उड़ीसा  में  सीमेन्ट  प्राप्त

 करने  में  बड़ी  कठिनाई  पड़ती

 अप्रैल  से  Q¢e c&  तक  उड़ीसा  के  लिये  कितनी  बोरी  सीमेन्ट  आवंटित  किया

 मांग  कितने  की

 क्या  सरकार को  मालूम  है  कि  उड़ीसा  के  काले  बाज़ार  में  सीमेन्ट  १२
 स्वयं

 प्रति

 बोरी  के  हिसाव  से  ब्रिक  रहा
 है

 (=)  सरकार  वहां  सीमेन्ट  की  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  की

 सोच  रही  कौर

 सीमेन्ट  की  स्थिति  में  कब  तक  सुधार  होने  की  ara है
 ?

 उद्योग  मंत्रों  (  it  मतुभाई  हां  ।

 ७,७६,०००  बोरियां  |

 २१,३६,८६०  बोरियां  ।

 सरकार  को  कालेबाज़ार  के  बारे  में  तो  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  वहां  काला

 बाज़ार है  तो  उसे  रोकना  राज्य  सरकार का  काम  है  ।  वह  उड़ीसा  सीमेंट  नियंत्रण  ae Os

 के  अन्तर्गत  उसे  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  कर  सकती  है  ।

 अप्रैल से  जून  १९६१  तक  की  तिमाही  के  लिये  राज्य  सरकार ने  जनता

 के  उपयोग
 के  लिये  सीमेंट  का  कोटा  XR, AR,C90  बोरियां  रखा  लेकिन  wa  जुलाई  से

 FER  तक  की  तिमाही  के  लिये  कोटा  बढ़ा  कर  ३,१६,२००  बोरियां  कर  गया  है  ।

 कुछ  दिनों  तक  सीमेंट  के  निर्माण  के  लिये  aaa  योजनाओं  के  पुरी  होने  तक  संभरण  की  स्थिति  में

 सुधार  नहीं  होगा  तब  तक  सीमेंट  की  कुछ  न  कुछ  कमी  बनी  ही  रहेगी  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  विचाराधीन  मामले

 1२६.  श्री  fo  चे  शर्मा  क्या  प्रधान  मंत्री  २३  फरवरी  १९६१  के  ग्र तारांकित  seq  संख्या

 CXR  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निम्नलिखित  मदों  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्

 की  महासभा  ने  श्र  क्या  प्रगति  की  है  :

 १.  दक्षिण  श्रफ़ीका  संघ  में  भारतीय  Squad  के
 लोगों  के  साथ  किया  जाने  वाला  बर्ताव  ;

 और

 faa  म्रंत्रेजी  में
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 २.  दक्षिण  ग्राफ़िक  में  जातियों  की  कलह  का  प्रश्न  ?

 paar  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  art  मंत्री  जवाहरलाल  (१)  ate  (२)  संयुक्त

 राष्ट्र  की  महासभा  के  पन्द्रहवें  अधिवेशन  में  इन  दोनों  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  कौर  प्रत्येक  के  बारे  में

 महासभा  ने  एक-एक  संकल्प  भी  पारित  किया  था  ।  दोनों  संकल्पों की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 रखी  जा  रही है
 ।  परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ३  we  ४]

 भारत  सरकार  ने  पहले  विषय  के  सम्बन्ध  में  दक्षिण  श्रफ़ीकी  अधिकारियों  को  लिखा  है  ak

 फिर
 एक  बार  वार्ता  का  सुझाव  रखा  लेकिन  उसका  केवल  इतना  उत्तर  मिला  है  कि  दक्षिण  satay

 राजदूत  को  लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  का  पत्र  मिल  गया  है  ।  खेद  है  कि  दक्षिण  अफ्रीकी सरकार
 ने

 दूसरे  विषय  के  सम्बन्ध  में  बिल्कुल  चुप्पी  साध  ली  है  ।

 चंकी  महासभा  में  पिछली  बार  इनकी  चर्चा  के  बाद  से  तक  इन  दोनों  aaa  की  स्थिति

 ज्यों  की  त्यों  बना  हुई  इसलिये  भारत  सरकार  ने  कुछ  प्राय  देशों  के  साथ  मिलकर  यह  प्रस्ताव  रखा

 है  कि  इन  दोनों  विषयों  को  महासभा  के  सोलहवें  अधिवेशन  की  कार्यावलि  में  सम्मिलित  किया  जाये

 मं  एक  दिन  नामक  चलचित्र

 1२७.  श्री  {fo  फार्मा  कया  प्रो  मंत्री  २०  28F  १  के  झ्रतारांक्रित

 प्रश्न  संख्या  २५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  एक  दिन

 नामक  चलचित्र  के  निर्माण  में  art  क्या  प्रगति हुई  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 rs  चलचित्र पुरा  तैयार  हो  चुका है

 अ्राकादावाणी  का  संस्कृत  कार्यक्रम

 २८  श्री  क्०  म०  मालवीय  :  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  आकाशवाणी  ने अपने  संस्कृत  कार्यक्रमों  के  बारे  में  वैज्ञानिक  द्ग  से  जनमत  जानने

 का  प्रयत्न किया  है  ;  भ्र ौर

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  विषय  में  कुछ  करना  चाहती  है
 ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  काटकर  हा  ae  में  प्रा काश वाणी

 ने  संस्कृत  कार्यक्रमों  के  बारे  में  श्रोताओं  के  विचारों  का  aa  किया  था  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 राजनयिक  सम्बन्धों  तथा  जन्म  शक्तियों  के  बारे  a  सम्मेलन

 1२६.  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  तत्वाधान में  गत  अप्रैल  में  वियना  के  हॉफबर्ग

 पैलेस  में  विभिन्न  देशों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  राजनयिक  सम्बन्धों  तथा  उन्मुक्तियों  सम्बन्धी

 सामान्य  तथा  व्यापक  अभिसमय के  बारे  में  एक  समझौता  करने  के  लिये  हुई
 थी  ;

 और यदि  तो  उनमें  भारत  के  प्रतिनिधि  कौन-कौन
 थे

 इस  बैठक  मुख्य-मुख्य  निष्कर्ष क्या  थे
 ?

 wast  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  हां  ।

 भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल  में  वियना-स्थित  भारतीय  राजदूत  श्री  आर्थर  वैदेशिक

 apr  मंत्रालय  के  वैधानिक  तथा  संधि  विभाग  के  उप  डा०  के०  कृष्ण  वियना-स्थित

 भारतीय  राजदूतावास  के  प्रथम  सचिव  श्री  ए०  के
 ०

 मित्रा  थे  |

 सम्मेलन  ने  राजनयिक  सम्बन्धों  के  अभिसमय  का  अनुमोदन  कर  दिया  था  सनौर  wa

 अल'"-अ्रलग  देशों  की  सरकारें  उस  पर  विचार  करेंगी  ।  अ्रभिसमय  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी

 जा  रही  है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  ३०१४/६१]

 आण्विक  शाक्ति  aga

 ३०  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  व्यापारी  सम्मेलन ने  राजस्थान  में  एक  आण्विक

 शाक्ति  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  पास  भेजा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 पधार  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  नहीं ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।  साथ  में  यह  बताया  जा  सकता  है  लोक  सभा  में  तारांकित

 ME  संख्या  ११०२  के  उत्तर  में  २४  RER2  को  जैसी  सूचना  दी  जा  चुकी  योजना  अयोग  ने

 प्रदेश  क्षेत्र  में  एक  आण्विक  शक्ति  केन्द्र  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  खोजने

 के  लिये  भ्रण्विक  ऊर्जा  विभाग  को  प्राधिकृत  कर  दिया  है  हालांकि  प्रभी  तक  ऐसे  केन्द्र  की  स्थापना

 का  निर्णय नहीं  gar  है  ।  प्रारम्भिक  जांच-किये चल  रहा

 PEK W—-ER  में  श्रीराम के  व्यय

 1३१  .  श्री  हेम  बुरा  :  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१-६२  के  दौरान  ग्रासिम  के  लिये  होने  वाले  व्यय  का  निर्णय  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  व्यय  की  राशि  कितनी  है  विभिन्न  शीर्षों  के  श्रन्तगंत  कितना  आवंटन

 गया  है  ?

 उप  मंत्री  इया०  wo  :  रोक  ग्रासिम  सरकार ने  PERL

 ६२  की  वार्षिक  योजना  के  लिये  १८ .  ७५  करोड़  रुपये  के  व्यय  रखने  की  सुचना  दी  जैसा  कि

 पर  रखे  गये  विवरण  में  दिया  हुजरा  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]

 रायपुर  में  ट्रा्समीटर

 श्र
 हेम  बस्रा

 शिर  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या  सुचना
 कौर  प्रसारण  मंत्री  १५  १९६१  के  तारांकित संख्या  ३९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  रायपुर  में  एक  पोषक  लगाने  के  काम  में

 क्या  प्रगति हुई  है  ?
 oe eee

 +मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रसारण  मंत्री  :  रायपुर-बिलासपुर  सड़क  पर  ट्रांसमीटर
 लगाने  के  लिये  चुना  गया  स्थान  राज्य-सरकार  से  ले  लिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 निर्माण-कार्य  कर  रहा  है
 ।

 ट्रांससीटर  के  लिये  विद्युत  संभरण  के  प्रबन्ध  को  TEETH GT safear  रुप

 कत दिया  जा  रहा  है  ।  ट्रांसमीटर  यंत्र  प्रौर  उसे  लगाने  का  भारत  में  झरा  चुका  है  ।  Le छ

 सहायक  उपकरण  के  लिये  आडर  दे  दिया  गया  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  क  उपक्रमों  द्वारा  कर-अंशदान

 देरे  श्री  गोरे  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कवी  करेंगे कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  सरकारी  क्षेत्र  के  उन्न  उपक्रमों  ने  ate  निगमित  कर  के  रूप  में  कितना  अंशदान  किया  ?

 शम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री
 ल०  ना०  )  सुचना  उपल

 नहीं

 भारत-लका  वार्ता

 1३४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  प्रधान  मंत्री
 ४

 मारे  १९६१  के  तारांकित  प्लान  संख्या

 ५१५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकारी  स्तर  पर  चलने  वाली  भारत-लंका  विषयक  वार्ता  में  भाग  कया  प्रगति  हुई

 इन  aaa  में  क्या  निर्णय  किये  गये  ?

 प्रधान  मंत्री तथा  बेदी  काय  मंत्री  जवाहरलाल  आर
 ४  PEER  को  लोक  सभा  में  तारांकित  प्रशन  संख्या  ५१७  का  उत्तर देने  के  बाद  से  अरब  तक

 सरकारी  स्तर  पर  विषयक  कोई  वार्ता  नहीं  हुई  ।

 जन  करार

 ३४.  श्री दी  चे  फार्मा  :  व्या  प्रधान  मंत्री
 ४  १९६१  के  तारांकित  seq  संख्याਂ

 XVE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  ate  पाकिस्तान  के  बीच  राज्य  क्षेत्रों  के  हस्तांतरण  के  सम्बन्ध  में  हुए

 नन  करार  के  फैसलों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  चरागे  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 ward मंत्री  तथा  बं  दैनिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  कौर  भारत

 कौर  पाकिस्तान  के  बीच  अरन्य  राज्य-क्षेत्रों  के  हस्तांतरण  के  सम्बन्ध  में  आगे  कोई  कार्यवाही  तभी  की

 जायेगी  जब  सीमांकन  का  कार्य  परा  हो  जो  ग्राम  चल  रहा है

 सीमांकन-कार्य wal  भारत-पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  के  २५१६ मील  में  से  १६७१  मील
 में  ही

 पुरा  हुमा  है  ।  इतनी  सीमा पर  वहां  खंभे  गाड़  दिये  गये  हैं  ।

 ग्रंग्रेजी  में
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 अ्राण्विक  शक्ति  का  शान्ति कालीन  उपयोग

 flo  ato  फार्मा :

 |  श्री प्र०  बिखरा  :

 1३६.  श्री  हेम  बरुआ

 |  ait  चुनी  लाल  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 am  बम्बई  के  निकट  तारापुर  प्रस्तावित  ३००  मेगावाट  वाले  आण्विक  क्ति

 केन्द्र  के  निर्माण  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 द्र
 a?

 क्या  किसी  देश  का  acer  स्वीकार  किया  गया

 मंत्री  तथा  वे  दैनिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  )  श्र  बम्बई के

 निकट  तारापुर  में  प्रथ  म  झ्राणविक  शाक्ति  केन्द्र  की  स्थापना  के  लियें  संसार  के  सभी  देशों  से  टेण्डर  मांगे

 गये  हैं  ।  टेंडर  mat की  अन्तिम  तिथि  ३१  १९६१  है  ।

 इसी  बीच  उस  के  निर्माण  को  तैयारी  का  काम  शुरू  कर  दिया  गया  उस  स्थान  तक  पहुंचने

 वाली  श्रस्थापी  कार्यालय  की  विश्वा माल यों  ae  sere  जल-संभरण  के  लिये

 का  निर्माण चल  रहा  है

 ताप-बेलिफ  इस्पात  के  faq  मानक

 |  श्री  asta  सिंह  भदौरिया  :

 1३७. 1
 श्री  से०  श्र०  मेहदी  :

 डा०
 विजय  अनन्द

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  मानक  संस्था  ताप-बेलिफ  इस्पात  के  लिये  मानक  निश्चित  कर  रही

 कौर

 यदि  तो  उनका  क्या  ब्यौरा है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  ae  भारतीय  मानक  संस्था  ताप-बेलिफ

 स्ट्रक्चरल  इस्पात  सैक्शन ों  के  लिये  निम्नलिखित  मानक  प्रकाशित  कर  चुकी  है

 (१)  राई ०  एस०  GOG—2EYY  कोल्ड  स्टील  चैनल  कौर  एंगल  सेक्शन्स

 (२)  राज  एस०  :  कोल्ड  स्टील  टी

 (३)  ato  एस०  :  PRAR— LENS  कोल्ड  स्टील  बल्ब  एंजिल्स

 इन  मानकों  के  ग्र ति रिक्त  स्ट्रक्चरल  इंजीनियर्स  के  लिये  एक  भारतीय  मानक  संस्था  गटका  :

 १,  स्ट्रक्चरल  स्टील  सेक्शन्स  भी  प्रकाशित  किया  गया  जिस  में  नये  स्ट्रक्चरल  स्टील  सियासी  की

 विद्येषताय  बताई  गयी  नये  सेक्शन्स  के  उपयोग  के  लिये  नमूना  तैयार  करने  वालों  की  सहायता  के

 लिये  |

 मल  aia  में
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 राज्य  व्यापार  निगम

 रामकृष्ण  गुप्त
 :

 ned  श्री  जीत  सिह  सरहदी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €०२  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  लिये  भवन  के  निर्माण  में  तब  से  क्या

 प्रगति  हुई  है  ?

 1  वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  निगम  ने  भूमि  की  लागत  भरदा  कर  दी  है  ।  अ्रावास

 त्यौरी  संभरण  मंत्रालय  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 के

 ड्रामे  अब  यह  सुझाव  रखा  है  कि  उस  श्ष्त्र  में

 पास  पास  एक  मंजिलों  इमारतें  होने  के  कारण  निगम  को  अपन  भवन  की  ऊंचाई  तीस  फीट  से  ज्यादा

 नहीं  बढ़ानी  चाहिये  ।  झ्र  निगम  पर  इस  विचार  कर  है  कि  इस  प्रतिबन्ध को
 सानते  हुए  भवन

 का  निर्माण  किया  या  नहीं  ।

 बास 1९  का  शझ्रधिकारी फोन  में  भारतीय  राजटडूता

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 1३८.
 Lt

 दो०  चल  फार्मा  :

 क्या  प्रदान  मंत्री  १६  १९६६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Cov  के  उत्तर  में  यह  बताने की

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  चान  सरकार  के  नाम
 से  जे  गये  उस  कड़े  विरोध-पत्र  का  कोई  उत्तर

 अपत  जो  पीकिंग  में
 भारतीय  रा  जदूत  के  निजी |  नमा  NT  et aly  ae  के  साथ  वहां  किये  गये  दुर्व्यवहार  के  बारे

 में  भेजा  गया

 यदि  तो  उत्तर  किस  प्रकार  का  we

 Sak  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 निधान  मंत्री  तवा
 वे

 Marw-wiT  मंत्रो  जवाहरलाल  हां

 उस  उत्तर  में  उन  maa  को  ही  दोहराया  गया  जिनको  हम  पहले  ही  ठुकरा  चुके

 हैं  ।

 हम  त्  इस  विषय  पर  चीन  सरकार  के  साथ  तागे  लिखापढ़ी  नहीं  करना  चाहते  |

 नॉन-कोकिंग  कोयले  की  बुलाई  के  कारखानें

 1४०.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  योजना  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 AVE  के  उत्तर  के  सबन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  रेलवे  के  लिये  नान-कोकिंग  कोयले  को  धलाई  के  कारखानों  की

 स्थापना  के  लिये  विशेष  व्यवस्था  करने  के  रेलवे  मंत्रालय  के  भ्रनुरोध  पर  विचार  कर  लिया

 शरर

 यदि  तोः  उसका  क्या  फल  निकला  ?

 fat  was  मैं



 oO
 १६  @o53  )

 योजना  इया
 ०

 त्०  मित्र )  site  जैसाकि १६
 Reale

 के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ELE  के  उत्तर  में  बताया  गया  इन  गवेषणा  प्रतिष्ठान  स  प्राथमिकता  के

 आघार  पर  आवश्यक  जांच  पड़ताल  करने के  लिये  अनुरोध  किया  गया  था  ।  उसके  परिणाम  की

 प्रतीक्षा  है

 भारत-पाक  कांप  सोचा  नन  समिति

 Tse  श्री  रामकृष्ण  गीत  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  नर  कि

 क्या  भाव  2 E2  के  बाद  से  अरब  तक  भारत-पाक  साथ-संचालन  समिति  की  कोई

 जर्क  हुई

 यदि  तो  किन  विषयों  पर  चर्चा  कौर  उससे  क्या  निष्कर्ष  निकले  ?

 अवान  मंत्री  तथा  वे  देशीय-कायें  शनि  जवाहरलाल  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 यूरोपीय  सामान्य  मंडी

 1४२.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  ६  Req 9 BY  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १३६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  ही  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार को  ade  मंडी के  छः  सदस्यों  द्वारा  प्रौद्योगिक  माल  पर  लियें  गये

 सामान्य  प्रतीक  के  ठीक  ठीक  स्तर  की  जानकारी  है

 यदि  तो  भारतीय  निर्यात  पर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  ग्रोवर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  कारवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 कौर  WH  जिनेवा  में  प्रफुल्ल  संबंधी

 वार्ता  चल  रही  उसके  निष्कर्षों  के  बाद ही  यह  पता  चल  सकेगा  कि  य  रोपित  सामान्य  मंडी  में

 बाहर  के  सभी  श्रौद्योगिक  माल  पर  लगने  वाले  सामान्य  प्रफुल्ल  का  ठीक  ठीक  स्तर  क्या  होगा
 ।  भारत

 अभी  यूरोप  के  उन  देशों  को  कोई  खास  श्रौद्योगिक  माल  नहीं  भेजता  ।  इसलिये  प्रफुल्ल  के  कम  या  ज्यादा

 होने  से  हमारे  निर्यात  व्यापार  पर  बहुत  कम  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 निर्यात  करने  वालों  लिय  लम्बे  दस  के  ऋण

 ४  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ६  ग्रप्नल  PERL  के  तारांकित

 संख्या  १२३६७  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  निर्यात  करन  वालों  को  लम्बे  सके  लिये  ऋण  देने  के  मामलों का

 परीक्षण  करने  के  लिये  व्यक्तियों  की  समिति  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  किया  कौर

 यदि
 तो

 इस  दिशा  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  adler  (  ).  प्रतिवेदन का  rit
 परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रंग्रेजी  में



 5८  लिखित  उतर  ७  अगस्त  १8९६१

 मानचित्र

 POS.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  प्रवान  मंत्री  द  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  सच्चा

 ७१
 के

 उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 चीन
 के  उस  मानचित्र को  जिस  में  कुछ

 भारतीय  क्षत्रों  को  चीन  के  बतलाया  गय  बदलवाने  के  लिये  विदेशों  को  कूटनीतिक  अभिवेदन

 भेजे  गय  थे  उनका  परिणाम क्या  रहा  है  ?

 जवान  तथा  वैदेशिक-कार्य  सत्र  (ah  जवाहरलाल  वियतन

 चेकोस्लोवाकिया  ौर  पूर्व  जर्मनी  का  ध्यान  इन  देशों  में  प्रचलित  कुछ  गलत  मान-चित्रों  की

 अर  क्रप्शन  करवाया  गया  है  जिस  में  भारत  की  श्रन्तराष्टीय  सीमा  को  गलत  तौर  पर  दिखाया  गया

 है  ।  रूस  सरकार  ने  उत्तर  दिया  है  कि  वह  इस  मामले  की  जांच  करेंगे  ।  गरी  सरकार ने  भी  हमारे

 ay  /  दन  पर  विचार करने  की  बात  कही  वियतनाम  के  गणराज्य की  सरकार  ने  तो  हमें  PERE  में

 ही  दिया  था  कि  वह  इस  दिशा  में  आवश्यक  कार्यवाही  करेंगे  ।

 qr  कोटि  में  सूधार

 TSY.  श्री  Wa  कृष्ण  गुप्त  :  कया  आवास  श्र  संभरण  मंत्री  ६  PER?  के

 तारांकित  नर्तन  संख्या  Ce  फे  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 मुद्रण  कोटि  में

 सुधार  करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गई  उस  की  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 है
 ?

 निर्माण  ware  ake  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु  ०  प्रोत्साहन  बोनस  योजना  को

 चाल  करना  योजना  विभागों  की  स्थापना  प्रत्येक  प्रस  में  इल  क्ट्रिकल-कम-मंकेनिकल  शाखायें

 केस  रूम्स में  स्टील  का  फर्नीचर  देना  कागज  के  रखने  की  ठीक  व्यवस्था  करना  प्रस  ss

 बुक  का  इमारतों  के  निर्माण  के  साथ  साथ  मशीनें  लगाने  कौर  बिजली  देने  की  व्यवस्था

 करना  शादी  से  सम्बन्धित  सिफारिश  स्वीकार  कर  दी  गयी  हैं  शर  उन  को  कार्यान्वित

 किया जा  रहा  हैं  ।  wea  सिफारिशों  पर  भी  विचार किया  जा  रहा  है  ।

 उनका  संपत्र

 न्
 |

 Sf
 TH  कृष्ण  गीत

 था  प्र०  चे  बहुधा

 क्या  वाणिज्य तथा  उधोग  मंत्री ६  प्रजनन  PERL  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३७८  के  उत्तर

 के  समान  में  यह  बतलाने  की  क़्या  करेंगे

 क्या  सरकार  नें  उर्वरक  उद्योग  सर्वेक्षण  मिशन  की  उन  सिफारिशों  पर  विचार  किया

 है  जो  कि  उन्होंने  उकेरा  संयंत्रों  के  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क़ी  wk

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  होगा

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  और  सिंदरी में  जो  इस  समय

 सुविधाय  हैं  उन
 का

 विकास  कर  के  केन्द्रीय
 प्रविधि संस्था  का  रूप  दिया  जा  रहा हे

 ।
 यहां  भारत  के

 sara  निगम  के  योजना  विकास  संगठन  को  रखा  जायेगा  ।  ये  वे  सब  प्राविधिक  समस्यायें

 जिन  का  सम्बन्ध  विकास  निर्मा ण  तथा  इंजीनिर्या.रग से  है  ।  चरागे  से  सर्वेक्षण

 मिशन  की  सलाह को  उनके
 परियोजना ग्र ों

 को  बनाने  के  समय  सामने  रखा  जायेगा  ।

 ee  . e

 भ्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  9 '६  १८८३

 कांगड़ा  चाव  का  रखाना

 ob.
 SX.)  थी राम  go  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  जियो  मन्त्री  ६  अप्रैल  १९६१  के  भ्र तारांकित

 अरन  संख्या  २८५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पं  जाब  में  कांगड़ा  के  स्थान

 चाय  सहकारी  कारखाना  स्थापित  करने  के  मामले  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 कांगड़ा  में  चाय  सहकारी  कारखाना  लगाने  के  मामले  पर

 बनाई  पुनरीक्षित  योजना  पर  पंजाब  सरकार  सविस्तार  कर  रही  है  ।  पता  चला  है  कि  राज्य

 सरकार  ने  छोटे  चाय  उत्पादकों  की  समिति  को  रजिस्टर  कराने  की  दिशा  में  पग  उठा  लिये  हैं  a  छोटे

 चाय  उत्पादकों  से  भ्रंश  पूजी  एकत्रित  करने  का  अभियान  भी  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  ।  इस  दिशा  में

 after  ही  समिति  के  निर्माण  हो  जाने  की  ore  है  ।

 ब्यावर  BY  sain  सम्बन्ध  रिपोर्टिंग  प्रणाली

 Poo.  घी  रॉम  उष्ण  गुप्त  :  कया  प्रवान  मन्ने  १३  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 '"8GQ  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यापार  कौर  उद्योग  सम्बन्धी  रिपोर्टिंग  प्रणाली  को  सरल  बनाने  कौर  उसका  ठीक

 समन्वय  करने  के  सम्बन्ध  में  सिफारिशें  करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गयी  कया  उसने

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  कौर

 यदि  at,  तो  उनकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 नबात  तथा  जे  दैनिक  काबे  जवाहरलाल  :  श्र  प्रभी

 कपड़ा  कौर  कोयला  उद्योगों  को  ले  लिया  गया  है  ।  समवाय  विधि  के  अतिरिक्त  बाकी  सभी  प्रकार

 की  रिपोर्टिंग  के  सरलीकरण  सम्बन्धी  प्रस्थापनाश्रों  पर  कपड़ा  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  ग्रस्त

 किया  गया  है  ate  सम्बद्ध  प्राधिकारों  से  इस  पर  चर्चा  भी  की  गयी  है  ।  इस  दिशा  में  काफी  सीमा  तक

 हमति  है  ।  निर्देश  समिति  को  बैठक  शीघ्र  ही  इस  पर  विचार  करने  के  लिखें  बैठेगी  ।  उस  समय

 सरकार  को  इस  दिया  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  होगा  ।  वह  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ॥

 कोयला  उद्योग  का  कार्य  भी  इस  दिशा  में  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।

 eq  सर मि दिय ं

 TR.  थो  tla  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  श्रम  तौर  रोजगार  मन्त्री  १३  १९६१  के  तारांकित

 संख्या  ७८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  ने  जनवरी  १९६१  को  बम्बई  में  हुई  कम  समितियों  सम्बन्धी  गोष्ठी  के

 निर्णयों  पर  विचार  किया  wie

 यदि  तो  इसके  परिणाम  क्या  हैं  ?

 yan  उप मंत्रो  (2  ग्रसित  :  जी  हां

 गोष्ठी  में  जो  भी  विचार  प्रकट  किये  गये  उन  पर  श्रमिकों  की  शिक्षा  से  सम्बन्धि  ०

 न

 बोई  ने  विचार  किया  कि  कर्म  समितियों के  सदस्यों  के  लिये  शिक्षा  कार्यक्रम  कया  होना  चाहिए
 :

 papa  aida  में
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 ७  ह  गफ  | TAC
 नाना
 सयता  सितारा a  किये  सम्बन्धी  फिल्म

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 ५०.  of  धी  |- 7०  द्०  परिसर

 सुचना श्र
 प्रसारण  मंत्री  १३  १९  ६१  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  QYRyH IAT के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  भ्रस्पुद्यता  निवारण  सम्बन्धी  फिल्म  के  निर्माण  में  क्या

 प्रगति  हुई  है
 ?

 कौर  प्रसारण  :  को  wh  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 गया है  ।

 पंजाब  को  प्रौद्योगिक  बस्तियां

 | धी  राम  कृष्ण  गुप्त

 Tye.  J  सरदार  इकबाल  tag  :

 Lot  दलजीत  fag

 कया  च(शणि्थ  तथा  sant  मंत्री  ५  १९६ १  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ४६२१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  पंजाब  में  बस्तियों  के  निर्माण

 के  कार्य  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  ak

 यदि  तो  इस  दिशा  में  सविस्तार  स्थिति  क्या  है  ?

 पियो  मंत्री  हों  सुभाष  :  are  एके  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 द्रास  जाता  है  ।  परिचित  १,  wary  संख्या  ]

 पंजाब  में  कपड़ा  मिलें

 श्री  राम  कृष्ण  गुल

 al  श्री  कक  रम  उगी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्नी  २७  & % 2  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४००३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  ने  पंजाब  में  कपड़ा  मिलें  चालू  करने  के  लिये  लाइसेंस  प्राप्त  करने के

 दन  पत्रों  पर  विचार किया  ate

 यदि  तो  इसका  परिणाम  क्या  है
 ?

 पवाशिज्य  मंत्री  क  जू
 :  कौर  पंजाब  सरकार  के  परामर्श  से  इन

 पत्रों  पर  विचार  कभी  चल  रहा  है  ।

 भारत-चात  सोमा  विवाद  सम्बन्ध  प्रतिवेदन

 दे  श्री  बुश वक्त  राय  2  क्या  प्रदान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारतीय  शभ्रधुकारी  दल  ने  जो  रिपोर्ट  भारत-चीन  सीमा विवाद  पर  दी  थी  उसकी

 कितनी  प्रतियां  अब  तक
 प्रकाशित  की

 गई  परौ

 पहला  ्र ग्रेजी
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 उक्त  प्रकाशन  की  कितनी  प्रतियां  इस  देश  में  wie  विदेशों  में  निःशुल्क  बांटी
 गई  हैं

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अ  शिक-कप  मंत्री  ( of  जवाहरलाल
 पांच  हजार  ।

 विदेशों  में  लगभग  २,४५०  प्रतियां  और  भारत  में  १३००  |

 भारत-चान  सीमा  पर  विवाद  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 ५४.  थी  विमुक्त  रॉय  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत-चीन  सीमा  विवाद पर  भारतीय  अधिकारी  दल  ने  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था

 क्या  उसका  किसी  विदेशी  भाषा  में  अनुवाद  करके  भी  छापा  गया  है
 |

 यदि  तो  भाषावार उक्त  भ्रनुवाद  की  कितनी
 कितनी  प्रतियां

 प्रकाशित  की

 उनमें  से  कितनी  निःशुल्क  बांटी  गई  ?

 प्रयाग  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  से  (T)  पूरी  रिपोर्ट

 केवल  भ्रंग्रेजी  में  प्रकाशित  की  गई  है  ।  फिर  हमारे  विदेश-स्थित  मिशनों  ने  इसके

 कारी  दल  द्वारा  प्रस्तुत  रिपोर्ट के  )  सारांश  का  भ्रनुवाद  कुछ  बड़ी  बड़ी  विदेशी  भाषाओं  में  कराया  है
 ।

 इन  सारांश ों  की  प्रतियां  सभी  को  निःशुल्क  दे  दी  गई  हैं  जिनमें  प्रतिष्ठित  लोग  कौर  समाचार-पत्र

 शामिल हैं  ।

 नमक  योग

 f
 ei

 श्रीनारायण  दास

 थी  wat  रमण  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  हको योग  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नमक  समिति  ने  नियमित  रूप  में  नमक  उद्योग  के  विकास  के  लिये  जो  सिफारिशें की  थीं
 उनको  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  क्या  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं

 कौन  से  निर्णयों  को  अभी  कार्यान्वित  किया  जाना

 क्या  स्वायत्त  नमक  बोर्डे  की  स्थापना  कर  दी  गयी  कौर

 यदि  तो  संक्षेप  में  उसका  विधान  कौर  कार्यों  का  वितरण  क्या  है  ?

 taatn  मंत्री  aia  दाह  आर  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।
 4

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  ao  ३०१५/६१  ।]

 wat  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 विदेशी  fara

 1४६.  श्री  wane  अली  :  कया  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री
 यह

 बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या यह  सत्य  कि  जनता तथा  अखबारों  जो
 कड़ी  आलोचना हुई  है  उसके

 स्वरूप  सरकार  विदेशी  फिल्मों  के
 1

 वाचन  सम्बन्धी  श्री  arta  का  पुनरीक्षण  कर  रही
 wast में
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 टग  fer at  Qe यदि  at,  at  में  सरकार  की  योजना  क्या  भ्र ौर

 क्या  वे  सारे  विवाश्वन  बोर्ड  को  ही  बदलना  चाहते  हैं  अथवा  केवल  नीति  में  ही  परिवर्तन

 लाना  चाहते  हैं

 ग्राम  प्रसरण  :

 शौर  प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भारतीय  पाना  विवाद

 न
 भक्त  दर्शन

 स०  मो०  बुर्जों  :

 क्या  प्रवान  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  श्री  जयप्रकाश  नारायण  के  उस  सुझाव  की  कौर  दिलाया  गया  है

 जो  उन्होंने  Yo-Yo  १९६१  को  चेंबरों  प्रदेश  )  में  हुए  सदस्य  सम्मेलन  के  सभापति

 पद  से  दिये  गये  भ्र पने  भाषण  में  दिया  था  कौर  जिसमें  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  भारत-चींन  सीमा

 विवाद  मध्यस्थ  निर्णय  द्वारा  तय  किया  शोर

 यदि  at,  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  प्रौढ़  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  कर  रही  है
 ?

 प्रवान  मंत्री  तथा
 बे  दैनिक-हाथें  मंत्री  जवाहरलाल

 :  जी  at

 भारत  सरकार  इस  सवाल  को  तय  करने  के  लिए  पंच-निर्णय  को  उचित  तरीका

 नहीं  समझती

 अखबार  कागज़  का  निर्माण

 श्री  त०  qo  विट न  राव  :

 श्री  हेम  बर  प्रा
 + 4G.  |

 |  हैं  पांगरकर  :

 राम  ऊष्ण  गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम
 प्रदेश

 के  बोधन  नामक
 स्थान  पर  खोई  से  कागज  के

 निर्माण
 की

 प्रस्थापना

 को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  यह  कारखाना  कब  आरम्भ  हो  रहा

 क्या  इस  परियोजना  के  लिए  कोई  झ्राथिक  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 उद्योग  मित्रा  मनु भाई  :  जैसा  कि  ३१  दिसम्बर  Rego  को  तारांकित

 प्रशन  संख्या  १०२९  के  उत्तर  में  मैंने  लोक  सभा  में  बताया  राघर  में  राष्ट्रीय  उद्योग  विकास  निगम

 द्वारा  खोई  से  ग्रखबारी  कागज  के  निर्माण  की  योजना  छोड़  दी  गयी  है  ।  ait  सरकार  राज्य
 में

 इस  प्रकार  के  कारखाने  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  परन्तु  उनसे  भी  TH

 उद्योग
 श्र

 अघिनियम  १९५१  के
 aes  कोई

 आवेदन
 पत्र  प्राप्त

 नहीं

 eal  |

 ate  (ar).  set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 संद  में  पांडिचेरी  को  प्रतिनिधित्व

 1५६.  शा इन्द्रेजात  गुप्त :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाहे  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पांडिचेरी  के  राज्य  विधान  मंडल  ने  पांडीचेरी  के  लोगों
 के

 लिए  भारतीय  संसद

 में  प्रतिनिधित्व की  मांग  की  भ्र

 क्या  १९६२  के  सामान्य  चुनाव  में  पांडिचेरी  राज्य  को  एक  चुनाव  क्षेत्र  मान  लेने

 की प्रस्थापना है  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  उ  फ्राय  जवाहरलाल  नेहरु  )  (  )  जी  अ्रगस्त

 PER  में  प्रतिनिधि  सभा  ने  एक  प्रस्ताव  पारित  करके  यह  मांग  की  थी  कि  भारतीय  संसद  में

 पांडिचेरी  के  लोगों  को  प्रतिनिधित्व  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  |

 जब  तक  अन्तिम  रूप  में  पांडीचेरी  का  नियंत्रण  हस्तांतरण  न  हो  जाय  इस  क्षेत्र

 को  प्रतिनिधित्व  देना  सम्भव  नही ं।

 कोठागदियम  में  उर्वरक  संयंत्र

 iJ
 श्री  कुन्दन +

 Late  ल  न्र  विट्ठल  राव :

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री यह ह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  गाधि  प्रदेश  सरकार  की  कोठागुदियम  में  उवेरक  संयंत्र  स्थापित  करने

 के  लिए  दिये  गये  लाइसेन्स  को  किसी  निजी  साथ  को  हस्तान्तरण  कर  देने  की  प्रस्थापना  पर  विचार

 किया
 यदि  हां  तो  इस  दिशा  में  क्या  निर्णय  किया  गया  शहरों

 (77)  गह यह  लाइसेन्स  किस  सीटें  को  हस्तान्तरित किया  गया  है  ?

 | वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  जे

 ak  यह  लाइसेन्स ह. क  प्राचीन  सुगसे  लिमिटेड  को  दिया  गया  है  ।

 मैसर्ज  सेदयसयी  areas  )  लिमिटेड  के  साथ  मिल  कर  कारखाना  स्थापित  करने  की

 अझस्थापनां प्रस्तुत  की  है  ।

 भूमि  gare

 f
 श्रीमती  मेमना  सुल्तान

 1६१  ह
 डा०  सीमान्त  :

 |
 श्री  दी०  ६ हूँ  दामाद

 ।  1]  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ~  क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  देश  में  भूमि  सुधार  का  कार्य  पूर्ण  कर  लिया

 यदि
 तो  इस

 दिशा  में  राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों  की  वर्तमान  स्थिति  कया  कौर

 a ae  ree

 मल  मं

 798  (Ai)
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 विभिन्न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  के
 लिए  योजना  के  इस  उद्देश्य  के  लिए  कितनी

 राशि  ware  की  गयी  है  जन

 योजन  उपमंत्री
 (att  इया०

 नं०  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  ३०१६/६१]

 हिमा वल  प्रदेश  का  विकास

 1६२
 भी  कण  गोपालन

 श्री  कौडियाल

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  प्रौद्योगिक  तथा  श्रमिक  दुष्टि  से  देश  का  सब  से

 श्रमिक  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  की  अ्राधिक  दया  का  सुधार  करने  की  दिशा  में  तीसरी

 वर्षीय  योजना  के  arta  क्या  विशेष  पग  उठाये  जा  रहे

 भविष्य  में  कितने  att  उद्योग  वहां  area  किये  जा  रहे  हैं  कौर  उनके  नाम

 क्या  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  gato  do  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा
 जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  |

 उतर-प्रदेश  को  अत्यधिक  सहायता

 ६३.  श्री  भक्त  दर्शन :  योजना  मंत्री  २७  Rage  के  अतारांकित  seq  संख्या

 RERR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  वित्तीय  वर्ष  में  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  स्वीकृत  धन  राशियों  में  से  प्रत्येक

 मद  में  कितना  वास्तविक  व्यय  हो  क्या  इस  बीच  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  हो  गई

 यदि  तो  क्या  तत्सम्बन्धी  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जो  मदें  पुरी  तरह  खर्चे  नहीं हो  सकीं  क्या  उनके  कारणों  पर  भी  प्रकाश  डाला

 विभिन्न  मदों  के  लिए  १९६१-६२  के  वित्तीय  वर्ष  उत्तर  प्रदेश  को  जो  धन  राशियां

 स्वीकृत  की  जाने  वाली  क्या  उन्हें  इस  बीच  झ्रन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  कौर

 यदि  तो  क्या  उनका  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 योजना  उपमंत्री  इयान  नन्दन  :  सूचना  की  भ्र भी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 शर  wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 तथा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 [afaa

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ८]

 fat  aa  में



 १६  १८८३  )
 लिखित  प्

 कुटीर  उद्योग

 ६४.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  १  &qoF के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्यों  में  कुटीर  उद्योगों  के

 सर्वेक्षण  कार्य  में  भ्र  तक  कया  प्रगति  हुई  है  कौर  जिन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  कार्य  समाप्त हो  गया  है

 उनमें
 प्राग

 कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  वितरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट

 १,  श्रतुबन्ध  संख्या  e]

 झोल  कर जा च्च्  का  विकास

 GY.  को  नवल  प्रभाकर  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 दिल्ली की  पुनर्वास  बस्ती झील  कुरंजा  का  कितना  विकास  किया

 श्र

 यह  विकास  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  तराश  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  झ  कौर  बरसाती  पानी  की  नालीयां  तथा

 गन्दी  नालियां  बना  दी  गई  हें  ।  जल  हस्त  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  नलों  द्वारा  प्रदान  किया  जा  रहा

 सड़कों  तथा  रास्तों  का  कार्य  प्रगति  पर  है  कौर  तराशा  है  कि  यह  मैचों  १९६२  तक  पूर्ण  हो

 जायेगा  ।  गलियों  की  रोशनी  का  कार्य  दल्ली  नगर  निगम  द्वारा  निष्पादित किया  जायेगा  जिसके

 निपटारे  के  लिये  विशेष  घनसाली  निगम  को  दे  दी  गई  है  ।  निगम  इस  कार्य  के  विषय  में  विशेष

 प्राक्कलन तैयार  कर  रहा  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्तियों  को  दिल्ली  लगर  निगम  को  सौंपना

 S  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 *

 थ्री  बलराज  wat

 कया  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  की  विस्थापित  व्यक्तियों  की  किन-किन  बस्तियों  को  दिल्ली  नगर  निगम  को

 हस्तांतरित कर  दिया  गया  है  ;

 शेष  बस्तियां  कब  तक  हस्तांतरित  कर  दी  जायेंगी  ;

 कौन-कौन  सी  बस्तियां  अभी तक  दिल्ली  नगर  निगम  को  नहीं  सौंपी
 गई  हैं  ;

 यह  हस्तांतरण  किस  करार  के  पर  किया  गया

 इन  बस्तियों  के  लिये  सरकार  ने  दल्ली  नगर  निगम  को  कितनी  राशि  दे  दी  है  ;  कौर

 इन  बस्तियों  में  किये  गये  विकास  कार्य  का  व्योरा  क्या  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  से०  से  दिल्ली  नगर  निगम  को  हस्तांतरित

 की  गई  विविध  शरणार्थी  बस्तियों  की  सम्बंधी  स्थिति  श्रतुबंधन  में  दी  गई  है  परिशिष्ट

 १,  झ्नुजन्थ  संख्या  २७  बस्तियों में  से  €  बस्तियां  ऐसी  हैं  जिनकी  कुछ  नियत  सेवायें  दल्ली  नगर

 निगम  को  सौंपनी शेष  हूं
 ।

 ईन  बस्तियों  में  से  ६  में  सेवायें  पूर्ण  हो  चुकी हैं  ak  निगम से
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 रोध  किया  है  कि  इन्हें  ठे  ले  ।  निगम इन  को  लेन  से  पहले  श्रेय  बिहिताचार  को  पूर्ण  कर  रहा

 शेष  ३  बस्तियों  का  कार्य  केन्द्रीय  लोक
 निर्माण  विभाग  के  पास  है  ate  यह  मार्च

 १९६२  तक  पूर्ण  हो  जायेगा  |

 तथा
 बस्ती  की  का  प्रबन्ध  तथा  व्यवस्था  स्थानीय  निकाय  का  एक

 सामान्य  कृत्य  शरणार्थी  बस्तियों  में  के  प्रबन्ध  करने  का  उत्तरदायित्व  सरकार  ने  ले
 लिया

 था  ।  प्रत्येक  विशेष  सेवा  का  कार्य  समाप्त  होने  पर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  समय

 समय  पर  उस
 सेवा  की  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  निगम  को  हस्तांतरित  करता  रहा  जहां  निगम

 ने  किसी  सेवा  को  इस  कारण  से  लेने  से  इन्कार  किया  कि  वह  नगर  स्तर से  कम  वह  विशेष

 सेवा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  अपेक्षित  स्तर  पर  लाई  गयी  कौर  निगम  को  सौंप  दी

 गयी  या  विशेष  निधि  निगम  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  दे  दी  गयी  ।  इस  बारे  में  भ्र भी  तक  निगम  को

 लगभग
 ३०

 लाख  रुपये  की  राशि  दो  जा  चुकी है

 बरसाती  पानी  की  गन्दी  नालियां  कौर  गलियों की  रोशनी

 का
 उपबन्ध  हो  चुका  है  वे  क्षेत्र  जिनमें  ट्रंक  लाइन  डाल

 दी
 गयी  है  वहां  सीवेज  तथा  पीने के  पानी

 का
 प्रबन्ध

 भी  कर  fear  गया  है  ।

 गोल  विकेट  क्षेत्र  के  क्वाटर

 ato  a
 1६७.  att  स०  न्  ae  जों  क्या  area  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 eat
 करेंगे  कि  :

 क्या  2&uyg  तथा  १९४५८  में  गोल  मार्केट  क्षेत्र  के  कुछ  क्वार्टर  सरकार  द्वारा  भ्राता के

 song  घोषित  कर  दिये  गये

 यदि  तो  क्या  इन  क्वार्टरों  को  FEXo  १९६१  में  बिना  किसी  प्रकार  की

 मरम्मत  इत्यादि  के  प्रसाद  कर  दिया  गया  कौर

 (7)  यदि  तो  इन  क्वार्टरों  को  खाली  रखने  के  कारण  सरकार को  क्या  हानि  उठानी  पड़ी  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  afar  कुण  :  जी  हां  ।

 कुछ  क्वाटर  जो  कुछ  अच्छी  ग्रदस्था  में  थे  अस्थायी  तौर  पर  ग्राम  कर  दिये  गये

 परन्तु  यह  व्यवस्था  स्थायी  नहीं  थी  ।

 जब  तक  क्वार्टर  ठीक  प्रकार  से  नियमित  रूप  में  rare  किये  जाने  योग्य  नहीं  हो  जाते

 तब
 तक  उन  से

 राजस्व
 की  हानि  होने  का

 तो
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 |
 जब

 तक  डी०  कराई  जैड०  क्षेत्र के

 पुननिर्माण  की  प्रस्थापनाश्रों  को  श्रुति  रूप  नहीं  दे  दिया  जाता  तब  तक  इन  क्वार्टरों  की  मरम्मत का

 wea  ही  नहीं  उत्पन्न  हो  सकता  था  ।  यदि  मरम्मत  के  बाद  ही  इन  को  गिरा  दिया  जाता तो  मरम्मत  का

 व्यय  व्यथ  जाता  ।  अरब  जब  कि  यह  स्पष्ट  हो  गया  इस  क्षेत्र का  पुनर्वास  झ  भी देर मे  होगा  गर्त

 गरब  इन  क्वार्टरों
 की

 का  प्रनूमान मिना  स्वीकृत
 कर  दिया

 गया  है हए  v

 मूल  asi  में
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 पुनर्वास  मंत्रालय  में  छंटनी

 बाजपेयी  :

 1६८.  महाराज  कुमार  विजय  श्रान्त  :

 मुहम्मद  इलियास  :

 बया  प्रुनर्वास तथा  अल्प  संख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्रालय  के  अरब  तक  छंटनी  हुए
 लोगों

 को  वैकल्पिक  रोजगार
 दे  दिया  गया

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों की  संख्या  क्या  है  जिन्हें
 कभी  तक

 रोजगार  नहीं  मिला

 श्री  तक  कुल  कितने  व्यक्तियों  की  छंटनी  की  गयी

 १९६१  में  कितने  व्यक्तियों  की  छंटनी  की  जायेगी  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०
 से०  भास्कर  जी  हां

 ।
 उनमें  से  कुछ  व्यक्तियों को  नियोजन

 शौर  प्रशिक्षण  के  महानिदेशक  के  विशेष  कोष्ठ  के  द्वारा  रोजगार  दिया  जा  चुका  कुछ  अन्य  लोग

 अपने  प्रयत्नों  से  नौकरी  पाने  में  सफल  हो  गये  हैं  ।

 आंकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  तथापि  हमारी  जानकारी  के  भ्रनुसार  छंटनी  किये  गये  लोगों

 में  अधिकांश  विशेष  कोष्ठ  अथवा  अपने  प्रयलों  के  द्वारा  पुनः  काम  पर  लग  चुके  १७२३  व्यक्तियों को

 विशेष  कोष्ठ  के  द्वारा  रोजगार  मिल  चुका  है  ।

 २६२४  ।

 (7)  ५६५  ।

 चीनो  मजूरी  ale  की  सिफारिशों  पर  कमल

 TRS.  थो  बाजपेयी  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  की  बलरामपुर  कौर  तुलसीपुर  की  मिलों  में  चीनी  मजूरी  बोर्ड  की

 सिफ़ारिशों  क्रियान्वित  नहीं  की  गयी

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पश्चिम  उपमंत्री  प्ादिब  :
 दोनों  मिलों  केवल  १९६०  के  गन्ने का  मौसम

 समाप्त  होने  के  बाद  भी  काम  पर  रखने  के  भत्ते  को  बढ़ी  हुई  दरों  पर  देने  को  छोड़  रझने  सभी  बातों में

 सिफारिशों  पर  अमल  किया  है  ।  प्रबन्धकों से  सिफारिशों  के  अवशेष  भ्रंश  को  भी  क्रियान्वित  करने  को

 कहा  जा  रहा  है  ।

 wit  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पाकिस्तान  के  साथ  सीमा  समझौता

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 To.  श्री  गठ  देव

 कुमार  विजय  आनन्द

 क्या  प्रवान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  «

 या  ara
 2Eqo

 को  समाप्त  हुए  सीमा  समझौते  के  संबंध  इस  वर्ष  मई  लाहौर  में

 रंगरेजी  में
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 पंजाब  सरकार
 पश्चिमी

 पाकिस्तान  के  भ्र धि कारियों के  बीच  कोई  वार्ता  हुई  ;

 यदि  तो  इस  बैठक  में  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  इस  बातचीत  का  क्या  नतीजा  निकला  ?

 जवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्प  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 कौर  (7)  इस  बैठक  में  जिस  मुख्य  प्रशन  पर  चर्चा  की  गयी  थी  वह  उन  मीनारों  के  संबंध

 में  था  जिन्हें  दोनों  पक्षों  ने  पंजाब  पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  बनाया  इस  संबंध  में  कोई  समझौता

 नहीं हो  सका  |  भारत  पाकिस्तान  सीमान्त  पर  भूमि  नियमों  में  परिवर्तन  करने  का  यह  विषय

 इसी  महीने बाद  म॑  होने  वाले  भारत  पाकिस्तान  सम्मेलन  में  लिया  जायेगा  ।

 '
 नकली  रेशम  का  धागा

 for.  श्री  सुनाया  weary  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३  १९६१  के  तारांकित

 प्रद  संख्या  RX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास  राज्य  में  वास्तविक प्रयोग  कर्त्तव्यों  तथा  स्थापित  श्रायातकों को  १९६१ में

 समाप्त  होने  वाली  छमाही  में  नकली  रेशम  के  धागे  के  रायात  के  लिये  कितनी  ar  की  श्रनुज्ञप्तियां

 जारी  की  दौर

 मद्रास  राज्य  के  करघा  उद्योग  के  लिये  आवश्यक नकली  रेशम  केਂ  सूत  का  कितना  प्रतिशत

 स्वदेशी  उत्पादन  से  दिया  जाता  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  :  (१)  वास्तविक  कुछ  नहीं

 (२)  विस्थापित  श्रायातर्कर्त्ता  रुपये  Pov @ey

 यह  ४२  प्रतिशत  है  ।

 मणिपुर  की  आद्योगिक  बस्ती

 1७२.  श्री  ले०  बचो सिंह  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  में  प्रौद्योगिक  बस्ती  की  स्थापना  की  कोई  व्यवस्था की  गई  कौर

 सर्दी  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  सी  जगह  चुनी  गई  है  कितनी  राशि  की  व्यवस्था

 की  गई  है  तथा  कौन  कौन  से  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थापना  इस  बस्ती  में  की  जायेगी  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  )  पौर  मनीपुर  राज्य  में  औद्योगिक  बस्ती  खोलने

 की  योजना  पर  कभी  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  प्रस्तावित  बस्ती  के  स्थान  तथा  क्षेत्र  के  बारे  में  कभी

 तक  कोई  fava  नहीं  किया  गया  है  ।

 सिब्यूलोज  उद्योग

 1७४.  भी  ले०  wat  सिल्क  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  झरा  रम्भ  में  मनीपुर  में
 सरकारी  क्षेत्र

 में  लुगदी  ak

 सेल्यूलोज  के  उद्योगों की  स्थापना  की  जा  रही  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  योजना  के  विस्तृत  विवरणों  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  किया  जा  चुका

 उद्योग  मंत्री  (f°  सुभाष  -~ VE joe )  और  उद्योग  शौर  विनियमन af

 नियम  ae  क  नन च् सी प् सिं
 pot

 सरकारी  तथा
 गैर-स  सरकारी  s  में  ऐसा  कोई  ATTA  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुमा

 मूल  झंप्रेजी  में
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 भारत में  अमेरिकी  समवाय

 fox.  श्रीमती  ty  चक्रवातों  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEAR—H  के  दौरान  कितने  नये  अमेरिकी  समवायों  ने  भारतीयों  की  सहकारिता

 ञ्थ क वा  स्वाधीनता  से  भारत  में  अपना  व्यवसाय  प्रारम्भ
 किया

 उन  मुख्य  उद्योगों  के  नाम  कया  हैं  जिन  में  यह  समवाय  स्थापित  हुए  हैं

 भारतीयों  कौर  अमेरिकन  भागीदारों  के  बीच  पूंजी  का  कया  प्रतिशत  है  ;

 भारतीयों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  क्या  विशेष  परित्राण  विहित  किये  गये  sik

 क्या  सरकार  ने  इन  संयुक्त  सहकारिता  वाली  फर्मों  में  पूंजी  लगाई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  ras  2-8-2 EYE  से  32-3-2ER2  के  बीच एसे  २४

 नये  पूंजी  निगमों  की  सहमति  प्रदान  की  गयी  जिन  में  अमेरिकी  समवायों  की  है  ।  इस  में

 अमेरिकी  अ्रौर  भारतीय  फर्मों  के  बीच  केवल  टैक्नीकल  सहकारिता  के  जिन  को  सरकार  की

 मंजूरी  प्राप्त  हो  चुकी  है  शामिल  नहीं है  ।

 अमरीकी पूंजी  भागीदारिता  से  प्रारम्भ  की  गई  नई  कम्पनियों  का  क्षेत्र  बहुत  व्यापक  है

 इस  के  भ्रन्तगंत  मोटर  गाड़ियों  के  चीर  फाड़  तथा  औषधि  सम्बन्धी  लुगदी  तथा  कागज

 फेरो  मेंगनीज  तथा  अन्य  मिश्रित  सी  कृत्रिम  कृत्रिम

 ढलाई  काला  विद्युत  उपकरण  इत्यादि  शामिल है  |

 अ्रमरीकी  तथा  भारतीयों  के  बीच  भागीदारी  प्रत्येक  समवाय  में  fra  तथापि  सामान्यत

 अमेरीकी  अल्पसंख्यक  श्रंशधारण  करने  के  भ्राता  पर  है  ।  उचित  २४  मामलों  में  से  बहुत

 कम  सेवायों  में  ग्रेडिंग की  सेवायों  के  बहुसंख्यक  हैं  ।

 विदेशी  विनियोजन  सम्बन्धी  नीति  की  घोषणा  प्रधान  मंत्री  द्वारा  ६  PEvE  को

 संसद्  में  दिये  गये  वक्तव्य  में  स्पष्ट  की  जा  चुकी  है  ।  सहकारिताशझओं को  स्वीकृत  करने  के  पूर्व  इस  प्रकार की

 व्यवस्था  के  विभिन्न  पहलुओं  इस  प्रयोजन  के  लिये  विशेष  रूप  से  स्थापित  समितियों  सावधानी  से

 परीक्षा की  जाती  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  में  ऐसी  व्यवस्था  को  महत्व  प्रदान  जाता है  जिस  में
 भारतीय  टेक्निशियनों  कार्यकारी  अधिकारियों  को  उत्पादन  तथा  प्रबन्ध  के  सभी  पहलु झ्र ों  में  प्रशिक्षण

 देने  की  संभावना होती  है
 ।

 जहां  निर्माण  कई  प्रकरणों  में  बंटा  रहता  है  वहां  स्वदेशी  उत्पादन  में  शी  करता

 करने  में  अधिक जोर  दिया  जाता  है  ।

 सरकार  ने  ऐसी  किसी  संयुक्त  सहकारिता  फर्म  में  पूंजी  नहीं  लगाई  गई  है  ।

 बंगलौर  में  औद्योगिक  बस्ती

 1७६.  श्री  लाचार  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  मंगलौर  की  औद्योगिक  बस्ती  के  लिये  आवश्यक  इमारतों  के  निर्माण  में

 विलम्ब  के  क्या  कारण  ak

 वस्ती  में  वास्तविक  कार्य के
 प्रारम्भ  के  लिये  निर्माण  कार्य  तथा  अन्य  व्यवस्था कब  तक

 पुरी  हो  जायेगी
 ?

 मल  म्रंग्रेज  में



 fo  लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  मंगलौर  में  श्रौद्योगिक  बस्ती  की  स्थापना  की  स्वीकृति

 ६  १९५८
 को  दी  गई

 थी  /
 बस्ती  के  लिये  भूमि  अर्जन  करने  में  एक  साल  का  समय  लगा  क्योंकि

 बढ़ी  हुई  दर  में  भूमि  के  प्रतिकर  का
 निश्चय  करना  था  aaa बस्ती  में  निर्माण  कार्य के  लिये

 टेंडर  आमंत्रित
 किये  गये  ।  तथा  विहित  प्रक्रिया  की  समाप्ति  के  ्  चुने  हुए  टेंडरों  के  श्राधार पर

 कार्य  आरम्भ किया  गया  ॥

 चार  एककों  के  तौर  प्रकार  के  ब्लाकों  के  निर्माण  का  कार्य  लगभग  समाप्ति

 थर  है  ।  इन  कारखानों  के  वित  रण  के  प्रार्थना  पत्रों  पर  राज्य  सरकार  हारा  विचार  किया  जा  रहा  है

 उन  पर  शीघ्र  ही  निश्चय  किया  जायेंगी  ।  प्राप्त  कर्ताओं  के  मशीनें  इत्यादि  लगाने के  लगभग

 ३  माह  बाद  इस  बस्ती  में  वास्तविक  कार्य  प्रारम्भ  हो  सकेगा  |

 बिजली  बन्द  होने  से  उत्पादन  में  हानि

 Tow.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शौर  १९६१  में  बिजली  के  बन्द  होने  से  परिचित  बंगाल  की

 जूट  आर  कपास  उद्योगों  के  उत्पादन  में  हुई  हानि  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया
 गया

 यदि  हो  इस  से  कितने  रुपयों  की  हानि हुई  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 बागान  फौजियों  फे  लिय  लाभ

 19८  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  बागान  उद्योग  में  नियोजकों  शौर  मजदूरों  के  बीच  लाभांश  के  संबंध  में  कोई  समझौता

 gat  कौर

 यदि  तो  लाभांश  की  क्या  राशि  निश्चित  हुई  है
 ?

 सस  मंत्री  श्रांबिद  परिचित  बंगाल  ate  त्रिपुरा  के  बागानों  में

 ge4XE,  १९६०  १९६१  के  लिये  लाभांश  के  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  नियोजकों  ale  मजदूरों

 के  बीच  कभी  हाल  एक  समझौता  हुआ  है  ।

 इस  समझौते  के  अधीन  प्रत्येक  समवाय  को  एक  वर्ष  में  अपने  लाभ  की  १४  प्रतिशत  राशि

 अपने  मजदूरों  तौर  पलकों  ौर  डाक्टरी  कर्मचारियों  के  बीच  लाभांश  के  रूप  में  वितरित  करने  को

 पृथक  रखनी  होगी  ।  इस  समझौते  में  कुछ  शर्तों  के  अधीन  ag  भी  व्यवस्था  की  गई  है  कि  श्रीराम  श्र

 परिश्रमी  बंगाल  के  ऐसे  समवाय  जिन्हें  घाटा  हो  रहा  है  या  जो
 उचित  मुनाफा  नहीं  कमा  रहे  है  वे

 न्यूनतम  १०  से  २५  ho  तक  लाभांश  का  भुगतान  करेंगे  |

 प्रसाधन  iat  का  उत्पादन

 toe.  श्री  म्ररवित्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  q बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  &&to
 में

 प्रसाधन  सामग्रियों  के  निर्माण  में  वृद्धि  हुई

 शौर यदि  तोਂ  किस
 सीमा

 ् भ्रग्रेजी  में
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 (
 इस  के  क्या  कारण  है ं।

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 जी  हां ।

 लगभग  १०  प्रतिष्ठित  |

 बढ़ी  हुई  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  ॥

 त्रिपुरा  में  रिक्शा  चालक

 foo.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  में  कुल  रिक्शा  चालकों  की  कितनी  संख्या

 क्या  सरकार  के  पास  रिक्शा  चालकों  की  दशा  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई

 योजना  कौर

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या हे  ?

 उपमंत्री  आबिद  )  लगभग  २,५०३  |

 ate  किसी  प्रकार  की  शिकायत  का  सुझाव  नहीं  ।  सामुदायिक  विकास  कौर

 सहकार  मन्त्रालय  दवारा  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  क्षेत्रों  में  रिक्शा  चालकों  की  एक  सहकारी

 योजना  कीਂ  स्थापना  सम्बन्धी  योजना  परिचालित  की  गयी  तथापि  त्रिपुरा  के  प्रशासन  ने

 लिखा  है  कि  रिक्शा  चालकों  ने  इस  योजना  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  दिखलाई  हे  ।

 भारतीय  fata  सेवा  के  कर्मचारियों  के  विभिन्न  वर्गों  a  भेदभाव  किया  जाना

 or.  श्री  बलराज  मधोक :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  विदेश  सेवा  के  अधीन  कर्मचारियों के  विभिन्न  वर्गों में  विदेशों  में

 नियुक्ति
 से

 पूर्व  भारत  में  ठहरने
 की

 मध्यावधि  के  सम्बन्ध  में  मे  दभाव  किया  जाता

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  रू

 इस  भेदभाव
 को

 दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 शरयान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  मुख्य

 कार्यालय  में  ठहरने  की  अवधि  और  विदेशों  में  नियुक्ति  की  पारियां  प्रत्य  क  पदालि  में  भिन्न  होती

 यह  इस  बात  पर  निभा  है  कि  उस  विशेष  ग्रेड  में  कितने  व्यक्ति  विदेश  स्थित  निदानों  में  काम  करने

 वाले  कर्मचारियों  की  तुलना  में  मुख्य  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  क्या  संख्या  है  ?

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पत्नी  थ  सेनिक  कर्मचारियों  के  लिये  भूमि

 श्री  राम  गरीब  :  क्या  पुनर्वास  कौर  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री
 ११  १९६१  के

 अतारांकित संख्या  OX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पद निवृत्त सैनिक  कर्मचारियों  को  भूमि  देने  से  सम्बन्धित  नियम  बना  लिये  गये

 भ्र ौर

 मल  अंग्रेजी  में
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 क्या  इस  प्रकार  की  भूमि  मलूकियत  तथा  स्थानान्तरण  सम्बन्धी  अधिकारों  सहित  दी
 )

 रही
 है  ?

 पुनर्वास  उपसंत्री  पु०  so  कौर  भूमि  पुनर्वास  नियमावली

 में  भूमि  वितरण  सम्बन्धी  सभी  नियम  जो  कि  विस्थापित  भूमि  के  दावेदारों  पर  लागू  होते  वे  सभी

 पद निवृत्त  सेनिक  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  होते  है  ।  तथापि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  एक  योजना  के

 अधीन  कुछ  ए  से  क्षेत्र  हैं  जो  कि  केवल  पद निवृत्त  सेनिक  कर्मचारियों  को  देने  के  लिय  ही  सं  रक्षित  हैं  ।

 इन  क्षेत्रों  में  भूमि  के  वितरण  सम्बन्धी  अतिरिक्त  नियमों  को  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  के

 पटल  पर  रखा  जाता  हे
 ।  ऐ  से  व्यक्तियों

 को
 जिन्हें  भूमि  भ्रमण  स्थायी  आधार  पर  दी  जाती  है  उचित  जांच

 के  पश्चात  स्थायी  भ्र धि कार  दे  दिये  जाते  हैं  ।

 विवरण

 (१)  वितरण  के  निश्चित  जिलों  में  ही  भूमि  दी  गयी  थी  ।

 (2)  लूटी  का  चुनाव  करते  समय  निम्नलिखित  को  पूर्ववर्तिता  गयी

 ए  से  agar  प्राप्त  दावेदारों
 को

 जिन्हें  कोई  अस्थायी  भूमि  नहीं  दी  गयी  थी  ।

 ऐसे  रहता  प्राप्त
 दावे  दारों

 को  जिनके  पुत्र  अथवा  भाई  जम्मू  कौर  कामी र  क्षेत्रों  में

 काम कर  रहे  थे  ग्रोवर

 जिन्हें  द्वितीय  विश्व  ag  में  वीरता  के  पदक  मिले  थे  ।

 (3)  ऐसा व्यतीत
 जो  ५०  पक्के  एकड़  से  अधिक  भूमि  प्राप्त  करने

 का  भ्रमणकारी था  उसे

 प्रतिरक्षा  कम  चोरियों  के  लिये  निश्चित  गांवो ंमें  भूमि  नहीं  मिल  सकती  थी  ।

 (v)  कहीं  निकटवर्ती  गांव  या  एसा  गांव  जिसका  शभ्रतिरिक्त  मलय  हो  चना  गया

 वहां  कमी  का  आवंटन  अतिरिक्त  मूल्य  के  aia  किया  गया  |

 (५)  एसे  कर्मचारियों  को  जिन्हें  उक्त  चुने  हुए  गांवों  में  भूमि  गयी  थी  वहां  श्रेणीकरण

 सम्बन्धी  नियमों  पर  अधिक  कठोरता  से  ane  नहीं  किया  गया ।

 भारत-पाक  करार  को  लाग  करना

 थ्री  सरज  पाण्डे
 :

 रै
 at  afer  tag  सरहदी :

 करेंगे कि क्या  पूर्व सि  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 ग्रस्त  सम्पत्ति  के  झगड़े  के  सिलसिले  में  हम्ना  ak

 aff  तो  उक्त  सम्मेलन  में  क्या  fro  किया  गया
 ?

 पुन  लि  उपमंत्री  go  ato  जी  नहीं  ।  यह  सम्मेलन दो  देशों  में  चल

 सम्पत्ति  के  करार  के  परिपालन  के  विषय  में  sunt  था  ।

 eq  नहीं  उठता  ।

 ह

 मल  अंग्रेजी  म
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 भारतीय  सम्पादक  को  राष्ट्र संघीय
 पुरस्कार

 ८४.  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मद्रास  से  निकलने  वाले  हिन्दू  के  उप-सम्पादक  श्री  कृष्णमाचारी  को

 इस  ज  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  कोई  पुरस्कार दिया  गया

 यदि  तो  उक्त  पुरस्कार  का  नाम  क्या  है  ate  उसकी  राशि  कितनी  है  ?

 ग्रोवर  जी  नहीं  । प्रवान  मंत्री  जवाहर  लाल

 जर्नेलिस्ट  सीमा  डेल्टा  ची  ने  संयुक्त  राष्ट्र  के  समाचार  बहुत  अच्छी  तरह  प्रस्तुत

 करने  के  लिए  उन्हें  पुरस्कार  दिया  इस  पुरस्कार में  एक  कांसे  एक

 प्रशस्ति  कौर  ५००  डालर  थे  ।

 छटा  ग्रीम  कॉलीन  नाट्य  उत्सव

 थ्री  व्र गाड़ी  :

 चि  बो  सुगंधी

 कया  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गायन  तथा  नाटय  विभाग  द्वारा  संयोजित  aes  ग्रीष्म  नाट्य  उत्सव  में  जो  दिल्ली  में

 हम्ना  था  प्रत्येक  भाषा  के  कितने  ड्रामे  किये  गये

 प्रत्येक  नाट्य-मंडली  पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया

 क्या  इस  प्रकार  के  नाट्य  उत्सव  राज्यों  में  करने का
 भी  विचार

 ,

 ड्रामाझों  में  भाग  लेने  वालों  का  चयन  किस  प्रकार  होता  है  तथा  उनको  पारिश्रमिक

 किस  झ्राधार  पर  दिया  जाता  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  तथा  दो  विवरण  अलग  से

 सभा  पटल  पर  रखे  जा  रहे  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ११  कौर  22]

 केन्द्रीय  सरकार  का  एसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 तो  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजे  गये  व्यक्तियों  को  ही  उत्सव  में  सम्मिलित

 किया  जाता  है  ।  गायन  तथा  नाट्य  विभाग  द्वारा  प्रमुख  व्यावसायिक  तथा  शौकीन  कलाकारों  को

 स्वात  रूप  से  भी  आमंत्रित किया  जाता  हूं  ।  पहली  दशा  में  पारिश्रमिक  द्वारा  तय  किया  जाता

 है  कौर  सरकार  तथा  नाट्य  विभाग  श्रद्धा  वाघा  बांट  लेते  हैं  ।  दूसरी  ददा  में  पारिश्रमिक कलाकार

 की  ख्याति  तथा  उसके  स्थान  की  दूरी  को  ध्यान  में  रख  कर  बातचीत  के  झ्राधार  पर  निश्चित  किया

 जाता है  |  पारिश्रमिक  में  प्रति  व्यक्ति  १०  रुपये  दैनिक  भत्ता  भी  सम्मिलित  है  ।  इसमें  प्राधा  दिन

 aa  ate  जाने  तथा  दिल्ली  में  एक  दिन  शर  नाट्य  करने  का  दिन  भी  सम्मिलित  है  ।  प्रत्येक

 नाटक पर  Ro VF saz ed g | व्यय  होते  हैं  ।  साथ  ही  आवश्यक  वस्तु भ्र ों  का  परिवहन  व्यय  अथवा

 रेलवे  भाड़ा  भी  शामिल  है  ।

 a  Sa,  rn

 मल  प्रंग्रेजी  ते
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 सावन  निर्माता

 श्री  गाड़ी :
 ९

 जो  बोडयार :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने की  कृपा  क रेंगे  कि

 खादी  तथा  ग्रामीण  उद्योग  द्वारा  प्रत्येक  राज्य  में  तथा  प्रति  वर्ष  सावन  बनाने  वाली

 veal  को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  FEYR—XG  से  लेकर  अरब  तक  म

 मद्रास  महाराष्ट्र  राज्यों  को  कितनी-कितनी  सहायता  दी  गई  है

 उन  संस्थानों  ar  विशेष  बातें  क्या  तथा  प्रत्येक  को  प्रति  वर्ष  कितनी  सहायता  दी

 गयी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  साबुन  बनाने  वाले  कारखाने  दिवालिये हो  गय

 यदि हां तो  जो संस्थाएं  बन्द हो  गई  हैं  तथा  जिन्होंने  अग्रिम  afar  चुकाई  नहीं  है  उनकी

 fay बातें  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  तथा  वांछित  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३०१७/६१]

 तथा  तब  तक  जो  जानकारी  मिली  है  उसके  अनुसार  केवल  दो  संस्था  दिवालिया

 हुई हैं  ।  इनमें  से  एक  संस्था  तो  महाराष्ट्र  में  तथा  दूसरी  मद्रास  में  है  gaia  विद्यार्थी  सुधार  संघ

 नागपुर  कौर  ग्रा तत् दम  हरिजन  साबुन  निर्माता  कर्मचारी  सहकारी  कुटीर  उद्योग  सोसाइटी  लिमिटेड

 रानीपेट  जिला  नार्थ  में  इनको  खादी  तथा  ग्रामीण उद्योग  ग्रा योग  से  ZEUS  में  क्रमश

 ६,१४०  रुपय  तथा  20,2K0  रुपये  ऋण  के  रूप  में  और  PEUS—YE  में  3,2Yo we रुपये

 अनुदान  तथा  ७,२५०  रुपय  ऋण  के  रूप  में  दिये  गय  थे  ।

 maa  में  विस्फोटक  पदार्थों  का  गम  हो  जाना

 Tay  श्री  सुविधा  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  ५  १९६१  को

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  जो  झा साम  राज्य  के  मार्ग  रिटा  के  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  के  भांडागार  में  रखे  गये  विस्फोटक  पदार्थों  के  खोने  के  बारे  में  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  को  किस  प्रयोजनार्थ  ये  विस्फोटक  पदार्थ  दिये  गये

 क्या  ये  बिल्कुल ही  खो  गये

 यदि

 ठो

 क्या  उनके  बारे  में  कोई  लॉच  की

 गई  ह

 प्रवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  ii  अनिल Fo  :
 :

 पहाड़ी सड़कें

 बनाते  समय  चट्टान  उड़ाने  के  लिये
 ।

 तथा  चुराये गये
 भी  कुछ  नहीं  मिला  है  ।  पुलिस  जांच  कर  रही  है  ।

 मूल  wast  में
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 महिला  संगठन  का  युगोस्लावियाई  संघ

 प1द८  श्री
 सुमन  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैदेशिक  कार्ये  मन्त्रालय  के  प्रचार  विभाग  ने  रिलिशन  श्रॉफ  दी  एक्स०

 ने  इस  समाचार  का  प्रसार  किया  है  कि  एक  भारतीय  महिला  निजी  व्यक्तित्व  आधार  पर

 महिला  संगठन  के  मूगोस्लोवियाई संघ  में  १६६१  के  शुरू  में  सम्मिलित हुई  है  ;

 यदि  हां  तो  इस  प्रकार  के  समाचार  छापने  के  क्या  कारण

 क्या  उस  संघ  में  सम्मिलित  होने  का  उनका  सारा  खर्च  भारत  सरकार  कर  रही

 धान  मंत्री  तथा  वैदिक-काम  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):  जी  हां

 )  हमारे  दूतावास  प्रमुख  भारतीयों  द्वारा  विदेशों  के  दौरा  करने  के  समाचारों से  हमें
 कराते  रहते  sa  इस  प्रकार  के  समाचारों  में  जो  कि  वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय द्वारा  जारी

 किये  जाते  हैं  उनकी  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  की  हलचल  का  ब्यौरा  होता  है  ।

 जी  नहीं  ।

 रुई  का  निर्यात

 Te.  सरदार  इकबाल  सिंहः  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६०  में  जितनी  रुई  का  निर्यात  किया  गया  है  उससे  कितना  विदेशी  विनिमय

 प्राप्त  हु  कौर

 रुई  निर्वात  करने  की  हमारी  क्षमता  कितनी  है  ate  वास्तव  में  हम  कितना  निर्यात  कर

 1  वाणिज्य  मंत्री  ८.  १४  करोड़  रुपये  ।

 की
 फसल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसी  ara  है  कि  लगभग  ३  लाख  गांठों

 का  निर्यात  हम  कर  सकेंगे  जिसका  मूल्य  लगभग  १२  करोड़  रुपये  होगा  ।  ऐसी  सम्भावना  है  कि  उतना

 ही  निर्यात  हम  कर  सकेंगे  ।

 पश्चिमी  जमनी  के  सथ  व्यापार  अन्तर

 feo.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन्  aus  से  लेकर  aa तक  पश्चिमी  जमंनी
 के  साथ  किस  ae  तक  व्यापारिक  ग्रत्तर

 में  कमी  हुई  है  :

 उसके  क्या  कारण  और

 पश्चिमी  जर्मनी  के  साथ  इस  स्तर  की  fe  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 +वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  पश्चिमी  जर्मनी  के  साथ  भारत

 का  व्यापारिक  प्रकार  वर्ष  Reus,  PERE  REGO  में  VE.  २५  १०० .  €२  करोड़

 तथा  ey  १६  करोड़  रुपये है  ।

 एएए

 fat  मं प्रे जी  में



 ६  लिखित  उत्तर  PERR

 उ  पश्चिमी  जमनी  के  साथ  हमारे  व्यापार  में
 जो

 रहा  है  उसका  महत्वपूर्ण  कारण

 यही  है  कि
 हम  जिन  वस्तुभ्नों  का  वहां  से  करते  हैं  उनके  सम् भरण  के  मामले  में  उस  देश  में

 स्पर्धात्मक  साधन  श्रीनाथ  जाते  हैं  ।  दूसरी  area  जिन  वस्तु भ्र ों  का  वहां  के  लिये  निर्यात  कर

 सकता  है  वहां  उनके  आयात  पर  काफी  प्रतिबन्ध  काफी  प्रफुल्ल  वहां  के  स्थानीय  कर  भी

 काफी  मात्रा  में  हैं  ।

 हमने  पश्चिमी जमा  सरकार पर  प्रतिबन्धों में  प्रफुल्ल  तथा

 स्थानीय  करों  में  कमी  करने  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  जोर  डाला  है  और  इसके  अतिरिक्त  एक

 विशेष  व्यापार  वुद्धि  संगठन  के  जिसकी  स्थापना  १९५६  में  mage  में  हुई  निर्यात  व्यापार

 बढ़ाने  वेਂ  लिये  यो  प्रयत्न  किये गये  हैं  ।

 wae  में  बसाथ  गये  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 रोजगार

 16१.  सरदार  इकबाल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रीराम  राज्य  सरकार  ने  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  जाये  हुए  व्यक्तियों  को

 देने  के  लिये  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थापना की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  इसके  लिये  कोई  सहायता  दी

 यदि  तो  कितनी  ?

 pasate  मंत्री  मनु भाई  दाह ):  जी  नहीं  ।

 तथा  ये  प्रश्न नहीं  उठते

 पश्चिमी  पौ  किताब के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  वेਂ  लिये  ऋण

 TeX.  सरदार  इकबाल  सिंहः  क्या  पुनर्वास  तथा  द्वीप  संख्यक-साथ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 {
 )  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  अब  तक  पंजाब  सरकार

 के  द्वारा  कितना  ऋण  दिलाया  गया  कौर

 कितनी  राशि  बकाया  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ao  २१  १६६१  तक  Rc9k  ४६  लाख

 रुपय े।

 AGB, So  लाख  रुपए  |

 पंजाब  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  शिक्षा

 16३.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  पं
 जाब

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सभी  प्रकार  की  शिक्षा  पर  १६४७  से  लेकर  १६६०  तक

 प्रतिवर्ष  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  qo  ao  भास्कर  :  पंजाब  सरकार  से  यह  जानकारी  मांगी  गई

 हूं  प्र  मिल  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 a

 faa  अग्रेज़ी  में



 १६  १८८३  )
 ९७

 पाकिस्तान  से  राय  गर-मुसलमानों  का  प्रदान

 Fee.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्  १९६१-६२

 में  प्रतिमास  कितने  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  भारत  are  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  :
 प्रदान  सम्बन्धी  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हें  ।

 वरण नज़र

 पूर्वी  पाकिस्तान  पश्चिमी  पाकिस्तान  योग

 महीना  ५

 we  ११८  IAC)

 फरवरी  Eos  RXR  १,०६२

 मान  RCRA  २३१  gow

 ग्रीन  962  २४०  &soe

 मई  ERY  रे€ १  %,38s

 जन  ८्८्२  FER  १,२७३

 कुल  योग  क  BARS
 ——

 करता डा  तथा  जाने  wrsssyrrt नाल  सार  लाजा  क  anal े  द  |  le  जारी  करना

 16५.
 सरदार  इकबाल

 सिंह
 :

 क्या  नवीन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 PELE—Ko  तथा  PEGo—-KL  में  कनाडा  तथा  शारीरिक  जाने  वाल  कितने  भारतीयों  को

 पारपत्र  जानो  किए  गए
 ?

 निधान  मंत्री  तथा  बिशकेक-काय मं मंत्री  जवाहर ला
 क एलान नह चाना i

 लाल  नेहरु  दो  वर्षों में  जारी  किये

 पारियों  की  संख्या  निम्न  a
 g

 PEXE—Fo  १९६०-६१

 कनाडा  9७४  द्वीप

 MTU AT  GORE  &,  Ese

 अफ्रीका  के  लिपे  श्रमिक  मिशन

 Pee.  सरदार  इकबाल  fag  नया  बाशी  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 कि

 क्या  कोई  आधिक  fara  श्रमिक  भेजने  का  विचार  है

 यदि  हां
 तो  इसका  क्या  उद्देश्य  है  ;  और

 इस  मिशन  में  कितने  तथा  कौन  कौन  व्यक्ति  सदस्य  होंगे  ?

 भ्रंग्रेजी  में



 as
 लिखित  उत्तर  ७  १९६१

 जोरा  wat  low  सं नोरा  बासा  1 वाणिज्य  तथा  उ  ट जा  जना  ा  सताना  चन्द्र ॥:  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचारा

 घिन  नहीं  है  ।

 तथा  .  ये  प्रश्न नहीं  उठते  ।

 पजाब  राल  उद्योग

 ग
 Tie.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मन्त्री  4  हू  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या पंजाब  सरकार ने  अ्रपने  यहां  राल  उद्योग की  स्थापना  करने  अथवा  उसका  विकास

 करने  के  लिये  वर्ष  4&,  PENYE—Ko Hie  १६६०-६१  में  केद्र  से  कोई  सहायता मांगी  है
 श्र

 गार्ड जै  ? यदि  हां  तो  फीस  प्रकार  की  सहायता  दी  ब्र  @

 उद्योग  मंत्रो  सन तु भाई  जी  नही ं।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 डेनमार्क  दे  लिये  यात

 Tes.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  व रेंगे

 कि

 CeKE  तथा  REGO  में  यदि  डेनमार्क  को  कुछ  निर्वात  किया  गया  था  तो  कितना

 निर्यात किया  गया  था  ;

 यूरोप  की  स्वतंत्र  व्यापार  संस्था  में  डेनमाकं  द्वारा  भाग  लेने  के  कारण  भारत  कौर

 धज  के  निर्यात  व्यापार  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्रीਂ  सतीश  भारत  का  डेनमाकं  के  लिये  निर्यात

 १९५६  २३३  लाख  रुपय

 १६६०  250.0  लाख  रुपयेਂ

 डेनमार्क  का  यूरोप  की  स्वतंत्र  व्यापार  संस्था  में  भाग  लेने  के  कारण  भारत  से  किये

 जाने  वाले  निर्यात  व्यापार  पर  निम्न  कारणों  से  कोई  प्रभाव  इसलिये  नहीं  पड़ेगा

 (१)  य्रोपीय  स्वतंत्र  व्यापार  संस्था  के  नियमों  के  भ्रत्तगंत  प्रत्येक  सदस्य देश  को

 यह  छूट  होगी  कि  ag  किसी  दूसरे  देश  से  निजी  उपकर  तथा  प्र  शुल्क  जारी  रख

 सकता है  ;  द्रोह

 (2)  स्वतंत्र  व्यापार  संस्था  के  प्राय  सदस्य  देश  भारत  द्वारा  डेनमाकं को

 निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  के  बारे  में  बहुत  कम  प्रतिस्पर्धा  करते  हैं
 ।

 निष्क्रिय  सम्पति  च  महा  अभिरक्षक

 Tks.  थ्री श्रर्जन  लह  भदौरिया
 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  ग्रल्पसंर्पक-कार्य  मंत्री यह ह  बताने की

 eat  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  महानिरीक्षक  ने  मंत्रालय को  स्पष्टीकरण के  लिये  एक  महत्वपूर्ण

 विधिक  प्रश्न  भेजा  है  कि  कया  वे  aa  पूर्ववर्ती  महानिरीक्षक  के  तों
 का  पुनर्विलोकन  कर  सकते er

 tae  ist  में



 aS ६  १८८३  )
 लिखित  उत्तर  &&

 swear  निष्क्रिय  सम्पत्ति  अधिनियम  की  धारा  ६  के  ada  waar  सामान्य  खंड  अधिनियम के

 ऐसा  करने  के  लिये  अ्रधिकार  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  हां  है  तो  कितने  मामलों  में  उन्हें  यह  अधिकार  दिया  गया

 अथवा  प्रत्येक  सम्बन्धित  मामलों  में  अनुमति  दी  गई  है  कितने  मामले  कभी
 तक

 विलम्बित  हैं
 ?

 उपमंत्री  qo  दास  जी  नही ं।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 डीजल  इंजिन  तथा  पम्प

 1१००.  शी  प्र०  भ - है ५  बुरा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सिंगापुर  स्थित  भारतीय  आयोग  ने  प्रभी  हाल  में  सिंगापुर  के  विपणन  तथा  मलाया

 संघ  का  सर्वेक्षण  किया  था  ;

 यदि  तो  क्या  वहां  के  विपणन  में  डीजल  इंजन  तथा  पम्प  के  लिये  ear  क्षेत्र है  ;

 त्र

 विपणन  में  अपना  साल  भेजने  के  लिये  उसके  बाद  से  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 ह ै?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  संजीदा  तथा  जी  हां  ।

 भारत  के  इंजन  तथा  पम्प  निर्माताओं  को  वह  प्रतिवेदन  भेज  दिया  गया  है  ग्रोवर  उनसे

 कहा  गया है  कि  वे  अपना  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  भर  सक  प्रयत्न  इंजी  निर्धारित  निर्यात  वृद्ध

 परिषद्  विस्तृत  व्यापारिक  बातचीत  श्रभिकर्ताश्रों  की  बिक्री  के

 बाद  सेवा  की  व्यवस्था  के  कुछ  दल  भेजे  जा  रहे  हैं  ।  सिंगापुर  में  जो  भ्र भी हाल  में  प्रदर्शनी

 हुई  थी  उसमें  डीज़ल  इंजन  तथा  पम्पों  का  प्रदान  भी  किया  गया  था
 ।

 सोडियम  कार बा क्सी  मेथिल  सेल्यूलोज़

 Flot.  थी  प्र०  चे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संघ
 सरकार

 ने  एक  गुजराती  फर्मे
 को  सोडियम  कार बॉक् सी  मेथिल  सेल्यूलोज़

 का  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  मंजूर  किया  है  ;

 यदि  तो  उस  फर्म  का  नाम  क्या  है  उसकी  लाइसेंस  प्राप्त  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 है  ;

 क्या  मेथिल  सेल्यूलोज़  का  देश  में  वाणिज्यिक  पैमाने  पर  उत्पादन  करने  वाली  यह  पहली

 फ़र्म  होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  ६.1 |  was  और  मेसर्स  सर  देसाई  ब्रदर्स

 उ्य्रहंमदाबाद  ौर  मेसी  सेल्यूलोज़  प्रोडक्ट्स  श्रॉफ  इंडिया  ग्रहमदाबाद  को  उद्योग
 क

 नियम  के  अन्तर्गत  सोडियम  क
 मेथिल  सेल्यूलोज़  के  निर्माण के  लिए  लाइसेंस दिए  गए  हैं

 कौर उनकी  क्षमता  १२००  टन  और  १५००  टन  प्रति वर्ष  होगी  |
 ee

 faa

 ‘Sodium  Carboxy  Methyl  Cellulose.

 798  (Ai)



 १००  लिखित  उत्तर  ४  ?  ६६१

 सर  देसाई  ब्रदर्स  लिमिटेड
 देश

 में  कार  बॉक्स  मेथिल  सेल्यूलोज़  का  उत्पादन

 करने  वाली  पहली  फर्म  है  ।

 चाय  संगठन  काय

 1१०२.  थ्रो प्र  न  :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  द्वारा  देवा  में  तथा  बाहर  प्र  THT 1 ८  tat  गए  चाय  संवर्धन  कार्यों  में  हाल  के

 वर्षों  में  बहुत  कटौती  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  REUSE,  ReYE—Fo  १९६०-६१  के  तुलनात्मक  आंकड़े

 क्या  हैं
 ar

 चाय  के  संवर्धन  के  लिए  देश  में  तथा  विदेशों  में  कौन  नौन  से जजीरा  ची  काय  प्रारम्भ किए  गए  थे  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  संजीदा  कौर  .  गत  तीन  वर्षों में  चाय

 के  के  लिए  देश  में  तथा  विदेशों  में  किया  गया  व्यय  निम्न  प्रकार  है  :

 PEYs—UE  PeEXE—Ko  १६६०-६१

 भारत  में  ata  का  रुपए  रुपए  रुपए

 संविधान
 रे  ,२१९,१८८  Qv J °  ै,9०७  १८,२  २,६४८

 भारत  के  बाहर  चाय  का

 aaa

 चाय
 परिषदों  को

 FEVER  हैडी  VERE  २१.७३  ,c05*

 बाह्म  संवर्धन  पर

 अन्य  व्यय  ४,  OF, VEE  रे
 FLO  20,  २६,२००

 तय  थी  ee  आग  cee  we  ee

 ४३,२५,५८ १  ४  ५,७२,७७  22,900,095

 (*  FEKO~KR  के  ०»  अ्न्तर्कालीन  हैं  ।  )

 वास्तव  में  भारत  के  बाहर  चाय  के  संवर्धन  के  ग्राहकों  से  कार्यों  में  कोई  कमी  नहीं  मालूम  होती

 है  ।  व्यय  में  कमी  सहभागियों  द्वारा  किए  जाने  वाले  अंशदानों  के  प्राकार  के  पुनरीक्षण
 के

 परिणामस्वरूप  संयुक्त  राज्य  कनाडा  कौर  पश्चिम  जमाने  की  चाय  परिषदों  को  कम

 sar  दिए  जाने  के  कारण  है  ।

 भ्रान्त रिक  संवर्धन  कार्य  भी  जारी  है  परन्तु  उसे  नया  रूप  दिया  गया  है
 ।  बहुत से  ग्रान्तरिक

 संवर्धन  कर्मचारियों  बड़ी  श्रौद्योगिक  erat  की  कमेटियों  में
 '
 मंत्रणा  सेवायों  में  लगा  दिया

 गया  है
 ।

 ये  कैंटीन  कमंचा  रियों  के  वेतन  तथा  भत्तों  का
 काफी  हिस्सा  भुगतान करती  हैं

 ।

 क  #-

 मिल  ग्रेजी  में  _
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 प्रमुख  आन्तरिक  संगठन

 (१)  कुछ  अवधि  के  लिये  चाय  बोर्ड  के  कर्मचारियों  को  प्रतिनियुक्त  करके  औद्योगिक

 केतीनों  को  मंत्रणा  सेवा  उपलब्ध  करना  ;

 +
 \ (  )  चाय  केन्द्र  चायघर  चलाना

 (३)  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना ।

 प्रमख  fate  संवर्धन  ata

 (१)  संयुक्त  राज्य  कनाड़ा  कौर  परिचय  जर्मनी  में  चाय  परिषदों  द्वारा

 लंका  श्र  स्थानीय  चाय  व्यापार  के  सहयोंग  से  ate  शायरी  चाय  परिषद  में

 स्थानीय  चाय  व्यापार  से  संयुक्त  संवर्धन  जारी  रखना  ;

 (3)  संयुक्त  राज्य  ग्रास्ट्रेलिया  शर  संयुक्त  गणराज्य  में

 भारतीय  चार  के  हितों  की  देखभाल  करने  के  लिये  उन  देशों में  चाय  बोर्ड के

 कार्यालय  स्थापित  करना  ।  पश्चिम  जमनी  ate  ईराक  में  भी
 ऐसे

 कार्यालय

 खोले  जायेंगे  ;

 2 च्  विदेशी  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना  ; (  )

 (४)  भारत  को  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  भेजने  का  प्रयत्न  करना  ;

 y (  )  काहिरा  में  चाय  केन्द्र  खोलना  ;  कौर

 (६)  आस्ट्रेलिया  में  शद्ध  भारतीय  प  क  चाल  करना  |

 हाथ  से  बने  कागज  का  ग्रा घात

 12०३.  दलजीत  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 देश  में  १६६०-६१  कौर  PER I~-|R  में  रखी  तक  कितना  हाथ  से  वना  कागज  श्रायात

 किया  गया  ;  कौर

 उसी  अवधि  में  हमारे  देश  में  TAT  कितना  कागज  बनाया  गया  ?

 उद्योग  तत्र  मतुभाई  साह  ):  वर्ष  PE Ro-kE  %  हं डर वेट  हाथ  से  वना

 तथा  सांचे से  वना  कागज  अरयात  किया  गया  था  ।  वर्ष  PREL~ER Fi के  झ्रांकड़े  अभी  तक  उपलब्ध

 नहीं हैं  ।
 ~  tr विभिन्न  एककों  ने  खादी  तथा  ग्राम  योग  आयोग  की  सहायता  से  १६६०-६१

 और  १६६१-६२  (३०-६-६१  में
 ८८  २  कौर  १८५. २  टन  हाथ से  बने  कागज

 का  उत्पादन  किया  ॥

 पंजाब  में  अम्बर  च

 1१०४.  थी  दलजीत  तीर्थ  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब
 राज्य  मे

 2 EG L-R2  wal  तक  कितने  श्रीबर  चखें  वितरित  a  गये

 हैं
 |

 मदद  ७. ३ अरगजा  में  ।



 a
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 वहां कुल  कितने  च्  चल  रहे  हैं  ;  wk

 उनसे  कितना  सूत  tare  किया  गया  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  शाहू  अभी  तक  प्राप्त  सुनारों  के  आधार  पर  पंजाब

 राज्य
 में  १६६१-६२  में

 १९६१
 के

 पन्त
 तक

 ४१  नम्बर  चखें
 वितरित  किये गये  हैं

 wy

 मोट  तौर  से  यह  अनुमान  किया  जाता  है  कि  पंजाब  में  भ्र भी  तक  वितरित  किये  गये

 20,003  चर्खी  में
 से  १०,५८४  चख  ३०  १९६६१  को  चालू थे

 ।

 १९६१  को  पन्त  होने  वालो  तिमाही में
 ०

 .  १५  लाख  पौंड  अम्बर  सूत  का

 उत्पादन  हुआ  ।

 का  आयात

 १०४५.  श्री  दल जोत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :
 ा»  सच

 gg  से  जीत  १६६१  तक  की  AAS  घर  विदेशों से  कितनी  घड़ियों  का

 आयात  किया  गया  ;  ग्र

 कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गई ?

 वाणिज्य  मंत्री  (at  कानूनगो )  :  शौर  भारत  में  १९६१  में

 अथ
 है

 रायात  की  गई  घड़ियों  घड़ियोंਂ  ald  की  घड़ियों  तथा  वाच  मुवमेंट  वालो  दीवाल  घड़ियों  को

 सम्मिलित  को  संख्या  कौर  उनका  मा
 ह्

 नीचे  दिये  गये  मार्चे  के  बाद  के  अंकड़े

 कभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 संध्या  मलय

 च  s  4,519,000 9४,६००

 योजना  प्रचार  |

 1१०६.  श्री  दलजीत  सिंहः  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  बासन  द्वारा  wie  १६६१-६२  में  प्रभी  तक  योजना  प्रचार पर  कितना  धन

 व्यय  किया  गया  है  ?

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  केसकर ):  श्रावक  जानकारी  निम्न  प्रकार
 है

 :

 रुपये

 PROG?  *  २०६

 2EGI-KR  (३०  जून
 कक  १,२३५

 आयात  लाइसेंस

 1१०७.  को  दलजीत  सिंह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  निर्वात  तथा  ग्रा यात  के  लाइसेंस  प्राप्त  करने  में  बुरे  साधन  ग्र पना ने  के  कारण  9ee0F
 में

 a प्रभी  तक  कितनों  कितनों  फर्मों  को  ब्लैक  लिस्ट  किया  गया है  ?  «ि  ाागााला a

 मिल ५  ast में



 १६  553.0  )
 १०३

 paren  मंत्री  ४४  TH)
 |

 4

 सहकारी  समितियों  का  ऋण

 1१०८.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा  Tent  मंत्री  यह  बतान  की  दर्पा  करेंगे

 क्या  पंजाब  की  राज्य  सरकार  ने  हाल  में  प्राइमरी  सहकारी  समितियों  को  उपकर

 निधि  में  से  कार्य वहन  पूंजी  ऋण  देने  की  कोई  योजना  भेजी  है  ;

 यदि  at,  तो  केन्द्र  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ;

 केन्द्र  द्वारा  इस  मामले
 में

 क्या  कार्यवाही  की  गई हे  ;  कौर

 राज्य  को  इस  मामलें
 में

 कितनी  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त
 हुई

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह  )  श्रीमान ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंजाब  oak  दूसरो  पंचवर्षीय  योजना

 |
 थी  दलजीत  सिह

 ११०६.  सरदार  इकबाल  सीठा

 श्री  उठ  तारिक

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  राज्य  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्धारित  राशि  पूरी

 व्यय  हो  चुकी  है  ;  रोक

 यदि  तो  कितनी  राशि  बाकी है
 ?

 fate  उपमंत्री  इया ०  ao  ae  राज्य  के  १६६०-६१  के

 वास्तविक  योजना  व्यय  के  झांक  भ्र भी  प्रतीक्षित  हैं  ।

 शिक्षित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 T2Ro.  Ni  दलजीत  सिंह : क्या शरम क्या  श्रम  शोर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने

 ही  दो
 करेंगे

 कि

 क्या  2852.0  के
 पहले

 छ
 महीनों  में  गत  वर्ष

 की  तुलना में
 भ्रमित  रजिस्टर्ड  शिक्षित

 बे  रोजगार  को  रोजगार  दिया  गया  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  व्यक्तियों  को ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  हा ं?

 मल  अंग्रेजी में
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 राज्य  जनवरी  से  जून  के  दोरान  रोजगार  में

 लिये  गये  शिक्षित  व्यक्तियों की  संख्या

 a  क  ce  क  नव

 १६६०  Pee

 (2)  (2)  (3)

 तार  प्रदेश  299
 &,  Ro

 असाम  Reg  kv \

 बिहार  R,8aR र  R,RGk १

 दिल्ली  24ew  8,554

 गुजरात  VeRX  B25

 Voy  Yev हिमाचल  प्रदेश

 जम्मू  काश्मीर  ११२  १३३

 केरल  RVR  २,६४१

 मध्य  प्रदेश  2, Vow  AS

 मद्रास  &, 2&0  19, 3:95

 महाराष्ट्र  45219  9,&Vo

 मणिपुर  9%  २८३

 २६६  4,98
 मे

 मूर

 OX 2  १,६४९
 उड़ीसा
 पांडिचेरी  रेश

 पंजाब  ४,३१४  9,045

 राजस्थान  Row  रे, ८८१ रै

 त्रिपुरा  र  १४९

 उभर  प्रदेश  द  8RE  १२,२६५

 पश्चिम  बंगाल  RRR 0  R838

 A  a  a  न्

 अखिल  भारतीय  योग  OE  १८१  ६८,६३९

 दिल्ली  भें  बेरोजगार

 1१११.  थ्री  दलजीत  fag:  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ली में  १९६१  की  प्रथम  तिमाही  में  ace  बेरोजगारों  के  तुलनात्मक  धाकड़

 क्यो  ते
 र  ै  कौर

 इसी  भ्र वधि  में  कितने  बेरोजगार  स्नातकों  ,  इन्टर पास  तथा  मैट्रिक  पास
 व्यक्तियों

 )
 ने  झपने  नाम  कराये  ?

 tat  vat  में



 १६  १८८३  )  लिखित  उत्तर  Roy

 घिस  उपमंत्री  श्रांबिद

 दिल्ली  के  रोजगार  दफ्तर

 के  चालू  रजिस्टर
 में

 महीने  के  पन्त में  दर्ज

 व्यक्तियों  की  संख्या

 a  SY

 AE, KE 2EER

 १  ९६ १  UR, o@Y

 AGRE
 १९६१

 (a)  जनवरी-मार्चे  में  रजिस्टर

 व्यक्तियों की  संख्या

 808s

 arcane ara पास  ५२०

 मैट्रिक  पास  ¥,592

 त्रिवणी  इंजीनिर्यारग  ava  लिमिटेड

 ११२.  श्री  कालिका  fag:  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिवेणी  इंजीनियरिंग  लिमिटेड़ के  एक  प्रमुख  ब्रिटिश  औद्योगिक  संस्था

 खुकस द्वारा भारत भारत  के  साहनी  संगठन  के  सहयोग से
 ४

 ५०,०००  पौंड  की  पूंजी  जिसमें
 से  ५०

 प्रतिशत  बुक्स॑  की  भारत  में  निगमित किया  गया  है  ;

 क्या  भारत  के  निवृत्त मुख्य
 न्यायाधीश  श्री

 मेहर  चन्द  महाजन  बो
 श्राफ  डायरेक्टर्स

 के  एक  सदस्य हैं  ;

 त्रिवणी  इंजीनियरिंग  a  लिमिटेड  की  निर्माण  क्षमता  कितनी है  ;  शर

 नई  कम्पनी  कहां  स्थित  है
 ?

 विशिष्ट  wat  (a)  हां  ।

 हां  ।

 कम्पनी  को  जारी  किए  गए  औद्योगिक लाइसेंस  के  अनुसार उसके  द्वारा  चीनी  ate

 कागज उद्योगों के  लिए  एक  पारी  के  आधार  पर  प्रतिवर्ष  १४५५  लाख  रुपये  के  टरबाइन

 ai  अन्य  मशीनों  का  निर्माण  किए  जाने  की  ara  है  ।

 कम्पनी  का  रजिस्टड  दफ्तर  नेपाल  इंश्योरेंस  ५,  पार्लियामेंट

 नई  दिल्ली
 में  स्थित

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 रायपुर-जगदलपुर  रोड  पर  झरणाधियों  के  मकान

 1११३.  श्री  किस् ते या  :  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 रायपुर  से  जगदलपुर की  सड़क  के  किनारे  किनारे  aia  मकान  क्यों  बनाये  गये

 हैं  जिनमें  कोई  भी  शरणार्थी  नहीं  रहता  है  ;

 उन
 पर  कितना  व्यय  gare  ;

 (7)  क्या  उन  मकानों  के  स्थानीय  ख़ादिम  जातीय  लोगों  द्वारा  उपयोग  की  अनुमति  दे  दी

 जा  सकती  है  ।  यदि  उन्हें  प्रा वश्य कता  हो  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ato  भास्कर )  :  कौर  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए

 उनके  पुनर्वास  के  लिए  गांवों  की  जगहों  तक  भेजे  जाने  तक  के  समय  के  लिए  कार्य-एवं  रहने  के

 स्थान  का  उपबन्ध  करने  के  लिए  दण्डकारण्य  में  बस्ती  के  क्षेत्रों  के  निकट  राष्ट्रीय  राजपथ

 संख्या  ४३  कौर  wa  स्रावों  के  किनारे  कार्य-केन्द्र  बनाने  की  योजना  बनाई  गई  थी  ।  प्रभी  तक

 दण्डकारण्य
 में

 लगभग  ३०००  विस्थापित परिवार  पहुंचे  हैं  ।  पिछले  कुछ  महीनों  में  पश्चिम
 बंगाल  के  कम्प  परिवारों  को  re  नोटिस  जारी  किए  गए  we  तक

 इन  परिवारों  की  समस्या  हल  न  हो  तब  तक  इन  केन्द्रों  के  भ्रमण  लोगों  द्वारा  आदिवासियों

 को
 सम्मिलित

 करते  हुए--उपयोग  किए  जाने  की  अनुमति  देना  वांछनीय  नहीं  समझा
 जाती  है

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४३  पर  चकमा  जगदलपुर  के  बीच  बने

 केन्द्रों  पर  PERL  के  तंक  कुल  GWS,08¥  रुपये  व्यय  हुए  हैं

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४३  का  दंडकारण्य  विकास  प्राधिकार  से  लोक  निर्माण  विभाग

 को  हस्तान्तरण

 1११४.  श्री  किस्तेया  :  कया  पुनर्वास  लथा  श्रल्पसंख्यक-कांर्  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ४३

 रायपुर  से  ले
 कर

 तक
 दण्डकारण्य

 विकास  प्राधिकार से  जलोक  निर्माण विभाग  को  हस्तांतरित की  जाने  वाली  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 शभ्रन्तरिम  काल  मे  उस  सड़क  की  व्यवस्था  कौन  सा  विभाग  करेगा
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  Yo  ao  से  रायपुर से  जगदलपुर  तक  काਂ

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  '४३  प्रारम्भ में  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश  सरकार

 से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  स्थायी  पुनर्वास  के  लिए  गांवों  की  जगहों  तक  भेजे

 जाने  तक  के  समय  के  लिए  रोजगार देने  की  दृष्टि  से  ग्रहण किया  गया  था  ।  परन्तु  नीति  बदल  जाने

 के  जिसके  अनुसार  विस्थापितों  केवल  उनके  पुनर्वास  से  सम्बन्धित

 कार्यों  में  नियोजित  किया  जाना  are  इंजीनियरिंग  कर्मचारियों  wie  अच्छे  की

 कमी
 के  कारण  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या

 ४३
 के

 इस  भाग
 को

 राज्य
 ark  की

 लौटा  देने

 मूल  थ ग्रंग्रेजी  में
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 का
 किया

 गया  |  इस  मामले  पर  दंडकारण्य  विकास  प्राधिकार  की  २०  १६६१

 को  कलकत्ता रे  प  हुई  fen  में  wal  की  गई  शौर  य ie  इचऋ  किया  गया  कि  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  ४३  का  मील  ६६  से  १४४  तक  का  भाग  राज्य  सरकार  को
 लौटा  दियाः

 चाहिए  श्र  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  को  कों  डागांव  से  उड़ीसा  OAiray
 १४४

 2&c)  तक  के  टुकड़े  को  देखभाल  जारी  रखनी  चाहिये  |

 कार्य  करनें  के  लिये  की  गई  व्यवस्था हिन्दी में

 ११५.  थी  प्रकाश वीर  वास्ती  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  २  &t  9.0  अतारांकित

 संख्या  SAREE  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह
 बताने

 को
 कपा

 करेंगे कि  कर्मचारी  मश्रावजा फ  एक्ट

 ौर  न्यूनतम  मजूरी  एक्ट के
 म्रन्तर्गत  हिन्दी  में  कार्यवाही  करने  के  लिए  जो  व्यवस्था  को  मई

 है  उसे  जात  करने  के  लिए  क्या  कोई  प्रयत्न किया  गया  है  ?

 शम  उपमंत्री  (at  आबिद  ait)  अता रांकित प्रदन  संख्या  CREE  में  जो  सूचना  मांगी

 गई  थी  वह  वेतनश्रदायगी  कानून  न्यूनतम  वेतन  कानून  के  बारे  में
 थी  ।  कर्मचारी

 मुआवजा  कानून  का  प्रशासन  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  न्यूनतम  वेतन  कानून  के  सम्बन्ध  में

 भी  स्थिति  यह  है  कि  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  उद्योगों  के  श्रलावा  बाकी  सब  कामों  के  लिये  इस  कानून

 के  प्रशासन  काम  राज्य  सरकारों  का  इस  कानून  के  जाने  वाले  दावों  की

 झर  frags  लिये  राज्य  सरकारों  ने  प्रिये  क्षेत्र के  उद्योगों  के  लिये  जो  श्रधघिकारी  नियुक्त

 किये  केन्द्रीय  सरकार  ने
 भी

 अ्रपने  क्षेत्र  के  उद्योगों  के  लिए  उन्हीं  अधिकारियों को  नियुक्त

 किया  है  ।  हिन्दी  माध्यम  के  लिये  सम्बन्धित  राज्यों  में  aq  विभागों को  जिन  सुविधाओं  की

 व्यवस्था की  गई  वे
 उपरोक्त

 दो
 कानूनों

 के  seit  वाले  मामलों  पर  की  जाने  वाली
 कारवाई  के  लिये भी  प्राप्त  हैं  ।

 श्रम  विधियों  को  लागू  न  करना

 ११६.  श्री  सा०  ato  द्विवेदी  :  क्या  श्रम  शोर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 केन्द्रीय  मूल्यांकन  तथा  प्रदान  प्रभाग  को  गत  छः  मास  में  श्रम  पंचाटों

 और  मध्यस्थ  निर्णयों
 के

 कार्यान्वित
 न  किये  जाने  के

 सम्बन्ध
 में  कितनी  शिकायतें  प्राप्त हुई

 कितने  मामलों  में  जांच  पड़ताल  की  गई

 कितने  मामले  राज्य  सरकारों  को  भेजें  गये  ;  गौर

 सरकार ने  उनकी  प्रगति पर  नजर  रखने  के  लिये  क्या
 यं वाही की  है  ?

 श्रम  उपयंत्री  आबिद
 जनवरी  १९६१  से  जन  PERQ  तक  ।

 १०३  जिन  पर  कार्रवाई  की  जरूरत  थी  ।

 co  ।

 221  चो

 जिन  महत्वपूर्ण
 मामलों  को  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों को  भेजती  है  उनकी

 जांच  करने  उल्लंघनों  को  ठीक  ठीक  करवाने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार usw  सरकारों  :
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 को  लिखती  राज्य  सरकारों  को  यह  सलाह  भी  दी  जाती  है  कि  उल्लंघन  सम्बन्धी  मामले

 कर्मचारियों  या  नियोजकों  के  संगठनों  के  सम्बन्धित  केन्द्रीय  दफ्तर  के  ध्यान  में  लाये  जायें  ak

 यदि  जरूरत  हो  तो  मामला  राज्य  की  त्रि-दलीय  प्रवर्तन  समिति  के  सामने  रखा  जाये  ।  जहां

 कहीं  राज्य  सरकारें  चाहती  केन्द्रीय  मूल्यांकन  प्रवर्तन  प्रभाग  भी  सम्बन्धित  संगठनों

 को  लिस्वता  है  ।  इस  प्रकार  यह  प्रभाग  उल्लंघनों  को  ठीक  करवाने  में  के  प्रयत्न  को

 । सफल  बनाता  है

 श्रमिकों  क  मामलों  का  न्यायलय  के  बाहर  निबटाया  जाना

 aU)  श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  क्या  श्रम  और  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  मूल्यांकन  तथा  प्रवर्तन  प्रभाग  ने  इस  साल  तक  न्यायालय  के  बाहर

 निर्णय  कराने  के  लिए  कितने  मामले  लिये  ate  उनमें  से  कितनों  को  सफलता  प्राप्त  हुई  |

 क्या  राज्यों  के  संगठन  भी  at  अपने  क्षेत्र  में  इस  तरह  के  मामले  तय  करने

 का  प्रयत्न  कर र
 a
 @  न  ह

 उ  श्र

 यदि
 तो

 उन्हें  कहां  तक  सफलता  मिली  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अरब  तक  केन्द्रीय  मूल्यांकन  प्रौढ़  प्रवर्तन  प्रभाग

 ४४  मामले  शभ्रदालतों  के  बाहर  तय  करवाने  के  वास्ते  लिये  हैं  ;  इनमें  से  २१  मामलों में

 सफलता  मिली  ।  इस  साल
 ४  मामले लिये  गये  थे  लेकिन उनके  तय  करनें  में  काम या तरी  नहीं

 मिली ।

 प्राप्त  सूचना  के  ate  राज्य  सरकारों  ने  श्रदालत
 के  बाहर  निर्णय  के  लिये

 ६€  मामले  थे  उनमें  १४  में  सफलता  मिली  |

 घरेलू  नौकरों  का  कल्याण

 ११८.  धी  म०  ला०  दरवेशी :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 !

 घरेलू  नौकरों  के  कल्याण  के  लिए  सरकार  ने  जी  रोजगार  दफ्तर  खोला है  उसमें

 १९६१  से  अब  तक  कितने  लोगों  ने  झपने  नाम  कराए  हैं  ;

 इनमें  से  कितन  लोगों
 को

 रोजगार  दिलाने  में  मदद  दी  गई  है  ;  ग्रोवर

 उन  जगहों की  संख्या  क्या  है  जिनकी
 सूचना  नियोजकों  ने  इस  दफ्तर  को

 से
 QERV  स  अब  तक  भेजी है  ?

 धम  उपमंत्री  आबिद  ४२  ।

 १०1

 (A)  2021
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 राजनीतिक  मिशनों  द्वारा  नगरपालिका  को  दय  घन

 ११९.  att  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्य  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  नई  दिल्ली  नगरपालिका को  यह  लिखा  हैकि नई

 दिल्ली  स्थित  विदेशी  दूतावासों  से  बिजली  ate  पानी  का  कोई  कर  न  लिया  जाए  ;

 यदि at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  इस  सम्बन्ध  में ग्र पता  निर्णय  बता  दिया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  नहरू  )  जी

 we  ही  नहीं  उठते  ।

 कंबलों  का  उत्पादन  ए
 '

 चिक

 [  थ्री

 ११२०.  J  at  सुगन्धि

 वोडका L  ati

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  कम्बलों  के  उत्पादन  एवं  विक्रय  पर  PeY¥—

 से  झाडती  बांध  प्रदेश  और  महाराष्ट्र  राज्यों  में  प्रतिवर्ष  कुल  कितनी

 सहायता दी  गई  ;

 उपरोक्त  राज्यो ंमें  से  प्रत्येक  में  PEYV—-YY  से  भ्राद्यतन  प्रतिशत  कितने

 कम्बल  बनाए  तथा  बेचे  गए  ?

 foam  मंत्र  सुभाष  आर  safes
 |सहायता  का  हिसाब फ  be

 समस्त  ऊनी  वस्तुप्नों  का  एक  साथ  रखा  जाता  है  कौर  केवल  कम्बलों  का  कोई  पृथक  हिसाब

 नहीं  रखा  जाता  इसलिए  आवश्यक  सुचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 सम्पत्ति  की  चोरी

 डी  at  राजेन्द्र  सिह  :  क्या  प्रवास  और  मंत्री  ५  १९६१  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ४६८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  एस्टेट  ग्राफिक  में  पड़ी  सम्पत्ति  के  चोरी  के  अनेक  मामलों  की  उनके

 मालिकों  द्वारा  शिकायतें  की  गई

 \  कितनी  का  दावा  किया  गया  है
 ?

 शौर  संभरण  उपमंत्री  (att  अनिल  Fo  चन्दा )
 :  केवल  एक

 तथाकथित  चोरी  के  की  सूचना  मिली  थी  परन्तु  जांघ  किए  जाने  पर  वह  सर्वथा  निराधार

 निकली  ॥

 ६००  रुपयਂ

 मूल  wast  में
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 हदीस  कपास की  मिलें

 रघुनाथ  सिह

 १२२.
 2

 So  स०

 [  महाराजकुमार
 विजय  आनन्द

 क्या  दिलीप  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सब  हैं  कि  जम्मू  में  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  एक  कपास  मिल  की

 स्थापना  का  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  तकुवों  की  क्षमता  तथा  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 ow;
 hel  {asa  मंत्र

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  का  एक  सूती  वस्त्र

 मिल  को  स्थापना  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 प्रस्ताव  का  wire  ब्यौरा  भ्र भी  तक  प्राप्त  नहीं  हमा  है  ।

 कहवा को फसल को  फसल

 थो  matt  सिह  भदौरिया

 १२
 महाराज कुमार  विजय  आनन्द

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  इस  कहवा  की  फसल  बहुत  अच्छी  हुई  AK

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  श्रीमान  ।

 जून  ६०  को  समाप्त होने  वाले  वर्ष  में  CRYO  मीट्रिक टन  जिसमें

 २५,  a 3 98  टन  ६,७४८  टन
 अरेबिका

 चेरी  2,398 Ca टन  रोल्स्टन  प्राप्त  हुई

 थो
 जब

 कि  १९६१  के  अन्त
 तक  ६६,६४८  टन

 काफी  पल  में  प्राप्त  हुई  है  जिसमें  25.58  टन

 प्लान्शेट  20,035  ;  टन  अरेबिका चेरी श्रौर चेरी  २७,७१८ टन  रोल्स्टन  है

 भारतीय  चार  संस्था

 1*१२४.  |  १ है ५  चे  जरूरी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह यह बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  भारतीय  चाय  संस्था ने  अपनी  पांचवीं  वार्षिक  बैठक  में  जो  2ER2  में

 कलकत्ता  में  चाय  उद्योग  को  उपलब्ध  परिवहन  सुविधाघरों  की  अपर्याप्तता  wi  विदेशों  में

 भारतीय  चाय  का  पर्याप्त  प्रचार  का  उल्लेख  किया  था  एवं  चाय  के  बागों  ats  सिंचाई की

 घाटों को  गहन  जांच  तथा  चाय  उद्योग  के  लिये  करभार में  कमी  करने  के  सुझाव  भी  दिय थे  ग्रोवर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 fartasa
 मंत्री

 श्रीमान I

 pra  sich  में
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 परिवहन  सुविधायें  :  स्वयं  अध्यक्ष  के  अभिभाषण  में  इस  वात  पर  सन्तोष

 व्यक्त  किया  गया  था  कि  sera  are  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकारों  ने  ततीय  योजना  काल  में  सड़क

 संचार  में  सुघार  करने  के  लिये  बहुत  बड़ी  धनराशियां a  रित  की  तो  बोर्ड  ने  इन  मामलों

 से  सम्बद्ध  अधिकारियों  का  ध्यान  दिलाया  है  |

 यद्यपि  बीड  को  पश्चिमी बंगाल  या  ग्रासिम  से  कलकत्ता  को  चाय  भेजने  में  होने  वाली  कभी

 नाइयों  के  बारे  में  कोई  बड़ी  शिकायत  नहीं  मिली  रेलवे  ने  एक  व्यवस्था  की  है  जिससे  सिपहगरी

 जिले  से  चाय  का  वक  कराने  के  बाद  ८  से
 १०

 दिन  के  भीतर  हावड़ा  श्र

 कलकत्ता  बन्दरगाह  क्षेत्र  में  पहुंचाया  जाना  निश्चित  हो  गया  है  |  पर  यह  योजना  बागान

 मालिकों  में  बहुत  लोक-प्रिय  हो  गई  है  ।  इस  योजना के  saga  सीमान्त  रेलवे  afar

 कारियों ने  इस  व्य  कटिहार  अलीपुर  जंकशन  पर  झपने  अधिकारियों को  रादेश  दिये  हैं  कि  वे

 रजिस्ट्रेशन की  तारीख  से  दो  दिन  के  भीतर  वैगन  लदान  के  लिए
 उपलब्ध  करें  |

 असम  की  ८०  प्रति  दात  से  अघिक  चाय  जहाज़  से  भेजी  जाती  है  ।  स्टीमर

 कम्पनियों  की  fads  चाय-पेवायें--जिनके  लिए  कोई  श्रमिक  भाड़ा  नहीं  लिया  नियामती

 शादी  जैसे  दूर  के  स्थानों  पर  बक  कराने  से  re  दिन  के  भीतर  कलकत्ता  में  माल  पहुंचा

 देती है  ।

 जहां  तक  भाड  में  अ  द्धि  का  सम्बन्ध  स्टीमर  कम्पनियां केन्द्रीय  सरकार  के  कहने पर  ४५

 प्रतिष्ठित  से  अधिक  वृद्धि  न  करने  से  सहमत  हो  गई  हैं  ।

 >
 (२)  विदेशों  में  भारतीय  चाय  का  प्रचार  :  चाय  ate  ने  निम्नलिखित  कार्यवाही  की

 ्  |

 भारत  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना  ;

 उपयुक्त  प्रचार  पर  ऐसे  व्यक्तियों को  भारतीय  चाय  भेंट की  गई  है  जिनसे

 भारतीय  चाय के  उपभोग  पर  प्रभाव  पड़  सकता

 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  के  दफ्तरों  द्वारा  भारतीय  चाय  का  दिया  जाना  ;

 (  )  स्विटज़रलैंड  के  श्रौद्योगिक  कौन्टी  नों  में  मजदूरों  को  चाय  दिये  जाने  के  लिये  भारतीय
 चाय  का  मफ्त  दिया  जाना

 (  )  युरोप में  भारतीय  चाय  के  हितों  की  देखभाल  करने  के  लिये  महाद्वीप में  भ्र पना

 जा
 रही

 है अधिकारी  नियुक्त  करने  की  कार्यवाही  की  गा  SGl

 ब्रिटेन  अमरीका ore  fer  में  परामर्शदाता  नियुक्त  किये  गये

 ग्रोवर

 काहिरा  में  एक  चाय  केन्द्र  खोला जा  चका है  । {THT  है  |  इस  क्षेत्र  में
 होने  वाली  सारी

 कार्यवाही  की  जांच  बोले  की  नीय  वर्धन  समिति  करती  हैं  ।  क्षेत्रीय

 सदस्य  उसको  सहायता करती  हैं  ।  तय  चाय  व्यापार  के  सदस्य  भी  होते  हैं

 जो  दक्ष  परामर्श  देते  हैं  ।
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 (३)  सिचाई  को  सुविधायें  :
 बोर्ड  अ्रपनी  किराया  दो  खरीदो  चाय  सदन  योजना  के भ्रन्तगं

 छिड़का ग्रो  सिचाई  यंत्र  खरीदने  के  लिए  वालों  के  आवेदन  पत्र  स्वीकार  कर  रहा  है  ।

 बोझ  सिंचाई  यंत्रों  के  आयात  के  लिये  भी  वालों  को  सहायता  दे  रहा  है  बोड़े  सम्बद्ध

 राज्य-सरकारों  से  भी  निवेदन  कर  रहा  है  कि  वे  सिचाई  की  समस्या  की

 गहन  जांच  करें  ।

 (¥)  उद्योग  में  कराधान  :  चाय  उद्योग
 की  कर  व्यवस्था  का  निरन्तर  पुनरीक्षण

 >  | zt  रहा

 चीन  के  कब्ज  में  farce  गांव

 ct
 गाड़ी

 FORK,  श्री  gata
 :

 L ayy  वोडयार  :

 क्या  बाने  मंत्री  ५  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १९३६  के  उत्तर के  सम्बन्ध सें

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  मिन््सर गांव प् प् बारे में
 गांव  के  बारे  में  ,

 जो
 राज  कल  चीनियों  के  कब्जे  में  डा०  राम

 मनोहर

 लोहिया  से  कोई  नये  दस्तावेज़  प्राप्त  हुए  हैं ;

 यदि हां  तो  उन  दस्तावेजों का  ब्योरा  क्या  है

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  क्या  उल्लिखित  दस्तावेज

 श्र meq  करने  के  लिये  कोई  प्रयास  किया  गया  है

 यदि  हां  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 पश्चात  मंत्री  तथा  बेदेशिफ-का  मंत्री  (att  जवाहरलाल  :  श्रीमान

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ate  यह  स्पष्ट  नहीं है  कि  किन  विशेष  दस्तावेजों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 सरकार  को  विदित  नहीं  है  कि  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  के  पास  fara  गांव के  बारे में  कोई

 झर  लिखित  गवाही  है  ।  याद  होगा  कि  शभ्रधिका  रियों  की  वार्ता  में  निर्णयात्मक  लिखित  गवाही

 पेश  की  जा  चुकी है  अघिकारियों  की  ।  यदि  ग्रोवर  कोई  गवाही  उपलब्ध  तो

 सरकार  को  उसे  प्राप्त  करने  कौर  उसका  अध्ययन  करने  में  प्रसन्नता  गी  |

 कलकत्ता  प्रसारण

 श्री शानन
 ग०

 1१२६  थी  अजन  सिह  भदौरिया :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रा काश वाणी
 का

 कलकत्ता  प्रसारण  नई  दिल्ली  में  साफ  सनाई  नहीं
 देना

 द्रव

 faa  ait में
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 a
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 r  १

 सुचना  कौर
 प्रसारण  मंत्री  :  श्राकादावाणी  का  दिल्ली

 के  अलावा  कौर  कोई  स्टेशन  इतना  शक्तिशाली  नहीं  यहां  तक  कलकत्ता  श्र  मद्रास

 में  से  भी  कोई  कि  सच्चे  देश  में  सुना  जा  सके  ।  दिल्ली  विदेशी  सेवा  प्रसारण  का  केन्द्र
 है

 और

 इसी  कारण  वहां  ग्रसित  शाक्ति  वाले  ट्रांसमिटर हैं
 ।

 यें  सारे देश  १०००  मील  से
 अधिक

 दूरी  इरादी

 पर  भो  सुने  जा  सकते  हैं  ।

 कलकत्ता  या  बम्बई  रोक  मद्रास  जैसे  स  न  क्षेत्रीय  स्टेशनों  को  इतना  शक्तिशाली  बनाना

 असम्भव  है  कि  उन्हें  दिल्ली  में  सुना  जा  सके  ।  व्यय  बहुत  अधिक  होगा  ग्रोवर  ध्येय  सदैव  यह  रहा  है

 कि  वे  उन  क्षेत्रों  में  स्पष्ट  सुनाई  देने  चाहियें  जहां  वे  स्थित  हैं  या  जिन  क्षेत्रों
 के  लिए  बने  ge

 फिर  Sta  यथासंभव  दक्तिदाली  बनाने  को  कोशिश  की  जाती  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  का  औद्योगिक  विकास

 (  श्री  दल जोत  सिंह  :

 1१२७.  J  सरदार  इकबाल  fag  :

 श्री
 त्र ०  म० द  तारिक :

 क्या  वाणिज्य  तथा  salt  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  FEGO-P  कौर  PER

 ६२  में  न  तक  हिमाचल  प्रदेश  को  अपने  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  आवंटित

 की  गई  है
 ?

 वियोग  मंत्री  मनु भाई  PE Go-G2  और  PERL-TER  में  हिमाचल  कि

 rata  केਂ  ह  fe af को  अपने  औद्योगिक  ना  य  लए  far  ल  खित  कुल  राशि  आ्रावंटित  की  गई  है

 PEK O-|  २२,९६४,५५०र०

 हैं
 €  0 WEY FO १६  ६१०६२

 कार  ऊ  ayy  का  निर्माण नदी

 Sat  प्र०  to  देव
 1१२८.  ~

 Lat  asta  fag  भदौरिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  '  हैंगे

 rar  के  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिए  कम  लागत  वाले  उपायों का  म्रध्ययन  करने

 के  लिए  कोई  maga  दल  हाल  में  विदेश  भेजा  गया  कौर

 यदि  तो  उनकी  यात्रा  का  क्या  परिणाम

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शौर
 भारत  सरकार  ने

 कार  के  पुर्जों

 के  निर्माण  के  कम  लागत  उपाय  का  अध्ययन  करने के  लिए  कोई  दल  नहीं  भेजा

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  मोटरगाड़ी  सहायक  उद्योगों  के  उत्पादिता  के  पहलु प्र ों  का

 अध्ययन  करने  के  लिए  विदेश  भेजा  दल
 की  लकन  ll  met

 समाप्त  नहीं  हुई  है  ।

 मल ८  अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान  के  साथ  प्रत्येक  सीधी

 भ्र गाड़ा (

 1१२६.  2  सूचना

 ale  गार Lat

 क्या  प्रवान  मंत्री  २५  नवम्बर  १९६० के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  ४८९  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रारूप  प्रत्यर्पण सन्धि  जो  पाकिस्तान  की  सरकार  को  भेजी  गई  थी

 उनके  हस्ताक्षर  नियमित  रूप  में  हो  गये

 यदि  at  क्या  कोई  आ्रापतक्तियां  उठाई  गई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है

 यह प्रारुप  कब  तैयार किया  गया  था  झर  क्या  इससे  दोनों  सहमत  श्र

 सन्धि  होने की
 दृष्टि

 से  कितने  मामले  पड़े  है ं?

 प्रधान  मंत्री  तथा  मंत्री  जवाहरलाल  श्रीमान ।

 ate  मामला  at  पाकिस्तान  सरकार के  विचाराधीन

 पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  कौर  प  बीच  एक  प्रत्येक सन्धि  होने

 में दिलचस्पी दिखाई  है  ।  तदनुसार  १९४९  में  एक  प्रारुप  सन्धि  तैयार की  गई

 उसे  सरकार को  विचार  करने के  लिए  भेजी  गई

 पांच

 हथकरघा  का  बला  बका  कपड़ा

 1१३०.  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्राही  क्या नच  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 उडीसा  में  सहकारी  क्षेत्र  में  हथकरघा  का  आजकल  कितना  माल  बिना  ब्रिकी  पड़ा

 (a)  उड़ीसा  में  हथकरघा  के  ऐसे  बिना  बिके  माल  को  बेचने के लिए के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की गई
 कौर

 वर्षो ंसें
 क्या यह  सच  है  कि  पिछले  तीन तीन  वर्षों  में  उड़ीसा  में  हथकरघा  के  बिना  fat

 शाल  की  मात्रा  प्रति  ay  बढ़ती  रही

 पविणिज्य  मंत्री  (att  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  है  प्रौढ़

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 omer ज

 पाल  wa  सें
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 उड़ीसा में  छोट
 पे  माने  हथकरघा  उद्योग

 1१३१  श्री  चिन्तामणि  पारीय  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  पूर्ण  अवधि  में  उड़ीसा  में  कितने
 कौर  कहां-कहां

 छोटे  माने  के  हथकरघा  उद्योग  खोले

 (a)  इन  उद्योगों  के  विकास के  लिए  ऋणों  तौर  भ्रनुदानों
 के  रूप  में  कुल  कितनी

 धनराशि  मंजूर  की  गई  और  प्रत्येक  उद्योग  को  कितनी  धनराशि  दी  शर

 क  |  उड़ीसा  सरकार इस  प्रयोजन के  लिए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल

 ने  कितना  व्यय  किया  ?

 प  वाणिज्य  मंत्री (  :  से  जानकारी  एकत्रित की  जा  रही  है

 सभा पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 मंतूर  में  बसे  तिब्बती  दारणार्थी

 bear.  att  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 कि

 राज्य  अब  तक  कुल  कितने  तिब्बती  पार्थी  बसे  हैं  ;

 ह
 fun  तिब्बती  शरणार्थी  परिवार  को  एकड़  कृषि  कमी दी  गई वहां

 कृषि  भूमि  के  अतिरिक्त उन्हें  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  श्र

 कथा  मैसूर  तथा  कोड़ाई  काल  पहाड़ियों  मेट्रो  तिब्बती  शरणार्थियों  को

 बसाने का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 {art  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कोर्प  मंत्री  जवाहरलाल  |  अब  तक  लगभग

 २,१००  तिब्बती  शरणार्थी  मैसूर  राज्य  में  पेरियापटना  ताल्लुक  में  स्थायी  रूप  से  जमीन  पर

 बसाये  जाने  के  लिए  भेजे  गये

 मैसूर  सरकार  एक  परिवार  को  ४५  एकड़  तक  कृषि  भूमि  दे  रही

 बसने  के  लिए  नकद  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  जाती  fax  तिब्बती

 faa  को  कृषि  खाद  तथा  काम  में  कराने  वाले  मुफ्त  दिये  जाते

 हैं ।

 मैसूर  की  पेरियापटना  योजना  के  अंतगर्त  कुल  ३०००  तिब्बती  विद्यार्थी

 बसाने  का  विचार  है  ।  कोड़ाई  कनल  पहाड़ियों  में  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाने  का  हमारा

 we
 विचार  नहीं

 lt

 मूल  अंग्रेजी में
 798  (Ai)
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 उड़ीसा  में  तिब्बती  शरण  जियों  का  पुनः  बसाया  जाना

 1९३३.  थी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  करेंगें

 कि

 तिब्बती  शरणार्थियों  को  उड़ीसा  में  ga:  बसाने के  लिए  उड़ीसाः  सरकार ~~

 कोई  प्रार्थना  प्राप्त
 हुई

 उड़ीसा  में  तिब्बती  शरणाधियों  को  कितने  एकड़  भूमि  उपलब्ध  की  जायेगी r°

 wiz

 बे  लोग  किस  क्षेत्र  में  बसाये

 ित्ान  मंत्रों  तथा  atta  मंत्रों  जवाहरलाल  :  उड़ीसा  की

 सरकार ने  उड़ीसा  में  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाने  की  इच्छा  प्रकट  की

 ३,०००  एकड़े

 विद्यमान  वर्षा  ऋतु  की  समाप्ति
 पर  स्थान

 का
 चुनाव  होगा

 स्प  प्रदेश  में  तिब्बती  शरणार्थियों  का  बसाया  जाना

 1१३४.  थी  चिन्तामणि  पार्णिप्रही  :  कया  प्रवान  संतरी
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दलाई  लामा  कौर  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  अधिकारियों  में  तिब्बती

 विरोधियों  को  मध्य  प्रदेश  में  बसाने  के  बारे में  कोई  बातचीत  हुई  थी ;

 क्या  दलाई  लामा  ऐसे  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गये  प्रौढ़

 तो
 मध्य  प्रदेश

 में  कितने  तिब्बती  शराबियों  को
 पुनः  बसाया  जायेगा ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  हां  श्रीमान

 शाह डोल  जिला  १,०००  fasret  शरणार्थियों  को  बसाने का  प्रस्ताव है

 मध्य  प्रदेश  सरकार  योजना  बना  रही  है  ।

 काय-भारित  कस बारियों  के  लिए  प्रतिकर-भत्ता

 १३४.  भी  तंगदिली  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  ८  १९६१  के

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  १२७४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  के  कार्य-भारित  कर्मचारियों  को  प्रतिकर-भत्ता  देने  के  प्रश्न  पर  कोई

 निश्चय  किया गया  है  ?

 wart  और  संभरण  उपमंत्री  (aft  अनिल  Fo  प्रकनास्पद

 चारियों  को  कुछ  भत्ता देने
 का

 प्रस्ताव  wit  विचाराधीन
 |

 मूल
 श्रेणी में
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 मशीनों  arte  का  निर्यात

 १३६.  श्री  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चालू  वर्ष  में  aq  तक  भारत  से  कौन-कौन  सी  मशीनों  का
 कितना  निर्वात

 किया  गया  है  ;

 इन  wast  का  निर्यात  किन-किन  देशों
 को

 किया  ;  कौर

 क्या  उषा  सिलाई  की  मशीनों  कौर  पंखों  की  विदेशों  में  बहुत  अधिक  मांग

 है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  :  कौर  इंजीनियरी

 की  लगभग  १२०  का  जिनमें  पूंजीगत  निर्माता  की  वस्तुयें  तथा

 उपभोक्ता  की  वस्तुयें  शामिल  पश्चिमी  दक्षिण-पूर्वे

 अमरीका  तथा  न्यूजीलैंड  को  किया  जा  रहा  है  ।

 निर्यात  के  आंकड़े  ब्रांडों  के  भ्र तु सार  नहीं  रखे  जाते  ।

 फिल्मों  का  आयात  तथा  निर्यात

 1१३७.  wo  मूल  तारिक  :  क्या  वाणिज्य  तथा उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 तर  १९६१  में  अब्र  तक  ों  में  कितनी  भारतीय  फिल्में Pe Ko

 दिखाई  गई

 इसी  भ्र वधि  में  भारत  में  कितनी  विदेशी  फिल्में  दिखाई  गई  ;

 Rays,  2& to  और  १९६१  में
 अब

 तक
 भारतीय

 फिल्मों  से  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त  हुई  ;  शर

 इसी  अ्रवधि  में  भारत  में  विदेशी
 फिल्मों

 के  दिखायें  जाने  से  कितनी  faa

 मुद्रा  प्राप्त  छन
 ar ?

 मंत्री  :  से  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  भ्र ौर  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  2  मजदूरों  का  स्थायी  बनाया  जाना

 1१३८  श्री  तंगासणि  आवास  अर  संभरण  मंत्री  १७

 १६६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २७७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fe

 shy
 तदर्थ  समिति  ने

 कितने  मजदूरों  की  सूचियां  स्थायी  व  nd  जाने  के  लिए  पेश

 की  हैं  ;

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  कें  मुख्य  इंजिनियर  ने  वास्तव  में  कितने  मजदूरों

 को  स्थायी  बनाया  है  ्
 ड  और

 ग

 faa  अंग्रेजी  में
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 मुख्य  इंजीनियर  द्वारा  स्थायीकरण  दे  आदेश  देने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण
 x?

 +  marae  झर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  , GER 4  |

 gg cS

 विलम्ब  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  चिकित्सा  परीक्षा  झ्र  आ्राचरण

 तथा  safer  की  औपचारिकताओं की  पूर्ति  में  कुछ  समय  लगता  फिर  इन

 झौपचारिकताय़ों  की  यथाशीघ्र  पूर्ति  करने  के  लिए  विशेष  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  वरिष्ठता

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  १४ १३८.  को  तंगामणि

 १९६०  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  २  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्थायीकरण  के  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  के  कार्य भारित

 चारियों  की  वरिष्ठता  की  सूचियां  ae  तक  पुरी  हो  गई  हूं
 ?

 ) | Frater,  mia  are  संभरण  उपमंत्री  afr  go  :  स्थायीकरण
 ~

 के  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  कार्य भारित  कर्मचारियों  की  सूचियां

 श्रन्तिभ  रूप  से  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।

 ऊ
 ह  करघा  SIV  संबंधो  कॉपी-दल

 Teo.  तंगामणि  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  हथकरघा  उद्योग  संबंधी  कार्य-दल  की  बैठक  १६  १९६१  को  हुई

 थी  द

 fran  किये  गये  ; (a)  यदि  at  उसमें

 सहकारी  क्षेत्र  में  हथकरघा  बुनकरों  को  ऋण  देने  की  सुविचारों  के  वारे  में

 नया  सिफारिशें  की  गई  ;  कौर

 छट  देने  के  बारे  में  क्या  सिफारिशें  की  गई  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  :  से  (=)  प्रदुमन  है  कि  प्रदान  उस  कार्य

 दल  के  वारे  में  है  जो  हथकरघा  उद्योग  के  कार्य  की  जांच  करने  के  लिए

 बनाई  गई  थी  ।  यदि  ऐसा  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  सिद्धान्त  रूप  में  कार्य-दल

 की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ,  देखिये  ५  १९६१  के  भारत  के  aaa

 गजट  के  भाग  १  सेक् दान  १  में  प्रकाशित  ५  १९६१  का  संकल्प  संख्या

 टेक्स  /  ५६  ।  तत्काल  देखने  के  लिए  यहां  संकल्प  की  एक  प्रति  नत्थी  की  जाती  है  ।

 १६  १९६१  कोई  बैठक  नहीं  हुई  थी  ।
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 सरकारो  कर्मचारियों  की  बस्तियां

 1१४२.  श्री  राम  गरीब  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  की  wet  की  बस्तियों  में  बरात

 ग्राही  के  ठहरने  के  लिए  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  कौर  रहने  वालों  को  अनेक  कठिनाइयों  का

 सामना  करना  पड़ता है  ;  और

 (a)  यदि  तो  क्या  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  सरकार  की  कोई  योजना

 ह ै?

 mara  att  संभरण  उपमंत्री  अनिल  yo  :
 (#)  ौर

 सरकारी  बस्तियों  में  ग्राही  के  ठहरने  के  लिए  कोई  विशेष  स्थान  नहीं  बनाया

 या  निर्धारित  किया  गया  है  ।  फिर  यदि  कोई  रहने  का  क्वार्टर  आदि  खाली  होता  है

 शर  उसके  तत्काल  किसी  को  दिये  जाने  की  संभावना  नहीं  तो  वह  सरकारी

 चोरियों  या  संसद्  सदस्यों  को  अपने  निकट  संबंधियों  का  विवाह  करने  के  लिए  दे  दिया

 ठे  | जीना

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 महोदय  :  मुझे  सभा  को  सूचना  देनी  है  हमारे  पांच  सरदार

 बलदेव  श्री  भोली  श्री  विमल  कुमार  श्री  विजय  चन्द्र  दास  ate  श्री

 पुरुषोत्तमदास  का  देहांत  हो  गया है  ।

 सरदार  बलदेव  सिह--सभा  के  सदस्य  थे  ।  संविधान  सभा के  भी  सदस्य  थे  ।  वह

 १९४७  से  १९५२  तक  प्रतिरक्षा  मंत्री  रहें  ।  उनका  देहान्त  २९  १९६१  को  नई  दिल्ली

 में  gar  ।  उनकी  am  ५६  वर्ष  थी  ।

 श्री  भोजी  सरदार--सभा  के  सदस्य  थे  ।  उनका  देहान्त  ३  १९६१  को  पटना

 में  हुआ  ।  उनकी  amy  ४३  वर्ष थी  ।

 श्री  विमल  ्य  घोष--सभा  के  सदस्य  थे  |  उनका  देहान्त  ४  ग्रस्त  PeRz  को

 कलकत्ता  में  मुन्ना  ।  उनकी  4%  वर्ष  थी  ।

 श्री  विजय  चन्द्र  दौस----  तक  प्रथम  लोक-सभा  के  सदस्य  थे  ।  उनका

 देहान्त  २६  १९६१  को  कलकत्ता  में  हुमा  ।  उनकी  am  ve  वर्ष  थी  ।

 श्री  पुरुषोत्तमदास--  से  RRRo  TH  Aaya  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य

 थे  ।  उनका  देहान्त  ४  १९६१  को  बम्बई  में  हुआ  ।  उनकी  ग्रा  ८३  वर्ष  थी  a

 हमें  इन  मित्रों  के  निधन  का  महान  शोक  है  तथा  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  उनके

 परिवारों  के  प्रति  समवेदना  प्रकट  करने  में  सभा  मेरा  साथ  देगी  |

 शोक  प्रकट  करने  के  लिये  कुछ  देर  के  लिए  खड़ी  रह े।

 तत्पश्चात
 एक

 मिनट  के  लिए  मौन  खड़े  रहे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हज्ज  कि
 WRT-TEAT  OS  TAT  CY  क

 बार
 म

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  मेंने  लिखित  रूप  में  किया  था  कि

 प्रशन  ४४  ४५
 पर  विचार  किया

 जाये  ।
 किन्तु  कहना  पड़ता  है  कि  इस  पक्ष  से  किसी

 भी  सदस्य  को  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  की  ग्र नुम ति  नहीं  दी  जबकि  दूसरे  पक्ष
 दे

 सदस्यों को

 अनुपूरक  we  पूछने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 oem  महोदय :  में  सदस्यों  में  कोई  अन्तर  नहीं  करता  |  इतना  श्रव्य  देखता

 हूं
 कि

 प्रश्न  का  ठीक  से  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ae  जो  अनुपूरक  प्रश्न  पूछे  गये  हैं  उनका

 भी  उचित  उत्तर  दिया  गया  है  या  नहीं  ।  seat  को  भ्रमित  विलम्बित  नहीं  करना  चाहता

 जहां  तक  कि
 इस

 का  सम्बन्ध  है  में  सन्तुष्ट  हूं  कि  इसका  उचित  उत्तर दे  दिया  गया

 था I

 ्य
 साथ ही  में  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखता  [९  कि  सभा  के  सभी  दलों  के  सदस्यों

 को  समान  अवसर मिले  ।  cafe  व्यक्ति  के  आघार  पर  में  कोई  भेदभाव  नहीं

 ne te  ce  ee

 स्थगन  प्रस्ताव

 aria  मं  पाकिस्तानियों  का  कथित  अनधिकृत  प्रवेश

 महोदय  साम  में  पाकिस्तानियों  के  कथित  wee  फलस्वरूप

 भारत  की  सुरक्षा  एवं  प्रतिष्ठा  को  खतरा  तथा  इस  सम्बन्ध  में  प्रभावी  उपाय  करने  में

 सरकार  की  विफलता  के  सम्बन्ध  में  मझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  श्री  वाजपेयी  की  ग्रोवर

 से  मिली  ।  इस  में  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  एक  तारांकित  प्रश्न  भी  पुछा  है  जि

 उत्तर  €  अगस्त  को  दिया  जायेगा  ।  wa  में  यह  मालूम  करना  चाहता  हुं  कि  स्थिति  क्यो

 2
 a  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  TAHT
 LT

 मंत्री  जवाहरलाल  :
 जहां  तक  में  समझता  हूं

 हाल

 के

 महीनों

 म  arn  में  पाकिस्तानियों के  बड़े  पैमाने  पर  अवैध  प्रवेश  की  घटनायें नहीं  हुई

 हैं  ;  शायद  कुछ  घटनायें हुई  हैं  ।  गत  १२  वर्षों में  तुलनात्मक  छोटे  पैमाने
 पर  इस प्रकार की  घटनाएं

 होती  रही  हैं  ।  हमने  उसे  रोकने  की  कोशिश की  है  कौर  कुछ  सीमा
 तक

 हम  ऐसा  करने  में
 सफल  भी

 हुए  कभी  कभी
 वे

 सीमा
 की

 are  से  घुस  art  हैं
 ।  इस

 प्रकार
 की  घटनाश्रों

 को  रोकने  के  लिये

 सरकार  तथा  भारत  सरकार  कौर  प्रिक  प्रभावी उपाय  कर  रही  हें
 ।

 मेरा  विचार है  यह

 कहना  ठीक  नहीं है  कि  बड़े  पैमाने  पर  घटनाएं हुई  हैं

 थी  वाजपेयी  :  पिछले  कुछ  वर्षों  में
 एक

 लाख  से
 भी

 अधिक  पाकिस्तानी  श्रीराम

 में  जाये हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  एक  प्रेस  सम्मेलन में  कहा  था  कि  ५  लाख  पाकिस्तानियों
 का  जाना

 मान  भी  लिया  जाय  बहुत  अधिक  नहीं  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :
 मैं  ठीक

 से
 तो  नहीं

 me  सकता
 कि

 कितने  लोग  यहां  जाये
 हैं  ।

 पता  नहीं
 कि  माननीय  सदस्य  ने  थे  ल  कहां  से  प्राप्त  किये

 ?  मैँ  यह  बात  मानने
 को

 तैयार  नहीं  मैं

 नहीं  समझता कि  ये  ates  सही  हैं  |

 मल  अंग्रेजी म
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 लेकिन  मैं  एक  बात  बता  देना  चाहता  हूं  कि  विभाजन  के  aga  पहले  भी  भूतपूर्व
 बंगाल

 के

 रिक  जनसंख्या  वाले  भागों  से  लोग  निरंतर  श्रीराम  में  जाते  रहते थे  ।  उन  दिनों  झा साम
 की

 संख्या बहुत  कम  थी  ।  गत  ५०-६०  वर्षों  तक  यह  क्रम  चलता  रहा
 |

 इसे  रोकने  के  लिये  प्रयत्न  भी  किया

 गधा
 कुछ  हद  तक  सफलता

 भी
 मिली  कौर  कुछ  हद  तक  नहीं  भी  ,  घनी

 वस्ती  वाले
 क्षेत्रों

 से  कम
 आवादी

 वलि  भागों में  लोगों  के  जाने  जाने  का  क्रम एक  समस्या बना  हुआ  था  ।
 विभाजन

 के
 बाद  लोगों का

 इस  प्रकार  जाना बंद  हो  गया  इसे  रोकने ्  बराबर  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  रुक
 भी  गया

 है  ।  लेकिन  थोड़ा  बहुत  चलता  रहता  है
 ।

 हम  इसे  रोकने के  लिये  प्रयत्न भी  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  वास्तविक  स्थिति  का  सम्बन्ध  जनगणना  के  आंकड़ों  तथा  अन्य  उपलब्ध

 की  छानबीन के  बाद  ही  हम  इसे  जान  परन्तु  हमारा  प्रयत्न  तथा  हमारी  इच्छा  प्रकार
 की

 घटनाओं  को  रोकने का  ही  है  ॥

 श्री  हेम  wear  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  ये  पाकिस्तानी  काफी  संख्या में
 तो

 आसाम  में  नहीं  जाये  लेकिन  गत  कई  वर्षों  से  बराबर  ara  रहते  है  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  की  इस  बात से

 सहमत  नहीं  हूं  कि  सुरक्षा  उपबंध  काफी  बल्कि  सुरक्षा  उपबंध  काफी  होने  चाहिये  मेरा  निवेदन

 है  कि  प्रधान  मंत्री  इस  बारे  में  ध्यान  दें  ।

 श्री  त्यागी  )
 :

 एक  afar प्रशन  है  ।  प्रक्रिया नियमों  के  अनुसार  स्थगन  प्रस्ताव

 की  सूचना  निर्धारित समय  के  अनुसार art  चाहिये  श्र  आपको  यह  देखना  चाहिये  कि  कया  प्रस्ताव

 सुसंगत  है  अथवा  नहीं  |  मेरे  विचार  में  यदि  स्थगन  प्रस्ताव  नियमित  प्रदान  se  उत्तर  का  विषय  बन

 गया  तो  सभी  पुरानी  परम्पराएं  ट्ट  जायेंगी  ।

 पश् अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  जानता हूं  कि  वहू  विषय  लोक  महत्व  का  होना  चाहियें  ।  हमें इस

 बात  का  कटु  अनुभव  है
 कि

 धर्म  के  कारण ही  हमारे  देश  का  विभाजन हेमा  था  कौर  अगर  इंसी  प्रकार

 लोग  जाकर यहां  बसने  लगें  तो  एक  दिन  वे  TATA  के  बटवारे की  भी  बात  करेंगे  ।  अतः

 में  ने  यह  ठीक  समझा  कि  इस  पर  यहां  विचार  किया  जाये  ।  स्थगन  प्रस्ताव  की  अ्रनुमति  देने  से  पूर्व

 मुझे  यह  देखना है  कि  कया  ये  पाकिस्तानी  लोग  भारी संख्या में  ar  रहे हैं  अथवा  थोड़ी  संख्या  में
 ।  जो

 कुछ  मैंने  सुना  है  उसके  प्राधा
 पर

 मैं  इस  प्रस्ताव की  अनुमति  नहीं  देता  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवातों  :  सिलचर में  ११  नवयुवकों को  १४  मई  को
 गोली

 मारने
 का

 मामला
 मैंन  उठाया

 था
 प्रौढ़  झापने  यह  कह  कर  उसे  रद्द  कर  दिया  कि  यह  राज्य

 सरकार
 का

 मामला है  ।  मैँ  यह  प्रश्न  फिर  उठाना  चाहती हूं  प्रौढ़  निवेदन  करती हूं  कि  वहां  केवल
 अल्पसंख्यकों

 को  दबाने  के  विचार  से  ही  उन  दांत  सत्याग्रहियों पर  गोली  चलाई  गई  थी  ।  मेरा  निवेदन है  कि  यह

 गोलीकांड  अ्रवांछित  था  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  इस  गोलीकांड  में  भ्रल्पसंख्यकों  के  af  कारों

 की  रक्षा  का  महत्वपूर्ण  प्रश्न  भ्रन्तंगस्त  है  ।  इसलिये  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 Cott  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले  की  एक  उच्च  स्तर  पर  जांच  की  जा  रही  शायद

 उच्च  न्यायालय  के  एक  मुख्य  न्यायाधीश  जांच  कर  रहे  हैं  ।  इसमें  प्रभी  समय  लगेगा  ।  हमें  जांच

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 गयी  ही०  ना०[सुकर्जों  )  |  इस  घटना  में  श्रल्पसंख्यक्तों  के  अधिका
 रों

 का  प्रदान

 निहित है
 ।

 इसलिये
 इसमें  जल्दी

 करनी  चाहिये
 ।

 ओत  गातातएकश  एका  गला  आन  बक  काणा  नग  एए  एश  ाएएएएएए

 a  dist  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 जहां  तक  भ्रल्पसंख्यकों  का  प्रश्न  यह  एक  बहुत  बड़ा  तथा  महत्वपूर्ण

 प्रश्न  सरकार  सभी
 सम्बद्ध  दलों

 की
 राय  से  इस  yea  को  हल  करने का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 महोदय  :  जहां  तक  स्थगन  प्रस्ताव  की  बात  है  में  इसकी  अनुमति  नहीं  देता  क्योंकि  यह

 विधि  ate  «यवस्था का  मामला  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक ही  कहा  है  कि  यह  मामला स्थगन  प्रस्ताव

 के  रूप  में  नहीं  निपटाया  जा  सकता  इसके  लिये  तो  कोई  ate  ही  रास्ता  अपनाना होगा

 tata  में  मिट॒टी  का  बांध  का  टूट  जानां

 महोदय :  rata  में  मिट्टी  के  बांध  टूट  जाने  के  फलस्वरूप उत्पन्न
 स्थिति

 के  बारे  में

 एक  स्थगन  प्रस्ताव की  सुचना  मिली  है  ।

 1  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  जहां तक  पानशेत में  मिट्टी

 के  बांध  टूटने  की  बात  है  महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  बता  दिया  है  कि  यह  मामला  एक  आयोग  को

 सौंप  दिया  गया  है  भ्र ौर  वह  आयोग  इसकी  जांच  करेगा  ।  आयोग का  प्रतिवेदन  मिल  जाने के  बाद

 उसके  निष्कर्षों के  बारे  में  बताया  जायेगा ।  में  झ्र भी  इस  स्थिति  में  नहीं  हुं  कि  इस  बारे में

 कुछ  बता  सक  |

 श्री भरी
 to  डांगे  :  जहां  तक  इस  बांध  के  टूटने  का  है  यह  मामला

 मामूलो  बाढ़  का  नहीं  है  बल्कि  प्रशन  तो  मिट्टी  के  बांध  बनाने  सम्बन्धी  सिद्धांत  चाहे  |  महाराष्ट्र  स  रकार

 का  कहना  है  कि  ये  बांध  बनाने  के  बारे  में  उस  सरकार  ने  केन्द्रीय सरकार  से  बरामद  लिया  था

 हम  यह  मालूम  करना  चाहते हैं  कि  क्या  यह  बात  सही  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 जो  आयोग  इस  विषय  की  जांच  करेगा  उसके  सामने  ये  सारी  बातें

 जायेंगी  ।  हमारे  लिये  यह  उचित  नहीं  है  कि  हम  इस  बारे  में  कोई  गैर-सरकारी तौर  पर  छानबीन  करें

 कि  हमारे  किसी  इंजीनियर  ने  वहां  क्या  बरामद  दिया  था  ।  हो  सकता है  कि  यह  बात  ठीक  भी  हो

 शर  गलत  भी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  कौर  उसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 जानी  चाहिये  |  ये  ऐसे  मामले हैं  जो  स्थगन  प्रस्ताव are  नहीं  निपटाये  भा  सकते

 माननीय  मंत्री  महोदय  क्षेत्र  मिश्रा  बाढ़  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  देना  चाहते हैं  ।  अ्रविलम्बनीय

 लोक  महत्व के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने की  सुचना  भी  इस  बारे  में  मुझे  मिली  है
 ।  इस  प्रश्न को

 पढ़ने  तथा  इसके  बारे  में  माननीय  मंत्री  से  वक्तव्य देने  के  लिये  निवेदन  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्री  राज  सिह  :  अन्य  स्थगन  प्रस्ताव  भी  हैं  ।

 facet  महोदय  :  शांति  ।  माननीय  सदस्य  को  सदन  के  निर्णय  का  पूर्वानुमान  नहीं

 चाहिये  |

 श्री  गजराज  सिह
 *  *  *

 पअ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैने  उनके  प्रस्ताव  को  भ्र स्वी  कार  कर  दिया  इस  लिये  हमें  इस  पर

 नहीं  करनी  चाहिये ।,

 at  अंग्रेजी  में

 KK  TTT  निकाला  गया  |



 १६  १८८३  अविलम्बनीय  लोक  महत्व
 का  विषय  की  प्रो  ध्यान  दिलाना  १२३

 vat  wer  सिह  :  *  *  *

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शांति  ।  इस  विषय  पर  चर्चा  नहीं  की

 जायेंगी  ।

 fait  गजराज  सिह  :  में  एक  निवेदन  कर  सकता  हूं  ?

 weal  महोदय :  जी  नही ं|

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  का  विषय

 बाढ़  को  स्थिति

 श्री स०  सो ०  बनर्जी  :
 में

 नियम  १९७  के  अधीन  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री का

 ध्यान  कौर  पुना  में  हाल
 की  बाढ़ो ंसे  उत्पन्न  स्थिति  की  ae  आकर्षित

 करता  हुं  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  उस  बारे  में  एक  वक्तव्य
 दें

 ।

 तथा  faa  मंत्री  मुहम्मद
 :

 वर्षा  ऋतु  के  आरंभ में  बहुत

 श्रीधर  मात्रा  में  तथा  जोरदार  वर्षा  के  फलस्वरूप  उड़ीसा तथा  महाराष्ट्र

 के  पूना  नगर  को  गंभीर  बाढ़ों का  सामना करना  पड़ा  ।  केरल  में  भ्र प्रत्याशित भारी  वर्षा  के  कारण

 पेरियार  तथा  अन्य  दूसरी  नदियों  में  बहुत  बाढ़  प्रा  गई
 ।

 नदियों  की  बाढ़  के  कारण  काफ़ी  हानि  हुई  ।

 मद्रास  में  भी  कावेरी तथा  इसकी  सहायक  नदियों  में  काफी  बाढ़  ग्रोवर  बाढ़  के  कारण  नदियों  के

 किनारे कट  गये  ।  मैसूर में  कावेरी  नदी  में  बाढ़  ast  के  कारण  सिचाई के  छोटे  छोटे  कामों को

 क्षति  सड़कों  तथा  पुलों  को  भी  क्षति  हुई
 ।  उड़ीसा  राज्य

 में  महानदी  तथा  उसकी  सहायक

 नदियों  में  काफी  बाढ़  भाई  ।  हिसाब  जलाशय  भी  पूरी  तरह  भर  गया  खतरे  की  संभावना  होने

 लगी  लेकिन  सौभाग्य से  कोई  हानि  नहीं  हुई  ।  महाराष्ट्र  के  पूना  नगर  में  मूथा  नदी
 की

 बाढ़  के  कारण

 बहुत  हानि  हुई
 ।

 क्षति  का  वस्तुत  भ्रनुमान  राज्य  सरकारें तैयार  कर  रही  हैं
 ।  राज्य  सरकारों ने

 काफी  बड़े  पैमाने पर  सहायता कार्य  प्रारंभ  कर  fem  है  ।

 मैसूर  तथा  पुना  नगर  में  बाढ़ों  के  कारण  हुई  क्षति  के  बारे  में  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जा  रहा  है  ।

 श्री  wo  कू०  गोपालन  :
 कया  क्षति के  बारे  में  वादविवाद भी  किया  जायेगा  ।

 हम  यह  मालूम  करना  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  माननीय

 सदस्य  उसका  अध्ययन  करें  ।

 fart  प्रभात कार  :
 क्या  इस  विवरण की  प्रतियां  सभी  सदस्यों  को  दी  जायेंगी ।

 गप्रध्यक्ष  महोदय
 :  जो

 सदस्य  इसकी  प्रतियां  चाहते  हैं
 वै  नोटिस  अाफिस  से  ले  सकते  हैं

 ।
 ee

 faa  wast  में

 क  क  दें  अध्यक्ष क ेके  आदेशानुसार  निकाला  गया  ।



 श्र  ७  १९६१

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 वर्ण  stlea  विभाग  का  ates  प्रतिवेदन

 जवाहरलाल  नेहरू  :  में  ales  विभाग की  वर्ष  Y&Ro—-|Q  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 की एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 में
 रखी  गयी

 ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  २९७३  /  ६ु

 जोवन  बीमा  निगम  नियम  १९६१  तथा  बीमा  अधिनियम  के

 iq

 pata  मंत्रो  (ait  मोरारजी
 :  में  (१)  जीवन  बीमा  निगम  अधिनियम

 RENE  धारा  ४८  की  उप-धारा  (३)  के  प्रतिशत  दिनांक  ८

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  ४७६  में  प्रकाशित  जीवन  बीमा

 निगम  १९६१ की  एक प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 सें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  २८६४ ६१]

 (२)  बीमा  a2 Qe  ध्  की.धारा  २-ग  की  उप-धारा  (२)  के  अन्तरगत  दिनांक  २९

 2&2  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  तो ०  २४  की  एक प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता है .

 में  रखी  गई  ।  संख्या  टी०२६७४  /  ६१]

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजन  तथा  तीसरी  पंचघर्वोय  योजना  का  सारांश

 fart  शौर  रोजगार  तथा
 योजना  मंत्री  (att  :  में

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  ak

 तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना

 के  सरोदा
 की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सें  रखी  गई  ।.  देखिये  संख्या  एल०
 टी०  REY  /  ६१]

 waar  भविष्य  निधि  योजना  att  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 श्राधिनियम  के  अश्विन  अधिसूचना

 शी  नन्दा  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  :

 (१)  कमेंट्री  भविष्य  निधि  १९४५२  की  धारा
 ७  की  S4-FTU

 (२) के  अन्तर्गत  दिनांक  १३  १९६१  की  अधिसूचना  जी०

 एस०  श्रार०  Ro  में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 १९६१ |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्याਂ  एल०  to  REVUE  /  ६१]

 (२)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  के
 अन्तर्गत  जारी  की

 उक्त  एक्ट  के  क्षेत्राधिकार  को  चलचित्र  उद्योग  से  सम्बन्धित  कुछ  cara

 पर  लागू  करने  वाली  दिनांक  २४  ge 9 Y
 _

 अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  GRY  |

 मं  रखी  गई  । देखिये  संख्या  एल०  टी०
 २९७७  /  ६१]

 nn  क  अ  a

 मूल  wae  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १२५ 2%  १८८३  )

 राज्य  व्यापार  निगम  का  विधिक  प्रतिवेदन  तथा  उस  पर  सरकार  दारा  समीक्षा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  क०  wo  :
 में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 अरति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  कम्पनींज  १९५६ की  धारा  ६३६ की  उप-घारा  (१) के
 wT

 भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  नई  दिल्ली  की  qq  १६५६-६०

 की  वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  शर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित |

 (२)  उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  tte  e95/G 2]

 ae  को  स्थिति

 fat  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  मैं  देवा  में  बाढ़  की  स्थिति  के  संबंध  में  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखता हूँ  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  alo  VEV9I/ELY]

 खनिज  १६६०

 farm  ae  तेल  मंत्री  के०  Fo  :  में

 **(६)  खान  कौर  खनिज  तथा  १९५७  की  धारा  २८

 की  उप-घारा  (१)  दिनांक  १०  १९६०  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०
 एस०  कार  VOUE  द्वारा  शुद्ध कभी  गये  दिनांक  २६

 REGO  की  झ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  १३९८  में  प्रकाशित  खनिज

 रियायत  2egO  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo  2408/2]

 कहवा  नियम  ate  समवाय  अघिनियम  के  यौन  श्रधिसुचनायें

 वाणिज्य  मंत्री  मैं

 (१)  कहवा  १९४२  की  धारा
 ४८  की  उप-धारा  (३)  के  ania

 दिनांक  १  १९६१  को  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ८४७  में

 प्रकाशित  कहवा  १९६६१  की  एक प्रति  सभा  पटल

 | पर  रखता हूं

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ato  ewe/eg]

 (२)  कम्पनीज  (&XG  की  धारा  ६२०  की  उप-धारा  (२)  के  अ्रन्तगत

 दिनांक  १७  ee OC)  की  अधिसूचना  संख्या एस०  कार  को  ree) में

 कूछ  संशोधन  करने  वाली  भ्र धि सूचना  के  प्रारूप  की  एक  प्रति  पटल

 रखता हूं  ।

 ह  क
 में  रखी

 गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  ao  rEeco/K2]

 wast  में



 १२६  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ७  १९६१

 उड़ीसा  राज्य  विधान  सभा  का  श्र  उड़ीसा  के  संबंध

 में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा

 मंत्रालय  राज्य  मंत्री  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  Te  रखता  हुं
 :--

 (१)  दिल्ली  नगर  निगम  १९५७  की  घारा  ४७९  की  Sq-4TT  (२)

 क  अन्तर्गत  दिला  नगर  निगम  (Hetie
 के

 लिये  सुविधा

 Reka  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  PERL A के  दिल्ली

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  २१/१३/६०--दिल्ली  की  प्रति ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २८२२/६१

 (2)  उड़ीसा  राज्य  विधान-मण्डल  का  PER  की

 धारा ३  की  उप-धारा  (३)  के  ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  एक्ट ों  की  एक-एक  प्रति  :---

 (१)  उड़ीसा  विलयित  राज्य  क्षेत्रों  के  याचिका  लेखकों  के  लाइसेंसों  को  जारी

 रखना  )  १९६१  ( PEEL HT Teal v9 का  राष्ट्रपति  का  एक्ट  संख्या १  )  ।

 (२)  उड़ीसा  बिक्री  विधियां  १९६१  (Rage  का

 राष्ट्रपति  का  एक्ट  संख्या  a)

 (3)  बिहार  उड़ीसा  राज्य  उद्योगों  को  सहायता  [  संशोधन )

 PERL  (१९६१  का  राष्ट्रपति  का  एक्ट  संख्या  a)4 1

 (  ¥)  उड़ीसा  मकान  किराया  नियंत्रण  )  १९६१  (१९६१  का

 राष्ट्रपति का  एक्ट  संख्या
 ।

 (4)  उड़ीसा  करारोपण  तथा  देश  की  भीतरी  नदियों  द्वारा  वहन की

 जाने  वाली  वस्तु ग्र ों  संशोधन  १९६१  (१९६१  का  राष्ट्रपति

 का  एक्ट  संख्या  ५)

 (३)  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  ३५६  के  खंड  (३)  के  अन्तर्गत  राष्ट्रपति  द्वारा  उड़ीसा

 राज्य के  संबंध  में  २५  १९६१  को  की  गयी  उदघोषणा  को  रद

 करने  वाली  २३  PERL  को  की  गयी  उनकी  उद्घोषणा  की  एक  प्रति ।

 (४)  प्रादेशिक  परिषदें  १९५६  की  घारा  ५४  की  (३)  के  प्रश्नगत

 दिनांक  २७  PERL  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७११  में

 प्रकाशित  प्रादेशिक  परिषदें  का  REEL  की  एक

 प्रति ।

 च्च् ry
 पुस्तकालय &  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या
 एल०

 ०
 REGL/RR  से  2ea0/F2

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १२७

 हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  इंडिया  लिमिटेड  श्र  चेकोस्लोवाकिया  के  ट्वेरो  एक्सपर्ट  के

 बीच  हुए  समझौते  तथा  wea  alegre

 मंत्री  (ait  मदुराई  में  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  g
 or

 हाई  प्रैशर  बायल सं  प्लांट  का  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तेयार

 करते  के  लिये  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  भ्र  चेकोस्लोवाकिया
 ~

 के  cant  एक्सपर्ट  के  बीच  ग्रा  दिनांक  ३१  PERL  का  करार  ।

 हैवी  पावर  इक्विपमेंट  प्लांट  का  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के

 लिये  इलैक्ट्रकिल्न  लिमिटेड  ate  चेकोस्लोवाकिया के  टेकता

 एक्सपर्ट  के  बीच  gm  दिनांक  ७  १९६१  का  करार  |

 Issey  pte  प्लांट  के  निकट  हैवी  मशीन  टूल  प्लांट  विस्तृत

 परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन

 रांची  कौर  चेकोस्लोवाकिया  के  एक्सपर्ट  के  बीच  ग्रा

 दिनांक  ७  १९६१  का  करार

 उद्योग  तथा  विनियमन )  CEU?  की  धारा  एक

 की  उपधारा  (२) के  परन्तुक  के  अन्तर्गत  दिनांक  १४  १९६१

 की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  RE

 कम्पनी  2EXe  की  धारा  VRE  की  उप-धारा

 (१)  के सन्तगंत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  की  वर्ष  PERE-Se

 की  वार्षिक  रिपोर्ट  लेखा  परीक्षित  लेखें  पर  उस  पर  नियंत्रक  महा  लेखा

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  कम्पनी  के  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा ।

 कम्पनी  LEXG  की  धारा  ६३६  की  उप-धारा  (१) )

 के
 अन्तरगत  नाहन  फाउंडरी  लिमिटेड  ,  नाहन की  वर्ष  PERE-Fo  की  वार्षिक

 रिपोर्ट  लेखा  परीक्षित  लेखे  कौर उस  पर  नियंत्रक  महा  लेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 [qecarera ] <att में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०

 टी०  reaa/S  से  २९४  ३/६१]

 केन्द्रीय  रेशम  ate  के  कार्य  का  ध  EYE—Ko  का  प्रशासकीय

 प्रतिवेदन ।

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्डे  के  कायें  वर्ष  ११६०-६१  प्रशासकीय

 प्रतिवेदन  |

 2.0

 वक  नागाएइुतएयगइएतल्एजत
 में  रतवा  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 दी०  ee zeew/ge]  ee

 अंग्रेजी  में



 १२५८  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ७  १६६१

 अलल  सम्पत्ति  का
 अधिग्रहण

 तथा  परजन  अधिनियम  के  प्रीत

 प्रवास  श्योर  संभरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बे०  गोपाल  :  में

 अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  ्  FEXQ  की  धारा  १७  की  उप-धारा

 (२) के  गस्तगंत  दिनांक
 २४  १९६१,  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  ९५३

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखों  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  cio  २६९  ४५/६१६[

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  जिनेवा  द्वारा  स्वीकृत  सिफारिशें  कौर  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  को  टेक्नीकल  समिति  का  प्रतिवेदन

 port  उपमंत्री
 में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 ज
 पर  रखता

 (१)  १९६०  में  जेनेवा में  हुए  श्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम
 सम्मेलन  के  चालीसवें

 अ्रधिवेदशन  में  स्वीकार किये  गये  अभिसमय atc  सिफारिशों  के  पाठ ।

 उक्त  अभिसमय  ste  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  या
 की

 जाने  वाली  कार्यवाही बताने  वाला  विवरण  ।

 में  रखी  गई  ।  संख्या  एल०  टी ०  REE  ६/६१]

 (२)  निम्नलिखित  उद्योगों
 के  बारे  में

 कर्मचारी
 भविष्य  निधि  टेक्निकल  कमेटी  की

 रिपोर्ट ।  भाग  १  (१६६०-६१):

 सिगरेट  ।

 बिजली  का  seit  अर  सामान्य  इंजीनियरिंग  की  वस्तुयें  ।

 तथा  इस्पात  |

 कागज
 |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  REE9/R2 A Tero से  एल०
 टी ०  ३०००,  ६१]

 धान  उद्योग  विनियमन  १९५८  के
 प्रघन  जारी  की  गयी  अधि सुचना यें

 कृषि  उपमंत्री  (i  शो०  व०  में  चावल  कटना  उद्योग

 ग्र धि नियम  ale Ge}  की  धारा  २२  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  चावल  कटना  उद्योग

 तथा  लाइसेंस  देना  )  RENE  में  कुछ  ale  संशोधन  करनें  वाली  दिनांक

 १०२८  को  एक  प्रति  । ३  १९६०  की  ग्र थि कूचना  संध्या  जो०  THo  ग्राम

 ००
 [qeraraa  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  aio  २३७५/६०]

 mages  mal  के  उतरों  को  शुद्ध  करने  वाला  विवरण

 दिएਂ |  थी  ही  ॥  ह  न  yes.  {
 FRiMsT  तवां  SA  Ty  SAA  1  (tt  aan  चन्द्र  )  :  मं  जापान  को

 लोह  अधिक  की  कच्ची  धातु  के  निर्यात के  बारे  में  तारांकित  seq  संख्या  CY

 ै
 —

 fat  wait  में



 १२९ १६  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  |

 पर  श्री  राधेश्याम  रामकुमार  मुरारका  द्वारा  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों में  २०  १९६१ को

 दिये  गये  उत्तरों को  शुद्ध  करने  वाला  एक  वक्तव्य
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 :

 वक्तव्य

 तारांकित प्रशन  संख्या  १४५  जो कि  लोक-सभा में  २०  १९६१  को  पूछा  गया  था

 उसके  अनुपूरक  प्रहनों के उत्तर में मैंने उत्तर  में  मैंने  कहा था  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  रूरकेला  इस्पात

 संयंत्र  को  लोहा  नहीं  बेचा  सही  स्थिति  यह  है  कि  निगम  रूरकेला  संयंत्र  के  लिये  घटिया

 प्रकार के  लौह  जिसमें  ५८-६०  प्रतिशत  तक  लोहा  होता  संभरण  करने  की  व्यवस्था

 करता

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  मैसेज  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  विदेशी  खरीददारों  को

 जो  लौह  संभरित  किया  जाता  है  वह  भिन्न-भिन्न  प्रकार  का  होता  है  उनकी  कीमतों

 की
 तुलना  नहीं  की

 जा
 सकती  है

 ।

 विदशी  ant  नियम  PERL  की  घोषणा

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  मे  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  —  की

 धारा  २७  की  उप-घारा  (32) ¥ wert के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  १३  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  आर  ६६८  में  प्रकाशित  विदेशी  मुद्रा  की  उद्घोषणा  १९६१  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता F
 |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  3002/e2]

 त्रिपुरा  भूमि  राजस्व  ate  भूमि  gare  PERO  के  वोन  जारी  को  गई  अधिसूचना

 उपमंत्री  (ati  मैं  त्रिपुरा  लगान
 तथा  भूमि  सुधार

 REE  की
 धारा  ges  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  १३  १९६१  के  त्रिपुरा  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या
 ७४  (2¥)—za/go  जिसमें  त्रिपुरा  लगान  भूमि  सुधार  Rey 9 ’  दिये

 हुये  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 में  रख  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  3003/ee]

 Ce सरकारों  भाषा  ग्रहयोग  बारे  में  संकल्प  और  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम

 के  अधीन  अ्रधिसुचनायें

 उपमंत्री  हज़र नवीस )  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  :

 (१)  राजभाषा  आयोग  की  बनानें
 वाला  दिनांक  १७  १९६१

 के  गजट  में  प्रकाशित  सरकारी  संकल्प  संख्या  एफ  ३€/६१--एडम०  2

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  sho  Zooy/  १]

 लोकप्रतिनिधि
 श  2eXo

 को  थारा  १३"
 की

 उप-वारा
 (3)

 मूल  अंग्रेजी में



 rio  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ७  gk

 हज़र नवीस

 (१)  दिनांक  १८  PERL HT की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 ५६७
 में  प्रकाशित  विधान  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन

 संशोधन  १९६१

 [gerne  ct  a  tai  गई  ।  देखिये  सब् यां  एल०  zo  ३००५/६१]

 (२)  दिनांक  १८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ौर ०  ५६८

 में  प्रकाशित  विधान  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र

 gee

 ~
 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  ३००६/६१]

 (३)  दिनांक  १८  aan  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  श्रार०  URE

 में  प्रकाशित  विधान  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  संशोधन

 PERe I I

 पुस्तकालय  में  tat  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ३००७/६१]

 (२)  लोक  प्रतिनिधित्व  PELE  की  धारा  १६९ की  उपभारा  (३)  के

 mana  दिनांक  १५  १९६१  की  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  को  ८५९

 में  प्रकाशित  निर्वाचनों  के  संचालन  सम्बन्धी  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 थें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  UaHo  elo  veRe/ee]

 डाकघर  बचत  प्रभाग  पत्र  (aattaa)  PERL

 faa  उपमंत्री  (  शी सती  तार कर वरी  में  सरकारी  बचत  प्रमाण  पत्र

 gEXE  की  धारा  १२  की  उपधारा  २३  (२)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २७  PER  की

 सूचना  संख्या  जी०  एस०  गार०  ७१२  में  प्रकाशित  डाकघर  बचत  प्रमाण  पत्र  )

 १९६१  की  उक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती हुं
 ।

 में  रखीं  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३००८/६१|

 विस्थापित  व्यक्ति  और  १९४५४  के  watt  जारी  को

 गई  श्रधघिसुचनायथ

 गे पुनर्वास  TIAA  (sit  पर  वा०  :  में  विस्थापित  व्यक्ति  कर  तथा

 2Eyv  की  धारा
 ४०  की  उपधारा  (३)  के  श्रन्त्गत  निम्नलिखित

 प्र चि सूचनाओं  की  ए+  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  दिनांक  १  ERR  की  झघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  प्यार
 ¥  go

 में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति
 एधा

 चौथा  संशोधन

 eee | ॥

 मल ८५  प्रंग्रेजी
 में



 १६  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १३१

 (२)  दिनांक  ८  a  ह  ह  ५  प 9९८  ?
 की  भ्र घि सूचना  संख् यान् जी  एस०  कार  ४€२  में

 owas:
 प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  ह  से  कि  पांचवां  संशोधन

 १९६१

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  RELE  /  ६१]

 (३)  दिनांक  २२  PER?  की  अ्रधघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ५६४५  में

 प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  छटा  संशोधन

 PEER  |

 में  रखीं  गई  ।  देखिये  संख्या  एल॑०  eto  २९६०  /  ६१]

 कम
 आरों

 भविष्य  निधि  १९५२  के  वोन  जारी  की  गई  श्रधिसुचनपें

 अम  तौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ले  न०  मैं  (१)  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  REYXR  की  धारा  ७  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १०  PER  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ७८३

 में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९६१  |

 *
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एवं  ato  Zooks  /  ६१]

 दिनांक  १७  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८०८  में

 प्रकाशित  फर्मंचारी  भविष्+  निधि  संशोधन  १९६१  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Roto  /  ६१]

 (२)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  FEXR  की  धारा ४  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत

 उक्त  Baan  की  अनुसूची  १  में  कुछ  संशोधन करने  वाली  दिनांक २०  १९६१  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  yoy  को  एक  प्रति  |

 (३)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  oar,  REXR  के  orate  निकाली  गयी  निम्नलिखित

 की  एक  प्रति

 दिनांक  २०  CES2  की  जी०  एस०  कार  संख्या  wow,  जिसके  द्वारा

 उक्त  श्रघिनिथम  को  होटलों ौर  जल पान गृहों  पर  लागू  किया  गया  है  ।

 दिनांक  २०  g&  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ७०६  जिसके  द्वारा

 उक्त  प्रतिनिधि  को  तेल  उद्योग  से  सम्बन्धित  कुछ  प्रतिष्ठानों  पर  लागू  किया  गया

 |
 है  ह

 में  रखीं  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २०११  /  ६१]

 संदीप  सर्पिविया--किये  का  सारांश

 सचिव :  में  १०  १९६०  से  ३१  १९६१  तक  की अधि  से  सम्बन्धित

 समितियां-;कार्य  सारांश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 मल ५  wast  में
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 १३२  भारतीय  रेलवे
 )

 विधेयक  ©  १९६ है

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  wana

 में  ५  मई  १९६१ को  लोक  सभा  में  दी  गई  सूचना  के  बाद  दूसरी  लोक  सभा

 के  पिछले  सत्र  में  संसद  की  दोनों  सभाश्रों  द्वारा  पारित  किये  गयें  तथा  राष्ट्रपति  द्वारा  ग्र नुम ति

 प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों  को  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  उड़ीसा  विनियोग  २)  REE  ।

 (२)  श्रौषघीय  तथा
 प्रसाधन  सामग्री  संशोधन  REQ  ॥

 (३)  विनियोग  ३)  १९६१  |

 (४)  दिल्ली  दुकां  तथा  प्रतिष्ठान  PER  |

 (५)  विनियोग  संख्या  ३  PERL  |

 (६)  मोटर  परिवहन  कामगर  १९६१  |

 सचिव :  श्री मनन  मैं  ५  १९६१  को  लोक  सभा  में  दी  गई  सूचना  के  बाद  दूसरी

 लोक  सभा  के  पिछले  सत्र  में  सलाह  की  दोनों  सभाश्रों  द्वारा  पारित  राष्ट्रपति  द्वारा

 भ्र नम ति प्राप्त  तथा  राज्य  सभा
 के

 सचिव  द्वारा  विधिवत्  प्रमाणीकृत  निम्नलिखित  विधेयकों  को

 सभा  पटल  पर  रखता  हुं

 (१)  श्रत्यावस्यक  पण्य  )  १९६१

 (२)  दण्ड  विधि  १९६१

 (३)  कोयला-खान  तथा  सुरक्षा  )  संशोधन  १९६१  |

 (४)  म्रधिवक्ता  १९६१  ।

 (५)  सालार  जंग  संग्रहालय  १९६१  |

 :  श्रीमती  दहेज  निषेध
 १९६१  जिसे  संसद्

 के  दोनों  सदनों  ने

 संयुक्त  बैठक
 में  पारित

 किया  था
 कौर  जिस

 पर  राष्ट्रपति  ने  भ्र पनी  अनुमति दे
 दी

 सभा

 पर  रखता हूं  ।

 भारतीय  tag  संशोधन  विधेयक

 प्रबरਂ  समिति
 का  AEA शत

 श्री  oto  घोष  :  मैं  भारतीय  रेलवे  afi  १८ ६०
 में  भ्रम्रेतर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 सदय

 पनी  न०  रं०
 ata:  भारतीय  रेलवे  १९६१  के  सम्बन्ध  में  प्रवर

 समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 मूल  अंग्रेजी  में



 द्याब्दों  कों  निकालने  के  बारे  में  १३३ १६  १८५८३

 सदस्यों  का  त्याग  +त्र

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  माननीय  सदस्यों
 को  यह  सूचित  करना  है  कि  निम्नलिखित

 सदस्यों  ने  लोक  सभा  की  सदस्यता  से  त्यागपत्र  दे  दिया  है  :--

 (१)  श्री  निवारण  चन्द्र  २४  १९६१  से

 (२)  श्री  टी०  संगण्णा  २१  १९६१  से  ।

 प्रत्यर्पण  विधेयक

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि गुमान  मंत्री
 बेदेदिक-कार्प  मंत्री  जवाहरलाल

 भगोड़े  अपराधियों  के  प्रत्यर्पण  से  सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  ौर  संशोधित  करने  वाले

 विधेयक को  पुरःस्थापित  करने की  अनुमति  दी
 जाये

 |

 पंग्रव्यक्ष  महोदय  प्रदान
 यह  है

 :

 कि  भगोड़े  अपराधियों  के  प्रत्यर्पण  से  सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  श्र  संशोधित

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  |

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 शब्दों  के  निकालने  के  बारे  में

 घी  गजराज  fe  :  मैं  प्रक्रिया  नियम  संख्या  ३८०  के  सम्बन्ध  में  रोका

 quad  चाहता हूं
 ।  उस  नियम

 में
 लिखा

 गया  है
 कि

 यदि
 weet  महोदय  की

 यह  राय

 हो  कि  मान  संसदीय  या  अभद्र हैं  तो  ऐसे  शब्दों  को  सभा  की

 कार्यवाही  से  निकाला  जा  सकता  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  मैं  ने  अपने  स्थगन

 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  सें  जिन  शब्दों  का  प्रयोग  किया  था  उनको  समाचारपत्रों  में  छापने  की

 मनाही  क्यों  की  गई  ।

 prem  नियम  संख्या  ३८०  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  कि

 कोई  भी  भाषण  लोक  सभा  के  अभिलेखों  का  aa  तभी  बन  सकता  है  जब  कि  अध्यक्ष  महोदय

 सदस्य  को  उक्त  भाषण  देने  को  कहें  ।  यदि  बिना  उनकी  अनुमति के  कोई  सदस्य  बोलता  eat

 चला  जाये  तो  उसे  मैं  किस  प्रकार  प्रकाशित  होने  दे  सकता  हं  ।  यह  मामला  नियमों  के

 अन्ततः  नहीं  भ्राता है
 ।  सदस्य  को  बिना  mania  के  सभा  में  बोलने  का  कोई  शअरधिकार  नहीं

 है  ।

 थी  avon  सील्ड  क्या  बाप  भ्रमों  विचारों  को  नियमों  में  शामिल  करने  के  विचार

 से  सभा
 की  एक  समिति  नियुक्त  करने  में  सहमत  हैं

 ?

 भ्िच्यक्ष  महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में  नये  नियम  बनाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 ०  ee

 मल  west  में



 Rv  विश्वविद्यालय  अनुदान  अ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  सोमवार  ग
 व  9  १६६१

 विश्वविद्यालय  अरन दान  के  प्रद
 ऊन

 के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 पश्रध्थक्ष  महोदय  :
 सभा  कब

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  द्वारा  १९६१  को

 प्रस्तावित  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी

 यह  सभा  ges,  १९६०  तक  की  अ्रवर्धि  के  लिये

 लय  श्रमदान  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  जो  १७  १९६६१ को  सभा  पटल

 पर  रखा  गया  विचार  करती  है ।*

 श्री  ही०  alo  मिर्जा
 :  विश्वविद्यालय  अनुदान  arta  क  प्रतिवेदन  पर

 विज्ञान  एवं  टेक्नोलॉजी  की  प्रगति  के  दृष्टिकोण  से  विचार  करने  पर  मुझे  निराशा  हुई  है  ।  जबकि

 सामाजिक  विज्ञान  संबंधी  विषयों  के  लिये  €०,०५,०  ००  to  की  योजनायें  स्वीकृत  की  गयी हैं  ।

 विज्ञान  तथा  टेक्नोलॉजी  संबंधी  केवल  BE, oY  ५००  रू०  की  योजनायें  ही  स्वीकृत  हई  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  झ्रायोग  का  एक  मृख्य  कार्य  यह  है  कि  वह  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित

 चारों  विश्वविद्यालयों  यथा  विश्वभारती  कौर  दिल्ली  विश्वविद्यालयों  के  संचालन

 पर  निगरानी  रखें  ।  तथापि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  को  छोड़कर  अन्य  सभी  चिश्वविद्यालयों का का

 संचालन  ग्र सन्तोषजनक  तरीके  से  किया  जा  रहा  है  |

 जहां  तक  विश्वविद्यालयों  की  संख्या  का  संबंध  वह  विद्यार्थियों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को

 खपाने  में  wang है  ।  इतना  ही  नहीं  कई  प्रकार  के  बहाने  बना  कर  विद्यार्थियों  को  विश्वविदालयों

 में  yas  देने  से  रोका  जाता  है  ।  यहां  तक  कि  श्रहंताप्राप्त  विद्यार्थियों  को  ut  विश्वविद्यालयों  में

 प्रवेश  नहीं  मिल  पाना  है  ।  इस  समस्या  को  दूरदर्शितापूर्वक  नहीं  निपटाया  जा  रहा

 सरकार  को  भरसक  प्रयत्न  करके  उन्हें  ऐसे  अ्रवसर  प्रदान  करना  चाहिये  कि  वे  देश  के  लिये

 दायक  कार्य  करने  में  प्रिया  समय  लगायें  न  कि  देश  के  लिये  समाज  परित्यक्त  व्यक्ति  बनें  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिये  अपने  शिक्षा  संबंधी  कार्यक्रम  को  आधिक  समस्याओं  से  सम्बद्ध  करना  चाहिये  ।  हमें  अपने

 नवयुवकों  के  संबंध  में  एक  स्पष्ट  कल्पना  रखनी  चाहिये  ।

 विदेशों  में  aga  तेजी  से  टेक्नोलॉजी  की  उन्नति  हो  रही  है  तथापि  हमारे  देश  में  इस  दिशा

 में
 बहुत  कम  किया  गया है

 ।  हमारे  देश  में  विश्वविद्यालयों  तथा  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाग्ों  तथा

 गीत  उपक्रमों  में  सम्पर्क  स्थापना  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  |

 frat  प्रत्येक  व्यक्ति  को  विश्वविद्यालय  में  स्थान  नहीं  मिल  सकता  है  इसमें  झ्राधिक

 कठिनाइयां  भी  हैं  तथापि  इस  स्थिति  को  देश  के  समक्ष  रखना  चाहिये  जिससे  कि  वास्तविक

 कठिनाइयां  समझ  सके  ।  हमें  अपने  देश  के  नवयुवकों  के  समक्ष  ऐसा  चित्र  रखना  चाहिये  कि  वे

 ara  आ्रात्मविश्वास  न  खो  दें  ।  जब  तक  युवकों  में  प्रात्मविश्वास  नहीं  रहेगा  तो  देश  में  भावात्मक

 एकता  प्राप्त  करना  असंभव  हो  जायेगा  |

 विद्यार्थियों  में  ग्रनुशासन  के  प्रदान  को  उठाया  गया  है  ।  जहां  हमें  देखना  है  कि  प्रशिक्षण  में  कोई

 कमी  जाने  न  पाये  तथा  विद्यार्थियों  के  बर्ताव  में  सुधार  हम  उन्हें  किसी  कठोर  प्रतिबन्ध  में  नहीं

 रख  सकते
 ।  उनके  भ्र पने  संघ  इन  संघों  के  चुनावों के  सिद्धांतों  का  सम्मान  किया  जाना  चाहिये

 |

 प्रतिवेदन  में  कहा  गैया  है  कि  अ्रध्यापकों  को  भी  सरकारी  कर्मचारियों  की  तरह  चनावों  से

 पृथक  रहना  चाहिये  ।  इस  संबंघ  में
 समाचाइणतों

 में
 भी

 बहुत  कुछ  कहा
 गया है

 मैं  इस  संबंध
 में

 मल  ~ ATT  में



 १६  १८८३  विश्वविख्यात  घ  तु  तन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  १३४

 अपना  मत  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  |  इस  संबंध में  मेरा  मत  कह  है  कि  जब  कोई  अध्यापक  संसद
 ५

 या  विधान  सभा  में  चुना  जाता है
 ars ६  ay  उसके  कार्य  में  काफी  रुकावटें  पैदा  होती हैं

 इस  बात  का  प्रयत्न करना  चाहिये  कि  उसके  कार्य  में  किसी  प्रकार  की  गड़बड़ी  न  पैदा  हो  ।  तथापि

 उन  पर  चुनाव में  छड़े  होने  के  लिये
 प्रतिबन्ध

 लगाना  ठीक  नहीं

 तथापि  इस  बात  की  पूरी  सावधानी  बरतनी  चाहिये  कि  अध्यापक  विद्याथियों  को  अपने

 राजनैतिक  वादों  का  खिलौना  न  बनायें  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  कुछ  ग्र ध्या पक  झपने  चुनावों  के  लियें

 विद्यार्थियों  को  प्रचार  का  साधन  बनाते  तथापि  यह  उचित  नहीं  हमारे  देश  में  श्नध्यापक

 वर्ग  को  सम्मान  ac  मान्यता  दी  जाती है  इससे  बहुत से  व्यतीत  जो  केवल  aif  समय  किसी

 काम सं  या  विधि  कालेजों  में  काम  करते हैं  चुनावों  के  समय  अपने  को  प्रोफेसर  लिखते  स्वत

 यह  कहना  कि  भ्र व्यापक  अपने  विद्यार्थियों  का  अपने  दल  के  प्रचार  के  लिये  उपयोग  करते  गलत

 है  ।  इसे  रोकने  के  भ्रमण  साधन  भी  मौजूद हैं
 ।

 हम  लाखों  शिया  इमारतों  पर  खच  कर  रहे  परन्तु  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  हमारे  लाखों

 युवक  इस  कारण  शिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  वह  पाठय  पुस्तकें  खरीद  नहीं  सकते  ।  हमें

 देखना  चाहिये  कि  हम  इस  प्रकार  के  पुस्तकालय  स्थापित  करने  की  दिशा  में  क्या  कर  रहे हैं  ।  सरकार

 को  बताना  चाहिये  कि  पाठ्य  पुस्तकों  के  पुस्तकालयों  पर  जो  कि  हमारे  विद्यार्थियों  के  लिये
 झ

 ही  महत्वपूर्ण  कितना  धन  खर्च  किया  जा  रहा  है  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  महत्वपूर्ण  नाट्य  पुस्तकों  को

 भारतीय  wot  में  तैयार  करवाना  चाहिये  ।  आखिरकार  कितनी  देर  हम  अंग्रेजी  का  सहारा  लेते

 इस  कार्य  को  च् भ
 किया  जाना  चाहिये  ।  इस  दिशा  में  जो  कार्य  भी

 श्राज तक  gare

 चह  न  इतना  अधिक  ही  हैऔर  न  ही  उसे  सन्तोषजनक  कहा  जा  सकता  देश  की  शिक्षा  के  भविष्य

 को  उपेक्षा  की  दृष्टि से  नहीं  देखा  जाना  चाहिये  ।  ara  करनी  चाहिये  अच्छी  ferert HY की  व्यवस्था

 के  लिये  शिक्षा  मंत्री  महोदय  कुछ  करेंगे  |

 fat  do  do  शर्मा  (  गुरदासपुर  )  :  मेरा  निवेदन  है  कि  पूर्व  वक्ता  ने  मामले  को  ठीक  ढंग

 से  समझा  नही ंहै  ।  विश्वविद्यालय  waar  आयोग  के  मामले  को  wey  आयोगों  के  साथ  मिला

 दिया  है  ।  श्री  देशमुख  ने  आयोग  के  wee  के  रूप  में  निस्सन्देह  कई  wes  कार्य  किये  हैं  ।  उनका

 स्थान  आंध्र  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  ने  लिया  था  आर  अब  श्री  कोठारी  इस  आयोग  के  भ्रध्यक्ष

 आशा  करनी  चाहिये  कि  वह  अपने  कार्यकाल में  आयोग  के  कार्य  को  सूचना  रूप से  at

 बढ़ायेंगे  शर  किरसन  अनुभव  का  लाभ  देश  को  पहुंचायेंगे  ।  भ्रायोग का  कार्य  न्यायिक  दृष्टिकोण

 से  चलाया  जायेगा  |  इस  दिशा  में  मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  संसद्  के  नियमित  रूप

 से  चुने  हुये  कुछ  सदस्यों  को  विश्वविद्यालय  भ्र तु दान  आयोग  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  ।  इससे  यह

 लाभ  होगा  कि  देश  की  शिक्षा  संबंधी  महत्वपूर्ण  सदस्यों  को  हल  करने  में  काफी  श्रासानी

 होगी  स्कोर  इसमें  प्रतिनिधित्व  भी  हो  सकेगा  ।

 देश  भर  में  जो  नये  नये  विश्वविद्यालय  बन  रह ेहैं
 उनका  मैं  स्वागत  करता  हुं  |  देश  में  उच्च

 दिक्षा  को  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  ।  इस  बढ़  रही  शिक्षा  संबंधी  भूख  की  व्यवस्था  करना  केन्द्रीय  सरकार

 rey  ere  गगएएगों  त्या  कसरत  है  ।  में  तो  इस  बात  पर  जोर  दंगा  कि  हमारे  विश्वविद्यालयों  को

 शिक्षा  के  बारे  में  ब्रिटन  oie  मारका  जैसे  देवों  की  प्रगति  को  प्राप्त  करते  का  प्रयत्न  करना

 चाहियें  ।  अमरीका  में  प्रत्येक  १०००  में  से  १७  लोग  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा के  लिये  ani

 मल ५  भ्रंग्रेजी  में



 १३६  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  अयोग  के  प्रतिवेदन  के  बा  रे  में  yoaTre NOs  ANSE  ७  १९६१
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 हैं
 ८...  त  भारत

 में  यह  झांकना  १  ५  है  ।  यद्यपि  इसके  लिये  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  हमारा

 aq  अधिक  दृष्टि से  पिछड़ा  gar  देश  है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  अयोग  को  इस  कमी  को  पूरा

 करन  की  कौर  ध्यान  देना  चाहियें  ।  दिल्ली  में  लोग  शिक्षा  के  लिये  तड़प  रहे  हैं  परन्तु  उन्हें  कहीं

 प्रवेश  ही  नहीं  मिलता  ।  कई  देशों  में  शाम  को  भी  कालिज  लगते हैं  पढ़ाई  होती है  ।  रविवार  को

 लगने  वाले  विश्वविद्यालय  भी  हैं  सकी  लोगों  को  अधिक  से  अधिक  दिक्षा  के  अवसर  प्राप्त  हो

 सके

 अध्यक्ष  महोदय  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  यदि  ऐसा  करना  चाहे  तो  कर  सकता

 है  कौर  सरकार  को  इस  बारे  में  सलाह  दे  सकती  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  प्राइवेट  विद्यार्थियों  के

 लिये  दाम  की  पढ़ाई  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  प्राइवेट  विद्यार्थियों  को  सभी  नौकरियों  के  लिये

 होने  वाले  सरकारी  मुकाबले  की  परिवारों  में  बैठने  की  अनुमति  भी  होनी  चाहिये  ।

 शिक्षा  मंत्री  का ०  लें  :  इस  दिया  में  कुछ  गलत  फहमी  है  ।

 frotaa  अनुदान  आयोग  दाम  के  कालिजों  तथा  डाक  से  पढ़ाई  करन  के  विरुद्ध  नहीं है  वहं

 तो  इस  meat  का  पूरी  तरह  परीक्षण  कर  रही  मैं  माननीय  सदस्यों  की  यह  भ्रांति  दूर  कर  देना

 चाहता हं  कि  आयोग  लोगों  के  इस  प्रकार  अपनी  शिक्षा  जारी  रखने  के  विरुद्ध  है  ।

 श्री  do  चे  शर्मा  :  मैं  कह  रहा  था  feat  को  इस  प्रकार  की  नीति  अपनानी  चाहिये

 जिससे  शिक्षा  का  प्रसार  हो  ।

 faery  महोदय  :  प्राजकल  स्थलों  की  मांग  बढ़  रही  हाल  ही  में  मं  जिन  देशों  में  गया

 वहां  शिक्षा  का  स्तर  बहुत  ऊंचा  है  ।  दिक्षा  मुफ्त  दी  जाती  छात्रवृत्तियां  भी  दी  जाती  हैं  ।  मेरा

 faaz4  है  कि  हमारे  देश  में  भी  व्यवस्था  यह  होनी  चाहिये  कि  केवल  अमीरों  को  ही  दिक्षा  के  अवसर

 न  मिलें  |  गरीब  श्र  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  भी  शिक्षा  के  सामान्य  अवसर  मिलने  चाहियें  ।

 fat  दा ०  do  शर्मा  :  बात  maga ही  उत्तम  ढंग  से  कह  दी  लोगों  को

 कालिजों  में  प्रवेश  नहीं  मिलता  ।  हमारे  यहां  प्रवेश  के  समय  उत्तीर्ण  परीक्षा  में  प्राप्त  दर्जे  को  बहुत

 रिक  महत्व  दिया  जाता है  ।  मेरा  मत  है  कि  तीसरे  दर्जे  को  प्राप्त  करने  वालों के  लिये  अराग

 शिक्षा  लेने  का  द्वार  बन्द  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  चुने  हुये  छात्रों  को  प्रवेश  देने  की

 गलत  समस्या  हमारे देश  में  समय से  बहुत  ही  पुर्व  आरा  उपस्थित  हुई  में  करूंगा  कि  इस

 बात  को  हमें  नहीं  भ्र पना ना  चाहिये  ।  यह  समय  के  भी  प्रतिकूल  है  कौर  विवेक  तथा  बृद्धि  भी  इसे

 स्वीकार  नहीं  करती

 खेद  की  बात  है  कि  हमारे  सभी  छोटे  बड़े  अधिकारी  farett  के  स्तर  के  गिर  जाने  की  बातें

 करते हैं  ।  यह  तो  अपने  श्राप  की  स्वयं  ही  निन्दा  करने  वाली  बात  भ्राखिरकार  दिक्षा के

 स्तर  को  उठाने  का  उत्तरदायित्व  भी  तो  इन्हीं  सम्बद्ध  प्राधिकारियों  का  ही  है  ।  शिक्षा  के  स्तर

 को
 कई  ढंगों  से  सुधारा  जा  सकता  है

 ।  सब
 से  पूर्व  तो  मैं

 यह  निवेदन  करूंगा
 कि

 दिक्षा
 से

 संबंधी

 सभी  प्राध्यापकों  का  वेतन  स्तर  जाये  ।

 मू  इस  बरात  पर
 भी

 जोर  देना  चाहता  हूं  कि
 दर्जें  के  भारतीय  विद्यार्थियों  को

 आरम्भ  से
 तरन्त  तक  सहायता  दी  जानी  विद्याथियों  की  सामाजिक  प्रगति  कौर  कल्याण

 की  are  भी  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  होना
 चाहिये

 ।  विविध  प्रकार
 नीला

 मूल  प्रंग्रेबी  में



 १६  १८८३  विश्वविजयी
 लय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  १३७

 की  योग्यताश्रों  के  लिये  सरकार  को  छात्रवृत्तियां  भी  देनी  चाहियें  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  हमारे

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इस  कायें  के  लिये  पंचवर्पीय  योजना  के  अ्रन्तर्गत  कुछ  व्यवस्था

 करली  है  |

 मैं  यह  भ्रान्ति  दूर  कर  देना  चाहता  हं
 कि

 हमारा  शिक्षा  स्तर  गिरा
 अथवा

 उसमें  निरन्तर

 x
 गिरावट  रही  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  भारतीय  विद्यार्थी  wa  पहले  से  अच्छा  काम  कर  रहे

 7  ||  विदेशों  में  उनको  नब  बहुत  ही  चादर
 की

 दृष्टि  से  देखा  जाता  है  |  सरकार  को

 उन्हें  सभी  प्रकार  से  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  |

 अनुशासन की  बात  की  गई  है  |  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  लोकतंत्रीय  ढंग  से  श्राप

 अनुशासन  की  भावना  नहीं  पैदा  कर  सकेंगे  ।  इसके  लिये  कालिजों  तथा  विश्वविद्यालयों  में  जो

 तंत्रीय  संस्थायें  हैं  उन  पर  दबाव  डाल  कर  तथा  उनके  लोकतंत्रीय  स्वरूप  को  नष्ट  करके  हमें

 हमें  अपने  छात्रों  को  ब्रिटिश  काल  से  कब अनुशासन  स्थापित  करने  का  यत्न  नहीं  करना  चाहिये  ।

 अधिक  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  मेरा  मत  है  कि  इस  दिशा  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  बहुत

 अच्छा  कार्य  कर  रहा है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  म/थुर  )  :  विश्वविद्यालय  भ्र तु दान  mart  के  प्रतिवेदन  में  बहुत

 सी  महत्वपूर्ण  बातों  की  चर्चा  की  गई  है  ।  इन  बातों  का  सारे  देश  पर  प्रभाव है  ।  मुझे  इस  वात का

 भी  ao  है  कि  एक  नवयुवक  को  शझ्रायोग  का  eae  बनाया गया  है  ।  वेसे  तो  इस  मामले  में  आयु
 का

 कोई  महत्व  नहीं  eq हमें  चाहिये  कि  अनुदान  आयोग  में  विश्वविद्यालयों के  ४५,  ५५  वर्ष  की

 लोगों  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  २  भ्र ध्या पक  लेने  चाहियें  ।  कारण  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  अध्यापक

 एग मेदा  स्थायी  रूप  में  विद्यार्थियों  के  सम्पर्क  में  रहते  इस  कारण  वे  उनकी  कठिनाइयों  कौर  समस्या ग्र ों

 को  भली  भांति  जानने हैं  ।  हायर  च सबा ण्ड्री  स्कूलों  में  से  किसी  एक  स्कूल  के  प्रिसीपल  को  कौर

 ‘frat  निदेशक  को  भी  आयोग  में  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  |  ae  लोग  इस  विषय  से  सम्बन्धित

 सारी  बातें  प्रयोग  के  समक्ष  रखते  रहेंगे  कौर  इसके  लिए  विचार  कर  इन  समस्याओं  की  कौर  समुचित

 ध्यान  देंगे  कौर  व्यवस्था  करेंगे  |  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  के  लिये

 भी  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  की  जानी  चाहिये  ताकि  यह  पता  लग  सके  कि  पांच  वर्षों  में  इस  में

 क्या  विकास  atc  प्रगति  at जै
 GX we

 ।  इसके  लिए  aa  को  अ्रपनी  कार्य  प्रणाली  को  बदलना  होगा  |

 अनियमित  ढंग  से  जो fad  सहायता  सम्बन्धी  afar  में  मौलिक  परिवर्तन  भी  करना  होगा  |

 कायें  इस  दिला  में  हो  रह ेहैं
 उससे  कोई  लाभ  प्राप्त  होने  की  राशा  इस  प्रकार  के

 कार्य  नहीं

 fea  जाने  चाहियें  ।

 नये  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  मेरे  ara  से  बड़े  गम्भीर  मतभेद  यह

 म  आयोग  के  इस  कथन  को  ठीक  नहीं  मानता  कि  नया  विश्वविद्यालय  खोलने  के  पूर्व  राज्य  सरकारों

 तथा  विधान  मंडलों  को  ग्रा योग  से  अवश्य  परामर्श  करना  चाहिये  |  उनका  मत  है  कि  ऐसा  करने

 से  विश्वविद्यालय  की  शैक्षिक  स्वायत्तता  पर  कोई  अतिक्रमण  नहीं  कर  मेरा  मत  यह  है  कि

 आयोग  का  यह  कहना  राज्य  राज्य  विधान  मंडलों  तथा  स्वयं  लोकतंत्र  पर  एक  आक्षेप  लगाना

 है  ।  शर  इस  प्रकार  की  बातों  से  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  के  मार  में  बहुत  ही  बाधायें डाल  दी

 हैं  ।  इस  दिशा  में  हमारी  जो  वर्तमान  समस्यायें हैं  उन  को  हल  करने का  यह  ढंग  ने  न

 तारीक  है  प्रौढ़  न  यथाथंबादी  है  ।  मैंतो  यह  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  विश्वविद्यालय

 खोलने  के  लिए  अधिक  से  अधिक  धन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  ही  अधिकाधिक

 विद्यार्थियों  को  शिक्षा  के  लिए  भर्ती  किया  जा  सकता  है  ।  अर  जो  स्थिति  west  है  उसका  मुकाबला

 करने  का
 यहीं  एक  साधन  है  ।

 a  oo
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 १३८  विश्व जिया जय  म्तुदान  arate  के  aa  के  सा द्  न  पाप रे  में  प्रस्ताव  ७  १९६१

 हरिश्चन्द्र

 ५ अध्यापक  के  वेतन  के  सम्बन्ध  में  जो  समस्या  है  मेरे  विचार  आयोग  ने  उसकी  तह  तक

 जाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  यदि  हम  शिक्षा के  स्तर  को  बढ़ाने के  विचार से  न प्र च्छ  प्रथम

 श्रेणी के  लोगों  को  भ्र ध्या पन  कार्य  की  श्रीकृष्ण  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  व्यवस्था अ्रवर्य  करनी

 होगी  कि  प्रशासकीय  सेवायों  के  लोगो ंके  मुकाबले  में  भ्रध्यापकों  तथा  प्राध्यापकों  को  प्रिया  वेतन

 तथा  उच्च  स्थान  प्राप्त  हो  ।  इस  बात  को  प्रयोग  से  सम्बद्ध  सभी  लोगों को  समझ  लेना  चाहिये |

 विश्वविद्यालय झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर पथी  च०  का०  भट्टाचार्य  (afer  दीनाजपुर  )

 चर्चा  करने  से  पूर्व  में  इसके  भूतपूर्व  अध्यक्ष  को  धन्यवाद  देना  चाहता  उनके  कार्यकाल  में  ग्रा योग

 ने
 बहत  ही  शानदार  कार्य  किया  है  ।  इस  आयोग के  प्रतिवेदन पर  चर्चा  करते  हुए  हमें इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  दिक्षा  का  विषय  राज्य  के  रु  है  ।  केन्द्र का  कार्य तो  विभिन्न

 राज्यों  में  प्रचलित  शिक्षा  स्तर  का  समन्वय  करना  है  ।  कौर  गत  कुछ  वर्षों से  यह  काय  अच्छे ढंग  से

 किया जा  रहा  है  ।

 यह  तो  बड़ी  स्पष्ट  बात  है
 कि  विश्वविद्यालय

 शिक्षा  का  विस्तार  चाहिय े।

 विद्याथियों  को  प्रवेश
 न

 मिलने
 की  जो

 भयंकर  समस्या  हमारे  सामने  है  उसका  ser  तो  होना  ही  चाहियें
 ।

 इस  दिशा में  हमें  वही  रास्ता ate  नीति  भ्र पना नी  चाहिये  जो  ब्रिटेन  में  प्रचलित है  ।  भारत  में

 एकाएक  जिस  प्रकार  से  fara  विद्यालय  खोल  दिये  जाते  यह  ढंग  किसी  दशा  में  उचित

 नहीं  कहा  जा  सकता  ॥

 [sareaar  महोदय  पीठासीन

 दायित्व जहां  तक  उच्च  दिक्षा  का  स्तर  बनाये  रखने  का  है  यह  केन्द्र का

 है  ।  इस  दिशा  में  अध्यापकों की  योग्यता झ्र ों  तथा  वैज्ञानिक विषयों  म  श्रनसंधान  कार्य को

 पति की  प्रोर  ग्रसित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  अभी  तक  तो  करोड़ों  रुपया  इमारतों  पर

 ही  खर्च  किया  गया  है  |  मेरा  यह  भी  मत  है  कि  विश्व  विद्यालयों  को  दौक्षिक  स्वतन्त्रता  देने  का  सिद्धान्त

 भी  स्वीकार  कर  लिया  जाना  इसके  साथ  ही  अध्यापकों  के  चुनाव  सम्बन्धी
 मान्य  सिद्धान्तों

 का  भी  wet किया  जाना  चाहिये  ।

 मेंने  कुछ  नये  विरु वविद्यालय ों के  गठन  का  अध्ययन  किया  है  |  ऐसा  लगता  है  कि  विश्व

 विद्यालयों  के  शासी  निकाय  कुछ  ढंग  से  गठित  किये  जाते  हैं  कि  वे  सचिवालय  की  मुट्ठी  में  रहें  ।

 श्री  माथुर  स्वयं  इसकी  जांच  कर  सकते  हैं  ।  यह  तरीका  विश्वविद्यालयों की  स्वायत्तता  नष्ट  कर

 देता है  ।  उनके  निर्बाध  विकास  के  लिये  यह  श्रेयस्कर  नहीं  ।

 विश्वविद्यालय  शारदान  झ्रायो  ग  पुनर्गठन  का  एक  अर  भी  तरीका  है  ।
 हर

 दस
 बाद

 आयोग  के  काम  का  पुनरीक्षण  किया  जाये  ।  माध्यमिक  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  बड़ी  अव्यवस्था है  ।

 माध्यमिक  शिक्षा  का  एक  समुचित स्तर  नहीं  बन  पाया  है  ।  पिर  भी  तीन  वर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम

 लागू  किया
 जा  रहा  यह  मानकर  कि  माध्यमिक दिक्षा  समुचित  स्तर  तक  पहुंच  चुकी  है  ।  यही

 विडम्बना है  ।

 मेरा  यही  सुभाष  है  के  हर  Tay  बाद  माध्यमिक  कौर  विश्वविद्यालयी  शिक्षा  का  पुनरीक्षण

 किया  जाये  ।
 ee
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 १६  १८८३  )  विश्वविद्यालय  भ्रनदान  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  ge €:

 मेरा  अरपना  विश्वास  है  कि  तीन  वर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम  शरू  करने  के  पहले  माध्यमिक

 शिक्षा के  दोनों  के  बीच  में  एक  इन्टरमीजियेट  पाठयक्रम  रखना  श्रावइ्यक  है  ।  तभी  विद्यार्थी

 पने  झ्रापको  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  के  योग्य  बना  सकेंगे  |  यदि  वे  समुचित  स्तर  के  नहीं

 तो  कई  सामाजिक  समस्यायें  सामने  करायेंगी  |  watt  निराशा  ae  पस्तहिम्मती फैल  जायेगी ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  राधाकृष्णन  आयोग  के  प्रतिवेदन  का  एक  रह  सुझाव

 हराया है  कि  विश्वविद्यालयों में  निर्वाचन  न  बल्कि  बारी-बारी से  नियुवितयां  की  जाये ं।

 सुझाव  बड़ा  बरच्छा  है  ।

 पश्चिमी बंगाल  के  स्वर्गीय  डा०  एच०  सी ०  मकर्जी ने  कलकत्ता  विश्वविद्यालय

 के  कुलपति  के  रूप  में  एक  बड़ा  भ्रच्छा  सुझाव  दिया  था  कि  अध्यापकों को  चनावों से  बचना  चाहिये

 कहीं  बरच्छा  रहता  कि  डा०  साहा  ग्रोवर  प्रोफेसर  सत्येन्द्रनाथ  बनर्जी  जस  वैज्ञानिक  संसद  में

 न  प्रकार  अ्रपनी  प्रयोगशाला  में  ही  रहते  ।  उससे  देश  को  बड़ा  लाभ  होता  |

 विश्वविद्यालय  अनुदान  ara  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  भी  है  कि  अ्रध्यापकों को  राजनीति

 नहीं  पड़ना  चाहिये  |

 अब  प्रश्न  है  दिक्षा  के  माध्यम  को  ।  प्रस्ताव  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों में  प्रादेशिक  भाषा

 ही  दिक्षा  की  माध्यम  बने  ।
 अ्राद्यंका  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों को  इतना  अधिक  प्रादेशिक रूप

 दे  देने  देश  में  एक  सामान्य  भाषा  नहीं  रह  अलगाव का  रुझान  बढ़ेगा  ।  कोई  एसा  सूत्र

 नहीं रह  जो  सभी  विश्वविद्यालयों  को  बांध सके  |  अभी  तक  यह  काम  ७) ७ प्रग्नजी  करती  arg

 जब  तक  प्रिये  देश  की  कोई  भाषा  अंग्रेज़ी  का  स्थान  लेने  योग्य  न  हो  तब  तक  प्रंग्रेजी

 को  ही  रहने  देना  चाहिये  ।  उसके  जरिये  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  सम्यक  तो  बना  रह  सकेगा

 सी  रंगा  )  मेरे पब  वक्ता  ने  शिक्षा  के  माध्यम  के  बारे  में  बहुत  ठीक  कहा है  ।
 प्रादेशिक  भाषा  ग्रोवर  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी  की  दिक्षा  पर  समान  रूप  से  जोर  देना  नहीं  तो  देश

 में  विघटनकारी  शक्तियों  को  बल  सिलेगा  ।

 में  इस  सुझाव  से  भी  सहमत  हूं  कि  व्तंमान  परिस्थिति  में  भ्रध्यापकों  ale  प्राध्यापकों  को  विधान

 मंडलों  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।
 यही  मेरा  gear  निजी  झन भव  है  ।  यदि  अध्यापक या  प्राध्यापक

 शासक दल  के  साथ  तो  विधानमंडल  में  जाने  से  उसे  कोई  अड़चन  नहीं  लेकिन यदि  विरोधी

 दल
 का

 तो
 उस  पर

 प्रतिबन्ध
 लगा  दिये  जाते  हैं

 ।
 इसलिये  उनका  विधान-मंडलों में  न  जाना ही

 ज्यादा  अच्छा  रहेगा  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  प्राय  प्रमुख  दिक्षा  भ्र धि कारियों  ने  अनुशासनहीनता के
 लिये  विद्याथियों  को  ही  दोषी  ठहराया  है  |  कभी-कभी  प्राध्यापकों  ait  ferer  -  शिकारियों  का  भी

 दोष
 रहता  हैं

 ।  उस्मानिया  विश्वविद्यालय का  उदाहरण  हमारे  सामने  है  ।  वहां  हड़ताल  होने  का

 कारण  यही
 था

 कि  विद्यार्थियों
 के

 श्रमिभावकों  से  पूछे  जांचे  बिना  ही  ५०  या  ७५  प्रात दान फीस  पढ़ा
 दी  गई  थी  ।

 उपकुलपति  ने  अभिभावकों
 से

 कहा  था
 कि  यदि  श्रीनगर  प्रदेश  रार कार  विश्वविद्यालय

 का  एक  लाख  रुपये  का  घाटा  पूरा  करदे  तो  फीस  बढ़ाने  की  श्रावश्यंकता८्नहीं  पड़ेगी  ।  सरकार  ने

 भी निर्णय  करने  में  देर  करदी  ।
 उसी  दिन बाद  में  बढ़ी  हुई  फीस  रद्द  कर

 दी
 गई  थी

 |

 हड़ताल  खत्म
 हो  गई  थी  ।

 इससे  स्पष्ट  है
 कि

 उसमें  विद्याथियों  का  कोई
 दोष  नहीं था  ।

 ee

 मूल  sith  में
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 [att

 में  रुसी  अन्तरिक्ष-यात्री  का  अभिनन्दन  करता  हूं  ।  म॑  चाहता  हूं  कि  हमारे  विश्वविद्यालय

 एक  दिन  meatal  में  उड़ाने  भरना  सम्भव  बना  सकें  ।  इसीलिये  विश्वविद्यालयों  को  ara

 faa  स्वायत्तता  देती  चाहिये  |

 आयोग  का  यह  सुझाव  भी  बरच्छा  कि  नपे  विश्वविद्यालयों के  खोलने  के  बारे में  कोई  विधान

 बनाने  से  पहले  आयोग  से  परामर्श  किया  जाये  ।  हाल के  कुछ  उदाहरणों को  देखते  मैं  तो  यही

 श्रच्चछा  समझता हं  कि  सरकार  को  का  ्  मान  ही  लेना  चाहिये |

 श्री  माथर  की  यह  बात  भी  ठीक  है  कि  भ्रथ्यापकों  के  वेतन  में  यथा शक्य  वद्धि  की  जानी  चाहिय े।

 श्री  माथर  ग्रोवर  श्री  रामा  की  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  विश्वविद्यालयों  की  संख्या  बढ़ाने

 कौर  उनके  लिये  बड़ी-बड़ी  शानदार  इमारतें  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  |  उन  पर  जितना  व्यय  होता है

 उससे  नये  कालेज  खोलकर  अ्रधिक  युवकों  के  लिये  शिक्षा  की  सुविधायें  जुटाने  से  कहीं  अधिक  लाभ

 होगा  |

 विद वध विद्यालयों  के  निकट  ही  औद्योगिक  बस्तियों  का  संगठन  करना  एक  बड़ा  लाभप्रद

 परीक्षण  होगा  |

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  झ्रायोग  ने  बड़ा  सराहनीय  कार्य  किया है  ।  मैं  इस
 सुझाव  के  पक्ष  में  हूं

 थि  समय  समय  पर  grat  तौर  विश्वविद्यालयों  के  काम  का  पुनरीक्षण  क्या  जाना  चाहिये  ।  हर

 पांच  वर्ष  बाद  ऐसा  पुनरीक्षण  किया  जा  सकता है  ।

 डा०  कृष्ण के  निधन  से  देश  का  एक  सयोग्य  शिक्षाविद  हमारे  बीच  से  उठ  गया  है  ।
 मैं

 उनके

 प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  म्रपित  करता  [९

 ग्राह  है  कि  wa  उनका  पद  संभालने  वाले  डा०  कोठारी  सरकार  को  इस  बात  क  लिये  राजी

 कर  लेंगे  कि  विज्ञान  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिये  सरकार  अधिक  राशि  की  व्यवस्था  वारे  ।

 यह  सोचना  बिलकूल  ग़लत  है  कि  अपन  प्राचीन  ग्रंथों  से  हमें  वैज्ञानिक  क्षेत्र  में  कोई  सहायता

 नहीं  मिल  सकती  |  aa  हम  अ्रन्तरिक्ष-यात्रियों  की  सराहना  कर  र  ।  लेकिन  हमारे  यहां  ऐसे भी

 योगी थे  जो  बिना  किसी  प्रयास के  भ्र पने  शरीर  को  जमीन से  ऊपर  उठालेते  थे  ।  अज  भी  ऐसे

 योगी
 कम  से  कम  एक  को  तो  मैंने  भी  देखा  है  ।  उसके  पीछे  कुछ  न  कुछ  श्रवण  है

 |
 हमें  उनसे

 सूचना  चाहिये  |

 तीय  पंचवर्षीय  योजना  के  व  तटीय  पंचवर्षीय कालिका  सिह  :

 योजना  में  हमने  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिये  कम  राशि  रखी  है  ।  उसे  22.%  से  घटाकर  १९  ६

 कर  गया है  |

 यह  विश्वविद्यालय  झ्रनदान  arti  की  सिफारिश  के  विपरीत  है  ।  कोलम्बो  योजना
 ल प

 अन्तर्गत  प्रा  वाले  १६  देशों  में  से  कई  ऐसे  हें  जो  wa  कुल  व्यय  का  ४०  प्रतिदिन  शिक्षा पर  खच

 करते है  ।  परन्तु हम  शिक्षा  को  उतना  महत्व  नहीं  दे  पाते
 ।

 आयोग  विश्वविद्यालय  शिक्षा  को  संघ  सरकार  का  मान  कर  चला  जबਂ  कि

 मी
 के  अ्रनुसार  विश्वविद्यालय

 दिक्षा
 राज्य  सरकारों  का  fa  तय है  ।  इसलिये  संविधान  i

 क  क

 मिल  sash  में  |
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 संशोधन  दिक्षा  को  संघ  सरकार  का  दायित्व  ही  बनाया  जाना  चाहिये  |  दिक्षा  को  संघ  सूची  में

 site  किया  जाना  चाहिये  |  न  विश्वविद्यालयों  बना  रस  और  ग्रलीगढ़  के  दो  साम्प्रदायिक

 विद्वविद्यालय हैं हैं  शौर  एक  दिल्ली  विश्वविद्यालय  e-—FT  ही  संघ  सरकार ने  अपना  दायित्व  क्यों

 माना है

 बनारस  हिन्दू  विदर्वाविद्य
 लिय

 ar  प्रतिगत  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  को  मेंने  साम्प्रदायिक

 wy  ८
 लिये  कहा  है  उनक  नन्ही  मुस्लिम ਂ  दाऊद  अपने  नाम  से  हटाने  पर  झ्रापत्ति  है  |

 श्व  ey  :  बनारसी  हि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  अंग्रेज  द्यासकों  ने प  हा

 महामना  मालवीय  जी  ने  द्  थी  |

 हां pat  कालिका  सिह  :  हां  ।  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  उसकी  एक

 प्रतिक्रिया के  रुप  घायल  महात्मा  गांधी  को  वह  विचार  पसन्द  ©  नव जी  ory  ।

 pout  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  महात्मा  गांधी  ने  तो  उसमें  बड़ी  दिलचस्पी  ली  थी  ।

 सभी  ४६  विश्वविद्यालयों  को  राजकीय  विश्वविद्यालय  बना  देना  चाहिये  | 1  शी  कालिका  सिह

 उसे  संघ  दायत्वि  बना  देना  चाहिये  |

 sian  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  बताया  है  कि  देश  में  विश्वविद्यालयी  विद्यार्थियों  की  संख्या

 €  लाख  प्रौढ़  उनके  लिये  २००  विश्वविद्यालयों की  आवश्यकता  है  ।  प्रतिवेदन में  यह  भी  कहा  गया

 है  कि  राज्य  सरकारो ंने  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  का  समुचित  प्रयास  नहीं  किया  है  ।  आयोग

 ने  कहा है  कि  एक  विश्वविद्यालय  में  Yi000  हजार  से  अधिक  विद्यार्थी  नहीं  होने  चाहिये  ।  इस

 संबंध  मे  एक  कोई  नीति  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।  विद्याथियों  का  दृष्टिकोण  प्रांतीय  या  meats

 न  राष्ट्रीय  चाहिये  ।

 प्राध्यापकों  के  वेतन  क्रम  म  वृद्धि  करना  भी  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  ।  प्राध्यापकों  के  पदों  के  लिये  पहली

 श्रेणी  में  प्रथम  ara  वाले  विद्यार्थी  ही  आते  उनकी  संख्या  भी  इतनी  म्यूजिक  होती है  कि  अधिकांश

 बेरोजगार  रह  जाते  हम  उनको  केवल  २००  रुपये  ही  दे  पात  हैं  ।
 आयोग  ने  उनको

 QR,  रुपये

 देने  की  सिफारिश  की  है  ।  उनका  दायित्व  कौर  उसका  महत्व  देखते  हए  ar  झगा  कालिजों  के

 लैव चरा रों  को  रूस  Zo  रुपये  तो  देने  ही  चाहिये  ।

 सभी  मानत  हैं  कि  द्  में  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  ।

 इसका  यारा  दोष  विद्यार्थियों  पर  नहीं  थोपा  जाना  चाहिये  ।  प्राध्यापकों के  वेतन  कम  होने  से

 लिये  विद्याथियों  को  प्रतीक  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये  ।

 पिछले  as  वर्षों
 के

 दौरान  विश्वसनीय थीं  Ho
 रा०

 सुनि स्वामी  :

 अनुदान  अ्रायोग  ने  बड़ा  सराहनीय  कार्य  किया  wa  शी  देशमुख  के  कौर  डा ७  कृपण  के  se

 निधन  के  अयोग  के  नये  सभापति  ने  कार्य-भार  संभाल  लिया  है  ।  मुझे  बताया  गया  2  कि  az

 आयोग  के  सभापति  होन ेके  साथ  ही  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  ग्र वेत निक  प्राध्यापक  कौर

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  के  अवैतनिक  सलाहकार  भी  हैं  ।  भय  है

 कि

 शायद  वह  अयोग  की

 उनक  पास  इतना आर  उतना  ध्यान न  दे  पायें  ।  वह  अपने  पद  के  लिये  पूरी  तरह  समर्थ  तो  हैं

 समय  sae  न  निकल  पाय े।
 et

 रंगें ग्रेजी
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 to  स०

 प्रथम

 और  द्वतीय--दोनों  ही  योजनाओं  के  दौरान  अध्यापकों  ate  प्राध्यापकों  दे  वेतनों में

 वृद्धि हुई  परन्तु
 उसका  कोई

 झन्ना  परिणाम  तो  इसलिये  कि  अध्यापक  शौर  प्राध्यापक  तो

 वही  पूराने  लोग  बने  हुए  है ंमें  ।  उन्होंने  दिक्षा  का  स्तर  उठाने  का  कोई  विशेष  प्रयास  नहीं  किया |

 राज  में  हर तालों  की  विद्यार्थियों में  एक  रोग  बनती जा  रही

 ग्राहक  को  स  दर  करने  का  उपाय  निकालना  चाहिये  ।  श्रनशासनही नता  को  साधन  नहीं

 बनने  देना  चाहिये  ।  विरोधियों  में  ्नकासनहीनता  वाहन  के  लिये  एक  हद  तक  उनके  अभिभावक

 भी  जिम्मेदार हें  ।  उनको  भी  विद्यार्थियो ंमें  अ्रनयझासन  की  भावना  पैदा  करने  की  कोशिश  करनी

 चाहियें  |

 शिक्षा  ग्र धि कारियों  को  qe  भग्रभिभावकों  का  एक  सम्मेलन  बताना  चाहिये  ।  हमें

 शावकों  को  बताना  चाहिये  कि  वे  श्रनणासनहीनता  रोकने  के  लिये  ग्लानि  झोर  से  बया  कर  सकते  हैं  ।

 आयोग  ने  इस  दिशा  में  नया  किया  है  ?

 इस  प्रतिवेदन में  आयोग  के  समिति  ग्रोवर  सचिव  रा  किये  गये  दौरों  का  कोई  उबले

 हीं  मिलता  ।  मझे  बताया  गया  है  कि  सचिव ने  scarfs  देशों  का  बड़ा

 विस्तृत  दौरा  किया  है  ।  उनको  अपत  aay)  से  आयोग  को  लाभान्वित  तो  करना  चाहिये  ।  शर

 जब  सचिव  दौरे  पर  जायें  ,  तो  उनके  स्थान  पर  लोगों  को  परामर्श  देने के  लिये  कोई  wea  पदाधिकारी

 तो  रहना  सचिव  की  झ्र नप स्थिति  में  विश्वविद्यालयों  के  क  उप कल पतियों  को  परामर्श

 की  आवश्यकता  पड़ी  परन्तु  उनको  निराश  होना  पड़ा  ।  सचिव  को  कम  से  कम  समय  देवा  से

 बाहर  रहना  चाहिये

 शिक्षा के  माध्यम  के  संबंध  में  मेरे  विचार यह  हैं  कि  at  प्रादेशिक  भाषाओं  को  माध्यम  बनाने

 का  समय  नहीं  श्राप  है  ।  wal  उसके  लिये  परिस्थिति  परिपक्व  नहीं  हई  है  ।  वैज्ञानिक  कौर  तकनीकी

 पारिभाषिक  steal  की  एक  सामान्य  शब्दावली  तैयार  करने  का  काम  एक  समिति  को  सौंपा  गया  है  ।

 लेकिन  प्रत्येक  राज्य  की  पनी  दीपावली  है  ।  इसलिये  gear  यही  रहेगा  कि  पारिभाषिक  दीपावली

 ग्रेजी से  ले  ली  उसे  संस्कृत  से  गढ़ा न  जाये  ।  तभी  चिर्वविद्यालपी  fares  के  स्तर पर  प्रेमी

 को  कुछ  दिनों  कौर  बनाये  रहना  चाहिये

 मद्रास  में  तो  डिग्री  पाठ्यक्रमों  की  पढ़ाई  उनकी  प्रादेशिक  भाषा--तामिल--में  शुरू  भी  कर  दी

 गई  है  ।  परन्तु  इसमें  प्रभी  जल्दबाजी  नहीं  करनी चाहिये  ।  पहले  तो  हमें  सभी  पाठ्य  पुस्तकें  प्रादेशिक

 भाषाओं  में  अनूदित  कर  लेनी  चाहिये  ।  तब  तक  म्रंग्रेजी  ही  बनी  रहनी  चाहिये  |

 हमें  शिक्षा के  लिये  त्  क  राशियों  की  व्यवस्था  करनी  wut हम  यही तय  नहीं  कर

 पाये  हैं  कि  तृतीय  योजना  में  ‘een  के  लिये  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  योजना  आयोग

 को  इस  मामले  में  उदारता  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 उत्तर  प्रदेश  wie  बम्बई  राज्यों  ने  तीन-वर्षीय  डिग्री  पाठयक्रम  को  स्वीकार  नहीं  किया

 विश्वविद्यालय  से  पूरव  का  पाठ्यक्रम  एक  वर्ष  का  रखा  गया  है  1  एक  वर्ष  मैँ  विद्यार्थियों  को  इतने

 सरि

 विषय  घोंट  कर  पिलाना  उचित  ait  हितकारी  नहीं  होगा  ।  वैसे
 पहले

 भी  चार  वर्ष  लगते
 :

 दो

 टरमीजियेट  में  श्रौर*दो  बी०  ए०  में  और  ae  भी  चार  ही  वर्ष  लगेंगे  विश्वविद्यालय

 द  पाठ्यक्रम  भ्र ौर  तीन  बी ०  में  ,  पिर  इसका  लाभ  व्या  ?
 मैँ  तो  समझता हैं  कि  तीन-वर्षीय

 पाठयक्रम  एक  व्यर्थ  का  तमाशा  खड़ा  किया  जा  रहा  है  ।  कई  बड़े  बड़े  राज्य  इसे  स्वीकार  करने  से  हिंचक

 हमे  इस  योजना  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिये  ।
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 शिक्षा  सुधार  के  नाम  पर  बहुत
 धन  खर्च  किया जा  रहा  है  ।  जो  कुछ  धन  व्यय  हो  रहा  है

 कोई  सदुपयोग  मझे  नजर  नहीं  भ्राता  ।  वांछित  लाभ  के  बिना  धन
 व्यय  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  |  हमारे  यहां  फोर्ड  फाउन्डेशन  तथा  रॉकफेलर  फाउन्डेशन  हूं  ।  वे  क्या  काम  करते  हैं  ,  शौर

 काम  का  क्या  लाभ  होता  इस  बारे  में  हमें  कुछ  नहीं  पता ।  इनके  बारे  में
 संघ

 लोक  सेवा

 आयोग  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  इन  फाउन्डेशन  के  अन्तर्गत  पांच  वर्ष  तक  काम  करने के  बाद

 लोगों  की  सेवायें  भी  नहीं  ग्रहण  की  जातीं ।  इस  बारे  में  विचार  करना है
 ।

 पुस्तकालयों  के  निर्माण  पर  भी  aga  धन  व्यय  किया  गया  उनको  वायु  अनुकूलित

 गया  बजाय  इसके  कि  लोग  वहां  जाक  पढ़ें  प्रौढ़  लाभ  उठायें वे  राम  करते हैं  ।  इस

 प्रकार  की  बातों  को  रोकना  चाहिये  |

 जहां  तक  mar  में  कर्मचारियों  की  भर्ती  का  प्रश्न  है  एक  विशेष  के  लोगों को  ही

 भर्ती  किया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  भर्ती  करने  के  ढंग  को
 बदला  जाना  चाहिये  |

 कर्मचारियों

 की  भर्ती का  एक  इंग  होना  चाहियें  ।

 विश्वविद्यालय में  प्रवेश  पाने  के  लिये जो  १६  वर्ष  की  aaa  बात  रखी  गई  है  ।  वह

 तो  ठीक  है  लेकिन  यदि  कुछ  कम  ora  के  लोग  भी  भरा  जाते  हैं  तो  वि इव विद्या लय  अनुदान  झ्रायोग

 को  उनके  लिये  छट  दे  देनी  चाहिये  ।  क्योंकि  ऐसे  मामले  मुश्किल से  एक  या  दो  ही  was  |  मैं  यह

 बात  इसलिये  कह  रहा  हं  कि  एक  दो  विद्यार्थी  जो  अ्रपनी  योग्यता  के  कारण  इस  योग्य  हो  जाते हैं

 उन्हें  पढ़ाई  का  अवसर  मिल  सके  ।  मेरा  निवेदन है  कि  १६  वर्ष  की  जरायु के  बन्धन का  पालन

 कठोरता  के
 साथ  न  किया

 जाये  ।

 ी  बलराज  ware  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  शआ्रायोग  ने  भी  हमारे  सामने

 बहुत  सी  योजनायें  रखी  हैं  जिनका  मेरी  दृष्टि  से  निर्धन  सामान्य  लोगों  को  कोई  लाभ  नहीं

 होगा  |

 विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  का  मुख्य  कार्य  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  उच्च  शिक्षा

 संबंधी  गतिविधियों  का  समन्वय  करना  तथा  दिक्षा  के  स्तर  में  सुधार  करना  इन  दोनों

 कामों  में  यह  श्रापों  ग्र सफल  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  दिक्षा  का  स्तर  बराबर  गिर  रहा  इस

 स्तर  के  गिरने  के  कारण  हैं  ।  पहला  कारण  तो  तीन  वर्षीय  डिग्री  कोर्स  प्रारम्भ  करना  है  जिसने

 चारों
 झोर  गड़बड़ी  पैदा कर  दी  है  ।  हाई  स्कूलों को  बड़ी  तेजी  के  साथ  हायर  सैकंडरी स्कूलों  में

 बदला  जा  रहा  है--उनमें  अधिक  योग्य  श्रष्यापकों  तथा  wire  ग्रन्थि  प्रयोगशालाश्रों  इरादी  की

 व्यवस्था  किये  बिना  ही  इन  हायर  सैकंडरी  cat  से  जो  झ्र परिपक्व  विद्यार्थी  निकलते  हैं  वे  कालिजों

 में  जाते हैं  कौर
 उनकी  अपरिपक्वता वहां  भी

 बनी  रहती  है
 ।  जहां तक  च्  बन्धन

 की  बात  है

 उत्तर  प्रदेश  ने  जो  प्रयोग  किया  उसका  MH  भ्रमण  राज्य  उपयोगी  ढंग  से  कर  सकते  हैं  ।

 अगर  हम  तीन  वर्षीय  डिग्री  कोस  से  पूर्वे  एक  वर्ष  की  अवधि  बढ़ा  दें  तो  यह  कोई  बुरी  बात  नहीं  होगी  ।

 दूसरा  कारण  अच्छे  अध्यापकों  का  अभाव है
 ।  उनके  चयन में  सावधानी  से  काम  नहीं  लिया

 जाता |

 समन्वय  के  मामले  मे  स्थिति  उतनी  weet  नहीं  है  जितनी  कि  होनी  चाहिये  ।  इस

 संबंध में
 आयोग

 के  सुझावों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  उदाहरण के  लिये  अलीगढ़  विश्वविद्यालय

 की  जांच  के  लिये  एक  आयोग  की  नियुक्ति  की  गई
 थी  ५  उस  ग्रा योग  ने  सिफारिश  की  थी  कि

 अंग्रेजी  में
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 बलराज

 प्राध्यापकों  की  नियुक्ति  के
 समय  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग का  एक  प्रतिनिधि  उस  नियुक्ति

 समिति  में  होना  चाहिये  लेकिन  उस  विश्वविद्यालय  ने  यह  प्रार्थना  भी  ठुकरा दी  ।

 creat तथा  कालिजों  में  भरती  की  विशेष  रूप  से  दिल्ली  में  बड़ी  भीषण है  ।  यह

 कहा  जाता  है  कि  काफी  संख्या में
 विद्यार्थी  कालिजों

 में  प्रवेश  के  लिये  at  रहे  इसलिये  स्तर

 गिर  रहा  है  ।  इसलिये  यह  सुझाव  दिया गया  है  कि  चुने  हुये  विद्यार्थीयों  का  ही प्रवेश  लिया  जाये  ।

 अत्र  प्रश्न  यह  उठता  है  कि
 जो  लोग  प्रवेश

 नहीं  पायेंगे  उनका  क्या  होगा  वे  कहां  जायेंगे  उनकी  पढ़ाई

 के  लिये  प्रविधिक  स्कूल भी  नहीं  हैं  कौर  न  उनको  कोई  रोजगार  ही  लड़कियों  के  मामले में  तो

 समस्या  कौर भी  गम्भीर है  ।  पहले  पंजाब  विश्वविद्यालय उन्हें  परीक्षा  में  बैठने  की  अनुमति  दिया

 करता  था  लेकिन  उसने  भी  wa  बन्द  कर  दिया  है  ।  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  राज  जन  साधारण

 के  सामने बहुत  बड़ी  कठिनाई  है  ।  यह  as  कुछ  समाधान  नहीं  करता  कि  नये  कालेज  खोलने  के  लिये

 धन  नहीं  है  ।  जब  हम  इमारतों  के  बनवाने में  बड़ी  बड़ी  राशियां  खर्च  कर  सकते  हैं  तो  वर्तमान

 कालेजों  को  क्यों  नहीं  बढ़ा  सकते  |  या  नये  कालेज  क्यों  नहीं  खोल  सकते  ।  दिल्ली  की  जामिया

 मिलिया  को  विश्वविद्यालय बनाने  की  योजना है
 ।

 मैं  इसका  विरोध करता  हूं  ।  जब  दिल्ली में  पहले

 से  ही  एक  विश्वविद्यालय है  तो  दूसरे  विश्वविद्यालय की  क्या  आवश्यकता है  ।  इसकी अपेक्षा तो  यही

 होगा कि  नये  कालेज  खोले  जायें  जिससे  दिल्ली  के  उन  बच्चों  को  स्थान  मिल  सके  जिन्हें  भारी

 संख्या में  निकटवर्ती  शहरों  में  पढ़ने  जाना  पड़ता  क्योंकि  दिल्ली  के  किसी  भी  कालिज  में

 उन्हें  दाखिला नहीं  मिला  ।  मेरा  निवेदन  हैकि इस  स्थिति  में  सुधार  किया  जाना  चाहिय े|

 विद्यार्थियों  की  अनुशासनहीनता  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  मैं  तो  कहूंगा कि  पहले

 की  wet  wae  विद्यार्थी  अधिक अच्छे  हैं  लेकिन  जो  कुछ  भी  श्रनुशासनही नता  है  उसके  दो  कारण

 एक  तो  यह  है  कि  देश  में  नैतिक  सान्यताग्रों  का  पतन  हो  गया  है  प्रौढ़  दूसरा  कारण  यह  है  कि

 नवयुवकों  में  निराशा  है  ।  वे  जानते  हैं  कि  परीक्षा  पास  करने  के  बाद  उनका  भविष्य  भ्रन्धकार  में

 है  उनमें  उत्तरदायित्व कम  होता  जा  रहा  है  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  एक  बात यह  है  कि  विद्यार्थियों

 में  वे  पुरानी  बातें  विद्यमान  हैं  जो  ब्रिटिश  शासन  काल  में  व्याप्त  थीं  ।  उसी  प्रकार  की  हड़तालें

 अब  भी  होती  हैं  क्योंकि  व्तंमान  सरकार  की  बहुत  कुछ  नीति  वही है
 जो  ब्रिटिश  सरकार  की  थी  ।

 अच्छे  अध्यापकों  की  कमी  भी  झनुझ्ासनहीनता का  महत्वपूर्ण  कारण  है
 ।

 यह  सुझाव  कि  अध्यापकों

 को  राजनीति में  भाग  नहीं  लेना  चाहिये atk  उन्हें  विधानमंडलों  में  नहीं  अराना  चाहिये एक

 न्रिंयावादी  तथा  प्रतिगामी  सुझाव है  ।  म  तो  कहूंगा  कि  एक  seas  राजनीति  में  भाग

 लेता है  तो  विद्याथियों  में  उसका  सम्मान  भ्रमित  होता  है  |  संसार  के  सभी  देशों  में  यह  देखने  को

 मिलता है  कि  वहां  के  अ्रध्यापक  विधानमंडलों में  जाते हैं  ।

 जहां  तक  दिक्षा  के  माध्यम  का  सवाल  क्षेत्रीय  भाषाओं  को  धीरे  धीरे  ही  शिक्षा  का  माध्यम

 बनाया  जाना  चाहिये  ।  हिन्दी  के  विकास  के  लिये  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ताकि  वह  अल्पतम  समय

 में  अंग्रेजी  का  स्थान  लेले  कहूंगा  कि  शिक्षा  मंत्रालय ने  हिन्दी  के  विकास
 के  लिये  उचित  ध्यान

 नहीं  दिया  ।  भ्रायोग  ऐसा  प्रबन्ध  करे  कि  सभी  विषय  की  पुस्तकों  का  हिन्दी  में  भ्रनुवाद  हो  जाये

 कौर  विश्वविद्यालय  प्रामाणिक  अनुवादों  का  प्रयोग  करें  ।

 यह  कहा  है  कि  दिक्षा  के  निम्न  स्तर
 का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  ग्रध्यापकों  को  बहुत

 कम  वेतन  दिया  जाता  है  ।  अ्रध्यापकों  को  वेतन  तो  पहले  भी  वहुत  कम  मिलता  था  लेकिन  अरब  इस

 भौतिकवादी  युग  में  भ्र ध्या पक  इतना  श्रंवश्य  चाहते  हैं  कि  उन्हें  वे  सभी  सुविधायें  उपलब्ध  हों  जो  कि

 उच्च  पदाधिकारियों  को  उपलब्ध हैं  ।  ऐसा'्सोचना उनका  ठीक
 भी

 यह  तो  wear  है  कि  केन्द्रीय
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 विश्वविद्यालयों में  भ्रध्यापकों  का  वेतन  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  लेकिन  पुराने  तथा  नये
 अध्यापकों  को

 बराबर  ही  वेतन  मिलता  है  जिसके  परिणामस्वरूप  पुराने  अध्यापकों  मे  निराशा  बढ़  गई  है  जिसे दूर

 करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |  गैर-सरकारी  कालिजों  में  भ्रध्यापकों  की  दशा  ग्रोवर  भी

 है  ।  उत्तर  year  में  डिग्री  कालेज  के  अध्यापकों  को  केवल  २००रु०  प्रतिमास  वेतन  मिलता

 है  ।

 भ्रध्यापकों  की  भर्ती  के  मामले में  संकीर्णता  बरती  जाती  जिसे  हटाया  जाना  चाहिये

 योग्य  व्यक्तियों  भले  ही  वह  किसी  राज्य  का  रहने  वाला  उचित  स्थान  दिया  जाना

 चाहिये  ।  राज्यीय  आधार पर  भर्ती  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  दिल्ली  की  बढ़ती हुई  जनसंख्या

 की  झ्रावस्यकता  को  पूर्ण  करने  के  लिये  प्रतिवर्ष  ५  नये  कालेज  खोले  जाने  चाहियें  कौर  वर्तमान

 कालेजों  की  क्षमता  भी  बढ़ाई  जानी  चाहिये  i  जब  तक  यह  नहीं  किया  जायेंगी  तब  तक  समस्या

 का  समाधान नहीं  हो  सकेगा  ।

 थ्रो  प्रकाश वीर  areal  उपाध्यक्ष  भोजन  ate  वस्त्र  के  जीवन १2४

 की  भ्रनिवायें  श्रावव्यकताश्रों  में  जिन  तीन  वस्तु ग्र ों  का  नाम  कराता  है  वे  हैं  चिकित्सा  कौर  न्याय  ।

 शिक्षा को  हमारी  सरकार  ने  तीन  श्रेणियों  में  विभक्त  किया  gar  प्रारम्भिक

 माध्यमिक शिक्षा  ar  उच्चस्तरीय  शिक्षा  जिसको  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  कहा  जाता  है  ।

 विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा  तौर  प्र  बन्ध  के  सम्बन्ध  में  जो  आयोग  ने  गत  वर्ष  की  BTA  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 की  है  उसको  देखने  से  जहां  बहुत  सी  बातों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  मिली  कौर  प्रसन्नता  वहां

 एक  बात  को  देखकर  हार्दिक  कष्ट  भी  व  है  कि  जब  से  इस  आयोग  की  स्थापना  हुई  है  तब  से  ही

 देशी  भाषियों  को  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में  प्रोत्साहन मिलने  की  भ्र पे क्षा  बराबर

 पीछे  हटाने की  प्रवृत्ति  बढती  चली जा  रही  है  ।  महात्मा  गांधी  ने  कहा  था  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र

 में  देशी  भाषा ग्र ों  को  लाने  में  चार  वर्ष  से  अधिक  का  समय  तड़ी  लगना  चाहिए  ।  लेकिन  भ्रायोग

 का  इस  सम्बन्ध  में  झपना  यह  मत  है  कि  जल्दबाजी  नहीं  करनी  धीरे-धीरे  उच्चस्तरीय

 शिक्षा  के  माध्यम  के  सम्बन्ध  में  fig  लेना  चाहिए  ।  लेकिन  मैं  यह  नहीं  समझ  पाया  कि  इस

 बाजी  से  आयोग का  तात्या  क्या है  ।  यह  बात  इसी  प्रकार  टलती  चली  गयी  तो  नहीं

 कहा  जा  सकता  कि  अन्तिम  रेखा  इसके  बारे  में  कहां  खींची  जा  सकेगी  ।  झाखिर कभी  न  कभी

 तो  यह  निर्णय  लेना  दी  है  ।  आयोग ने  इस  सम्बन्ध में  भी  अपनी  कोई  सम्मति नहीं  दी  है  कि

 जिन  प्रान्तों  ने  अ्रपनी  प्रान्तीय  भाषाओं
 को

 शिक्षा  का  माध्यम  बनाया  है  प्रान्तीय  स्तर  पर  उन

 प्रति  भाषाओं  की  स्थिति  क्या  होगी  ।  मेरा  अपना  निवेदन  है  कि  जब  अपना  स्वतंत्र  हो

 कर  प्रान्तीय  wat
 को  प्रोत्साहन देने  की  स्थिति  में  है  तो  जिन  प्रान्तो ंने  अपनी  प्रान्तीय

 भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाया  प्रान्तीय  स्तर  पर  उन  भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम

 बनाने  में  किसी  प्रकार  का  कोई  संकोच  नहीं  होना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात
 जो

 आवश्यक  प्रतीत  होती  है  वह  यह  कि  झ्रायोग  ने  ag  भी  सुझाव  दिया  है  कि

 उच्चस्तरीय  शिक्षा  सब  विद्यार्थियों  को
 न

 दी  जाये
 ।

 उसके  लिए  कुछ  विद्यार्थियों  का  चुनाव  किया

 जाये  are  योग्य  एवं  प्रतिभावान  छात्रों  को  ही  उच्चस्तरीय शिक्षा  मिले  ।  मैं  नहीं  समझ  पाया  कि

 आयोग  के  कार्य-क्षेत्र  में
 यह  कराती  भी  है  कि  नहीं  जो  उन्होंने  aaa  रिपोर्टे  में  इस  प्रकार  का

 सुझाव दे  दिया  ।  लेकिन  नगर  उनके  क्षेत्र  में  यह  बात  क  भी  हो  तो  भी  उन्होंने  जो  उदाहरण

 प्रस्तुत  किया  है  वह  इंगलैंड  का  प्रस्तुत  किया  है  ।  लेकिन  वह  भूल  जाते  हैं  कि  रूस  a  चीन  में
 प्रत्येक  विद्यार्थी  को  उच्चस्तरीय  दिक्षा  का  afar  समझा  जाता  है  ।  भारतवर्ष  की  जनसंख्या



 26.0  ६,  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  air  में  प्रस्ताव  ७  १९६१

 प्रकाश वीर

 को  देखते  हुए  हिन्दुस्तान  में  विश्वविद्यालयों  की  संख्या  २००  way  होनी  «चाहिए  ।  सरकार

 अपनी  इस  दुर्बलता  को  छिपाने  के  लिए  विचित्र  प्रकार  की  युक्तियां  देती  है  प्रौढ़  कहती  है  कि

 स्तरीय  शिक्षा  का  मार्ग  सबके  लिए  न  खोला  जाये  ।  होना  तो  यह  चाहिए  जैसा  कि  प्रभी

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  कि  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  विद्यार्थियों  के  मार्ग  में  प्रतिबन्ध  न  लगाये  जायें

 अर  सब  के  लिए  प्रतीक  से  अधिक  उच्चस्तरीय  दिक्षा  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  श्रौर एक बात एक  बात

 देखकर  आइये  होता है  कि  भारतवर्ष  में  जो  विश्वविद्यालय स्तर  की  शिक्षा  चल  रही  है  इसके  ऊपर

 सरकार  द्वारा  जितना  व्यय  एक  प्रतिशत  किया  जाता  है  ।  ait  इतना  कम  व्यय  करते

 हुए  भी  सरकार  यह  सोचती  है  कि  उच्चस्तरीय  शिक्षा  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  जायें  ।  यह  बात

 संगत  प्रतीत  नहीं  होती  ।

 एक  तीसरी  बात  में  शिक्षा  मंत्री  जी  से  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  कौर  वह  यह  कि  कई

 बार  यह  शिकायत  सुनने  में  कराती  ale  आयोग  ने  भी  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 संकेत  किया  कि  छात्रों  में  अनुशासनहीनता है  ।  मेरा  शरापना  भ्र तु मान  है  कि  इसका  कारण  यह

 है  कि  आजकल  हमारे  विश्वविद्यालयों  में  छात्रों  को  केवल  मानवीय  विज्ञान  की  शिक्षा  अधिक

 मात्रा  में  दी  जा  रही  है  ।  मगर  इसके  साथ  उनको  टैक्निकल  कौर  वैज्ञानिक  दिक्षा भी  दी  जाये तो

 विद्यार्थियों  के  पास  रिक्त  समय  रहता  है  उसका  उपयोग  हो  जायेगा  ।  इसी  रिक्त  समय

 में  वे  ऐसी  कार्रवाइयां  करते  हैं  जो  अ्रनुशासनहीनता  में  सम्मिलित  की  जातों  हैं  ।  यदि  उनके

 ara  frat  समय  ही  नहीं  बचेगा  तो  वे  इस  प्रकार  की  कार्रवाइयों  में  भाग  ही  न

 ले  |

 साथ  ही  aa  हमारे  देश  में  जो  adara  शिक्षा  पद्धति  चल  रही  है  वह  ale  मैकाले

 के  समय  की  gat  उसी  पगडंडी  पर  चलते  हुए  क्लर्को  की  संख्या  बढ़  रही  है  ।

 लायसेंस  एक्सचेंजों  में  पाने  की  इच्छा  रखे  वालों  की  संख्या  दिन  पर  दिन  बढ़ती

 जाती  है  ।  इसलिए  मेरा  निवदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  शिक्षा  विभाग  ak  विश्वविद्यालय  अनुदान

 अयोग को  गम्भीरता  के  साथ  कुछ  नि  भय  लेने  चाहिए ।  देश  में  जब वह  समय  ar  गया  है  कि

 पास  किये  हुए  उन  युवकों  की  जिनको  रोजगार  नहीं  मिल  पाता  atk  संख्या  बढ़ती चली  जा  रही

 है  उनके  लिए  कोई  उपाय  सोचें
 ।

 द्वितीय  योजना  के  wer  में  ऐसे  युवकों  की  जो  संख्या  थी  उससे
 अधिक  संख्या  तीसरी  योजना  के  में  रहने  की  सम्भावना है  ।  यह  किसी  स्वाधीन  देश की

 सरकार  के  लिए  शोभा  की  बात  नहीं  है  ।  प्रयोग  को  इस  पर  निर्णय  लेना  चाहिए  विशेष

 रूप  से  शिक्षा  विभाग  को  इस  सम्बन्ध  में  गम्भीरता  से  निर्णय  लेना  चाहिए  |

 एक  बात  मैं  ate  भी  कहना  चाहता  ्य ि ि श्ौर  वह  यह  कि  हमारी  सरकार  तौर  आयोग

 चाहता  है  कि  हमारे  विश्वविद्यालयों  के  छात्रों  की  श्रनुदासनहदीनता  पर  रोक  लगायी  जा  सके  तो

 जो  छात्र  संघ  कायम  हैं  उनकी  पद्धति  में  कुड  परिवहन  करना  होगा
 कल  इनके  कारण

 अनुशासनहीनता  बढ़  रही  है  ।  एक  समय  था  जब  कि  छात्र  संघों  या  यूनियनों  के  द्वारा  विद्यार्थियों

 की  ज्ञान  ate  होती  थी  ate  मस्तिष्क  का  विकास  होता  था  ।  लेकिन  झाजकल  इन  यूनियनों  का

 जब  चुनाव  होता  है  तो  बाहर  की  राजनीतिक  पार्टियां  जो  साधारणਂ  चुनावों  में  भाग  लेती  व

 भी
 इन  चुनावों  में  प्रवेश  पा  जाती  इस  पर  सख्ती  से  प्रतिबन्ध  लगाया  जाना  चाहिए  कि  छात्र

 संघों  के  चुनावों  में  बाहर  की  राजनीतिक  किसी  प्रकार  का  भाग
 न

 ले  सकें
 |

 यह  नैतिक  दृष्टि

 से  भी  उचित  नहीं  है  ate  सरकार  को  इस  विषय  में  गम्भीरता  से  निर्णय  लेने  अन्यथा



 १६  १८८३  )
 विश्वविद्यालय  sare  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  वारे  में  प्रस्ताव  eve

 आजकल  जो  पद्धति  चल  रही  है  वह  छात्रों  की  अनुशासनहीनता  को  बहुत  बढा  सकती है  ।  मेरा

 अपना  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  marr  को  भविष्य  के  लिए  कोई  नीति  निर्घारित  करनी

 चाहिए  ak  शिक्षा  मंत्रालय  को  भी  भविष्य  के  लिए  इस  विषय  में  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिए  ।

 और  जैसा कि  मैंने  शुभारम्भ  में  कहा  हम  वर्तमान  झपने  विश्वविद्यालयों  में  विद्यार्थियों को

 केवल  मानवीय  विज्ञान  फी  जो  शिक्षा  देने  हैं  इसके  साथ  ही  अगर  उनको  टैक्निकल  we  वैज्ञानिक

 दिक्षा  भी  दी  जाय  तो  उनमें  अनुशासनहीनता  भी  रुकेंगी  site  साथ  ही  उनको  दिक्षा  पाने  के  बाद

 का  भी  सामना  नहीं  करना  होगा

 मुझ इस  रिपोर्ट  को  पढ़े  कर  एक  बात  से  बड़ा  दुख  हनन  कि  कुछ  चीजों  जिनको  हमने

 अपने  देश  में  बनाया  था  झर  जिनके  कारण  न  केवल  अपने  देश  में  बल्कि  बाहर  भी  हमारा  गौरव

 बढ़ा  उनको  हम  समाप्त  करने  जा  रह ेहैं  ।  मेरा  तात्पर्य  गुलमर्ग की  श्राबजरवेटरी से  है

 उसको  अरब  छन्द  करने  की  तैयारी  है  ।  हमारे  देश  के  एक  बड़  वैज्ञानिक  ने  अपनी  सारी  शाक्ति  लगाकर

 इसका  निर्माण  किया  था  ak  विदेशियों ने  भी  इसकी  प्रशंसा की  थी  ।  इसको  बन्द  करने

 की  बात  हो  रही  है  ae  इसी  की  बगल  में  एक  दूसरी  प्रयोगशाला  बनाने  की  बात  कही  जा  रही

 में  नहीं  समझ  पाया  कि  इसका  क्या  कारण  है  ।  मगर  इसके  पीछे  कोई  हाथ  काम  कर

 ter  है  तो  हमारे  दिक्षा  विभाग  को  श्र  विशेषकर  हमारे  विश्वविद्यालय  झ्रनुदान  को  इस

 सम्बन्ध  में  गम्भीरता  से  fara  लेने  चाहिएं  जिससे  ag  संस्था  समाप्त  न  हो  |

 एक  बात  मैं  विशेष  रूप  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  rah  से  कौर  दिक्षा  मंत्री  जी  से  कहना

 चाहता  हूं  वह  यह  कि  आजकल  शिक्षणलयां  द  सम्बन्ध  में  सबसे  बड़ी  जो  शिकायत  की  जाती है

 ae  देशी  भाषा ग्र ों को  दिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  सम्बन्ध  में  है  wil  तक  देशी  भाषाओं में

 विज्ञान  की  पाठ्य  पुस्तकें  तैयार  नहीं  हो  पायी  हैं  जिससे  देशी  भाषियों  को  दिक्षा  का  माध्यम  बनाने

 के  मार्ग  में  कठिनाइयां पैदा  हो  रही  हैं  ।  यह  हमारा  सौभाग्य है  कि  आजकल  विश्वविद्यालय अनुदान

 आयोग के  अध्यक्ष  डा०  कोठारी हैं  जो  कि  भौतिक  शास्त्र  के  एक  बड़े  पंडित हैं  ।  मेरा  अपना

 निवेदन  हैं  कि  डा०  कोठारी  ake  कुछ  करने  से  पूर्व  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  देशी  भाषाओं  को
 शी

 प्रता  से

 स्थान  दिलाने  के  लिए  यत्नश्ील  हों  ait  इसका  श्रेय लें  ।

 एक  प्रौर  बात  जो  में  आ्रायोग  की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हुं  वह  महिलाओं  की

 दिक्षा के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  बारे  में  झ्रायोग  ने  कुछ  संकेत  भी  दिये  हैं
 ।

 हमारे  देश  में  जैसी  कि

 सभी  को  जानकारी है  महिलायें  की  संख्या  देश  की  जनसंख्या  की  लगभग  शीरानी  है  ।  लेकिन

 महिला  शिक्षण  संस्थापकों  की  स्थिति  क्या  है  ।  हमारे  देश  में  कुल  १२५८  कालिज लेकिन  इन

 १२५८  कालिजों  में  से  केवल  महिलाओं  के  लिए  १४६  कालिज ही  हैं  are  अनुमान  लगाइये  कि

 जब  संख्या  की  दृष्टि  से  महिलाओं  का  स्थान  प्राधा  है  तो  उनके  लिए  शिक्षण  संस्थानों  की  व्यवस्था

 भी  उसी  प्रकार  होनी  चाहिए  ।  सारे  देश  के  भ्रमर  केवल  एक  विश्वविद्यालय  महासागरों  के  लिए

 पुना  में  है  उस  विश्वविद्यालय  का  अनुभव  न  केवल  महाराष्ट्र  राज्य  के  लिए  ही  उपयोगी  रहा  है

 बल्कि  वह  सारे  देश  के  लिए  एक  अ्रतुकरणीय  विद्  वविद्यालय  भी  है  भ्र  हमारे  दिक्षा  मंत्रालय  श्र

 विश्वविद्यालय  अनुमान
 को

 इस  सम्बन्ध  में  गम्भीरता  से  निर्णय  लेना  चाहिए  कि  केवल  पूना  में

 ही  महिलायें  के लिए  एक  विश्वविद्यालय  न  रहे  बल्कि  देश  में  जितने  प्रान्त  हैं  उनमें  एक  एक  महिला

 विश्वविद्यालय भी  हो  ।  इस  प्रकार  देश  में
 १६

 महिलाओं  के  विश्वविद्यालय किये  जायें  ।
 शौर  ये  विश्वविद्यालय  महिलाश्रों  की  शिक्षा  पर  विद्वेष  रूप  से  ध्यान  दें  क्योंकि  महिलाओं  के  मस्तिष्क

 की  स्थिति  पुरुषों  के  मस्तिष्क  की  अपेक्षा  कछ  भिन्न  होती  है  ।  पूना  के  भ्रमर  जो  महिलाओं का

 विश्वविद्यालय  है  ak  fran  कि  आज  से  कुछ  सौ  वर्ष  पहले  एक  बहुत  बड़े  दिक्षा  विशारद  ने

 स्थापित  फिया  था  उस  ने  महारष्ट्र  के  लिए  व  get  देश  के  अन्य  प्रान्तों  के  लिए  भी  एक

 करणीय  west  Seay  किया था

 798  (Ai)
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 १४८  विश्वविद्यालय  ध्रूमपान  भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 से
 सिन

 र
 3  ree  १

 प्रकाश वीर

 तीसरी  बात  जो  में  महिलाग्रों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि

 जिस  प्रकार  से  arg  पिछड़े  वर्गों  को  तरह-तरह  की  सुविधाएं  देते  हैं  मेरा  अरपना  प्रमाथी  है  कि  शिक्षा

 की  दृष्टि  से  भारतवर्ष  में  महिलाएं  भी  पिछड़े  वर्गों  में  हैं  ।  स्वतन्त्रता प्राप्ति  से  पूर्व  कछ  देशी

 रियासतों  में  महिलाओं  की  शिक्षा  निःशुल्क  थी  परन्तु  दुर्भाग्य  से  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  वह

 स्थिति  समाप्त  हो  गयी  ।  में  यह  चाहता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  प्रदान  wal  इस  प्रो  ध्यान  दे

 श्योर  को  उच्च  शिक्षा  निःशुल्क  देने  के  तुम  आवश्यक  पग  उठाये  |  महिलायें के  लिए  उच्च

 शिक्षा  हो  ।  जो  महिलाएं  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करना  चाहें  उन  पर  किसी  प्रकार  का  भार  न  पड़े  ।

 मैं  ग्रसने  इस  संक्षिप्त  वक्तव्य  को  उपसंहार  की  ले  जाते  हुए  शिक्षा  मंत्री  के  उस

 वक्तव्य की  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  उन्होंने  नये  स्थापित  होने  वाले  विश्वविद्यालयों

 के  सम्बन्ध में  दिया  था  ।  शिक्षा  मंत्री  महोदय  ने  कुछ  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  पहले  बताया  था

 कि  बहुत  से  प्रान्त  ऐसे  हैं  जो  कि  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  श्रमदान

 ग्रा योग  से  परामर्श  नहीं  लेते  कौर  बिना  उससे  परिषदों  किये  लिये  ही  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  की

 घोषणा  कर  देते  हैऔर  बाद  में  जाकर  विश्वविद्यालय  श्रमदान  को  भार  होते  हैं  ।  में  समझता

 हूं  कि  जहां  देश  की  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमारे  देश  में  विश्वविद्यालयों की

 संख्या  बढ़नी  उसी  के  साथ-साथ  में  यह  भी  चाहता  हुं  कि  विश्वविद्यालय  इस  रूप  में  बढ़ें  जिससे

 उनका  स्तर  किसी  प्रकार  से  न  गिरे  ।

 इस  तरह  के  छोटे-छोटे  विश्वविद्यालय भी  बनतेਂ  जाते  हैं  जिनका  शैक्षणिक  सार  कुछ  भी  नहीं

 wat  कुछ  दिन  पहले  मध्य  प्रदेश  में  एक  संगीत  का  विश्वविद्यालय  खोला  गया  ।  अब वह कसा वह  कसा

 विश्वविद्यालय था  शौर  वहां  पर  कितने  विद्यार्थी  परीक्षा  देने के  लिये  ara  और  कितनेਂ  भ्रध्यापर्क

 वहां पर  थे  यह  आयोग को  पता  है  ?  मेरा  नम्र  निवेदन  है  कि  इस  तरह  के  विश्वविद्यालय  खोल  कर

 विश्वविद्यालय  के  नाम  को  अपमानित  करना  है  कौर  विश्वविद्यालय  शब्द  के  गौरव  को  घटाना  है
 ।

 विश्वविद्यालय श्रमदान  अयोग  से  मेरा  यह  अ्रनरोध  है  कि  वह  इस  तरह  के  विश्वविद्यालय खोलने

 के
 निर्णय

 के  सम्बन्ध में  aah  उसके  लिये  बहुत  सावधानी  प्रौढ़  सकता  बनने
 की

 जरूरत  है
 |

 प्रान्तीय  सरकारें  जो  इस  प्रकार  के  निर्णय  ले  लेती  हैं  उनके  साथ  दत्ता  बरती  जाये  ताकि  इस  प्रकार  के

 विश्वविद्यालय  स्थापित  न  होने  पायें  जो  कि  विश्वविद्यालय  शब्द  के  गौरव  को  भी  घटाते हों  प्रौढ़

 उसके  स्तर  को  भी  गिराने  वाले  हों  ।

 में  इस  चित्र  का  दूसरा  पहलू  भी  रखना  चाहता  हुं  कि  कुछ  विश्वविद्यालय इस  प्रकार  के  भी  हैं
 जो  कि

 बड़े  eg  उद्देश्य  को  लेकर  स्थापित  हुए  लेकिन  पता  नहीं  बीच  में  हराकर  कौन  सा  राजनैतिक

 मोड़  कराया
 कि

 वह  मुख्य  उद्देश्य  से  भटक  कर  दूसरे  स्थानों  पर  चले  गये
 |

 उदाहरण  के  लिये
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  कुरुक्षेत्र  विश्वविद्यालय  की  स्थापना हु

 देश  में  यह  बड़े  सौभाग्य  का  विषय  माना  गया  कि  कुरक्षेत्र  जो  कि  भारत  का  एक  ऐतिहासिक  स्थल  है

 वहां  पर  एक  संस्कृत  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  हुई  ।  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  भी  संस्कृत  की  उन्नति के

 लिये  इसमें  सब  शक्ति  लगाने  का  अ्राइवासन  दिया  कौर  केन्द्रीय  सरकार  की  झर  से  उसका  स्वागत

 हु  लेकिन  दुर्भाग्यवश  जिन  हाथों  में  उस  विश्वविद्यालय का  प्रबन्ध  सौंपा  गया  वह  हाथ  पवित्र  नहीं

 थे  श्र  वह  संस्कृत  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहते  थे  ।  संस्कृत  विश्वविद्यालय  के  नाम  से  जिस

 विद्यालय की  स्थापना  हुई  वह  वहां  से  हट  कर  श्राज  फिर  उसी  स्थान
 पर

 रहा  है
 नो  ग्रीन

 को
 बढ़ावा

 देते  हैं  ।  कुरुक्षेत्र  का  यह  निष्वव्द्यालय  भी  दूसरे  विश्वविद्यालयों  की  शांति  बनता  चला
 जा



 १६  १८८३  (  )  विश्वविद्यालय  अ्रनरान  आयोग  के  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  १४६

 रहा है  ।  मैं  चाहता  यह  हूं  कि  संस्कृत  जो  कि  इस  देश  की  गौरवपूर्ण  भाषा  है  प्रौढ़  जिसकी  कि  भारत

 की  सभी  देशी  भाषाएं  ऋणी  कुरुक्षेत्र  विश्वविद्यालय  की  स्थिति को  फि रु उसी  पुराने रूप  में

 जाय  उसको  भारतवर्ष  का  एक  गौरवपूर्ण  संस्कृत  विश्वविद्यालय  बनाया  जाय  ।  वेसे  संस्कृत

 का  एक  विश्वविद्यालय वाराणसी  में  भी  खला  है  ।  तिरुपति  में  भी  संस्कृत  का  एक  विश्वविद्यालय

 खुला  है  लेकिन  मुझे  इन  शब्दों  के  कहने  की  आज्ञा  दी  जाय  कि  wa  तक  जितने  भी  संस्कृत  के

 विद्यालय  खुले  सरकार  की  नीति  भ्र भी  तक  उनके  साथ  उपेक्षापूर्ण  ही  रही  है  |  देश  की  परम्पराओं

 के  भ्रनुरूप  संस्कृत  विश्वविद्यालयों  का  रूप  जैसा  गौरवपूर्ण  होना  चाहिये  उतना  गौरवपूर्ण  रूप  उनका

 प्रभी  तक  नहीं  हो  पाया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  कौर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को  इस  सम्बन्ध

 में  गम्भीरता  के  साथ  निर्णय  करना  चाहिए  |

 एक  विशेष  बात  जिसके  सम्बन्ध  में  में  कहना  चाहता  हं  वह  यह  है  कि  मेंने  पीछे  केन्द्रीय  शिक्षा

 मंत्री  जी  से  भी  निवेदन  किया  था  ae  इस  सदन  में  भी  कई  बार  इस  प्रकार  की  चर्चाएं  ग्राम  हैं  ।  जैसे

 कि  wal  मेरे  एक  माननीय  मित्र  चर्चा  कर  रहे  थे  कि  जामिया  मिलिया  को  तो  राष्ट्रीय  स्तर  की  संस्था

 घोषित  किया  जा  रहा  है  पर  गुरुकुलों  को  नहीं  ।  क्या  हम  उन  बातों  से  परिचित  नहीं  हैं  कि  जिस  समय

 हम  अपने  देश  कीਂ  प्रा जा दी  की  लड़ाई  लड़  रहे  थे  उस  समय  इस  देश  में  कुछ  इस  प्रकार  की  शिक्षण

 संस्थायें  थीं  जिनका  कि  राष्ट्रीय  स्वाधीनता  के  yas  में  बहुत  बड़ा  योग  रहा  है  ।  राज  हमारे  राष्ट्र  के

 प्रधान  हमारे  राष्ट्र  के  राष्ट्रपति  देश  के  शिक्षा  मंत्री  स्वयं  उन  गाथा  को  जाकर  आशीर्वाद

 देते  उनके  साथ  में  सहानुभूति  प्रदर्शित  करते  हैं  वह  संस्थाएं  गुरुकुल  शिक्षण  पद्धति की  हैं

 गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  भ्र पने  अन्दर  एक  प्रणाली  है  ।  हमारे  राष्ट्रीय  नेता  स्थान-स्थान

 पर  जाकर  इस  बात  को  कहते  हैं  कि  शिक्षा  प्रणाली  में  अगर  वर्तमान  परिस्थितियों को  देखते  हुए  कुछ

 परिव्तेंन  किया  जा  सकता  है  तो  उसमें  गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  को  लाना  चाहिए  ।  वहां पर  छात्रों

 के  रहन  सहन  की  व्यवस्था  ग्रच्छी  होगी  क्योंकि  जाहिर है  कि  वे  गह  के  सम्पर्क  में  चौबीसों घंटे  रहेंगे

 कौर  जहां  पुस्तक  सम्बन्धी  ज्ञान  उनको  अच्छा  प्राप्त  होगा  वहां  उनका  नैतिक  चरित्र भी  ऊंचा  उठा  |

 जब  इस  बात  को  कर  रहे  हैं  कि  गुरुकुल  शिक्षा  प्रणाली  एक  ग्रावश्यक  शिक्षा  प्रणाली  है

 तो  मेरा  अरपना  नस्र  निवेदन  है  कि  विश्वविद्यालय  शासन  दान  आयोग  को  जो  काम  बहुत  पहले  करना

 चाहिए  था  भ्रमर  वह  तक  भी  नहीं  हो  पाया  है  तो  टर्न  उस  काय  को  कर  देना  चाहिए |

 भारतवर्ष  में  जितने  भी  गुल  हैं  उन  सब  गुरुकुलों
 को

 एक  करके  एक  गुरुकुल  विश्वविद्यालय  की

 स्थापना  करनी  चाहिए

 any  सिंह  गुरु  राजनीति  में  भी  भाग  ले  सकतें  ।

 ६
 हैं  प्रका[शपार  ग़ॉस्तिय  में  इस  समय  गूजरों  हारा  राजनीति  में  भाग  लेने  या  न  लेने  की  चर्चा

 नहीं कर  रहा  हूं  तो  दूसरी  ही  चर्चा  कर  रहा हूं
 ।  गुरुकुल  दिक्षा  प्रणाली  के  सम्बन्ध में

 में  इस
 समग्र

 निवेदन कर  रहा  हुं
 ।

 में  कह  यह  रहा  था  कि  गुरुकुलों  का  इस  देश  के  प्राचीन  वातावरण  के  संरक्षण
 में

 बहुत  बड़ा  योग  रहा  इसलिये  बलपूर्वक  में  शिक्षा  मंत्री
 महोदय  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आपने

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गुरुकुलों  को  सहायता  देने
 के  लिए  एक  छोटी  सी  राशि  €  लाख  रुपये

 की
 रखी  है

 ।
 यह  राशि  सर्वथा  अपर्याप्त  है

 |  इतनी  बड़ी-बड़ी  राशियां  तो  कालिज  एक-एक  को  दे  देते  हूं  ।

 गुरुकुल  शिक्षा  पिछली  अपने  में  एक  पूर्ण  प्रणाली  है  ग्रोवर  जो  प्रतिकूल  परिस्थितियों  से  लड़  रही  है  ग्रोवर

 परिस्थितियों से  लड़ने के  बावजूद  अभी  तक  जीवित है  उसके  लिए  आपका यह  नैतिक  कर्तव्य  हो  जा  it

 है  कि  ग्रुप  उस  प्रणाली  को  रक्षा  करें  कौर  देश  के  सब  गुरुकुलों  को  कर  एक  गुड  कुल

 विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करें  ।
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 श्रीमती इला  पालचौथरी  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  बहुत  war

 कार्य  किया  मेरा  निवेदन  है  कि  महिला  प्रशिक्षकों  के  लिये  छात्रावासों  के  खोलने  की  शरर  अधिक

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  उनकी  भी  बहुत  झ्रावश्यकता है  ।  प्रौढ़  विशेष  रूप  से  उस  समय

 जब  कि  उन्हें  देहाती  क्षेत्रों  में  पढ़ाने  के  लिये  जाना  पड़ता  है  |

 जहां  तक  विद्यार्थियों  की  अ्रनुशासनहीनता की  बात  है  मैँ  कहूंगी कि  स्वभाव  से  वे  अनुशासनहीन

 नहीं हैं  ।  मेरा  सुझाव  है
 कि

 विद्यार्थियों  में  अनुशासनहीनता  को  रोकने  के  लिये
 सक्रियता

 के  सदोपयोग  का  उपाय  सर्वोत्तम  है
 ।

 इस  काय  को  अच्छे  अध्यापक  करने  में  समर्थ  हैं  अच्छे

 अध्यापक  तभी  मिल  सकते  हैं  जब  कि  उन्हें  अच्छा  वेतन  दिया  जाये  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है
 कि

 प्रशिक्षकों  को  पुलिस  की  रिपोर्ट  पर  सेवा  से  निकाल  देने  की  श्रीफली  का  परित्याग  कर  दिया  जाना

 चाहिये
 ।

 क्योंकि  यह  बुरी  प्रथा  है
 ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  शासक  दल  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  विद्यार्थी  संघों  को  कुछ  सुविधाएं

 प्राप्त हैं
 ।

 प्रशिक्षकों  द्वारा  विधान  सभा त्रों  के  चुनावों  के  लड़ने  में  कुछ  गलत  बात  नहीं है  ।  क्योंकि

 बे
 विधान  सितारों  को  सही  बात  सुझाने  में  सहायता  दे  सकते  हैं

 ।

 संस्कृत  विश्वविद्यालय खोलने  के  पक्ष  में  मैं  हूं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  नवगठित  में  एक  संस्कृत

 विश्वविद्यालय  खोला  जाये  |  संस्कृत  विश्वविद्यालयों  में  यदि  प्राचीन  संस्कृति  के  झ्राधार  पर  शिक्षा

 दी  जाती  है  तो  श्रनुदासनहीनता  बहुत  कुछ  प्रेतों  में  दूर  हो  जायेगी  ।  ऐसा  मेरा  विश्वास है  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  के  नाम-स्मृति  में  एक  पद  स्थापित  करने

 का  निर्णय किया  है  |  यह  एक  अच्छी बात  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  आचार्य  प्रफुल्ल  चन्द्र  रे  के

 स्मृति  में  एक  पद  स्थापित  करने  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  श्री  रे  ने  अपना  सारा  जीवन

 विद्यार्थियों  के  लिये  लगाया  था  ॥

 श्रीमती  जया बेन  दाह
 :

 माननीय  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  एडमिशन  के  बारे

 में  बहुत
 सी

 चर्चा  हुई  है  ।  मैँ  भी  इस  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं
 ।

 माननीय  सदस्यों  ने

 यह  मत  प्रकट  किया  है
 कि

 एडमिशन  का  ग्रा घार  सिलेक्टिव  न
 हो  और  सब  बच्चों को  यूनिवर्सिटीज

 में  एड  मिशन  मिलना  चाहिए  ।  इस  विषय  में  ere  ag  माना  जाता  है  कि  कोई  बच्चों  को  ऊंची  शिक्षा

 देने
 के

 पक्ष
 में  नहीं  तो  में  कहना  चाहती  हूं  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  हमारे  फ़ितांस  मिनिस्टर

 साहब  यहां  पर  बैठ  हैं  ।  वह  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ज्यादा  पैसा  रख  तो  हम  सब  बच्चों

 सब  स्टूडेंट्स  को  ऊंची  शिक्षा  लेकिन  हमको  इस  बात  पर  भी  शभ्रच्छी  तरह  से  गौर  करना

 चाहिए  कि
 क्या  हर  एक  स्टूडेंट  ऊंची  शिक्षा  प्राप्त  करना  चाहता  है

 ।  मैट्रिक के  बाद  उनको  कोई

 रास्ता दिखाई  नहीं  देता  तो  वे  सब  यूनिवर्सिटी  में  चले  जाते हैं  ।  लेकिन  इससे  प्यार  हम  यह  समझ

 लें  कि  वे
 सब

 ant  पढ़ना  चाहते  तो  मेरी  समझ  में  यह  सही  नहीं  जो  स्टूडेंट्स  ०५  पढ़ना  चाहते

 उनके  लिये  wae  सुविधा  होनी  लेकिन  इस  तरफ  किसी  स्टूडेंट  का  एप्टीट्यूड  है  या
 उसकी  देख-भाल  होनी  चाहिए  |  आजकल  यूनिवर्सिटीज  में  कितना  स्टैग्नेशन  कितना  वेस्टेज

 हो  रहा  उस  शर  हमें  देखना  चाहिए  |  इसके  अतिरिक्त  हायर  एड् केशन  का  मक़सद  भी

 हमारे  सामने  स्पष्ट  नहीं  है--न  तो  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  सामने
 और  न  हम  लोगों  के

 सामने
 यह  स्पष्ट  है  कि  उसका  उद्देश्य  क्या  है  ।  स्टूडेंट्स  उनके  पेरेंट्स  तो  यह  सोचते  हैं

 कि
 हायर  एड् केशन  प्राप्त  करने  के  बाद  बड़े-बड़े  अफसरों  के  पद  मिल  सकते

 हैं
 र

 इंजी
 डाक्टर

 ee

 सल  प्रंग्रेजी  मे



 १६  १८८३  विश्वविद्यालय अनुदान  अयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव  १५१

 कौर  लाइयर बन  सकते  उनके  सामने  तो  यही  भावना  विद्यमान  है  ।  हम  कहते  हैं  कि  यूनिवर्सिटीज

 टैम्पल  श्राफ  लर्निंग  लेकिन  वह  बात  तो  खाली  पेपर  पर  है  ।  वाकया  यह  है  कि  सब  के  सब  लोग

 यह  चाहते  हैं  कि  यूनिवर्सिटी  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  बाद  उनको  weal  भ्रच्छी  जाब्ज  मिले ं।

 यूनिवर्सिटी ग्रान्ट्स  कमीशन  ने  ये  कहा  है  कि  यूनिवर्सिटीज  एम्पलायमेंट  ब्यूरो  नहीं  लेकिन

 लोग  तो  उनको  इसी  रूप  में  देख  ते  हैं  कि  वहां  से  उनको  कुछलाभ  मिल  सकता है  ।  उनको  कुछ

 या  न  यह  अलग  बात  लेकिन  हर  एक  के  दिल  में  यही  लालच  भरा  हमरा  है  |

 में  यह  निवेद  न  करना  चाहती  हं  कि  यह  जो  समस्या  वह  ज्यादा  से  ज्यादा  कालेज  खोलने  से  हल

 नहीं  प्रापयिता  इस  बात  की  है  कि  इस  समय  लर्निग  प्रौढ़  जायज़  का  जो  परस्पर  नाता  बना

 हुआ  उसको  तोड़  दिया  जाये  ।  ऐसी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  जो  उंची  दिक्षा  प्राप्त  न  कर

 उसको  भी  कुछ  काम  मिल  सके  ।  राज  हम  इस  स्थिति  में  हैं  कि  हम  इस  कौर  भी  नहीं  जा  सकते

 हैं  प्रौढ़  उस  प्रो  भी  नहीं  जा  सकते  टोनों  के  बीच  में  हम  चल  रहे  हैं  ।  हम  ऐसे  मौके  पर  गये  है

 कि  किसी  जोर  भी  जाना  हमारे  लिये  कठिन  हम  ऐसी  उलझन  में  पड  गये  हैं  कि  हम  कुछ  तय  नहीं  कर

 सकते  हैं  at  समझती हुं  कि  मैट्रिक  के  बाद  ऐसी  सुविधा  होनी  चाहिए  कि  इस  समय  देश  में  निर्माण  का

 जो  काम  हो  रहा  जो  नया  देश  बन  रहा  देश  की  जितनी  नई  डिमाण्ड  जितनी  ज़रूरियात

 उनको  पूरा  करने  के  लिये  लोगों  को
 तैयार  किया  जाये

 ।
 इसके  लिये  पालीटेक्निक  और  ग्न्य

 टैक्निकल  संस्थायें  होनी  चाहियें  ।  जो  लोग  टैविनकल  लाइन  में  चले  जाते  उनको  तो  कुछ  काम  मिल

 भी  जाता  है  और  वे  बरच्छा  काम  करते  लेकिन  जहां  तक  area  कालेजिज  का  सम्बन्ध  ऐसा  माना

 जाता  है  कि  वहां  स्टुडेंट्स  लर्निग  के  ह्  मेनिटीज़  का  ख़ास  प्राप्त  करने  के  मानवीय

 ares को  सीखने  के  जिससे  देवा  का  चरित्र-निर्माण  होता  जाते  किन्तु  स्थिति  यह  है  कि

 ग  स  कालेज में  पढ़ने  में  किसी  की  दिलचस्पी  नहीं  है  ।  स्टूल  दस  वहां  जायें  या  न  उनकी १  ६.

 प्रैज्जन्स माक॑ हो जाती है पावं  हो  जाती  है  |  यह  सब  कुछ  जानते  हुए  भी  वह  व्यवस्था  चल  रही  है  प्रो  इसके  अ्रतिरिक्त

 ईवनिंग  वासी  ait  कारेसपाडेंस  कोसी  की  बात  कही  जा  रही  है  ।  जिन  लोगों  ने  पढ़ना  नहीं

 उनके  लिये  हम  धन  क्यों  व्यय  करें  ?  ग्राम  घर  बैठे  ही  सर्टिफिकेट  मिल  तो  स्टुडेंट्स इससे  लद

 क्योंकि  वे  समझते  हैं  कि  ग्राम  हमारे  पास  कोई  डिग्री  तो  हमें  कहीं  न  कहीं  जाब  मिल  संकती  है  |

 प्रभी  माननीय  सदस्य  श्री  कालिका  ने  बताया  है  कि  जो  बी०  To,  एम०  Yo  होते  उनको

 क्या  मिलता  है--उनको बहुत  कम  मिलता  है  ।  बी०  Uo  पास  करने  के  बाद  उनको  कुछ  खास  स्टडी

 करनी  पड़ती  है  ।  देश  में  रूरल  हैल्थ  हाईजीन  का

 काम  लेकिन  उसके  लिये  उनको  कोई  खास  जानकारी  नहीं  होती  है  ।  जाब  के  लिये  स्टुडेंट्स को

 महीने  या  एक  साल  तक  पढ़ना  पड़ता  इस  अवस्था  में  मेरी  समझ  में  नहीं  माता  कि  हम  हायर  एज के रान

 को
 किस  लिये  चला  रहे  हम  ऐसी  स्थिति  में  पहुंच  गए  है  कि  जो  हमारे  च  स  कालेज  उनका

 जो  करिकुलम  उस  करिकुलम  में  हमें  संशोधन  करना  पड़ेगा  ।  जो  हमारा  मकसद  है  उसको  सामन

 रखते  हुए  भ्र ौर  पूरा  जोर  लगा  कर  और  स्ट्रीट  होकर  अगर  हम  उस  तक  पहुंचने  की  कोशिशਂ  करेंगे

 तभी  कुछ  हो  सकता  है  वर्ना  नहीं  ।  लेकिन  राज  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कोई  किसी  नारे  में  पड़ना

 ही  नहीं  चाहते  हैं  ।  इसका  नती जा  यह  हो  रहा  है  कि  पहले  तो  एज  केशन  बदनाम  होती  है  अर  दूसरे  जो

 पढ़  कर  बाहर  हैं  वे  कहीं  के  नहीं  रहते  हैं  ।  यहां  पर  कहा  गया  है  कि  सभी  को  क्यों  एडमिशन  नहीं

 दिया  जाता है  ।  लेकिन मे  समझती  हूं  कि  सबको  एडमिशन  देने  के  बाद  भी  यह  जो प्राबलैम  हल  नहीं

 हो  सकेगा ॥

 बीस  करोड़  रुपय  के  खच  की  बात  यहां  कही गई  है  ।  यहां  पर  कहा  गया  हैं  कि  यह  सारा  रुपया

 बिल्डिंगें  बनाने  पर  ग्रोवर  ऐसे  वैसे  कामों  पर  खर्च  कर  दिये  aa  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है

 कि  लाइब्रेरी  को  एयर  कंडीशन  करने  पर  शर  इधर  खउतन्नर  रुपया  खर्च  कर  दिया  नाता  है  ।  जहां
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 जया बेन

 तक  लाइब्रेरीज का सम्बस्घ है का  सम्बध  उसके  बारे में  में  एक  सुझाव  देना  चाहती हूं  ।  मैं  पूछना  चाहती हूं  कि

 आजकल  जो  लाइब्रेरी  खुलती  उनमें  कितने  विद्यार्थी  दिलचस्पी  लेते  कितने  उनसे  लाभ  उठाते

 हैं  कौर  किस  किस्म  की  किताबें  वे  पढ़ते  क्या  इसका  भी  आपने  कभी  पता  लगाया  है  q  विद्यार्थियों

 से  भ्रपेक्षा  तो  यह  करते  हैं  कि  वे  किताबे  पढ़ें  मगर  इस  के  वावजूद  भी  उनका  कितना  उपयोग  होना

 चाहिये  नहीं  होता  हैं  ।  are  जिस  किस्म  की  बिल्डिंग  होती  हैं  प्रौढ़  जो  इम्प्लेमेंट्स  वहां  रखे

 जाते  उसमें  कुछ  सादगी हैं  ।  जो  लोग  कालेजों  में  पढ़ते  हैं  वे  रीयल  लाइफ  से  पिछड़  जाते  उससे

 अनभिज्ञ  हो  जाते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  उनके  लिये  जो  मकान  बिल्डिंग बनें  जो  उनको

 साधन दिये  जाएं  बे  सब  ऐसे  हों  कि  जिनका  उनकी  रीयल  लाइफ  के  साथ
 क  न  कछ  सम्बन्ध हो  ।

 हैं  कि  नई  नई  यूनिवर्सिटियां बन  रही  नए  कालेज  खल  रहे  हैं  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  हमारे  देश  में  दो  सौ  यूनिवर्सिटियां  होनी  चाहियें
 ।

 में  समझती  हुं  कि  राज  नहीं  तो

 कभी  न  कभी  इतनी  यूनिवर्सिटियां हमारे यहां होंगी ही हमारे  यहां  होंगी  ही  ।  इस  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  उनका

 जो  बायस  होना  वह  रूरल  होना  चाहिये  ।  बड़े  बड़े  शहरों  में  जब  हम  देखते  हैं  तो  हमें  यह  बायस

 दिखाई नहीं  देता  है  ।  मैँ  चाहती  हुं  कि  जो  नई  यूनिवर्सिटीज  बनें  उनमें  कुछ  ऐसा  वातावरण  बनें कि  जब

 स्टुडेंट्स  वहां  से  पढ़  कर  निकलें  तो  उनके  दिमागों  में  देश  के  जो  प्राबलेम्ज़  उनकी  छाया  रहे

 उनको  हल  करने  में  वे  ्र  पना  योगदान  करें  प्रौढ़  वहां  रह  कर  देश  की  जो  परिस्थितियां  उनसे  wea

 अरब  में  मीडियम  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती हूं  ।  इसके  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  काफी  कुछ

 कहा  है  ।  मझे  खुशी  है  कि  हम  सब  इस  बारे  में  एक  मत  गए  प्रतीत होते  हैं  कि  जो  मीडियम हो  वह

 मदर-टंग  ही  हो  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इससे  स्टैंडर्ड  गिर  जायेंगे  |  इसमें  स्टेण्ड  का

 TAT + az

 कैस ेपैदा  होता  यह  मेरी  समझ र ऐं  नहीं  सराया  है  ।  जो  बच्चे  सीखते  उसको वे  समझते  नहीं

 वहां  किस  तरह  स्टैण्डर्ड  रह  सकता  है  ।  लेकिन  इसमें  स्टैण्डर्ड  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  है  ।  एक

 तकनीक  टेक्स्ट  बुक्स  के  बारे  में  ae  है  ।  लेकिन  यह  भी  कोई  कठिन  काम  ऐसा  मैं  नहीं  मानती  हूं  ।

 यह  हो  सकता  है  कि  उनमें  प्रोरिजिनेलिटी न  खुद वे  तैयार
 न

 कर  सकें  लेकिन  ब प्रंग्रेजी  भाषा  से

 उनको  ट्रांसलेट  करना  मुश्किल  नहीं  होना  चाहिये  |  यह  कहना कि  जल्दी  से  जल्दी  हम  मीडियम

 श्राफ  इंस्ट्रक्शन को  बदल  कर  मदर  टंग
 पर

 चले  गए  तो  जो  स्टैण्ड  ये  गिर  में  समझती हूं

 कि  यह  एक  पुरानी  मनोदशा  है  कौर  इससे  हमें  जल्दी  से  जल्दी  बाहर  न्र  जाना  चाहिये  ।  जहाँ  तक

 क्सर  बक्स  तैयार  कराने  का  सम्बन्ध  यह  काम  हमारी  मिनिस्ट्री खुद  भी  कर  सकती  afa-

 वर्सिटीज़ भी  कर  सकती  हैं  ।  इस  काम  के  लिए  श्राप  साल  का  या  पांच  साल  का  समय  दे  सकते  हैं

 क  इतने  समय  में  वै  टेक्स्ट  बक्स  तेयार  कर  लें  ।

 यहां  पर  टीचज  के  च  नावों  में  चन  कर  कराने  का  भी  जिक्र  किया  गया  है  ।  इस  बात  में  तो  हम  सभी

 एक  मत  दिखाई  देते  हैं  कि  मगर  वे  चुनाव  लड़ते  हैं  तो  जितना  ध्यान  उनको  स्टूडेंट्स  की  पढ़ाई  पर  देना

 चाहिये नहों  दे  पाते  हैं  ।  कोई  भी  काम  करना  हम  सभी  जानते  उसको  क  रने  के  लिए  हमें

 करना  पड़ता  है  ।  में  समझती  हुं  कि  अगर  वे  चुनाव  लड़ेंगे
 तो

 वे  झपने  काम  के  साथ  न्याय  नहीं  कर

 |

 fata  एजकेशर्न  के  बारे  में  अब  में  कुछ  कहना  चाहती
 हमा

 रे  प्रकाश वीर  शास्त्री

 पाए  तेजी  विट  ५ >  2
 ae  गा  Wau  लिए जी  ने  कहा  है  fan  वह  बढ़नी  चाहिये  ! '  उन्होंने  वत 14  नव  ठ  were  ty  एक  ्  विद्यापी८

 है  ।  बहनों के  लिए  विश्वविद्यालयों  की  संख्या  में  बढ़ोतरी  होनी  attet  ।  प्राजकल  जो  कालज  बहनों
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 के  लिए  या  जहां  पर  कोएना  केंद  वहा  बहनों  फी  क्या  स्थिति  हम  सब  जानते  हैं
 ।

 इसके  बारे  में

 हमें  कुछ  न  ग्राह्य  करना  चाहिये  ।
 जौ  लड़कियां  झाज

 THA  कालेजों में  पढ़ती  उनको  वहां  जसा

 मिलना  नहीं  मिलता है  |  भ्रमर  हम  कहें  कि  हर  एक  जगह  पर  बहनों  के  लिए  ग्रहण से

 कालेज  ती  ऐसा  अराज  की  परिस्थितियों  में  सम्भव  नहीं
 हा

 सकता  है  ।  लकिन  एसा  तो  हम  कर

 ठी  सकते हूँ  कि  जहां  जहां  लड़कियां  पढ़ती  वहां  वहां  उन  के  लिये  खास  व्यवस्था ह  ;  उनक  लिय

 खास  खास  कोसिस  हों  प्रौढ़  उन  कोसिस  पढ़ाने के के  as  भी  रखे  जायें  ।

 जहां  तक  पाटस  कालेज  का  सम्बन्ध  वहां एसा  देखा  गया  है  कि  कम  से  कम  समय  के  लिए

 or  जाते  हैं  कौर  खाली  समय  में  यू  पत्ते  धरते  नहीं  हैं  गनर  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  उनमें

 रन डिसिप्लिन  बढ़ता  है  ।  टैक्नीकल  HTTAG  में  कम  इनडिसिप्लिन  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 है  कि  इंडिसिप्लिन  तब  tar
 होता

 है  जबकि  किसी  के  पास  काम  कम  हो  समय  ज्यादा  बच  रहता

 हो  और  इस  खाली  समय  में
 ८ ये  दूसरी  चीजों  में  फंस  जाते हैं  श्र  स्ट्राइक  वगैरह  चलती  इस  वास्ते

 में  समझती  हुं  कि  उनको  पुरा  काम  दिया  जाना  चाहिये  ।  ह्य  मैनिटीज़  की  स्टडी  यर  खास  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिये  ।  इसके  वास्ते  यह  जरूरी  है  कि  सारे  का  सारा  जो  करिकुलम  है  उसको  हम  फिर से  देखें

 और  जो  सदाधघधन  करन  हो  करें  ।  मेट्रिक  के  बजाय  हायर  सेकंडरी  श्र  चार  साल  के  बजाय  तीन

 साल  का  डिग्री  कोस  कर  देने  मात्र  से  कोई  खास  फर्क  नहीं  हुसना  है  ।  जरूरी  बात यह  है  कि  सारे का

 सारा  जो  डिग्री  कास  है  श्राटंस  उसके  बारे  में
 हमारे  मन्त्री  महोदय  कौर  थूनिवसिटी

 Fv  कमीशन  सोचें  रोक  उसकी  तरफ  खास  ध्यान  Fl  हायर  एजुकेशन  को  हमें देश

 के  हालात  को  ध्यान  में  रखते  हए  सोचना  चाहिये  ।  इसको  एबसोल्यट  फार्म  में  अगर हम

 देखेंगे  तो  हमें  कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं है  ।  दुनिया  में  कोई  देश  ऐसा  नहीं  है  जहां  यूनिवर्सिटी

 मैदान  यूनिवर्सल  बन  सकी  हो  |  जब  हम  यहां  हायर  एजुकेशन  पर  जोर  देते  हैं  तो  प्राइमरी  एजुकेशन

 को  हम  कट  कर  देते  हैं  ।  जब  भी  कोई  प्लान  बनता  है  तो  हम  देखते  हैं  कि  wax  हम  किसी  ऊपर  को

 सीज़  पर  जोर  देते हैं  तो  नीचे  की  जो  बात  उस  पर  से  एमफेसिस  शिफ्ट  हो  जाता  है  ।  जब  हम

 मरी  एज  केशन  को  चरागे  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  हमें  चाहियें  कि  हम  रेलेटिव  टर्म  में  इसको  देखें  ।

 fart  wo  fHo  शर्मा  विश्वविद्यालय भ्  भ्रायोग  के  कार्य  के  लिये  में  उन्हें

 बधाई  देता  हुं
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चार  पूर्वीय  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  करने  की  व्यवस्था
 की  गई  थी

 ।
 मे

 यह  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  कया  ये  विश्वविद्यालय  इस  झ्रनुदान  के

 क्षेत्राधिकार  में  कराते  हैं  erat  नहीं  ।  यदि  नहीं  ara  तो  इन्हें  इस  क्षेत्राधिकार  में  लाने  का  प्रयत्न

 कथा  जाना  चाहिए  ।

 तीसरी  योजना  में  भी  कुछ  पूर्वीय  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  करने  का  उल्लेख  है  लेकिन

 द  नके  प्राकार  के  बारे  में  कुछ  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  ।  इनके  कार्य  तथा  अन्य  बातों  के  बारे

 में  स्पष्टीकरण  किया  जाना  चाहिये  ।  aren  है  कि  आयोग  इस  बारे  में  जानकारी  करेगा  |

 यह  एक  विचित्र  बात  है  कि  जहां  विभिन्न  इमारतों  के  बनाने  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  वहां

 प्रादेशिक  भाषाओं  को  प्रशिक्षण  का  माध्यम  बनाने  के  लिये  धन  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 इसके  लिय  आवश्यक  है  कि  पुस्तकों  का  क्षेत्रीय  भाषा  में  निवासी  कराया  जाये  |

 विश्वविद्यालयों
 के

 स्त  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  श्रायोग  ने  कुछ  प्रस्ताव  रखे  हैं
 ।  झ्रायोग

 की
 तीन  वर्षीय

 डिग्री  पाठ्यक्रम  सम्बन्धी  सिफारिश  जो  विश्वविद्यालय  शिक्षा
 के

 स्तर  बनाने
 के

 उद्देश्
 से  किस  है

 यदि
 कालिजों  तथा  विश्वविद्यालयों  की  संख्या  काफ़ी  नहीं है  तो
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 UY  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  ७  ERY

 ्र०  fro

 पर  विद्यार्थी पर  नहीं  ।  इस  सीमा  तक  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  है
 कि

 एक  वर्ष  को

 विद्यालय  शिक्षा  से  पुर्व  के  पाठ्यक्रम  के  लिये  नियत  रखा  गया  है  ।

 सहायता  देने  से  पुर्व  अनु  दान  आयोग  कुछ  राशि  विश्वविद्यालय  से  भी  मांगता  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  नये  विश्वविद्यालयों  से  राशि  को  उसी  अनुपात  से  देने  की  मांग  नहीं  करनी  चाहिये  जिस

 अनुपात से  पुराने  विश्वविद्यालयों को  राशि  देने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  नये

 विश्वविद्यालयों का  विकास  हो  ।  उनके  बारे  में  सहृदयतापू्वंक विचार  किया  जाना  चाहिये

 कौर  अनुदान  देते  समय  उन्हें  कु  छ  रियायत  दी  जानी  चाहिये
 |

 कुछ  विश्वविद्यालय  सभी  प्राइवेट  विद्यार्थियों  को  परीक्षाओं  में  शामिल  होने  की  सुविधा  देते

 हैं  तथा  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  इस  संबंध  में  रणधीर  कड़े  नियम  बनाये  हुए  हैं  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  प्राइवट  विद्याथियों  को  परीक्षायें  देने  के  संबंध  में  सुविधा  देने  के  लिये  सभी  विश्वविद्यालयों

 को  एक  से  नियम  बनाने  चाहियें  ।

 श्री  श्रीनारायण दास
 :  उपाध्यक्ष  विश्वविद्यालय  अनुदान

 की  रिपोर्ट  में  उच्च  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  महत्वपूर्ण  समस्या त्रों  पर  प्रकाश  डाला  गया  ।

 ज़ब  से  यह  कायम  ह्री  मेरा  ख्याल  उस  ने  उच्च  शिक्षा  के  स्तर  को  बढ़ाने  केਂ  fay

 या  उच्च  शिक्षा  के  विकास  विस्तार  के  लिये  बहुत  से  ऐसे  काम  किये  हैं  जिन  की  water  किये

 बिना  मे  नहीं  रह  सकता  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सब  से  पहला  जिस  पर  मैं  aaa  विचार  प्रकट  करना  चाहता  यह  है

 कि  उच्च  दिक्षा  की  जो  ad  मान  अवस्था  उस  की  जो  पद्धति  वह  इतनी  खर्चीली  हो  गई  है  कि

 तेज  से  तेज  विद्यार्थी  जो  स्कूलों  से  निकलते  वे  सबके  सब  भ्र पनी  शिक्षा  को  जारी  नहीं  रख  सकते  |

 [  श्री  हड  पीठासीन  हुए  ]

 इस  बात  से  में  सहमत  हूं  कि  कुछ  हद  तक  कालेजों  या  विश्वविद्यालयों  प्रवेश  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  नियंत्रण  रहना  चाहिये  ।  लेकिन  नियंत्रण  इस  लिये  रहना  चाहिये  कि  योग्य  से  योग्य

 जिन  की  रुचि  दिक्षा  में  वे  विश्वविद्यालयों में  भर्ती  हो  जायें  झर  ware  विद्यार्थी  उन  में  भर्ती

 न  हो  सके  |  लेकिन  राज  हालत  यह  है  कि  हमारे  देश  की  जो  शिक्षा  पद्धति  विशेषकर  उच्च

 दिक्षा  वह  इतनी  खर्चीली  हो  गई  है  कि  तेज  से  तेज  विद्यार्थी  जो  हमारे  देवा  में  जिन  की

 श्रमिक  अवस्था  weal  नहीं  वे  भ्रपने  अध्ययन  को  जारी  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  ने  एक  सुझाव  दिया  है  wie  कहा  है  कि  जो  तेज  विद्यार्थी  तीब्र

 बुद्धि  वाले  उन  की  शिक्षा  जारी  रह  इस  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रोत्साहन
 दिया  जाना

 चाहिये  ।  लेकिन  ail  तक  हमारे  देश  में  केन्द्रीय  सरकार  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  ने  इस  सम्बन्ध

 में  जो  प्रबन्ध  किये  हैं  वे  दाल  में  नमक  के  बराबर  हैं  ।  सुनते  हैं
 कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना
 में  कुछ

 कुछ  रकम  तेज  विद्यार्थियों  को  देने  के  लिये  निर्धारित  की  गई  लेकिन  जहां तक

 मेरा  ख्याल  भी  हमारे  देश  के  भ्रमर  हजारों  नहीं  लाखों  तेज  विद्यार्थी  एसे  हैं  जिन  की  आधिक

 अवस्था इतनी  weal  नहीं  है  कि  वे  जो  वर्तमान  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  या  कालेज  की

 शिक्षा  है  उसे  जारी  रख  सकें  ।  इस  लिये  वे  मजबूर  हो  कर  प्रत्यय  को  बन्द  कर  देते  हैं
 ग्रोवर

 भारतवर्ष  या  अपनी  बुद्धि  के  विकास  के  लिये  काम
 न

 कर  के  संसारिक  कामों  में
 लग

 जाया  करते  हैं  ।  इसलिए  जहां  पर  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  आयोग  ने  इस  बात
 की

 सिफारिश

 की  है  वहां  उन्होंने  कहा  है  उसका  सारांश  यहँ  कि  प्रती  भाशीत  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  तथा
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 सुयोग्य  विद्याथियों  को  श्रमिक  सहायता  देने  की  ग्राम  बहुत  बड़ी  श्रावस्यकतता  है
 ।  इस  सिलसिले  में

 उन्होंने  दूसरे  देशों  से  मुकाबला  किया  है
 ।

 विशेषकर  ब्रिटेन  से
 ।

 ब्रिटेन  के  बारे  में  उन्होंने  कहा  है

 कि  वहां  विश्वविद्यालयों  में जो  विद्यार्थी  पढ़ने  जाते  हैं  उनमें  से  सैंकड़ा  में  ७५  विद्यार्थियों  को

 राजकीय  सहायता  मिलती  है  या  यू  निवासिनी  की  सहायता  मिलती  है  ।  गौर  ऐसा  कोई  भी  तीब्र

 बुद्धि  का  विद्यार्थी  नहीं  होता  जो  श्रमिक  कठिनाई  के  कारण  भ्र पना  अध्ययन  जारी  न  रख  सके
 ।

 इसलिए

 मे  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  तरफ  खींचना  चाहूंगा  कि  इस  दिशा  में  प्रयत्न  किया  जाए  ग्रोवर

 केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  ही  ऐसा  न  करे  बल्कि  राज्य  सरकारों  को  भी  कहे  कि  ऐसा  कोई  भी  तीब्र

 बुद्धि  विद्यार्थी  न  रहेजा  कि  आर्थिक  कठिनाई  के  कारण  अरपना  अध्ययन  जारी  रखने  से  वंचित  रह

 जाए  भ्र  झपना  विकास  न  कर  सके  ।  इसके  लिए  हमने  भ्र पने  संविधान  में  भी  व्यवस्था  की  है  ।

 ATT  हमारे  देश  की  जो  अ्राधिक  शभ्रवस्था  च्  हमारे  विश्वविद्यालयों  र  कालिजों  की  जेसी

 व्यवस्था  है  उसका  खर्चा  देश  के  सैंकड़ो  में  से  ७9५  परिवार  सहन  नहीं  कर  सकते  ।  ऐसी  अवस्था

 में  इस  बात  का  विशेष  प्रयत्न  होना  चाहिए  कि  जो  तीन  बुद्धि  वाले  विद्यार्थी  हैं  वे  चाहे  ह्यूमेनिटीज

 से  सम्बन्धित  हों  या  विज्ञान  उनको  बढ़ावा  देने  का  पूरा  इन्तिज़ाम हो  ।

 दूसरा  विषय  जिस  की  तरफ  में  सदन  का  ध्यान  श्राकषित  करना  चाहूंगा  वह  शिक्षा के  माध्यम  के

 बारे  में  जहां  तक  शिक्षा  के  माध्यम  का  सम्बन्ध  सिद्धान्त  रूप  में  तो  करीब  करीब  सभी  यह  मानते

 हैं  कि  शिक्षा  का  माध्यम  मातृभाषा  होनी  चाहे  वह  प्रारम्भिक  शिक्षा  हो  या  माध्यमिक  ak

 विश्वविद्यालय की  शिक्षा  हो  ।  लेकिन  इस  प्रतिवेदन  से  प्रकट  होता  है  भ्र ौर  इससे  पहले  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  ने  जो  दूसरे  प्रतिवेदन  दिए  हैं  उनमें  भी  यह  जिक्र  किया  गया  है  कि  मातृभाषा  द्वारा

 दिक्षा  देना  sear  है  लेकिन  यह  काम  कठिन  है  कौर  इस  दिशा  में  धीरे  धीरे  बढ़ना  चाहिए  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  पाठ्यक्रम  के  लिए  क्षेत्रीय  भाषा झ्र ों  में  पुस्तकें  प्रभी  काफी  नहीं  हैं  ।  यह  कहा

 जाता  है  कि  चूंकि  भ्र भी  क्षेत्रीय  भाषा गों  में  पुस्तकें  काफी  नहीं  इसलिए  arg  भाषा  के  द्वार

 यदि  शिक्षा  दी  जाएगी  तो  शिक्षा  का  स्तर  गिर  जाएगा  ।  में  इस  बात  की  तरफ  ध्यान  खींचना  चाहूंगा

 कि  हमारे  देश  में  लगभग  २००  वर्षों  से  ग्रंग्रेज़ी  के  द्वारा  शिक्षा  दी  जाती  रही  है  ।  हमें  इस  बात

 की  खुशी  है  कि  हमारे  देश  में  बड़े  बड़े  विद्वान  विज्ञान  के  क्षेत्र  टेक्नालाजी  के  क्षेत्र  में  ग्रोवर

 साहित्य के  क्षेत्र  में  हुए  हैं  ।  लेकिन  चूंकि  उनकी  शिक्षा  मातृ  भाषा  के  माध्यम  से  नहीं  हुई  इसलिए

 ये  लोग  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  मौलिक  ग्रन्थ  नहीं  लिख  सके  ate  इस  कारण  राज  हमारी  देशी

 भाषाओं
 में  मौलिक  ग्रन्थों  का  sara  है  ।  हमारे  यहां  बड़े  बड़े  वैज्ञानिक  हो  गए  लेकिन  उन्होंने

 अंग्रेज़ी  में
 पुस्तकें  लिखीं

 ।
 उनकी  शिक्षा  चूंकि  भ्रंग्रेज़ी  के  माध्यम  से  हुई  थी  इसलिए  वे  देशी

 में  पुस्तक  नहीं  लिख  पाए
 ।

 इससे  पता  चलता  है  कि  मातु  भाषा  के  द्वारा  शिक्षा
 न

 होने  के  कारण
 मौलिकता  का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।  श्र  जब  तक  मातृभाषा  के  माध्यम  से  शिक्षा  नहीं  होगी  तब

 तक  मौलिकता  का  विकास  नहीं  होगा  ।  हमारे  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग के  भूतपूर्व  seat

 श्री  चिन्ता  देशमुख  बड़े  विद्वान  हैं  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उन्होंने  झ्र पनी  मातृभाषा

 में  या  देश  की  किसी  भाषा  में  कोई  पुस्तक  नहीं  लिखी  जिससे  पता  चले  कि  वह  बड़े  विद्वान  हैं  ।  वह

 अंग्रेज़ी  में  लिख  सकते  हैं  ।  aaa  में  सोच  सकते  नगर  में  व्याख्यान  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन  वह

 अपनी  मातुभाषा  में  कुछ  नहीं  लिख  सके  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा

 मातृभाषा  के  माध्यम  से  शरू  होनी  इसमें  हमको  प्रारम्भ  में  कठिनाई  भ्र वश्य  होगी  लेकिन

 मैँ  समझता  हूं  कि  जब  तक  मातृभाषा के  द्वारा  शिक्षा नहीं  देंगे  तब  तक  मौलिकता  का  विकास  नहीं

 होगा  दौर  जब  तक  मौलिकता  का  विकास  नहीं  होगा  हमारे  देश  में  विज्ञान  के  क्षेत्र  साहित्य

 के  क्षेत्र  में  या  टेक्नालाजी  के  क्षेत्र  में  शिक्षा  का  प्रसार  करने  में  कठिनाई  होगी  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव

 है  कि  जिन  विश्वविद्यालयों  ने  भ्र पने  यहां  शिक्षा  का  माध्यम  मातृभाषा  को  बना  लिया  है  उनको

 आयोग  को  बढ़ावा  देना  चाहिए  कौर  प्रोत्साहन  चाहिए  ।
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 श्रीनारायण

 दूसरी  चीज  जिसकी  तरफ  मैं  ध्यान  खींचना  चाहुंगा  वह  यह  है  कि  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है

 कि  आयोग  ने
 एक  विंग  ग्रूप  बनाया

 है
 जो  शिक्षा  के  सम्बन्ध

 में
 रिपो८  दिया  करेगा  ।

 मालूम  नहीं
 कि

 sett  कोई  रिपो दी  या  नहीं  ।  लेकिन यह  वर्किंग  ag  रिपोर्ट दे  या  न  दे  या  कुछ  भी  रिपोर्ट

 हम  को  इस  बात  को  मान  चलना  चाहिए  कि  हम  जल्दी  से  जल्दी  देश  के  कालिजों  कौर

 वासियों  मं  दिक्षा  का  माध्यम  मातृभाषा  को  बना वेंग  ।  जब  तक  हम  ऐसा  एसा  नहीं  करेंगे  तब  तक

 क्षेत्रीय  भाषियों  का  विकास  नहीं  हो  सकता

 wet  में  में  केवल यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में  ने  केवल दो  विषयों  का  जिक्र  किया  है  प्रौर  में

 झपा  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  इन  पर  उचित  ध्यान  देंगे  ।  एक  बात  तो  मैंने  यह  कही  है  कि  ऐसा

 प्रबन्ध  किया  जाए  कि  कोई  भी  तीब्र  बुद्धि  का  विद्यार्थी  श्रमिक  कठिनाई  के  कारण  उच्च  fare  प्राप्त

 करने  से  श्र  थिर  य  रह  गाए  ।  इसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  प्रयत्न  करे  कौर  राज्य  सरकारों  को  भी  ऐसा

 करने  के  लिए  कहे  ।  दूसरा  विषय  जिसकी  तरफ  मेंने  ध्यान  खींचा  है  वह  यह  है  कि  दिक्षा  का  माध्यम

 चाहे  वह  नीचे  के  स्तर  की  दिक्षा  के  लिए  हो  या  विश्वविद्यालय  स्तर  की  शिक्षा  के  लिए  क्षेत्रीय  भाषा

 करने  का
 प्रयत्न

 जल्द  से  जल्द  होना  चाहिए  ।

 श्री  स०  मो०  बना  (rage)  :  सभापति  विश्वविद्यालय  झनुदान  आयोग  की

 रिपोर्ट  को  मंग  बड़े  गौर  से  पढ़ा  ।  यह  खुशी  है  कि  जो  कुछ  भी  इस  आयोग ने  काम

 किया  हैं  वह  प्रशंसनीय  है  ।  लेकिन  बहुत  सी  चीजें  जो  इसमें  लिखी  गयी  हैं  में  समझता  हं  कि  उनको

 अमली  जामा  पहनाने  की  को  शिक्ष  तो  जरूर  की  गयी  है  लेकिन  तेजी  से  नहीं  की  गयी  है  ।

 बहुत  सी  चीजें  राज  सदन  के  सामने  कही  गयीं  |  कहा  गया  कि  विद्यार्थियों  में  अनुशासनहीनता

 बढ़  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  अभी  एक  यू  निवासी  कमीशन  का  निर्माण  किया  है  ।  उसके

 सामने  भी  ये  उसने  हैं  कि  प्राचीन  वह  विद्यार्थी  जिसे  एडमिशन  न  मिले  वह  कया  कालिजों  में  जो

 कनजेशन  ग्रोवर  क्राउचिंग  है  उसे  के  बारे  में  क्या  किया  जाए  रोक  साथ  ही  साथ  यह  जो

 हीनता  विद्यार्थियों  में  बढ़  रही  है  उसका  समाधान  क्या  हो  ।

 सभापति  में  समझता  हूं  कि  चाहे  वह  कानपुर  हो  या  लखनऊ  हो  या  कलकत्ता  होया

 बम्बई  श्राप  देखेंगे  कि  कुछ  विद्यार्थियों  को  इस  वजह  से  भूख  हड़ताल  या  हड़ताल  की  धमकी  देनी

 पड़ती  है  कि  भाई  एस०  सी ०  पास  करने  के  बाद  उनको  बी ०  एस०  सी०  में  एडमिशन  नहीं  मिलता  ।

 अगर  कोई  लड़का  अपनी  बदकिस्मती  से  अपने  माता  पिता  की  बदकिस्मती  से  फेल  हो  जाता है
 तो  जिस  कालिज  में  उसने  चार  वर्ष  पढ़ा  है  उसी  में  उसको  एडमिशन  नहीं  मिलता  ।  यूनिवर्सिटी

 कमीशन  तें जिसमें  हाईकोर्ट  के  जज  भी  जब  कानपुर  शहर  में  इस  बात  की  जां  करने  की  कोशिश  की

 तो  शेड्स  ग्राफ  इंस्टीट्यूशन्स  के  उनसे  कहा  कि  नहीं  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  है  ।  लेकिन  में  खुद  जानता  हूं

 कि  इसी  वजह  से  बहुत  से  बच्चे  मारे  मारे  fare  हैं  उश्र गैर  वह  एम०  एल०  एज०  कौर  एम०  पीज०  से

 सिफारिश  मांगते  हैं  कि उनको  एडमिशन  मिल  जाए  ।  तो  मैँ  एक  मुख्य  सवाल  सदन  के  सामने  रखना

 चाहता  हूं  ।  राज  स्थिति  यह  है  कि  एक  विद्यार्थी  जिसने  ato
 ०  एस०  ato  पास  किया  है  लेकिन  जिसको

 बदकिस्मती  से  थ  क्लास  मिला  अगर  वह  आगे  पढ़कर  उन्नति  करना  चाहता  है  तो  उसको  इसका

 मौका  नहीं  मिलता  |  जब  उसे  एडमिशन  नहीं  मिलता  तो  उसके  सामने  कोई  रास्ता  नहीं  रहता  |  भ्रमर

 सरकार  ऐसे  विद्याथियों  को  कालिजों  में  si  यूनिवर्सिटियों  में  एडमिशन  नहीं  दे  सकती  तो  उनके

 लिए  कोई  वोकेशनल  या  टैक्स  निकल  eat  खोले  प्रौढ़  उनसे  कहें  कि  तुम  इसमें  जाक र  शिक्षा  प्राप्त  करो

 ताकि  वह  अपना  भविष्य  बना  सकें  ।  लेकिनश्प्रगर  एसा  नहीं  किया  जाता  तो  उसके  सामने  आत्म

 या  भर  हड़ताल  यथा  ध्रान्दोलन  के  करने  के  faa प्रौढ़  कोई  रास्ता  नहीं  रहता  जिससे  कि  उसे  एडमिशन



 १६  १८८३  )  fazefeeren  शन दान  श्रायोरा  ते  प्रतिवेदन  के  वारे  में  प्रस्ताव  aC)

 मिल  सके  ।  मैं  यह  समझता  हूं  कि  ure  यह  जो  परिस्थिति  विद्यार्थियों  में  उत्पन्न  होती  है
 वह  fas  इस

 वजह  से  उत्पन्न  हो  रही  है  कि  उसका  भविष्य  कुछ  गंध  कार मय  नजर  है  ।  उसका  भविष्य  नगर

 उज्जवल  होता  तो  कोई  भी  विद्यार्थी  किसी  आन्दोलन  में  शायद  हिस्सा  नहीं  लेता  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  विद्याथियों  को  राजनीति  में  हिस्सा  लेना  चाहिए  या  नहीं  लेना  चाहिए  ।

 में  एक  चीज  इस  सदन  में  कहना  हं  कि  विद्यार्थी  राजनीति  में  हिस्सा  लें  या  न  लें  ऐक्टिव  पालि

 fora  में  हिस्सा लें  या  न  लें  लेकिन  एके  बात  बिल्कुल  सही  है  कि  भ्रमर  विद्यार्थी  राजनीति  से  बिल्कुल

 अ्रलग  हो  जाय॑  तो  यह  चीज  देश  के  लिए  art  चल  कर  हित  कर  नहीं  होगी  क्योंकि  यह  विद्यार्थी  ही  तो

 देश  के  भावी  निर्माता  होने  वाले  हैं  श्र  ग्राम  उनको  राजनीति  से  faces  sen  रक्खा  तथा  तो  इस

 का  भविष्य कया  होने  वाला  है  इसे  श्राप  भली  भांति  समझ  सकते  हैं  ।  हमारे  देश  की  नीमाग्रं  की

 सुरक्षा  के  हेतु  या  दूसरी  चीजों  को  लेकर  जिस  समय  हमारे  देश  के  प्रधान  मंत्री  भारतवासियों  को

 आवाहन  करेंगे  तो  उस  समय  सारे  देश  का  विद्यार्थी  वर्ग  ही  नहीं  बल्कि  समस्त  देवा  की  जनता  को  एक

 आवाज के  साथ  कंधे  से  कंधा  मिला  कर  देश  की  हिफाजत  के  वास्ते  राष्ट्रीय  झंडे  के  नीचे  इकट्ठा  होना

 पडेगा प्रौर क्या उस झर  क्या  उस  समय  विद्यार्थी य  कह  कर  ग्रलग हो हो  जायेंगे कि  हम  चूंकि  राजनीति के  इन्दर  नहीं

 रहे  इसलिए  हम  इसमें  साथ  नहीं  रहेंगे
 ?

 हमारे  उत्तर  प्रदेश  के  शिक्षा  मन्त्री  जी  ने  बार  बार  यह  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश  को  तीन  रेजीडेंशि

 एल  यूनिवर्सिटीज  मिलेंगी  लेकिन  ae  कहा  यह  जा  रहा  है  कि  चंकि  उत्तर  प्रदेश  में  ७  यूनिवर्सिटीज

 सलिए  उत्तर  प्रदेश  को  अरब  a  य  निवरसिटीज  नहीं  मिलेंगी  ।  एक  नया  स्लोगन  कौर  एक  नई  चीज

 निकाली  गई
 है  प्नाटोनमस  कालिजेज  की  ।  सभापति  में

 बखूबी  जानता  हुं  कि  यह  श्राटोनमसं

 कालिजेज  कसे हैं  ?  मं  जानता हूं  कि  कुछ  लोग  कालेज  अपने  हाथ  में  लेकर वे  झपना एक  राज्य

 बनाना  चाहते  हैं  ।  यह  STETUNET c Aralaqna  Re ie aifasia  नगर
 इ इस  तरीके  से  दे  दिये  गये  तो  में  यह  कहे  धरकर  नहीं

 रह  सकता  कि  यह  डिप्लोमाज  तौर  डिग्री  घर  से  जुटा  करनी  |  उनसे  कोई  फायदा  नहीं  होने  वाला है  ।

 उत्तर  प्रदेश  की  आबादी  को  देखते  हुए  तर  उसकी  बढ़ती  हुई  श्रावश्यकतायों  को  देखते  हुए

 मेँ  माननीय  मनी  महोदय  के  मौत  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमीशन  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  सोचें  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  या  मेरठ  में  विश्वविद्यालय
 की  जरूरत  है  कि

 नहीं
 ।

 दूसरी  चीज  हमारे  सामने  टीचसं  की  है  ।  wa  टीचसं  faces  are  दी  नेशन  कहलाते  हैं  ।  सेंट्रल

 यूनिवर्सिटीज  में  जो  तनख्वाहें  उनको  दी  गईं  ag  दूसरे  विश्वविद्यालयों  में  नहीं  मिलीं  ।  aa  अगर

 frag  बिल्ड सं  ग्राफ  दी  नेशन  हैं  तो  जाहिर  है  कि  स्टार विंग  टीचर्स  faces  श्राफ  दी  नेशन  नहीं  हो

 सकते  |  इसलिए
 यह  बहुत  झ्रावश्यक हो  जाता है  कि  टोचसं  की  हालत को  सुधारा  जाय  |  उनका  लौट

 बैटर  किया  जाय  |  ड्राप  चाहते  हैं  कि  शिक्षा  में  उन्नति  हो  are  उसका  स्टैंडर्ड  ऊंचा  हो  तो  श्राप

 गे  टीचसे  को  सेटिसिफाईड  रखना  होगा  ताकि  उनको  अरपना  कतेंव्य  भली  प्रकार  निभाने  की  प्रेरणा

 मिले  पौर  उसके  लिये  प्राय  को  उनका  स्टैण्डड  बढ़ाना  चाहिए  |

 राज  कालिया  में  बहुत  कं ज़ैदान  और  श्रोत  रक्नारउाडग
 है  शौर  हमारे  यहां  के  कालिजेज  बिल्कुल

 फैक्टरी  बन  चके  हैं ग्र ौर  उनमें  तीन  तीन  ्  चार  चार  fags  लगती  हैं  जिसका  कि  परिणाम

 यह  है
 कि

 विद्याथियों
 मौर

 टी चरसे  में  कई  कंटेंट  नहीं  है
 |  विद्यार्थी  तो  जरूर  टीचर्स  को  जानते  हैं  लेकिन

 बदकिस्मती  यह  है  कि  टीचर्स  बहुत  कम  विद्याथियों  को  जानते  हैं  कौर  उनके  बीच  कोई  ष् कटक्ट  अथवा

 सम्बन्ध  ही  नहीं रह  गया  है

 इसके  साथ  ही
 साथ  एक  सुझाव  मैं

 यह
 देना  चाहता  हूँ

 कौर  मेरी  उत्तर  प्रदेश की  सरकार  ने

 इस  चीज  को कम  से  कम  इस  कमीशन  के  सामने  रास्ता  है  qe  वॉकिंग पं पीपुल  के  सम्बन्ध में  है  जो



 १  Ys  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  १९६१

 स०  नो०

 कि  हमारे  एम्प्लाईज  दफ्तरों  में  काम  करते  हैं  ae  फैक्टरियों  में  काम  करते  हैं  वह  अगर  भाग  पढ़ना

 चाहें  तो  उन्हें  पढ़ने  के  वास्ते  अनावश्यक  सुविधाएं  सुलभ  की  जायं  |  इस  तरह  की  सुविधा  हमारे  कानपुर भ

 और  बम्बई  में  थी  कि  वे  दिन  भर  घंटे  मेहनत  करने  के  बाद  शाम  को  या  सुबह  तड़के  एफ ०  To,

 वी ०  Uo,  एम०  To  ग्रौर ला ० ला  ०  |... वगैरह  की  पढ़ाई  पढ़  इम्तिहान  पास  कर  लेते  थे  लेकिन  बदकिस्मती

 से  afer  पीपुल  के  वास्ते  वह  सुविधा  करीब  करीब  हटती  जा  रही  है  ।  मिनिस्टर  महोदय  को  इस  प्रो

 ध्यान  देना  चाहिए  ale  वकिंग.पीपुल  को  ant  पढ़ने  की  श्रावस्ती  सुविधा  सुलभ  करनी  चाहिए  ।

 हमें  ग्रसने  विद्याथियों  को  हायर  टेकनिकल भ्र ौर  वैज्ञानिक  शिक्षा  दिलाने  के  वास्ते भी  उचित

 प्रबन्ध करना  चाहिए  ।  wey  हमारे  ara  रंगा  ने  कहा  कि  विद्याथियों  को  हमें  यौगिक  शिक्षा

 देना  चाहिए  att  उन्होंने  बतलाया  कि  यौगिक  ग्रभ्यास  करके  विद्यार्थी  ६  इंच  जमीन  से  ऊपर  उठ

 सकते  हैं
 ।  अब

 मेरा  तो  कहना  कि  श्राप  यौगिक  शिक्षा  विद्यार्थियों  को  दें  मुझे  उसमें कोई  ऐतराज़

 नहीं  होगा  लेकिन  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  हम  भ्र पने  देश  को  यौगिक  श्रीवास  के  द्वारा  केवल  जमीन

 से  ६  इंच  ही  ऊपर  नहीं  उठाना  चाहते  हैं  बल्कि  हम  को  प्रत्य  प्रगतिशील  देशों  के  साथ  चलते

 देखना  चाहते  हैं  जो  कि  वैज्ञानिक  क्षेत्र  में  महान  क्रांति  ला  रहे  हैं  ।  हमने  देखा  कि  अन्य  राष्ट्र  वैज्ञानिक

 क्षेत्र  में  इतनी  प्रगति  कर  चुके  हैं  कि  वे  भ्रन्तरिक्ष  में  मानव  को  भेज  रहे  हैं  प्रो  ग्रह  प्रौढ़  नक्षत्रों की

 यात्रा कर  रहे  हैं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  श्री  सी  ०  डी०  देशमुख  साहब  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  रिपोर्ट

 दी  ।
 डा०

 कुठारी  साहब  को  भी  में  यही  निवेदन  करूंगा  कि  वह  देखें  कि  श्राज  हमारे  देवा  कीਂ  क्या

 जरूरतें  हैं
 ।

 डिफेंस  मिनिस्ट्री  की  क्या  जरूरतें  हैं  are  उनको  पूरा  वह  एक  बड़े  साइंटिस्ट हैं

 wie  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  साइंस  ञ्रौर  डिफेंस  सम्बन्धी  दोनों  कामों  को  सुचारू  रूप  से  चलायेंगे  iz

 डिफेंस  इंडस्ट्री  ठीक  से  काम  करेगी  ।

 काए०  Mo  श्रीमाली  :
 यद्यपि  मेरे  लिये  उन  सभी  का  उत्तर  देना  संभव  नहीं  होगा

 जो  कि  माननीय  सदस्यों  ने  aaa  भाषणों  में  उठाये  हैं  तथापि  में  उन  महत्वपूर्ण  समस्याओं  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  कहूंगा  जिन  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  कड़ी  आलोचना  की  है  |

 केवल  चुने  हुये  विद्याथियों  को  प्रवेश  देने  के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  शझ्रनुदान  आयोग  के

 मत  की  तीव्र  प्रा लोचन  की  गई  है  ।  जिस  पृष्ठभूमि पर  शभ्रायोग  ने  यह  आलोचना  की  है  उसे

 समझने  के  लिये  हमें  निरपेक्ष  दृष्टि  से  विचार  करना  होगा  ।  वर्तमान  अवस्था  यह  है  कि

 क्यों  पर  बहुत  दबाव  पड़  रहा  जसे  जैसे  प्रारम्भिक  ae  माध्यमिक शिक्षा  की  वृद्धि  होती  जायेगी

 यह  दबाव  बढ़ता  जायेगा  |  यदि  पिछले  दस  वर्षों  में  हुए  शिक्षा  प्रणाली  के  विकास  का  अध्ययन  किया

 जायेगा  तो  यह  ज्ञात  होगा  कि  हम  विज्ञान  टैक्नोलोजी  प्रो  मानव  पार्टी  शास्त्रो ंमें  पहिले से  aga

 after  संख्या  में  स्नातक  तैयार  कर  रहे  हैं  ।  पहली प्रौढ़  दूसरी  योजनाकारों के  दौरान  बहुत  कालेज

 खुले  oat  हम  तीसरी  योजना  के  दौरान  १०  या  १४५  नये  विश्वविद्यालय खोलने  की  व्यवस्था  कर

 यह  उल्लेखनीय है  कि  पिछ्ले  १००  वर्षों  में  केवल  ४६  विश्वविद्यालय  खुल ेथे  जब कि  केवल

 प्रगति  योजना  के  दौरान  १०  या  १४  विश्वविद्यालय खोले  जायेंगे  |

 जैसा  कि  भ्रापको  ज्ञात  है  सरकार  डाक  से  पढ़ाने  की  व्यवस्था  कर  रही  है  ।  हमने  शाम के

 कालेज  की  भी  व्यवस्था  की  है  ।  इसरो  यद  स्पष्ट  ज्ञात  होता  है  कि  सरकार  उच्चतर  दिक्षा

 की  सुविधाओं  तथा  उसके  प्रसार  पर  रोक  नहीं  लगाना  चाहती  है

 अंग्रेजी  में



 लाला  गे १६  १  aay  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  वारे  में  प्रस्ताव  १४९

 चुने  हुए  विद्याथियों  का  प्रवेश  देने  की  समस्या  केवल  इस  कारण  पैदा  हुई  हैं  कि  हमारे

 पास  धनराशि बहुत  सीमित  यदि  हमारे पास  उचित  धनराशि होती  तो  हम  कई अरन्य

 विद्यालय  खोलने  में  समर्थ  हो  सकते  थे  ।  इस  समय  जब  कि  हम  निशुल्क  a  अ्रनिवायं  fren के

 प्रसार  में  लगे  हैं  तो  हमें  माध्यमिक  at  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  भी  प्रयत्त  करना

 होगा  ।  तथापि  विश्व  में  कोई  भी  ऐसा  देश  नहीं  है  जो  सभी  विद्याथियों  को  अपने  विश्वविद्यालयों में

 प्रवेश दे  सके  ।  साम्यवादी  देशों  में  भी  विश्वविद्यालय स्तर  पर  चुनाव  किया  जाता  है  |  तु
 त

 विश्व  के  किसी  भी  ददा  में  विश्वविद्यालयों में  सभी  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  नहीं  दिया  जा  सकता  है  |

 विश्वविद्यालयों  को  ऐसे  विद्यालयों लेने  होते  हैं  जो  अपनी  शिक्षा  समाप्ति  के  जट: चात  समुदाय

 का  नेतृत्व  करेंगे  वे  अध्यापक  या  प्रोफेसर  बनेंगे  तथा  प्यार  कार्यों  से  समाज  का

 मस्तक  ऊंचा  करेंगे  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  यदि  एक  नोव  में  बहुत

 से  व्यक्ति  सवार  हो  जायेंगे  तो  उस  नाव  का  भविष्य  कया  होगा  इसकी  भली  भांति  कल्पना  की  जा

 सकती है  ।  वर्तमान  स्थिति  में  जव  कि  हमारे  पास  धन  राशि  की  कमी  है  हमें  विद्याथियों

 चुनाव करना  ही  होगा  ।  देश  के  व्यापक  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसा  करना  उचित  gt

 wore  एक  वैज्ञानिक  प्रयोगशाला  में  केवल  ५०  व्यक्तियों के  लिये  स्थान  है  यदि हम  वहां  १००

 विद्यार्थी  दाखिल  कर  लेंगे  तो  यह  उन  विद्यार्थियों  को  धोका  देना  कौर  उनके  प्रति  अन्याय  करने के

 बराबर  होगा  ।

 वास्तविक  समस्या  यह  है  कि  हमारी  भ्र र्थ व्यवस्था इतनी  उन्नत  नही ंहै  कि  वह  उच्च  माध्यमिक

 स्तर  पास  हुए  सभी  विद्यार्थियों को  खपा  सकें  ।  यदि  हमारे  पास  उनके  लिये  उचित  रोजगार  होता

 तो  मुझे  विश्वास है  कि  ५०  प्रतिशत  विद्यार्थी विश्वविद्यालय जाना  पसन्द  नहीं  करते
 ।  वे  वस्तुतः

 कालेज  केवल  इसी  कारण  जाना  चाहते  हैं  कि  उनके  लिये  अन्यत्र  उपयुक्त  अवसर  नहों हैं  ।

 वास्तविक समस्या  है  कि  हाई  स्कूल  से  निकलने  के  बाद  युवक  एवं  युवतियों  को
 रोजगार

 के

 उपयुक्त  प्रदान  किये  जांच  |  यद्यपि हम  तीसरी  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ कर

 रहेहैं  तो  भी  संभव  है  बहुत  से  शिक्षित  युवकों  को  रोजगार  नहीं  मिल  सके  ।  यह  दायित्व  केवल

 शिक्षा  मंत्रालय का  नहीं  है  ।

 शिक्षा
 मंत्रालय  तथा  विश्वविद्यालय  start  आयोग  केवल  दिक्षा  के  स्तर  से  ही  संबंधित

 विश्वविद्यालयों का  स्तर  ऊंचा  बनाये  रखने  के  लिये  विश्वविद्यालयों में  भी  सभी  के  प्रवेश

 पर  रोक  लगानी  होगी  ।  निसंदेह जो  युवक  ate  युवतियां  वहां  प्रविष्ट  नहीं  हो  सकते  हूं  उनके

 प्रति  मेरी  पूर्ण  सहानुभूति है  तथापि  हमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जो  कि  देश  तथा  उन

 लड़के  और  लड़कियों  के  हितों  के  भी  विरुद्ध  हो  ।  हमारी  तथा  सम्पूर्ण  भारत  सरकार  की

 समस्या  यह  है  कि  इन  बहुसंख्यक  युवक  an  युवतियों  के  लिये  रोजगार  के  साधन  खोजे  जांच
 |

 मैं  श्री  ही०  ना
 ०

 मुकर्जी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  विश्वविद्यालय  की  पवित्रता  के  नाम

 पर  प्रथम  जैसा  कि  दी  ०
 चे  दार्मा ने कहा कहा  कि  चुनाव  we  भर्ती  के  नाम  पर  जो  रोक  लगाई  जाती

 है  वह  उचित  नहीं  है  ।  उनके  विचार  से  विश्वविद्यालयों में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  नहीं

 है  ।  यद्यपि  वहां
 अराजकता

 और  स्रश्यवस्था  फेल  जाये  |

 aia  ४६  विश्वविद्यालयों  के  ग्र ति रिक्त  तीसरी  योजना  i  १०  से  १५  विश्वविद्यालय

 कौर  खोलने  का  उपबंध  किया  है  |
 हमने  डाक  द्वारा  पढ़ाई  करने  के  पर  विचार  करने  के  लिये



 १६०  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  ७  १९६१

 alo  ला०  श्रील

 एक  समिति fared  की  है  ।  विश्वास है  कि  हम  एक  दो  वर्ष  के  भीतर  यह  पाठ्यक्रम  आरम्भ

 करने में  समर्थ हो  जायेंगे  ।

 नये  विश्वविद्यालयों  को  खोलने  के  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालयों  ने  जो  आलोचना  की  है

 पर्याप्त  आलोचना हुई  है  ।  श्री  ahead  माथुर  ने  यहां  तक  कहा  है  कि  का  ऐसा  कहना

 अनुत्तरदायित्व की  चरमसीमा  है  में  उन्हें यह  बताना  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  विश्वविद्यालय तथा

 विश्वविद्यालय  आयोग  की  अपनी  योजना  एकक  है  ।  योजना  बनने  के  पहिले  ही  विश्वविद्यालय

 art  राज्य  सरकारें  विश्वविद्यालय  आयोग  को  aod  योजनायें भेजती  तदबीर  विश्वविद्यालयों

 में  किये  जाने  वाले  काम  को  ध्यान  में  रखते  हुये  इन  योजनाओं  की  परीक्षा  की  जाती है  ।  वस्तुत

 मदि  हम  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  के  सुझावों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कार्य  करें  तो  पूर्ण  अव्यवस्था फैल  जाये

 उन्होंने  कहा  है  कि  राज्य  सरकारों  कौर  विश्वविद्यालयों  से  यह  कहना  कि  वे  विश्वविद्यालय  श्रमदान

 आयोग  से  परामर्श  करें  बिल्कुल  अनुचित  है  ।  विश्वविद्यालय अनुदान  ग्रा योग  को  कुछ  संगृहीत

 दायित्व  प्राप्त  हैं  ।  आयोग  सं विहित  दायित्वों का  meas  वहन  तभी  कर  सकती है

 जब  कि  प्रत्येक  राज्य  सरकार  नपा  ब्रिइवविद्यालय खोलने  के  पत्र  उससे राय  लें  ।  यदि  राज्य  सरकारें

 मनमाने  ढंग  से  नये  विश्वविद्यालय  खोलेंगे  तो  ग्रा योग  एक  श्रसहाय  दर्शक  मात्र  रह  जायेगा |  वस्तुत

 उचित  योजना  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कौर  उच्च  शिक्षा  गवेषणा  के  समायोजित  विकास को  ध्यान

 में  रखते  हुए  आयोग  का  परामशं  लेना  आवश्यक  है  ।  यदि  हम  श्रपनी  प्रयोगशालाश्रों में  वैज्ञानिक

 गवेषणा  वैज्ञानिक  उपकरणों  का  ऊंचा स्तर  चाहते  हं  तो  हमे ंय  आवश्यक है  कि  राज्य  सरकारें

 विश्वविद्यालय श्रमदान  से  बरामद  करें  ।

 एक  दो  भ्रपवादों  को  छोड़  कर  राज्य  सरकारें  आयोग  को  पुरा  सहयोग  दे  रही  |  आयोग

 उनके  शभ्रावश्यकताग्रों  की  जांच  कर  उन्हें  सलाह  देता  है  कि  उन्हें  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  चाहिये  कि

 नहीं  |  मत  यह  कहना  कि  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  प्रयोग  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  करना  चाहिये

 गलत है  |  ara  केवल  केन्द्रीय सरकार  से  धनराशि ले  कर  विश्वविद्यालयों  को  वितरण  करने

 का  साधन  ATA  नहीं  है  उसके  कछ  दायित्व भी  रोक  aq  अपने  दायित्व  का  पालन  तत्र  तक

 नहीं  कर  सकता  है  जब  तक  कि  राज्य  सरकारें  उससे  परामर्श  नहीं  करें

 विश्वविद्यालयों का  स्तर  शिरने  का  कई  बार  दुहराया  गया  है  |  मुझे  प्रसन्नता है  कि

 मेरे  सानिया  पुत्री  दी०
 चे

 दार्मा  ने  इसके  विरुद्ध  उठाई है  ।  किसी  ने  भी

 रों  में
 उत्  थयिरावट के  संबंध  में  वस्तुगत  अध्ययन  नहीं  किया  है  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  पिछले  दस

 वर्षों  में  विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  कौर  सरकार  ने  स्तर  उठाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  |

 स्तर  किस  प्रकार
 उठाया  गया है  ।  ्  कच्छ  पुस्तकालय  कौर  अच्छी  सुविधायें  दे  कर

 |

 माननीय  सदस्य  अपने  निकटवर्ती  विश्वविद्यालयों में  जा  कर  स्वयं देख  सकते  हैं  ।  उदाहरणार्थ

 चण्डीगढ़  का  विश्वविद्यालय  सुन्दर  सुन्दर  भ्र हाते  इत्यादि  सभी  से  सुशोभित

 है  ।  मह्दी  नहीं  wea  स्थानों  में  भी  झ्रायोग  ने  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।

 वह  समय  झरा  गया  है  कि  इस  आरोप  को  चुनौती  दी  जानी  चाहियें
 ।  इस  प्रकार  का  आरोप

 लगाने  &  पुर्व  इसकी  दृष्टि  के  लिये  भी  तैयार  रहना  चाहिये  ।  में  चाहता हूं  कि  विश्वविद्यालय

 अनुदान प्रयोग  के  अध्यक्ष  इस  समस्या  का  निष्पक्ष  भ्रध्ययन  करें  मझ

 आशा  है  कि  में  निकट

 रविष

 में  ही  सभा  के  समान  यह  बताने  सें  समर्थ  तो  or  कि  हमारा  स्तर  शिरा  नहीं  है  चम  ह अपितु  १3011 एएनवी  ।

 स्वतंत्रता  के  पश्चात  से  हमारे  इस्पात  सं  त्रों  नदी  घाटी  परियोजनाओं  का

 संचालन  कौन  कर  राह  हैं
 ?  ये  सभी  लोग  हमारे  Poafearaat  से  निकले  हुए  विद्यार्थी  हैं  ed

 देश के गर्व है  कि  हमने  ऐसे  यवक  तैयार  किये  हैं  जिन  पर  '  as a  देश  को  भी  हो  सकता  है  ।



 १६  १८८३  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  १६१

 निर्माण  के  लिये  व  युवक  प्रसंशनोय  किये  कर  रहे  हैं  ।  ऐसी  श्रालोचनाओओं  को  जो  नितांत

 निराधार  विश्वविद्यालयों  पर  अ्रनैतिक  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 दूसरा  प्रश्न  जिस  पर  मैं  कुछ  प्रकाश  डालना  चाहता  हूं  वह  अध्यापकों तथा  विधान  सभा  के

 सदस्यों  के  रूप  में  उनका  कार्य  है  ।  भ्रायोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  राय  नहीं दी  हैं  केवल  एक  प्रशन

 उठाया है  ।  यह  प्रशन  ईस  कारण  उठा  कि  राजनैतिक  कार्यों  में  भ्रध्यापकों  के  भाग  लेने  से

 क्यों  के  कार्य  पर  धक्का  पहुंचता है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  व्यक्तिगत  राय  यह  है  कि  समाज  का

 एक  समझदार  वग  होने  के  नाते  उन्हें  देश  के  राजनैतिक  जीवन  में  हिस्सा  लेने  का  पूरा  अधिकार

 होना  उन्हें  चुनाव  लड़ने  को  भी  स्वतंत्रता होनी  चाहिये  ।  तथापि  हमें  इस  संबंध में  वह

 परम्परा  अपनानी  चाहिये  जो  fee  राय  स्वतंत्र  रेशों  में  अपनायी जाती  है  ।  वहां जब  कोई  अध्यापक

 विधान  सभा  का  चुन  लिया  जाता  है  तो  वह  तत्काल  अपने  पद  से  इस्तीफा  दे  देता  है  जिससे

 कि  वह  विधान  सभा  में  अधिक  अच्छी  प्रकार  कार्य  कर  सके  |

 श्री  च०  Fo  भट्टाचार्य  क्या  सरकार  किसी  श्रध्यापर्कि  को  राज्य  सभा  के  लिये  नाम

 निर्देश  करते  समय  यह  बातें  रखती  है  कि  वह  प्रपने  पद  से  इस्तीफा  दे  दे  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  जहां तक  केन्द्रीय  सरकार का  प्रश्न  है  हमें  इस  सम्बन्ध में

 सभा  की  राय  लेनी  होगी  ।  यह  धी  ध्यान  रखना  होगा  कि  विश्वविद्यालयों को  किसी  प्रकार

 नुकसान  नहीं  पहुंचने  पाये  ।  अध्यापकों
 को

 सर्वप्रथम  अपने  विद्याथियों  तथा  संस्था
 के  प्रति

 ईमानदार  रहना  होता  है  ।  उन्हें  कोई  ऐसा  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे कि  ak

 विद्याथियों के  हितों  पर  आराघात  हो  ।  यदि  वे  विधान  सभाओं  की  ईमानदारी  प्रौर

 वफादारी  से  सेवा  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  न»  पद  से  इस्तीफा  दे  देना  चाहिये  |  वस्तुतः

 हमें  स्वयं  ही  देश  में  स्वस्थ्य  परम्परा  कायम  करनी  चाहिये  इस  संबंध  में  लोक  मत  का  प्रभाव

 होना  चाहियें  कौर  जिनके  सम्बन्ध  में  समझा  जाता  हैकि  वें  जनता  का  नेतृत्व  करेंगे

 और  सामाजिक  जीवन  में  ऊंचे  मानदंड  निर्धारित  उन्हें  चाहिये  कि
 विधान  सभा  या

 संसद्

 में  चुने  जाने  पर  वे  झपने  पद  से  इस्तीफा  दे  देवे  |

 जहां  तक  भारतीय  भाषाओं  का  प्रश्न  है  कई  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  कि  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  शर
 सरकार

 भाषियों  के  विकास के  सम्बन्ध  में  उपेक्षा  करती  रही  है  तथा

 उन्होंने  भारतीय  भाषाओं को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  है  ।

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  है  कि  वह  वैज्ञानिक  पुस्तकों  का  हिन्दी  तथा  भारतीय

 भाषा  में  wae  करने  के  सम्बन्ध  में  पूरी  पूरी  सहायता  देने  को  तैयार  सरकार  इससे

 अधिक  क्या  कर  सकती  है  ।  किताबें  अन्तत  विद्वानों  शर  विश्वविद्यालयों  द्वारा ही  लिखी  ज

 जायेंगी  |  सरकार  आदेश  मात्र  से
 यह  पुस्तकें  तैयार  नहीं  कर  सकती है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है

 कि

 कई  विश्वविद्यालयों  ने  यह  काम  हाथों  में  ले  लिया  है
 ।  मुझे  विश्वास  है  कि  कुछ

 ही  समय  के  ध्  विज्ञान  तथा  टेक्निकल  विषयों  में  हमारी  ग्लानि  wort  में  काफी

 पुस्तकें  तैयार  हो  जायेंगी  ।

 डा०  साज  sto  :  क्या  यह  भी  योजना  हैकि  काम  पांच  दस  सातों  में

 समाप्त  हो  जाना
 चाहिए

 ।
 कि

 श्रं्रेजी  में



 १६२  चिध्वविद्यालय झ्नदान आयोग के प्रति फेर wars  आयोग  के
 प्रति ये रा

 फे  बारे  में  प्रस्ताव  ७  अ्रगस्त  १९६१

 डा०  ‘ato  लाठ  श्रीमाली :  यह  काम  है  चलता
 रहेगा

 |  ae  तो  कभी  भी  नहीं
 कहा

 जा  सकता  कि  साहित्य  का  निर्माण «  atte  भी  तर  हो  जायेगा  जिसके  निर्माण  में  सैकड़ों  वर्ष

 लगे  श्र  श्री  भी  इस  दिशा  में  काम  होता  रहेगा

 एक  दो  छोटी  बातों  की  ६  ध्यान  देना  चाहता  एक  माननीय  सदस्य  ने

 ऐसा  कहा  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  में  संसद  से  सदस्य  चन  कर  जाने  चाहिएं

 अर्थात  सदस्य  मनोनीत  नहीं  होने  चाहिएं  ।  प्रथम  बात  तो  यह  है  कि  अ्रधिनियम  में  चुनाव  की

 व्यवस्था  नहीं  है  ।  दूसरा  मेरा  मत  यह  हैकि  इस  मामले  में  चुनाव  को  लाना  ठीक  नहीं  ।

 संस्था क हमारा  उद्दीन  तो  यह  हे  कि  विश्वविद्यालय wars  ara  को  एक  गेर  राजनीति

 रूप  में  विकसित  करने  का  है  ।  चुनाव  से  तो  इसमें  भी  राजनीति  घस  जायेंगी  ।  यदि  ऐसा  ही

 था  तो  सरकार  सीधे  ही  विश्वविद्यालयों को  प्रदान  दे  सकती थी  ।  सरकार  को  ऐसा  करने

 कोई  नहीं  रोक  सकता  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  शभ्रायोग  का  तो  निर्माण ही  इसीलिये  किया

 गया  किए क  स्वतंत्र  प्रयोग  स्वतंत्रता  से  विश्वविद्यालयों के  विकास  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  सक े|

 जैसे  ही  चनावों की  बात  शाई  सारा  गड़  गोबर  हो  जायेगा  ।

 इस  समय  तो  संसद्  सदस्य  आयोग  के  सदस्य  हैं  ।  दोनों  सदस्य  स्वतंत्र  सदस्य  उनका

 दिए  भी  राजनीतिक  दल  से  सम्बन्ध  नहीं  ।  उन  दोनों  ने  रखना  सारा  जीवन  ही

 के  लिये  व्यतीत  किया है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  विश्वविद्यालय
 ४

 आयोग को  राजनीतिक  प्रभाव  से  बचाये  रखना  चाहती  है  |

 प्राध्यापकों  के  वेतनों के के  सम्बन्ध में  भी  एक  प्रश्न  था  ।  श्री  ato  चे  वर्मा  ने  केन्द्रीय

 विद्वर्विद्यालयों के  प्राध्यापकों  के  शिक्षकों  के  वेतन  बढ़ा  देने  के  लिए  आयोग  को  प्रशंसा  की

 हूँ  श्र  बाकी  विश्वविद्यालयों  में  एसा  न  करने  के  कारण  उन्होंने  बुरा  माना  है  ।  परन्तु

 गेरा  निवेदन है  कि  हमने  sea  विश्वविद्यालयों को  भी  रसां  करने  को  कहा  है  और  इस  के

 लिए  aval  भ्रंश  देने  की  श्रीमती  भी  मांगी  है  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय

 सीध  केन्द्र  के  उत्तरदायित्व  के  orate  आते  थ  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों  की  सीधा

 दारी  राज्य  सरकारों  की  है  ।  इस  पर  भी  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के  लिये

 भी  सब  कुछ  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  राज्य  सरकारें  इस  के  लिए  अरपना  अंशदान  देने  को

 हो  जायें  तो  राज्य  सरकारों  के  प्राध्यापकों  के  वेतन  भी  बढ़  सकते  हैं  ।  प्रयोग इस  दिशा

 में  अपना
 ८०

 प्रतिशत  श्रंदादान  देता  है  शौर  राज्य  सरकारों  को  केवल  २०  प्रतिशत  की  व्यवस्था

 करनी  पड़ती  है
 ।  कालिजों और  विश्वविद्यालयों में  कुछ  भेद  भ्रवद्य  है

 ।
 राजस्थान

 विद्यालय  के  वतन क्रम  चरागे  हो  काफी  अधिक  हें  ।

 में  ने  सभी  बातें  सदन  के  समक्ष  रख  दी  हैं  झर  में  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न
 करूंगा

 कि

 चाह-विवाद  के  समय  माननीय  सदस्यों  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं  उनका  पुरा  ध्यान
 रखा

 जायगा

 और  जो  कुछ  सम्भव  होगा  किया  जायेगा  |

 पे सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  यह  सभा  PERE  से  १९६० तक  की  प्रविधि  के  fara

 विद्यालय  झ्रनदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  जो  १७  फरवरी  को  सभा  पटल  पर

 गया  विचार  करती  है  ।
 पै

 स्वात  स्वीकृत

 faa  अंग्रेजी  मं



 श६  १८८३  १६३

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 पथी
 राने  डाना  में  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  चौदहवीं  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता

 ह्  |

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  ८.  १९६१/श्रावण  १७,  १८८३

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 te

 wast  में

 798(Ai)LSD
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 १११  दिल्ली  में  ब रोजगार  RoV—Yoy

 R82  त्रिवेणी  इंजीनियरिंग  aaa  लिमिटेड  १०४

 ११३  रायपुर-जगदलपुर  रोड  पर  शरणार्थियों  के  मकान  १०६

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४३
 का  दंडकारण्य  विकास  प्राधिकार  से 220.0

 लोक-निर्माण  विभाग  को  हस्तान्तरण

 gy  हिन्दी में  कार्य  करने  के  लिये  की  गई  व्यवस्थ  Row

 g&  श्रम  विधियों  को  लाग  न  करना  ow—Ros

 ११७  श्रमिकों  के  मामलों  का  न्यायालय  के  बाहर  निबटाया  जाना  0G

 esa  घरेलू  नौकरों  का  कल्याण  Qos

 Pee  राजनैतिक  महीनों  नगरपालिका  को  देय  धन  १०६

 १२०  कंबलों  का  उत्पादन  एवं  विक्रय  ,  Rok

 सम्पत्ति  की  चोरी RRR  १०६

 १२२  जम्म  में  कपास  की  मिल  Ro

 १२३  कहवा की  फसल  ११०

 भारतीय  चाय  संस्था  , QXe

 १२४  चीन  के  कब्जे  में  मिलकर गांव  ११२

 १२६  कलकत्ता  सारण  चके  ११  २-१३

 १२७  हिमाचल  प्रदेश  का  झौद्योगिक  fasta  ११३

 १२८  कार  के  पुर्जों  का  निर्माण  श्रे

 १२९  पाकिस्तान  के  साथ  प्रत्यपंण  संधि  vy

 २३०  हथकरघा  का  बिना  बिका  कपड़ा  ev

 १३१  उड़ीसा  में  छोटे  पैमाने  के  हथकरघा  उद्योग  ey

 १३२  मंसूर में  बसे  तिब्बती  दारणार्थी  ११५

 १२३  उड़ीसा  के  तिब्बती  शरणार्थियों  का  पुनः  बसाया  जाना  &

 शेड  मध्य  प्रदेश  में  तिब्बती  दरबारियों  का  बसाया  जाना  ११६



 १७२  संक्षेपता  ]

 बिद्ध  पीठ ट

 seat  के  लिखित

 बदन  संख्या

 Q2y,  कार्य-भारित  कर्म  aq  रियों  के  लिये  प्रतिकर  भत्ता  ११६

 १३६  aaa  arf  का  निर्यात  ११७

 १३७  फिल्मों  का  ग्रा यात  तथा  निर्यात  aC)

 १८  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  मजदूरों  का  स्थायी  बनाया  जाना  १  १७-१५

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  ब  निष्ठता RE  ges

 280.0  हथकरघा  उद्योग  संबंधी  कार्यक्रम  ges

 सरकारी  कर्मचारियों  की  बस्तियां १४२  ge

 निधन  संबंधी  उल्लेख  क  Re

 ध्रध्यक्ष  महोदय  ने  सरदार  बलदेव  श्री  मोली  सरदार  कौर  विमल  कुमार

 जो  विमान  लोक-सभा  के  सदस्य  श्री  विजय
 चन्द्र

 जो  पहली

 लोग  के  सदस्य  थे  पुरुषोत्तम  दास  ठाकुर  जो  भूतपूर्व  विधान

 सभा  के  सदस्य  के  निधन  का  उल्लेख  किया  ।

 इसके  पश्चात  सदस्य  गण  दिवंगत  sa के  सम्मान  में  थोड़ी देर  तक  कौन

 खड़े  रहे  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  o  +  १२०--२३

 अध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों  जिनके  सामने  उन  सदस्यों

 के  नाम  बताये  गये  जिन्होने
 उनकी  सूचना दी  पेश  करने  की  अनुमति

 नहीं दी

 (१)  पाकिस्तानी  नागरिकों  का  बहुत  अ्रधिक  श्री  ae  बिहारी

 संख्या  में  असम  में  घुस
 |  पेयी

 (२)  पुना  के  निकट  पाने बांध  का  गिर  सर्वेश्नी  प्रेमजी  कार

 जाना  ।  उत्तम राव

 एल०  अटल

 बिहारी  बाजपेयी

 और  बलराज  मधोक  |

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  को  प्रो  ध्यान  दिलाना  ह  १२३

 श्री स०  Alo  बनर्जी ने  उड़ी  सा  पुना  में  हाल  की  बाढ़

 से  उत्पन्न स्थिति  की  भ्रोर  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  का  ध्यान
 दिलाया  ।

 कौर  विद्युत  मंत्री  ने  उस  सम्बन्ध

 एक  वक्तव्य  कौर  एक  विस्तृत  वक्तव्य  टेबल  पर
 भी  रखा



 १७३

 ferry  1-1 e

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 निम्नलिखित  पत्र  व  पर  रखें  गये  :

 (१)  ग्रुप  शक्ति  विभाग  की  वर्ष  की  वार्षिक  रिपोर्ट  की  एक

 प्रति

 (२)  जीवन  बीमा  निगम  १९५६  की  घारा  ४८  को  उप-धारा  (2)

 के  अन्तर्गत  दिनांक  ८  ®&S  १,  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  ४७६  में  प्रकाशित  जीवन  सीमा  निगम  )

 2&e?  की  एक  प्रति  |
 .

 Qa
 (3)  बीमा  १  Cas  की  धारा  २ग  की  उप-धारा  (२)  के  ग्रन्थित

 दिनांक  २४  १९६१  की  MPTTAA  संख्या  एस०  थ्रो ०  €  २४

 की  एक  प्रति  ।

 (४)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  ।

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  EXR  की  धारा  ७  की  उप-वारा

 (२)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १३  १९६१  अ्रधिसुचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  ६८०  में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 संशोधन  )  PERL

 कर्म  चारी  भविष्य  निधि  १९५२  के  अन्तर्गत जारी  की  गयी

 उक्त  एक्ट  के  क्षेत्राधिकार  को  चलचित्र  उद्योग  से  सम्बन्धित

 कुछ  स्थापनाश्रों  पर  लागू  करने  वाली  दिनांक  २४  @&

 की  भ्रम-सुचना  संख्या  जी०  एस ०  कार  SX |

 (५)  निम्न  लिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  —

 कम्पनी  १९४५६  की  धारा  ६३४६  की  उप-धारा  (2)

 के  अन्तरगत  भारत  राज्य  व्यापार  निगम  नई  दिल्ली  की

 वर्ष  १९  ५६-६०  की  वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  भ्र ौर  उस

 पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 %)  खान  सनौर  खनिज  तथा  १९५७  की

 धारा  २८,  की  उप-धारा  (१)  के  wears  दिनांक  १०

 Re Ko  की  भ्रम  सूचना  संख्या  जी
 ०  एस०  कार  ०  १४५९  द्वारा  शुद्ध

 किये  गये  दिनांक २६  १९६० की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  आर०  23&s  में  प्रकाशित खनिज  रियायत  PEKo

 की  एक  प्रति ।

 (9)  कहवा  १९४२  की  धारा  ४८  की  STATA  (३)  के  श्रन्तगेत

 दिनांक  १  जुलाई  2800.0  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०

 ४७  में  प्रकाशित  कहवा  PRR  की  एक

 प्रति  ॥



 ioe  संडे पिता

 चिया  पीठ

 सभा  पटल  पर  रखे  गये

 (5)  कम्पनीज़  PERZ  की
 धारा  ७२०  की  उप-धारा  (२)  के

 अंतगर्त  दिनांक  १७  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस  ०

 आधार  को  24Y  में  कुछ  संशोधन करने  वाली  अधिसूचना के  प्रारूप

 की  एक  प्रति ।

 *
 (  )  दिल्ली  नगर  निगम  १९५७ की  धारा  CVE  की  उप-धारा

 (२)  के  अ्रन्तर्गत  दिल्ली  नगर  निगम  के  लिये  सुविधायें  )

 १९५८  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १८

 १९६१ के  गजट  में  प्रकाशित  श्रघिसूचना  संख्या  22/23/¢  ०

 की  एक  प्रति  ।

 (१०)  उड़ीसा  राज्य  विधान-मण्डल  का

 १९६१  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 weet  की  एक  प्रति  —_——

 (#)  उड़ीसा  विलयित  राज्य  क्षेत्रों  के  याचिका  लेखकों  के  लाइसेंसों  को

 जारी  रखना
 PERL  (१९६१  का  राष्ट्रपति

 का  एक्ट  संख्या १)

 उड़ीसा  बिक्री  कर  विधियां  )  PER?  (१९६१

 का  राष्ट्रपति का  एक्ट  संख्या  २)  |

 विहार  कौर  उड़ीसा  राज्य  उद्योगों  सहायता

 संशोधन )  PER?  (१९६१ का  राष्ट्रपति  का  एक्ट  संख्या

 3) 1

 उड़ीसा  मकान  किराया  नियंत्रण  १९६१

 (282  का  राष्ट्रपति का  एक्ट  संख्या  ४)  |

 वाली  वस्तुओं  संशोधन  १९६१  (१९६१  का

 राष्ट्रपति का  एक्ट  संख्या  A)  ।

 (११)  संविधान के  अनुच्छेद  ३५६  के  खंड  (३)  के अन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा

 उड़ीसा  राज्य  के  सम्बन्ध  में  २५  १९६१ को  की  गयी

 उद्घोषणा  को  ए्द्द थ  करने  वाली  २३  १९६  १  को  की  गयी  उनकी

 उद्घोषणा की  एक  प्रति  ।

 (१२)  प्रादेशिक  परिषदें  RENE AT ATR की  धारा  ५४  की  उप-धारा  (३)

 के  श्रन्तगंत  दिनांक  २७  १९६१  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०

 UHo  अ्ार० ७११ में ७११  में
 प्रकाशित

 प्रादेशिक  परिषदें  का

 PERL  की  एक  प्रति  ।

 (१३)  निम्नलिखित  पत्रों की  एक  एक  प्रति

 हाई  प्रेशर  बायल सं  प्लांट  का  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन

 dat  करने  के  लिये  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड

 ग्र  चेकोस्लोवाकिया के  टेकने  एक्सपर्ट  के  बीच  gar  दिनांक

 ३१  १९६१  का  कगार  ।



 संक्षेपता  १७९४

 विषय

 सभा  पटल  पर  गया

 हैवी  पावर  इक्विपमेंट  प्लांट  का  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन

 तैयार  करने  के  लिये  हैवी  इलैक्ट्रिकल  लिमिटेड

 श्र  चेकोस्लोवाकिया  कैटरीना  एक्सपो  के  बीच  हम्ना

 दिनांक  ७  १९६१  का  करार  ।

 फाउन्डरी  फौज  प्लांट  के  निकट  हैवी  मशीन  टूल  प्लांट  का

 विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  हैवी

 इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  ak

 चेकोस्लोवाकिया  के  टोकनों  एक्सपर्ट  के  बीच  gat  दिनांक

 ७  PERR  का
 करार

 ।

 उद्योग  तथा  9EY2 HLM La-h की  धारा  १  तक

 की  उपधारा  (२)  के  परन्तुक  अन्तर्गत दिनांक  १४

 १९६१  की  अ्रधिसूचना संख्या  एस०  को  १९६१

 कम्पनीज  १९५६  की  १३६  की  उप-धारा

 (१)  के  अंतगर्त  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  की  वर्ष

 की  वार्षिक  रिपोर्ट  लेखा  परीक्षित  लेखे  कौर उस  पर

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  aqaratt  ।

 कम्पनी  PEE  की  a oz &
 की

 SI-ATAAT

 (१)  के  greats  नाहन  फाउंड्री  लिमिटेड  नाउन  की  वर्ष

 की  वार्षिक  रिपोर्ट  लेखा  परीक्षित  लेखे  भ्र ौर उस

 पर  नियंत्रण  महा  लेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 saa  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  कायें  की  वर्ष  PEYE—Ho  की

 प्रशासकीय  रिपोर्ट  ।

 केन्द्रीय  रेशम  बोड़  के  कार्य  की  वर्ष  PF to-K?  की

 कोय  रिपोर्टे  ।

 (१४)  चल  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  अर्जन  feUX  की

 धारा  १७  की  उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  -~ ad

 १९६१,  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  GAs  एक

 प्रति  ।

 (१४५)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 )  १९६०  में  जेनेवा  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  धम  म

 के  चवालोीसवें  अ्रधिवेशन  में  स्वीकार  किये  गये  afar

 श्र  सिफारिशों  के  पाठ  |

 उक्त  अभिसमय  ate  सिफारिशों  पर
 सरकार

 eT  ह  गयी

 या  की  जाने  वाली  कार्यवाही  बताने  वाला  विवरण  ।



 १७६  संक्षेपिका

 fax

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र--(क्रमणः )

 निम्नलिखित  उद्योगों  के  बारे  में
 करें  चारी

 भविष्य  निधि  टेक्निकल

 कमेटी  की  रिपोर्ट  ।  भाग  १

 सिगरेट

 बिजली  का  ala  और  सामान्य  इंजीनियर रग  की

 वस्तुयें  ।

 लोहा  तथा  इस्पात  ।

 कागज

 (१६)  चावल  कटना  उद्योग
 )  ce Got  की  धारा

 २२  की  उप-घारा  ४  के  अन्तर्गत  चावल  कटना  sett

 तथा  लाइसेंस  देना  )  eeXE  में  कुछ  ग्रोवर  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  ३  2&EO  की  अधिसूचना  संख्या  जी ०

 एस०  कार  १०२८  की  एक  प्रति  |

 (१७)  जापान  को  लोह  अ्रयस्क  की  कच्ची  धातु  के  निर्यात  के  बारे  में

 तारांकित  प्रदान  संख्या  OY  पर  श्री  राधेश्याम  मर्व  पार  मुरारका

 द्वारਂ  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  में  २०  १९६१  को  दिये

 उत्तरों  को  शुद्ध  करने  वाला  एक  वक्तव्य  |

 (१८)  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  १६  ४७  की  धारा  २७  की

 धारा  (३)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  १३  १९६१  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  ६६८  में  प्रकाशित  विदेशी  मुद्रा  की

 घोषणा  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 (१६)  त्रिपुरा  लगान  तथा  भूमि  सुधार  Ze qo  की  घारा  g&s  के

 wait  दिनाक  १२  १९६१  के  त्रिपुरा  गजर  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  , 9 ( (  १४  )--रैव/६  ०  जिसमें  त्रिपुरा
 लगान  भूमि

 सुधार
 2842.0  दिये  हए  की  एक  प्रति  ।

 (२०)  राजभाषा  अयोग  को  बनाने  वाला  दिनांक  १७

 १६६१  के  गजट  में  प्रकाशित  सरकारी  संकल्प  संख्या

 9
 ॥  | ३६/६१--एडम०

 (२१)  लोक  प्रतिनिधित्व  Xo  की  धारा  १३  की  उप-धारा

 (3)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनायें

 दिनांक  25  १९६१  की  अधिसूचना  सख्या  जी०

 एस०  करार  ५६७  में  प्रकाशित  विधान  परिषद

 क्षेत्र
 )

 परिसीमन  &&

 दिनांक  १८  2892.0  की  भ्र चि सूचना  संख्या  जी०  एस ०:

 ग्राम ०  भद्द  में  प्रकाशित  विधान  परिषद  निर्वाचन-क्षेत्र

 संशोधन  श्र  Eke



 9% दैनिक

 विषय

 दिनांक  १८  PESP  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 राज  द्  में  प्रकाशित  विधान  परिषद  निर्वाचन-क्षेत्र

 )  संशोधन  PER2  ।

 (२२)  लोक  प्रतिनिधित्व  व एक्ट, नै |  2849 HT ATR की  घारा  RE  की  उप-धारा  (  ३)

 के  श्रस्त्गत  दिनांक  y  १६६१  की  प्र धि सूचना  संख्या  एस  ०

 झा  = | roy  में  प्रकाशित  निर्वाचनों  के  संचालन  सम्बन्धी

 28R2  की  एक  प्रति  ।

 (२३)  सरकारी बचत  प्रमाण  पत्र  9848 BY UTA की  धारा  १२  की  उप-धारा

 (3)  के  अन्तरगत  दिनांक  २०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ७१२  में  प्रकाशित  डाक  घर  बचत  प्रमाण  पन्न

 )  १६६१  की  एक  प्रति  ।

 (२४)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  oe oS

 की  धारा  So  की  उप-घारा  (3)  के  श्रन्तग्पत  निम्नलिखित

 अधिसुचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १  9862 ET की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  ४६०  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 चौथा  संशोधन  28% 9 AY  |

 दिनांक  ८  अप्रैल  Eg?  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस ०

 ग्राम  WER  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 पुनर्वास )  पांचवां  संशोधन  १९६१  |

 दिनांक  २२  रखना  2  १  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  ५६५  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  छटा  संशोधन  2ERY

 (2%)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  2EYR  की  घारा  ७  की

 धारा  (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति

 दिनांक  १०  2  १  की  अ्रघिसुचना  संख्या  जी०  एस ०

 miko
 ७८३  में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 संशोधन )  योजना  १९६१  |

 दिनांक  १७  १९६१  की  अ्रघिसूचना  संख्या  जी  एस०

 शरार  ८०८  में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 संशोधन  )  १९६१

 (२६)  चारी  भविष्य  निधि  PEXR  की  धारा  ४  की  उप-धारा

 (२)  अन्तत  उक्त  एक्ट  की  झन सूची  १  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  २०  म  १९६१  अधिसूचना

 जी०  एस०  कार  ७०१५  की  एक  प्रति  |



 295.0  दैनिक  aatraT]

 विषय  पृष्ठ

 (२७)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  के  प्रतिशत
 निकाली

 गयी  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  प्रति  ——

 दिनांक  २०  १९६६१  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या

 ७०४,  जिसके  द्वारा  उक्त  एक्ट  को  होटलों  श्र  जल पान गृहों

 पर
 लागू  किया  गया  है

 ।

 दिनांक  २०  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ७०६

 जिसके  द्वारा  उक्त  एक्ट  को  तेल  उद्योग  से  संबंधित  कुछ

 पठानों पर  लाग  किया गया  है  |

 समितियां---कार्य  का  सारांश  सभा  पटल  पर  रखा  गया  |

 क  e  e  e  १३२ विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  aaa

 सचिव  ने  गत  सत्र  में  संसद  की  दोनों  सभाश्रों  द्वारा  पास  किये  गये

 कौर  ५  १  ६१  को  सभ  को  दी  गई  अन्तिम  प्रतिवेदन के  बाद  राष्ट्रपति

 की  भ्र नम ति  प्र।प्त  निम्नलिखित  fata  पटल  पर  रखे

 (१)  उड़ीसा  विनियोग  २)  ERE  ।

 (२)  म्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  (  उत्पादन  संशोधन

 १९६६१  |

 . (3)  विनियोग  )  १९६१  ।

 (४)  दिल्ली  दुकानें  तथा  प्रतिष्ठान  )  12000000000.0  |

 (५)  विनियोग  संख्या  3  १९६१  ।

 (६)  मोटर  परिवहन  कामगर  ?  ९६ १

 सचिव ने  रात  सत्र  में  संसद  की  दोनों  awa  द्वारा  पास  किये  गये

 कौर  ५  म  wr छ  ९६१  को  सभा  को  दिया  गया  अन्तिम  प्रतिवेदन

 के  बाद  राष्ट्रपति  की  wants  प्राप्त  निम्नलिखित  वालों

 सभा के  सचिव  द्वारा  विधिवत्  प्रमाणित  प्रतियां  भी  सभा  पटल  पर

 रखीं  ———

 (७)  श्रत्यावस्यक  पण्य
 )  ERe | ॥

 (८)  दण्ड  विधि  2ER2  !

 संशोधन (६)  कोयला-खान (|

 PERL

 (2  )  भ्रघिवकता  FREQ  ।

 (११)  सालार  जंग  सप्रहालय  2ERP2  |

 (१२)  दहेज  निषेध  CERe  |

 १०.  प्रवर  समिति
 को  रिपोर्ट

 ते at  एन०  कार  घोष  भारतीय  रेलवे  १८६०  मेट्रो  संशोधन  करने

 वाले  बिल  सम्बन्धी  प्रवर  स्मिति  की  रिपोर्ट  पेश  कीं  ।



 संक्षेपिका  |  we

 fan

 22.  बिल पर  सा साक्ष्य--ठेल  पर  रखा  गया

 श्री  एन०  कार  घोष  ने  भारतीय  रेलवे
 )  PEER  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  टेबल  पर  रखी  ।

 १२.  सदस्यों का  त्याग  पत्र

 भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-सभा  को  बताया  कि  सवंश्री  निवारण  चन्द्र  भास्कर

 श्र टी  ०  संगण्णा ने  २४  १९६१  २१  eRe

 से  लोक-सभा  के  सदस्य-पद  से  त्याग-पत्र  दे  दिया  है  |

 न  सरकारी  बिल--पेशा  किया  गया

 प्रत्यर्पण  बिल--  |

 १४.  विश्वविद्यालय  भरत  दान  आयोग  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  Fo  एल०  श्रीमाली  द्वारा  ४  १९६१  को  पेश  किये  गये  निम्नलिखित

 प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही

 कि  यह  सभा  2X8,  १६६०  तक  की  के  लिये

 अनुदान  आयोग  को  रिपोर्ट  जो  १७

 १९६१  को  सभा  ae a  पर  रखीं  गई  विचार

 करती है  ।  '

 प्रसर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १३२

 भारतीय tad  अधिनियम  १८९०  में  श्रप्रेतर  संशोधन करने  वाले  विधेयक

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 विधेयक  पर  साक्ष्य--सभा  पटल  पर  रखा  गया

 श्री To  ०  घोष  ने  भारतीय रेलवे  १९६१  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखी  ।

 सदस्यों का  त्याग  पत्र  १३३

 sere  महव  ने  साकम्बरी  को  चलाया  Tasty  क  चन्द्र  भास्कर

 टी०  संगण्णा  ने क्रमदा  २४  १९६१  २१  १९६१

 से  लोक-सभा  के  सदस्य-पद  से  त्याग  पत्र  दे  दिया  है  |

 विधेयक  पुरःस्थापित

 प्रक्षेपण  &&  १  देरे

 विश्वविद्यालय  श्रतुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  का०  ला०  श्रीमाली  द्वारा
 ४  १९६१

 को  पेश  किये
 गये

 निम्नलिखित
 प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही

 यह  सभा  1.1  Pe,  ः  ego  तक  की  अवधि के  लिए

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  ait  के  प्रतिवेदन  जो  १७



 १८०  संडे  पिता  |

 विषय  पृष्ठ

 28E2 Bl BA A को  सभा  की  पटल  पर
 रखीं  गयी

 विचार  करती  है  ह

 कार्प  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १६३

 चौसठवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 ८  ER  2/ es  १८८३  के  लिये

 अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनसूचित  ख़ादिम  जातियों के  ग्रा युक्त  के

 वेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।
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